
Вода ведет, ведает и помнит, создает 
и разрушает, она капризна, непостоянна 
и неуловима, не имеет ни запаха, ни цвета, 
но владеет всем миром.



Не только сохранить былую славу,  

но и приумножить ее вопреки смуте и всеобщей 

растерянности – это под силу только 

отважному, крепкому и достойному уважения 

коллективу. Мы рады служить людям –  

в том наша правда, надежда и гордость!

 Юрий Похил
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УВАжАемые  
ЧитАтели!

Книга, которую вы держите в руках, не просто рас-
сказывает об истории создания, развития и станов-
ления городского водопроводно-канализационного 
хозяйства Новосибирска. Это больше, чем книга. Эту 
книгу написала сама жизнь, а точнее, люди, рабо-
тавшие и работающие на важнейшем жизнеобеспе-
чивающем комплексе – муниципальном унитарном 
предприятии города Новосибирска «Горводоканал». 

Первый раздел книги познакомит с историей соз-
дания городского водопровода в 1929 году, работой 
предприятия в военные и послевоенные годы, вплоть 
до перестроечного периода. 

Раздел «МУП г. Новосибирска «Горводоканал».  
Новейшая история» рассказывает об истории под-
разделений предприятия, особенно выделяя период 
с 1996 года по настоящее время. Этой части книги, 
да и собственно самого водоканала, могло и не быть, 
если бы не максимум усилий, приложенных чтобы 
отстоять муниципальное управление водоканалом, 
не отдавая его в частные руки. Благодаря этому се-
годня предприятие работает уверенно и без сбоев, 
обеспечивая комфорт и экологическую безопас-
ность жителей агломерации.

5
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В «Горводоканале» трудятся специалисты 
высочайшей квалификации, настоящие со-
зидатели, преданные своему делу, которые 
пользуются заслуженным почетом и уважени-
ем. Ежедневная кропотливая работа сотруд-
ников предприятия порой остается незаме-
ченной, но от этого она не становится менее 
важной и нужной. Третья часть книги – о ха-
рактере, стойкости, закалке человека труда.  
О себе рассказывают люди, на которых дер-
жится предприятие, а значит, и весь город. 
Здесь уместно привести слова из гимна водо-

канала: «Инженерным умом и отвагой простых 
работяг выполняем свой долг – даем городу  
воду».

Авторский коллектив уверен, что на страни-
цах этой книги каждый найдет для себя что-то 
новое и полезное. Например, то, что природа 
подарила нам ценнейший ресурс – воду. А чи-
стую питьевую воду, которая течет из крана в 
домах миллионов жителей города, создают 
люди, простые люди труда, пример которых, 
возможно, вдохновит молодое поколение на 
трудовые подвиги во благо общества. 

Оргкомитет



Ветераны и коллектив МУП г. Новосибирска «Горводоканал»



Вода не подчиняется общепринятым законам природы,  

она единственная не вписывается в периодическую таблицу 

Менделеева.  Почти все физические и химические свойства H2O 

являются исключением из существующих правил. 



ЛиСтАЯ 
ПРОшлОГО 
СтРАницы
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Мельница на р. Оби. Фото 1900-х гг.

В Ново-Николаевске начала XX века не было 
центрального водоснабжения. Вода доставля-
лась водовозами из Оби, Каменки, пяти колод-
цев и стольких же родников. Родниковая вода 
считалась вполне удовлетворительной, вода из 

ЛиСтАЯ ПРОшлОГО 
СтРАницы

мелких речек Каменки и Ельцовки не отлича-
лась родниковым качеством, потому что нера-
дивые жители использовали живописные бере-
га под свалку мусора. Оттого водовозам строго 
запрещалось набирать воду за пределами мест, 
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Водовоз набирает воду из Оби 
для жителей Ново-Николаевска

установленных властями, а водовозные 
бочки и ведра для розлива воды должны 
были отвечать определенным требовани-
ям, за этим строго следили, а в случае за-
разного заболевания в семье водовоза он 
прекращал свою деятельность до полного 
выздоровления и получения соответству-
ющего разрешения врача. 

В 1910 году городская управа вынес-
ла «Обязательное постановление», где в 
полутора десятках параграфов расписы-
валась и регламентировалась деятель-
ность лиц, занимавшихся водовозным 
промыслом в Новониколаевске. Тем не 
менее, объекты водохозяйственного на-
значения в городе имелись, они обязаны 

Станция Обь. Водоподъемное здание. Вид с правого берега Оби. Фото конца 1890-х гг.

На берегу Оби. Фото 1920-х гг.
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Первая водонапорная башня Ново-Николаевска, построенная в 1894 году

Бак внутри башни
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между вокзалом станции Обь и депо, и водо-
подъемное здание на берегу Оби напротив 
станции. В 1897-м была возведена вторая 
водонапорная башня, на железнодорожной 
станции Обь (ныне Новосибирск-Главный), а в 
1912-м – третья, близ станции Новосибирск-
Южный. 

Вторая водонапорная башня, ул. Владимировская. 
1897 г.

Третья водонапорная башня, Октябрьский район. 
1912 г.

своим рождением Транссибирской магистра- 
ли – большинство элементов городской ин-
фраструктуры, в том числе связанных с водо-
снабжением, имели отношение к железной 
дороге. А первыми объектами водохозяй-
ственного назначения стали водонапорная 
башня номер один, построенная в 1894 году 
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Оказавшись на пересечении водного и 
железнодорожного путей, Ново-Николаевск 
быстро развивался, поэтому с первых же лет 
существования города местная власть стре-
милась решить вопрос о строительстве обще-
городского водопровода. В 1906 году инженер 
Готлиб предложил первый его проект, в силу 
целого ряда причин который, однако, остался 
нереализованным. 

Между тем нужда в водопроводе росла с 
каждым годом. Огромной проблемой стала по-
жарная безопасность почти сплошь деревян-
ного города. Серьезность угрозы подчеркнул 

катастрофический пожар, произошедший в мае 
1909 года. Он уничтожил более двадцати квар-
талов из почти восьмисот домов, оставив без 
крова шесть тысяч жителей Ново-Николаевска. 

Впрочем, местные власти многое делали 
для городского водоснабжения. Двухэтажные 
школьные кирпичные здания оборудовали цен-
тральным водяным отоплением и так называ-
емым домашним водопроводом: под крышей 
школ разместили баки с водой. В 1912 году со-
орудили две водокачки, которые наполняли 
школьные баки, а также использовались во-
довозами и жителями. На одной из них стоял  
нефтяной двигатель, на другой – паровой.  
В 1915 году Новониколаевск обеспечивался во-
дой из трех артезианских колодцев. Но на окра-
инах города остро ощущалась нехватка воды. 

Городское начальное училище. Ул. Ленина, 22.
 Фото 1912–1913 гг. 

Пожар в г. Ново-Николаевске. 11 мая 1909 г.



15

Ново-Николаевск. 
Фото 1913–1915 гг.

В 1914 году предполагалось наконец начать 
строительные работы по прокладке водопро-
вода. Заказы на оборудование были разме-
щены на уральских заводах. Но Первая ми-
ровая война перечеркнула эти планы. Затем 
последовали годы революций и Гражданской 
войны. В конце 1919 года в Западной Сибири 
окончательно утвердилась советская власть. 
Вся городская управа и подведомственные 
ей предприятия перешли в ведение отдела 
городского коммунального хозяйства Ново-
Николаевского уездного ревкома. А в августе 
1921 года город стал губернским центром с гу-
бернским отделом коммунального хозяйства, 
который вскоре был объединен с губсовнар-
хозом в единый промышленно-коммунальный 
отдел, получивший название отдела местного 
хозяйства.

В 1923 году, учитывая быстрое развитие Но-
во-Николаевска и принимая во внимание, что 
город является центром Сибкрая, президиум 
губисполкома постановил признать неотлож-
ной задачей сооружение в городе водопро-
вода и канализации и поручить губкоммунот-
делу в месячный срок разработать проект их 
строительства. Но лишь к концу 1924 года было 
принято постановление о проработке всех 
имеющихся материалов по постройке водо-
провода и изысканий источников водоснабже-
ния. Для этой цели создали специальную Во-
допроводную комиссию, которая при участии 
Ленинградского гидрологического института 
провела в 1925–1926 годах необходимые пред-
варительные изыскания различных источников 
водоснабжения – подземных и поверхностных. 
В качестве основного была принята река Обь. 
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воды, водоводы и водопроводные сети с водо-
напорной башней в Закаменской части города. 
Расчетная производительность водопровода 
составляла 11 тысяч кубометров в сутки. Водо-
проводная сеть включала два главных коль-
ца (по одному в Центральной и Закаменской 
частях города), соединенных трубопроводом, 
проходящим под мостом через речку Каменку. 
От этих колец отходили разводящие линии. 

Мост через речку Каменку

В мае 1927 года началось строительство 
централизованной системы снабжения Но-
восибирска с расчетным сроком действия  
15 лет. Она включала в себя затопленный русло-
вой водоприемник, два самотечных водовода, 
береговой колодец, насосные станции первого 
и второго подъема, водоочистную станцию с 
двухступенчатой (отстаивание и фильтрование) 
технологией очистки воды, резервуары чистой 
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Водонапорная башня, построенная в 1929 году

Городская электрическая станция.  Фото 1913 г.

Финансов на такой грандиозный по тем 
временам проект (сметная стоимость – более  
2,2 миллиона рублей) не хватало, и горсовет 
принял решение о выпуске марок на воду под 
будущий водопровод для населения. 

Очень важен тот факт, что работы по по-
стройке водопровода, расширению и эксплуа-
тации центральной электростанции (ЦЭС) были 
объединены в одном общем управлении при 
горкомхозе. То есть сразу и бесповоротно раз-
витие водоснабжения, канализации и энерго- 
снабжения города стало рассматриваться как 
единое целое. В результате в 1927 году возник 
новосибирский коммунальный трест «Водо-
свет» с двумя важнейшими функциями – по-
ить людей и освещать их жилища. Водопровод 
в условиях слаборазвитой промышленности 
являлся самым крупным энергопотребителем, 
и развитие водоснабжения сыграло определя-
ющую роль в становлении и развитии город-
ской энергетики. Новый трест организационно 
объединил эксплуатацию и расширение ЦЭС, 
жилищное строительство, строительство водо-
провода, расширение и эксплуатацию канали-
зации центрального и южного районов Ново-
сибирска.

В июле 1927 года произвели закладку 
29-метровой водонапорной башни для цен-
трализованной системы водоснабжения, стро-
ительство которой продолжалось до января 
1929 года. Она была сооружена на самой высо-
кой точке города – на углу улиц Гавриловской 
(нынешней Добролюбова) и Карла Либкнехта. 
Рядом построили насосную станцию третьего 
подъема. Все сооружения для приема и очистки 
воды и резервуар башни были сделаны из же-
лезобетона, а силовые установки водопровода 
электрифицированы. 
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торые другие. Первую очистительную станцию 
построили летом 1928 года, к ней было подклю-
чено 24 дома. 

Но воды все равно не хватало. Значительная 
часть отдаленных районов города вынуждена 
была пользоваться водой из Оби и ее притоков. 
К тому же в начале 1930-х годов стала активно 

Коммерческий клуб. Фото 1914–1916 гг. 

Первую очередь новосибирского водопро-
вода (без фильтров) ввели в действие в нояб- 
ре 1928 года, а весь комплекс сооружений –  
в 1929 году (в феврале он был торжественно 
открыт, а в мае полностью введен в эксплуата-
цию). Протяженность нового водопровода со-
ставила 55 километров. К нему было подключе-
но 140 домов и 23 водопроводные колонки. Сеть 
оборудовали 373 пожарными гидрантами.

Одновременно со строительством водо-
провода началась прокладка первой в Сиби-
ри канализационной сети. В 1926 году только 
что переименованный в Новосибирск город 
приступил к постройке главного канализа-
ционного коллектора по проекту профессо-
ра Томского технологического института  
Н.С. Макерова. Коллектор длиной 3200 метров 
с очистной станцией мощностью 360 кубоме-
тров в сутки канализировал в первую очередь 
новые капитальные постройки: здания госуч-
реждений, Сибкрайкома, Промбанка, корпуса 
Доходного дома, Госторга, Дворца труда, Сиб-
госоперы (ныне театр «Красный факел») и неко-

НФС-2 (насосно-фильтровальная станция № 2)
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развиваться левобережная часть города. 
Пришла пора думать над проблемой ее 
водоснабжения. И в 1938–1939 годах завод 
«Сибсельмаш» построил левобережную 
систему водоснабжения производитель-
ностью 30 тысяч кубометров в сутки. Тогда 
же была возведена знаменитая водона-
порная башня, давшая название целому 
микрорайону левобережья.

Почти вся история новосибирского во-
допровода – это история строительства, 
расширения, попыток попасть в единый 
с городом темп роста. Не успевали горо-
жане порадоваться очередному прираще-
нию в водном хозяйстве города, как сразу 
становилось очевидным, что этого уже не-
достаточно.

Водонапорная башня, построенная в 1939 году

Насосная станция правобережных очистных сооружений

Положение еще более усугубилось в годы 
Великой Отечественной войны. Протяжен-
ность водоводов и сетей практически не уве-
личилась, а водопотребление росло за счет 
промышленных предприятий и их работников, 
эвакуированных в Новосибирск. Кроме того, 
за военные годы, обогнав всякие расчеты, 
стремительно возросла численность населе-
ния города.
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Но и в тяжелейшее военное лихолетье раз-
витие водного хозяйства города не останав-
ливалось. Продолжалось строительство водо-
провода в Кировском и Заельцовском районах. 
Эвакуированный в Новосибирск ленинград-
ский «Госводоканалпроект» разработал в 1942– 
1943 годах рабочий проект реконструкции 
правобережного водопровода, реализованный 
уже после войны. 

Водопровод Новосибирска с самого начала 
войны был переведен в разряд особо важных 
объектов – наравне с предприятиями, выпу-
скавшими продукцию для фронта. Мера вполне 
обоснованная, поскольку без устойчивого во-
доснабжения невозможно обеспечить никакое 
производство. Вода теперь тоже работала на 
оборону, поэтому, без преувеличения, в каж-
дом выпущенном новосибирскими заводами 

Насосная станция третьего подъема до реконструкции в 2015 году
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патроне, снаряде, самолете заключалась 
толика труда и тех, кто поил город. 

А условия работы работников «Гор-
водоканала» были неимоверно тяжелы-
ми. Люди (среди них были и совсем еще 
мальчишки и девчонки) творили поистине 
чудеса героизма. И не одно производство 
военной поры ни разу не было остановле-
но из-за срыва водоснабжения.

Годы Великой Отечественной войны 
стали особой, героической страницей в 
истории новосибирского водопровода.

За десять послевоенных лет для раз-
вития водоснабжения Новосибирска было 
сделано очень многое: было проложено 
более 130 километров новых водоводов 
и сетей; осуществлялась реконструкция 
очистных сооружений как правобереж-
ной, так и левобережной части города; за-
вершилось строительство водопровода в 
Заельцовском районе. 

И все-таки обеспечение водой насе-
ления, промышленных и коммунальных 
предприятий в ряде районов города про-
должало оставаться недостаточным.

В 1956–1957 годах институт «Сибгипро-
транс» разработал первый комплексный 
проект развития водоснабжения Ново-
сибирска, в частности обеспечения водой 
жителей правобережья, включавший в 
себя новую насосно-фильтровальную 
станцию (НФС-3). Водозаборные соору-
жения этого комплекса располагались на 

правом берегу Оби. Очистные сооружения, 
построенные по типовому проекту института 
«Гипрокоммунводоканал», были рассчитаны на 
обработку 150 тысяч кубометров в сутки. Вода 
очищалась по следующей схеме: коагулирова-
ние, отстаивание, фильтрование и обеззаражи-
вание жидким хлором.

Создание научного городка Сибирского от-
деления Академии наук СССР, ставшего частью 
Советского района Новосибирска, добавило 
забот работникам водоканала. Был построен 
водопровод, обеспечивавший нужды Академ-
городка. Водозабор производительностью  
15 тысяч кубометров в сутки располагался в 20 
километрах от центра города и в качестве ис-
точника использовал подземные напорные и 
инфильтрационные воды, добываемые с помо-
щью скважин. Однако из-за возросшей потреб-
ности в воде и недостаточной мощности водо-
провода Академгородка позднее был сооружен 
водовод от правобережного городского водо-
провода.

Прокладка коллектора шахтным способом. 1980 г.
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Водопроводная насосная станция третьего подъема. 1965 г.

В 1961–1964 годах по проекту «Сибгипро-
транса» шла дальнейшая реконструкция и рас-
ширение левобережной системы водоснабже-
ния. Производительность НФС-2 была доведена 
до 140 тысяч кубометров в сутки очищенной 
воды, а неочищенной, подаваемой на ряд пред-
приятий, – до 220 кубометров. Протяженность 
водоводов и сетей резко возросла, и водопро-
водная сеть была разделена на две зоны.

К концу 1965 года протяженность сетей 
горводопровода достигла 451 километра, а су-

точное водопотребление на одного жителя –  
215 литров. 

Население Новосибирска к тому времени 
превысило миллион человек, шло массовое 
строительство жилья, появлялись новые ми-
крорайоны, вводились в строй промышленные 
предприятия, все это требовало дальнейшего 
укрепления и развития водопроводной сети.  
В связи с чем институтом «Сибгипротранс» 
был разработан второй комплексный проект 
развития системы водоснабжения Новоси-
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Строительство станции первого подъема НФС-5. 1965 г.

бирска (1962), который предусматривал 
строительство еще одной (пятой) станции 
очистки воды производительностью на 
перспективу до 600 тысяч кубометров в 
сутки.

Необходимость НФС-5 рассматривалась 
изначально не только как способ прираще-
ния мощностей горводопровода, но и в не-
малой степени как резерв на будущее для 
бесперебойного водоснабжения постоянно 
растущего города. К началу 1980-х такой 
резерв в объеме 200 тысяч кубометров 
воды в сутки был практически создан.

Водозабор НФС-1. 2002 г.



24

Случай, когда в миллионном городе создан 
резерв на уровне почти 40 % производитель-
ности водопровода, можно считать уникаль-
ным. Ни в каком другом российском городе не 
удалось достигнуть ничего подобного. Благода-
ря созданному НФС-5 резерву и сегодня, почти 
четверть века спустя, водопровод Новосибирска 
функционирует достаточно устойчиво, опираясь 
именно на заложенный тогда фундамент. Се-
годня особенно хорошо видно, насколько стра-
тегически верно и прозорливо решали вопросы 
водоснабжения те, от кого они напрямую за-
висели («Горводоканалом» в те годы руководил 
заслуженный строитель РСФСР, кавалер орде-
на Ленина, лауреат премии Совета Министров  
Василий Иванович Соловьев).

На посту первого руководителя «Горводо-
канала» В.И. Соловьев сразу высоко поднял 
планку работы предприятия, нацелил его на 
далеко идущие перспективы. А реальная карти-
на тех лет была такова, что система водоснаб-
жения катастрофически отставала от темпов 
роста города. К тому же один за другим стали 
появляться города-спутники (Академгородок,  
ВАСХНИЛ, ОбьГЭС и другие), образуя единый ме-
гаполис. С каждым годом увеличивался объем 
отходов жизнедеятельности, а системы канали-
зационной очистки не было, и стоки текли прямо 
в Обь. Свою «лепту» вносили и новосибирские 
предприятия, которые тоже сбрасывали отходы 
в реку. Именно тогда созрела идея комплексного 
развития водопроводно-канализационного хо-
зяйства города. Воплощалась она трудно: слиш-

ком большие требовались финансовые вложе-
ния. Но целеустремленность, настойчивость и 
последовательность работы руководства «Горво-
доканала» сделали свое дело: масштабный план 
был принят. 

Быстрыми темпами в 1970-е годы велось 
строительство водоводов диаметром 700 и  
800 миллиметров для подачи воды в Академго-
родок и поселок Кольцово с попутным водообе-
спечением потребителей Первомайского рай- 
она. Построили также водопроводы в поселке 
Пашино и в средней зоне Центрального района. 
Завершили строительство водоводов от водо-
очистных сооружений до Академгородка. 

В.И. Соловьев (1926–1997)
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К 1975 году в город подавалось уже 610 ты-
сяч кубометров в сутки питьевой воды и экс-
плуатировалось 800 километров водоводов и 
разводящих сетей. Но город продолжал расти и 
требовал дальнейшего развития систем водо-
снабжения. 

До 1970-х годов весьма плохо обстояло дело 
в Новосибирске с канализацией. В городском 
хозяйстве она являлась, пожалуй, наиболее уз-
ким местом. Поэтому в 1966 году был запроек-
тирован главный правобережный канализаци-
онный коллектор с внутренним диаметром 1840 
миллиметров и протяженностью 8 километров, 
проходящий по территории Центрального, 
Железнодорожного и Октябрьского районов.  
К концу 1970-х его строительство завершили.  

В эти же годы уложены два трубопровода- 
дюкера через Обь для переброски канализаци-
онных стоков с правого берега на левобереж-
ный загородный коллектор.

Новым этапом развития канализации Ново-
сибирска стал переход на строительство коллек-
торов глубокого заложения и щитовую их про-
ходку (по типу метростроевских технологий). 
Потребовалась мощная перегруппировка сил 
и средств. Если с финансированием у города-
миллионника особых проблем не возникало, 
то сама практика строительства коллекторов 
глубокого заложения и их проектирование были 
для Новосибирска в новинку. Поэтому потре-
бовалось изучение опыта других крупнейших 
городов страны и привлечение специальных 

Песколовки на ОСК. 2002 г.
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организаций – как проектных, так и субподряд-
ных. Само же строительство осуществлялось 
горнопроходческими предприятиями. В ито- 
ге Новосибирск сегодня надежно канализиро-
ван, а опыт строительства коллекторов глубо-
кого заложения пригодился в дальнейшем при 
строительстве новосибирского метрополитена.

Важнейшим событием в жизни городского 
коммунального хозяйства стало начало стро-
ительства в 1973 году комплекса общегород-
ских канализационных сооружений для полной 
очистки промышленных и бытовых сточных 
вод производительностью 1,2 миллиона ку-

бометров в сутки. 28 сентября 1968 года 
распоряжением Совета Министров РСФСР 
Новосибирскому отделению «Гипроком-
мунводоканала» и «Сибгипротранса» по-
ручена разработка комплексного проект-
ного задания канализации Новосибирска 
(вторая очередь).

О масштабах строительства можно су-
дить хотя бы по тому, что работы велись 
на площади в сто гектаров, из которых 
пятнадцать отводилось под иловые поля 
мощной фабрики органических удобре-
ний. Стоимость строительства очистных 

ОСК. 2001 г.
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сооружений канализации (ОСК) в п. Кудряшов-
ском была соизмерима с затратами на возве-
дение Октябрьского моста через Обь. Кудря-
шовские ОСК стали крупнейшими в Сибири и на 
Дальнем Востоке. Они включали в себя около 
восьмидесяти различных объектов.

Строительство удалось завершить в тече-
ние пяти лет. В конце 1980 года первая очередь 
очистных сооружений была принята в эксплу-
атацию. Город получил логическое и безопас-
ное завершение всей системы водоотведения. 
Значительно улучшилась экологическая обста-
новка, а река Обь была спасена от неминуемых 
загрязнений.

Восьмидесятые годы стали для города важ-
ным этапом. Многолетние усилия строителей и 
эксплуатационников привели, наконец, к тому, 
что Новосибирск вышел на уровень полной 
обеспеченности своих хозяйственных и быто-
вых потребностей в водоснабжении. Водопо-
требление в расчете на одного жителя к этому 
времени составило более 400 литров в сутки. 
По этому показателю Новосибирск опередил 
все крупные города России.

С пуском в сентябре 1990 года второй оче-
реди очистных сооружений с циклом механи-
ческой и биологической очистки в п. Кудря-
шовском сброс канализационных вод в Обь 
прекратился полностью.

Последнее десятилетие XX века оказалось 
очень трудным для новосибирского водока-
нала. Сказалась непродуманность экономиче-
ских реформ и новых условий хозяйственной 
деятельности. Общая изношенность основных 
средств, обвал финансирования и, как след-

ствие, невозможность производить в полном 
объеме работы по капремонту и реконструк-
ции, обновлять парк машин и механизмов, 
выплачивать достойную зарплату и другие 
проблемы создали общую неблагоприятную 
ситуацию, в которой вынужден был не по своей 
воле действовать коллектив «Горводоканала». 
И не просто действовать, а – подчеркнем – на 
высоком уровне надежности, в полном объе- 
ме выполняя задачи по обеспечению жизне-
деятельности города. В тяжелейшие годы все-
общей неразберихи и сумятицы работники 
водоканала, сохраняя верность своему делу и 
высочайшее чувство гражданской ответствен-
ности, помогли предприятию выстоять и выйти 
из тяжелого положения с наименьшими поте-
рями.

Огромное хозяйство водоснабжения и во-
доотведения Новосибирска и сегодня требует 
неусыпного внимания, неустанной заботы, по-
стоянного совершенствования. Но о его насто-
ящем разговор особый…

Вторичные отстойники ОСК



Человек забудет страх, когда начнет осознанно 

выполнять свое предназначение на Земле.
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мУП г. новосибирска 
«Горводоканал»

НОВейшАЯ 
иСтОРиЯ
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Я пришел на предприятие, когда фраза 
«Берите суверенитета сколько можете» была 
руководящей идеей государства. Хорошо это 
или плохо – не буду судить, и не в том вопрос, 
объективно период был именно такой. ново-
сибирский водоканал тогда жил в переход-
ном периоде… 

экономика непонятная, отсутствие рублевых 
расчетов во всех сферах, бартерные схемы. 
Предприятие лихорадило, была угроза деста-
билизации. Начались интриги, какое-то деле-
ние на своих-чужих. В тот период к публичным 
действиям любили прибегать и в экономике.  
Не в кабинетах и лабораториях решать про-
блемы, а на площадях. Начались пикетирова-
ния, люди выезжали на площадь митинговать. 
Хотя всем было понятно, что никакую проблему 
на митингах не решить. Площадь – это способ 
привлечения внимания. Ну привлекли внима-
ние, покричали, а дальше что? Дальше надо ре-
шение находить и работать.

Почему залихорадило арендное предприя-
тие? Потому что форму собственности поменя-
ли, а опыта зарабатывать прибыль у советского 
народа, который оказался в условиях бизнеса, 
не было. В подразделениях люди остались те 
же, а экономические инструменты другие – ры-
ночные. Более того, зарплату задерживали, не 
было поставок материалов и оборудования, 
которые необходимы для производственного 
процесса. Трех лет хватило, чтобы работающее 
предприятие оказалось на грани развала. Толь-
ко в марте 1996  года водоканал был преобра-

НА СлУжБе ГОРОдУ 
Юрий Похил

В 1991 году предприятие было преобразова-
но из производственного управления водопро-
водно-канализационного хозяйства (ПУВКХ) 
в арендное и переименовано в АП «Горво-
доканал-Новосибирск». Время сложнейшее, 

Митинг на площади Ленина



31

зован из арендного предприятия в муни-
ципальное.

    Все противоречия нужно было срочно 
убрать, поменять ментальность, создать 
условия для системного плодотворного 
труда. И помнить, что работа «Горводока-
нала» – это не услуга, а жизнеобеспечение 
города. Например, интернет, теплосети, 
электросети, городской транспорт и мно-
гие другие службы  –  они все имеют воз-
можность «мигнуть». Не двести двадцать, 
а сто восемьдесят вольт. Не двадцать три 
градуса в квартире, а семнадцать, или 
автобус на рейс не вышел – вот беда-то. 
Два-три дня потерпеть можно. А если мы 
«мигнем» по качеству воды на часок? Или 
излив канализации произойдет? Ответ на 
эти вопросы однозначный: такого допу-
стить нельзя. Вот почему наша работа – не 
услуга, а служение, мы на страже здоро-
вой и чистой жизни мегаполиса.

Есть опыт городов, где коммунальные пред-
приятия пошли по пути «эффективной соб-
ственности», отделившись и от города, и от 
людей в корыстных интересах. Но вскоре не-
которые из них были вынуждены вернуться 
обратно в муниципалитет, в рамках которого 

Ю.Н. Похил

Строительство 
в п. Кудряшовском. 1997 г.
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ставится одна общая задача – служение людям,  
а не своему карману.

Предложение возглавить «Горводоканал» 
возникло неожиданно. Я работал начальником 
Управления капитального строительства мэ-
рии. Строил городские объекты водоснабжения 
и канализации. И буквально за одну ночь мне 
предстояло принять решение. Я принял одно из 
важнейших решений в своей жизни. 

Передо мной стояла задача сделать так, что-
бы предприятие перестало лихорадить, чтобы 
водоканал начал выполнять свою жизнеобеспе-

чивающую функцию. Кто знает, если бы я с ней 
не справился, то наверняка нашлись бы люди, 
которые напомнили бы о себе и своем предло-
жении приватизировать предприятие.

Как любое производство, водопровод – это 
инженерия. Я инженер-строитель. Окончил 
Сибстрин, гидротехнический факультет. Базо-
вые вещи были заложены в институте. Инже-
нерная основа позволяет набрать опыта бы-
стро. А прикладные вещи впитываются через 
непосредственный контакт. Надо быть на тран-
шее, на станциях; пока не спустишься в машин-

Руководители города Новосибирска на совещании в «Горводоканале». 2002 г.
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ный зал или диспетчерскую, своими гла-
зами не посмотришь, не послушаешь, о 
чем говорят люди, ты в тему до конца не 
вникнешь. Вот почему, когда начал рабо-
тать в «Горводоканале», в кабинете меня 
застать было трудно. Но для того чтобы 
предприятие работало как часы, нужны 
люди, профессионально подготовленные 
и дисциплинированные, и не просто ав-
тономные друг от друга специалисты, а 
команда, в которой товарищество  –  это 
образ мышления.

Я сравниваю «Горводоканал» с кора-
блем, который отправили в далекое пла-
ванье в надежде на успех. Его нагрузили 
грузом, а нас, команду,  –  грузом ответ-
ственности, и сказали: а теперь мы ждем 
от вас результата. Чтобы корабль двигал-
ся к успеху, надо было правильно задать 
вектор движения, правильно расставить 
приоритеты, правильно сформировать 
отношения в коллективе. Это надо было 
делать, с одной стороны, оперативно, а с 
другой – продуманно. Объединить людей 
и создать атмосферу ответственности, по-
нимания того, что наша работа нужна и 
нам самим, и горожанам.

Необходимо было наладить взаимо-
отношения между цехами и службами.  
Я убеждал: «Вот смотрите, мы великолеп-
но выполняем задачу по водоподготовке, 
но если в самый последний момент на 
этапе водоотведения мы, например, на-
рушили экологическую составляющую, 
то испортили всю работу огромного кол-
лектива. То есть мы не выполнили нашу 
общую задачу. Мы все должны работать 
столь слаженно, чтобы исключить появле-
ние слабого звена». 

В самом начале моей работы главной за-
дачей было сохранить и систему, и людей.  
А как удержать людей? Денег нет, один сплош-
ной бартер. Для нынешнего поколения «бар-
тер»  –  слово незнакомое, а тогда наши снаб-
женцы и финансисты творили чудеса, обращая 
тонны сахара, которым с нами могли рассчи-
таться, в тонны хлора, который мы закупали, 
обменивая сахар на то, что нужно поставщику 
хлора. Например, на цемент. Нам нужно рас-
считаться за электроэнергию, у нас в структуре 
затрат она составляла более 30 %, купить ре-
агент, поддерживать обменный фонд: подшип-
ники, насосы, электротехническую продукцию. 
Бывали ситуации, когда летом хлора остава-
лось лишь на сутки.  Ну ладно еще зимой, ког-
да нет внешних воздействий по загрязнению 
в источнике водоснабжения. А летом другой 
температурный режим, другая ситуация по 
микробной среде. 

Ю.Н. Похил, В.Ф. Городецкий, С.Л. Тимофеев на ГНС. 2006 г.
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В ситуации, когда вагоны с хлором от по-
ставщика не выпускает железная дорога, по-
скольку железнодорожникам задолжал завод, 
мы были вынуждены из Кемерово возить хлор 
на грузовиках. Город не знал и спал спокойно, а 
мы знали и выкручивались как могли. И всегда 
подавали воду только высокого качества.

Производство, которое работает в круглосу-
точном режиме, надо подпитывать постоянно. 
Это нелегко делать даже в нормальной финан-
совой ситуации «товар – деньги – товар», а в 
ситуации «товар – товар – товар» бесперебой-

ность работы – это высочайший профессиона-
лизм.

Находясь в жестких условиях, необходимо 
думать не только о выживании, нужно думать 
еще и о завтрашнем дне. Мы до 1999 года шли, 
не имея под собой нормальной экономической 
основы, но при этом провели полноценный тех-
нический аудит всего производственного ком-
плекса, определили, какие первоочередные 
меры нужно принять и сколько это будет сто-
ить. Мы одни из первых в России среди пред-
приятий ВКХ сформировали комплексную про-

Совещание по вопросам прохождения паводкового периода. 2018 г.
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грамму реконструкции и развития систем 
водоснабжения и водоотведения на 2001–
2005 годы, в которую заложили источни-
ки, позволяющие ее реализовать. Далее  
в соответствии с Федеральным законом  
№ 210 были сформированы и реализованы 
и другие программы. За 2007–2019 годы 
были выполнены 1-я и 2-я инвестицион-
ные программы «Развитие систем водо-
снабжения и водоотведения», которые 
направлены на обеспечение стабильного 
и доступного питьевого водоснабжения 
населения, санитарно-гигиенической и 
экологической безопасности территории 
Новосибирска и основного источника во-
доснабжения – реки Обь. Они включали 
в себя свыше 100 мероприятий и разра-
батывались в соответствии с принятым 

На первомайской демонстрации. 2006 г.

Турнир по волейболу. 2011 г.
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Генеральным планом города как составные ча-
сти Программы комплексного развития систем 
коммунальной инфраструктуры. Реализация 
этих программ способствовала стабильному 
вводу новых объектов жилищного и социаль-
ного назначения, определивших современный 
облик Новосибирска.

В последние же годы, наряду с плановой 
работой по дальнейшему развитию систем 
водоснабжения и водоотведения, масштаб-
ной модернизацией оборудования и техники, 
городское предприятие шагнуло за пределы 
Новосибирска, став поставщиком чистой пить- 
евой воды для жителей сельских территорий в 
рамках Новосибирской агломерации.

С ключевой задачей  –  обеспечением высо-
кого качества и бесперебойности подаваемой 
воды – предприятие справляется на отлично. 

Сегодня новосибирская питьевая вода от-
вечает самым строгим стандартам, тре-
бованиям и нормативам. 

Когда я пришел работать в «Горво-
доканал», первое, что необходимо было 
сделать, – сохранить коллектив: специ-
алистов, держателей технологий, про-
фессионалов своего дела, слаженные 
бригады. Ни одно производство не функ-
ционирует само по себе. Его заставляют 
работать люди. Насколько хороши и про-
фессиональны люди – настолько хорошо 
предприятие. Даже если оно максимально 
роботизировано и до предела высокотех-
нологично – «кадры решают всё». Меха-
низм и программы работают по алгорит-
мам, которые задают люди, а техника им 
только помогает. При условии, что она в 
умелых профессиональных руках. То, что 
мы сохранили коллектив и преемствен-
ность, – одно из самых больших наших до-
стижений.

Структура предприятия такова, что со-
брать всех людей и познакомить друг с 
другом практически невозможно. Подраз-
деления «Горводоканала» рассредоточе-
ны по всему городу: левый берег, правый 
берег. Графики работы разные, коллектив 
обеспечивает работу водоканала в кру-
глосуточном режиме.

Решение нашлось: мы стали проводить 
совместные командообразующие меро-
приятия. Так в дополнение к материаль-
ной базе, финансам, технологиям, кадрам 
у нас появилось направление общения. 

Директор МУП г. Новосибирска «Горводоканал» 
Ю.Н. Похил и мэр г. Новосибирска А.Е. Локоть.
Ввод в эксплуатацию КНС-7. 2017 г.



37

Сейчас это называют модным словом «софт-
скилс» – нам не до слов было. Это была, если 
хотите, насущная инженерная потребность: 
каждый узел должен был идеально подходить  
к другим и обеспечивать бесперебойность и 
качество работы. И механический узел, и чело-
веческий.

Наверное, сначала мы стали системой как 
коллектив, а уже результатом этого стала эф-
фективная системная работа.

Сегодня, говорят, некоторые компании за-
брасывают трудовые коллективы в тайгу – игра 
на выживание. У нас тренинг на выживание был 
в реальной жизни, нам не надо было в тайгу. 

А вот игра оказалась нужна. Вернее, спор-
тивные игры.

Ветераны «Горводоканала» на Монументе Славы. 2009 г.

На открытии музея «Горводоканала». 2009 г.
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Сам неравнодушен к спорту, и первое, что 
мы сделали, – провели спортивные соревнова-
ния. На первую спартакиаду люди приехали кто 
в чем. Времена были тяжелые, надеть было не-
чего, экипировки не было. Ехали не на автомо-
билях и красивых автобусах – ехали в рабочих 
фургонах и не стеснялись этого. И первый блин 
получился не комом.

Людям, помимо их работы, нужно было 
общение, надо, чтобы люди видели друг дру-
га. Круглогодичная общественная культурно-
спортивная жизнь предприятия себя оправ-
дала, не только объединив людей, но и став 
причиной притока новых работников, и в пер-
вую очередь молодежи. И это была серьезная 
победа. Потому что так мы обрели уверенность 
как в себе, так и в будущем.

Мы и дальше стали развивать это направ-
ление общественной жизни и следующее, что 
сделали, – возродили институт наставничества, 

пригласили ветеранов. Каким бы одаренным ни 
был молодой специалист, он нуждается в помо-
щи опытного наставника. Но не только в опыте 
дело. Еще и в ответственности. Тебе доверили 
дело, и ты должен это доверие оправдать. Каж-
дый на своем месте. Я – как директор, рабо-
чий – как рабочий, диспетчер – как диспетчер.  
Кроме этого, гордостью нашего предприятия 
являются трудовые семейные династии. Вслед 
за родителями на производство приходят дети, 
поколения сменяют друг друга на рабочем по-
сту, передавая свой опыт и знания. 

Все это позволило нам создать коллектив, 
о котором можно только мечтать. Любого на-
шего специалиста возьмут с руками и ногами 
на любое производство. Наши люди умеют 
общаться, они аккуратны. Они понимают, как 
работать в системе взаимной ответственно-
сти и уважения. Мы не были такими, но стали. 
Мы  –  одна трудовая семья. Мы дорожим друг 

другом. Мы – люди вы-
сокого уровня про-
фессионализма, мы 
– люди нашего общего 
дома  –  Новосибирска, 
мы – люди с чувством 
высокой гражданской 
ответственности.

Лыжные соревнования. 2016 г.
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P. S. должен признать, что в нашей книге 
за кадром осталось повествование о том, 
какой титанический труд был проделан по 
созданию нормальных экономических ус-
ловий для работы предприятия, О работе,  
которая непрерывно велась в  сложнейшие 
времена, без которой мы не смогли бы сде-
лать то, что сделали – сохранить и приум-
ножить. О борьбе в прямом смысле за фор-
мирование тарифной политики водоканала 
в условиях бесконечной череды выборов 
депутатов, мэров и других представителей 
власти. В формирование тарифов постоян-
но вмешивались чужие интересы, мы же 
вынуждены были отстаивать свои, то есть 
интересы  города и горожан. Время было 
такое, оно не пощадило и нас. Более того, с 
момента появления в Российской Федера-
ции института частных операторов с нача-
ла 2000-х годов началась борьба за право 
приватизировать муниципальное унитар-
ное предприятие «Горводоканал». мы по-
нимали, что этого допустить нельзя, это 

нечестно по отношению к городу и горожа-
нам, потому что у бизнеса главная цель – 
через услугу получить максимум прибыли: 
таков закон бизнеса. А людям необходима, 
прежде всего, гарантия надежности, ста-
бильность и защищенность. мы сопротив-
лялись новым обстоятельствам и выиграли 
эту беспощадную битву, предприятие оста-
лось в ведении города. для нас и сегодня 
самыми важными принципами остаются 
надежность, Качество и доступность!

наша книга о людях труда, об их чести, 
достоинстве и благородстве поступков –  
то, что должно жить вечно, то, что должны 
усвоить и принять молодые рабочие, спе-
циалисты, руководители. Принять, усовер-
шенствовать и приумножить. За нами идет 
будущее!

мы все эти годы были лучшими во всем, 
сохранили свой статус и достоинство, 
упрочили традиции, а значит, стали еще 
сильнее.

Турнир по хоккею.  
2019 г.



Всё канет в Лету и забудется – и имена, и награды, но только дела 

наши, большие и малые, обязательно прорастут во всю мощь сохра-

ненной и заложенной в них любви к будущему. И под их сенью вы- 

растут новые пытливые и неравнодушные умы.     
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УПРАВление: 
СОХРАнить
и ПРиУмнОжить
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начало
В настоящее время новосибирский «Горводо-

канал» – современный, высокооснащенный, ста-
бильно работающий технологический комплекс 
с коллективом профессионалов-единомышлен-
ников. Предприятие успешно решает стоящие 
перед ним задачи по жизнеобеспечению города 
Новосибирска и Новосибирской агломерации. 
По своим масштабам оно входит в тройку круп-

нейших предприятий водохозяйственного ком-
плекса России. Важную роль в структуре пред-
приятия играет инженерный состав управления, 
который создает все необходимые условия для 
этого, чтобы сложный механизм работал бес-
перебойно. Основная функция управления – ве-
сти предприятие к главной цели: обеспечению 
надежного водоснабжения и водоотведения, 
извлекая максимальные возможности из всех 
имеющихся в его распоряжении ресурсов.

…Год тысяча девятьсот девяносто шестой. 
Страна пытается выживать. Люди месяцами не 
получают заработную плату, уникальные про-
изводства (в том числе в Новосибирске) вынуж-
дены останавливать работу, сокращать штат. 
Многие из тех, кто работает на предприятии 
сегодня, помнят: такая ситуация была и в «Гор-
водоканале». Целые кварталы жилых домов, 
а иногда и микрорайоны оставались без воды 
из-за аварий и повреждений на сетях водопро-
вода. Эксплуатация объектов, особенно разво-
дящих сетей водопровода, сводилась лишь к 
ликвидации аварийных ситуаций. Неплатежи 
абонентов, даже при низких в те годы тарифах, 

УПРАВление: 
СОХРАнить и ПРиУмнОжить

Планерка у Ю.Н. Похила, 2000 г.
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не могли покрывать затраты, необходимые на 
устранение повреждений. Стали отключать 
отдельные участки водопроводных сетей, на-
рушалась работа кольцевой системы. Работ-
никам задерживали заработную плату. Одно из 
крупнейших предприятий города оказалось на 
грани дестабилизации. О строительстве новых 
объектов системы водоснабжения и водоотве-
дения не могло быть и речи.

Чтобы Новосибирск в один момент не 
остался без воды, предприятию требовались 
глобальные перемены. И 1996  год без пре-
увеличения можно назвать переломным для 
«Горводоканала». В марте 1996 года постанов-
лением мэрии Новосибирска водоканал был 
преобразован из арендного предприятия в му-
ниципальное унитарное. В августе того же года 
мэр Новосибирска принял решение о назначе-
нии нового директора водоканала – Юрия ни-
колаевича Похила.

О роли инженеров
Инженер – это специалист не только высо-

коквалифицированный, но и дисциплиниро-
ванный, ответственный, умеющий принимать 
выверенные инженерные решения и предви-
дящий их исход. Именно инженеры задают век-
тор – направление в работе всего коллектива. 
Именно от их опыта, компетенции и способно-
сти мыслить стратегически зависит конечный 
результат, а в случае с «Горводоканалом» – ком-
форт, безопасность и здоровье мегаполиса.

Первым делом была ликвидирована за-
долженность и налажена регулярная выплата 
заработной платы. Далее совместно с началь-
никами цехов и отделов была проработана 
структурная схема МУП г. Новосибирска «Гор-
водоканал».

В.Ф. Мелеховский

Ю.Г. Багаев
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Начиная с 1997 года, используя ранее нако-
пленный опыт эксплуатации систем водоснаб-
жения и канализации, учитывая техническое 
состояние сооружений и сетей, задачи разви-
тия, технического перевооружения и рекон-
струкции, команда инженеров МУП «Горводо-
канал» начала разработку целевых программ 
с определением сроков реализации мероприя-
тий и ориентировочной стоимости работ.

Первая целевая программа развития систем 
водопровода и канализации была разработа-
на на ближайшие пять лет (1997–2002 годы).  
В том же 1997 году разработан перечень перво-
очередных мероприятий на 1998–1999 годы, 
повышающих надежность работы систем водо-
снабжения и канализации г. Новосибирска. Это 
был проект различных мероприятий не только 
по строительству и ремонту объектов, но и по 
их проектированию, а также приобретению 
оборудования. Например, была запланирована 
реконструкция около 23 километров и 10 кило-
метров сетей водопровода и канализации со-
ответственно. Одновременно разрабатывались 
мероприятия по энергоресурсосбережению, 
которые впоследствии вошли в городские и об-
ластные программы по энергоэффективности и 
энергобезопасности.

Таким образом, первый шаг к созданию стра-
тегии деятельности предприятия на ближайшее 
время был сделан. Для реализации внушитель-
ного перечня мероприятий на практике требо-
вались огромные финансовые затраты.

В январе 1998  года случилась серьезная 
авария на НФС-3. Произошла остановка элек-
тродвигателей насосных станций второго и 
третьего подъема. Эта нештатная ситуация, 
поставившая под угрозу бесперебойность во-
доснабжения города, послужила отправной 
точкой к незамедлительному принятию мер в 

сфере водопроводно-канализационного хозяй-
ства Новосибирска. По инициативе директора 
предприятия, при поддержке руководства го-
рода, была проведена оценка технического со-
стояния всех объектов водоснабжения и кана-
лизации. Состоялись расширенные технические 
советы, в которых приняли участие не только 
инженеры водоканала, но и проектировщи-
ки, специалисты надзорных, контролирующих 
и других организаций города Новосибирска. 
Стояла главная задача – не оставить город без 
воды.

В результате был сделан вывод: технические 
возможности систем водоснабжения и водоот-
ведения практически исчерпаны, то есть суще-
ствующие сооружения не способны обеспечить 
развитие города не только в далекой перспек-
тиве, но в ближайшие два-три года. В связи с 
чем, было принято решение  –  принимать кар-
динальные меры.

На основе заключения комиссии по оцен-
ке технического состояния объектов водо-
хозяйственного назначения был разрабо-
тан перечень приоритетных направлений 
перспективного развития водопроводно-ка-
нализационного хозяйства г. Новосибирска на 
2000–2010 годы, утвержденный мэрией города 
Новосибирска. Документ сочетался с концеп-
цией Федеральной целевой программы «Обе-
спечение населения России питьевой водой», 
принятой постановлением Правительства РФ 
№ 292 от 6 марта 1998 года.

Документ содержал более 120 пунктов раз-
вития всего водохозяйственного комплекса, 
распределенных по годам реализации. На-
пример, внедрение новых технологических 
решений при подготовке питьевой воды, соот-
ветствующей нормативным требованиям каче-
ства, очистке сточных вод и обработке осадков; 
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сокращение удельного водопотребления, пре-
кращение сброса неочищенных сточных вод в 
водные объекты, сокращение потерь воды, стро-
ительство новых водопроводных сооружений, 
реконструкция и оснащение химических лабо-
раторий современными приборами, а производ-
ственных цехов – новой, современной техникой 
и механизмами, внедрение автоматизации тех-
нических процессов, строительство водоводов, 
коллекторов, сетей водопровода и канализации 
согласно генеральному плану развития г. Ново-
сибирска, совершенствование структуры пред-
приятия и многие другие вопросы.

Стоит отметить, что ежегодно составлялись 
планы развития «Горводоканала» с корректи-
ровкой перечня направлений. Кроме того, впо-
следствии этот программный документ был 
принят за основу при разработке инвестицион-
ной программы «Развитие систем водоснабже-
ния и водоотведения города Новосибирска» на 
2007–2013 годы.

В 2007–2019  годах были реализованы пер-
вая и вторая инвестиционные программы 
«Развитие систем водоснабжения и водоотве-
дения», в задачи которых входило: обеспечение 
стабильного и доступного питьевого водоснаб-
жения населения, санитарно-гигиеническая и 
экологическая безопасность территории Ново-
сибирска и основного источника водоснабже-
ния – реки Обь, обеспечение развития перспек-
тивных площадок застройки. Всего программы 
включали более ста мероприятий и разрабаты-
вались в соответствии с принятым генеральным 
планом города как составные части Програм-
мы комплексного развития систем коммуналь-
ной инфраструктуры г. Новосибирска.

Развитие инженерной инфраструктуры в 
период с 2003 по 2019 год позволило обеспе-
чить стабильный ввод новых объектов жи-

лищного и социального назначения (более  
14 млн  м2 жилья), определивших современный 
облик Новосибирска.

Сейчас реализуется инвестиционная про-
грамма на 2020–2024 годы в привязке к ген-
плану города и разработанным схемам раз-
вития систем водоснабжения и водоотведения 
Новосибирска.

Большой вклад в работу над планами и про-
граммами обеспечения надежной работы си-
стем водоснабжения и водоотведения Новоси-
бирска внес инженерный состав предприятия: 
начальник научно-технических связей Алексей 
михайлович никитин (годы работы: 1994–2019), 
начальник отдела водопровода Александр 
Борисович давыдов (трудится в водоканале  
с 1998-го по 2023 г.), главный инженер Юрий 
Георгиевич Багаев (годы работы с 1998 по 
настоящее время), начальник отдела кана-
лизации Валентин михайлович Вешкурцев 
(годы работы: 2000–2011), главный технолог 
Владимир Васильевич мамаев (трудился  
с 1972 по 2020 год), главный энергетик  

А.Б. Давыдов
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Владимир Федорович мелеховский (1972–
2008 годы работы), главный механик Павел 
михайлович Рогулин (работал с 1991 по 2011 
год), Валентин ильич Булыгин (работал с 1998 по 
2003 год), Борис Викторович непомнящий (ра-
ботал с 1977 по 2009-й и занимал в разное время 
должности начальника ЦДС, начальника службы 
водоснабжения, заместителя директора по экс-
плуатации), и другие специалисты в полной мере 
владеющие производственной ситуацией.

Служба водоснабжения
Служба водоснабжения была создана в 

2002  году на базе отдела водопровода, обра-
зованного в 1999 году. Руководителем службы 
был назначен Александр Борисович давы-
дов – инженер, профессиональная компетент-
ность которого известна далеко за пределами 
корпоративного круга общения. Его знает, по-
жалуй, весь город.

До прихода в МУП «Горводоканал» Алек-
сандр Борисович много лет трудился в дирек-
ции водопроводно-канализационного хозяй-
ства Новосибирского горисполкома, в сфере 
проектирования водохозяйственных объектов 
Сибири и Дальнего Востока, в том числе и в 
проектном институте «Сибгипрокоммунводо-
канал», а также принимал участие в проекти-
ровании и строительстве очистных сооружений 
канализации Новосибирска.

За период с 1996 по 2000  год на баланс 
предприятия было принято более 350 киломе-
тров сетей водопровода и канализации. Пода-
ча питьевой воды в город на начало 1997 года 
составляла 850–900 тыс. м3 / сутки, протяжён-
ность водопроводных сетей – 1267 километров, 
канализационных – 961 километр.

На участках водосетей начали с главного 
на тот момент – с замены запорной арматуры.  

По словам начальников подразделений, в тот 
период в сутки успевали заменить от пяти до 
десяти задвижек на магистральных водово-
дах. Силами сотрудников цехов был проделан 
колоссальный объем работ. Рабочие линейных 
подразделений не уезжали с объектов – сме-
нялись, обедали на месте: городу была нужна 
вода. Исполнение и техническое решение кон-
тролировали инженеры предприятия.

Время не стояло на месте, совершенствова-
лись технологии: коагулянт сульфат алюминия 
заменили на ОХА (оксихлорид алюминия), вне-
дрили новые флокулянты при подготовке питье-
вой воды на всех НФС, для осуществления теле-
диагностики трубопроводов была приобретена 
современная телеустановка IBAK и каналопро-
мывочная установка «Водяной мастер».

В 1998–1999  годах проведена полная ре-
конструкция ЦХБЛВ (центральной химико-бак-
териологической лаборатории водопровода).  
В этот же период внедрена цементно-песчаная 
изоляция стальных трубопроводов, применены 
частотно-регулируемые приводы на НС (насо-
сных станциях).

К 2001 году аварийность на сетях снизилась 
почти на 15 % по сравнению с 1996 годом, пол-
ным ходом шло строительство и реконструк-
ция производственных объектов предприятия, 
являющихся частью городской инфраструк-
туры, предстояла масштабная модернизация 
сооружений, глобальное переоснащение и ав-
томатизация большинства технологических 
процессов, дальнейшее обновление техники. 
Совершенствовалась и структура предприятия.

Начало нового времени требовало от инже-
нерного состава предприятия принципиально 
иного подхода к процессу эксплуатации сетей. 
Несмотря на грамотно спроектированную и хо-
рошо развитую систему магистральных и рас-
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пределительных водоводов, напоры на многих 
участках были недостаточными. С целью вы-
явления причин возникновения этой проблемы 
в службе водоснабжения была создана группа 
оптимизации под руководством Валентина 
ильича Булыгина. Валентин Ильич пришел на 
предприятие из новосибирской «Росводока-
налналадки» и стал работать над решением 
задачи поиска оптимальных режимов работы 
системы водоснабжения в реальных условиях 
и при фактическом водопотреблении. Позже 
группу возглавил грамотный инженер михаил 
Юрьевич Радецкий.

В 2005 году на должность начальника служ-
бы водоснабжения был назначен Борис Викто-
рович непомнящий, имеющий огромный опыт 
работы на предприятии. Будучи молодым спе-
циалистом, Борис Викторович пришел в «Горво-
доканал» в 1980 году и проработал на предпри-
ятии почти 30 лет.

В 2011  году службу возглавил евгений 
Викторович Спирин, а в 2020 году  –  михаил 
Юрьевич Радецкий. Заместителем начальника 
службы водоснабжения был назначен Роман 
Олегович Веснин.

Год за годом, внося неоценимый вклад в ра-
боту службы водоснабжения, руководители 
службы и весь ее коллектив продолжали вы-
полнять задачи по обследованию и манометри-
ческой съемке сетей водопровода, определению 
проблемных мест, решали задачи по их «рас- 
шивке».

При непосредственном участии инженеров 
службы водоснабжения создана гидравличе-
ская модель системы водоснабжения всего 
города, городская водопроводная сеть четко 
разделена на зоны, налажена система автома-
тизации, позволяющая отслеживать режимы 
работы насосных станций и сетей водопровода 
по диктующим и контрольным точкам.
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На водоводы различного диаметра было 
установлено более 60 регуляторов давления, 
позволяющих исключить значительные коле-
бания давления и повысить надежность работы 
водопроводной сети.

Со временем эксплуатация современных 
регулирующих клапанов доказала их высо-
кую надежность и эффективность. В результате 
установки регуляторов давления на различных 
участках водопроводной сети удалось снизить 
общую подачу воды насосными станциями на 
10–15  % и уменьшить давление на 10–30  мм 
водяного столба. При этом аварийность сни-
зилась на 10–20  %. Кроме того, на многих на-
сосных станциях были установлены частотные 
преобразователи. Таким образом, были устра-
нены избыточные напоры, повышающие риск 
аварийности. Все эти и многие другие проекты 
реализованы силами инженеров службы водо-
снабжения и линейных подразделений пред-
приятия.

Важная роль в повышении надежности 
работы водопроводных сетей принадлежала 
группе оптимизации работы сетей, в которой в 
разные годы трудились: нина Яновна Воропа-
ева, наталья Владимировна демина, Сергей 
леонидович драгунов, иван Андреевич Ко-
леватов, михаил Юрьевич максуров, Роман 
Борисович непомнящий. Все они внесли весо-
мый вклад в работу подразделения.

Сейчас группу оптимизации возглавляет 
молодой инженер иван Андреевич Горель-
ников, который трудится на предприятии уже  
15 лет. Сегодня в его команде ведущие инже-
неры Роман Сергеевич Кристиогло, мастера 
Андрей Сергеевич Ремнев, денис Алексеевич 
мартыненко, слесари Владимир николаевич 
емцев, дмитрий Анатольевич Кочетков, евге-
ний Константинович Гуляев.

В настоящее время, наряду с повседнев-
ными задачами, перед инженерной службой 
водоснабжения ставятся новые цели. Совмест-
но со службой информационной поддержки и 
другими подразделениями ведется большая 
работа по внедрению системы контроля и ана-
литической обработке данных, поступающих 
с контрольных точек сети. Внедрение этой си-
стемы позволит рассчитывать баланс по зонам 
водоснабжения, определять наиболее эффек-
тивные режимы работы насосных станций, вы-
являть повреждения на сетях водопровода.

Продолжаются работы по оптимизации 
режимов работы насосных станций, по уве-
личению точек контроля давления на сетях и 
регулированию сетей водопровода. С исполь-
зованием гидравлической модели сети ведутся 
расчеты функционирования городской систе-
мы водоснабжения при подключении новых 
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объектов и выключении из работы участков 
ремонтируемых трубопроводов.

Завершен процесс перевода насосных стан-
ций НС-2 НФС-3 и НС-4 НФС-3, оборудованных ча-
стотными преобразователями, на работу по уда-
ленной диктующей точке, что позволило снизить 
потребление электроэнергии и исключить рез-
кие изменения давления в сетях водопровода.

Одним из важнейших направлений работы 
инженеров для сокращения потребления элек-
троэнергии, объема подаваемой воды, сниже-
ния количества повреждений для предотвра-
щения возникновения избыточных свободных 
напоров является внедрение системы контроля 
давления на насосных станциях и на основных 
магистральных водоводах в диктующих точках 
сети. В настоящее время давление контролиру-
ется в 101 точке системы водоснабжения.

Проводится также регулирование подачи и 
распределения воды с изменением схем. Все 
изменения в работе системы водоснабжения 
(отключение участков трубопровода, подклю-
чение новых потребителей, изменение режи-
ма работы насосных станций) предварительно 
просчитываются с использованием существу-
ющей гидравлической модели сети.

Ежегодно в Новосибирске перекладывает-
ся более 20 километров водопроводных сетей, 
строятся новые магистральные водоводы, за-
меняется значительное количество запорной 
арматуры.

Восстановлению работоспособности сети 
предшествует планомерная комплексная диа-
гностика: анализ статистических данных по ко-
личеству и характеру повреждений, выявление 
причин их возникновения, оценка реального 
технического состояния с помощью современ-
ных телеустановок, анализ данных гидравли-
ческого расчета на созданной службой водо-

снабжения модели сети, а также с помощью 
регулярно проводимой манометрической 
съемки, анализ данных по оптимизации режи-
мов работы сети и насосных станций.

Исходя из конкретных условий, на основе 
анализа результатов комплексной диагностики 
инженеры предприятия планируют очередность 
восстановления участков сети по степени при-
оритетности. Восстановление и санация трубо-
проводов осуществляются в основном методом 
бестраншейных технологий: полиэтиленовые и 
стальные трубы протаскивают вместо старых 
(с предварительным их разрушением или без раз-
рушения), наносится внутренняя цементно-пес-
чаная изоляция. При новом строительстве также 
используются методы бестраншейной прокладки. 
На стальных трубопроводах предусмотрена за-
щита от электрохимической коррозии.

Проводимые за последние 27 лет меропри-
ятия, направленные на повышение качества и 
надежности водоснабжения города, дают свой 
результат. Достижения МУП г. Новосибирска 
«Горводоканал» как ведущего предприятия жи-
лищно-коммунального комплекса страны при-
знаны на общероссийском уровне и отмечены 
высокими наградами, а именно дипломом 
высшей степени Министерства регионального 
развития Российской Федерации во Всерос-
сийском конкурсе на лучшее предприятие, ор-
ганизацию в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства. По итогам всероссийского конкур-
са Новосибирск неоднократно получал зва-
ние «Самый благоустроенный город России» 
за высокое качество и надежность городского 
водоснабжения. Кроме этого, предприятие по-
стоянно признается победителем различных 
конкурсов: «Лидер природоохранной деятель-
ности в России», «Лидер отрасли», «Ведущие 
организации ЖКХ России», и др.
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Служба канализации
Работу системы канализации в структуре 

«Горводоканала» обеспечивают несколько про-
изводственных подразделений. В их числе цеха 
ГК-1 и ГК-2, КНС и ОСК. Каждым из них руково-
дят настоящие профессионалы своего дела, от-
ветственно подходящие к выполнению постав-
ленных задач. Функция же постановки задач, 
контроля над их выполнением, координации 
деятельности названных цехов возложена на 
отдельную службу канализации, входящую в 
состав управления «Горводоканала».

Организационная форма этой управленче-
ской единицы сложилась со временем. Она ме-

нялась количественно и качественно по мере 
расширения хозяйства. В 1980-е годы в структу-
ре управления работал единый отдел водопро-
вода и канализации. Собственно канализацией 
в его составе занимались Арон Александро-
вич Эйдельштейн и его помощник – инженер 
Галина Алексеевна Белых. Со временем при-
шло понимание, что каждое из названных на-
правлений требует создания самостоятельного 
отдела. Главный организационный шаг в этом 
плане был сделан после прихода в 1996  году 
на пост директора «Горводоканала» Юрия ни-
колаевича Похила. По его распоряжению, в 
управлении создали отдел канализации, кото-
рый возглавил Олег Валентинович иванов.

Планерка инженерной группы предприятия. 2000-е годы
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Первый руководитель самостоятельного от-
дела ранее не работал в «Горводоканале». Олег 
Валентинович иванов долгое время трудился 
на кафедре водоснабжения и канализации Сиб-
стрина. Затем перешел на работу в производ-
ственное объединение «Север», и только потом 
специалиста пригласили в «Горводоканал».

Он сразу занялся организацией работы от-
дела, набором кадров, необходимых для вы-
полнения всего комплекса задач. В новое под-
разделение пришли новые сотрудники. В их 
числе ирина Сергеевна Савицкая, Алексей 
Сергеевич Раменский (сегодня он возглавляет 
цех КНС), Сергей Геннадьевич Савицкий.

Основной задачей отдела, позже реоргани-
зованного в службу, было определено ведение 
технического руководства и контроля за экс-
плуатацией, содержанием и развитием кана-
лизационной сети и сооружений, в том числе 
перекачивающих КНС и ОСК. Также в ее веде-
нии контроль за ремонтом, реконструкцией и 
модернизацией всей системы водоотведения. 
Исходя из этого службу канализации раздели-
ли на три направления: эксплуатация очистных 
сооружений, цех КНС и системы городской ка-
нализации. На плечи сотрудников службы легла 
также работа со всей входящей документаци-
ей. Речь идет о запросах и обращениях граж-
дан, предприятий, органов власти различного 
уровня.

Олега Валентиновича иванова на по-
сту руководителя службы сменил Валентин 
михайлович Вешкурцев, специалист «Рос-
водоканалналадки». До этого назначения он 
работал экспертом на очистных сооружениях 
«Горводоканала», курировал очистку сточных 
вод. Под его началом продолжилось кадровое 
пополнение службы. В штат пришли новые 

специалисты. В 2002  году приступил к работе 
Алексей Рашитович Камалетдинов. Тогда же  
сотрудниками службы стали Александр Олего-
вич Гириков, Роман Борисович непомнящий и 
татьяна Юрьевна Юрченко. Сегодня службой 
канализации руководит Владимир игоревич 
Самойлов.

Выпускник Сибстрина Самойлов прошел 
отличную практическую школу в цехе ГК-1. На-
чинал здесь мастером, затем работал на долж-
ности начальника участка № 5, занимающегося 
устранением засоров на сетях правого берега 
Новосибирска, а впоследствии был назначен на 
должность заместителя начальника цеха, по-
сле чего был переведен руководителем службы 
канализации. Его заместитель Павел Геннадье-
вич Будько тоже пришел в систему управления 
из линейного цеха, и этот опыт позволяет ему 
разбираться во всех деталях работы канализа-
ционного комплекса.

К настоящему времени штат службы вы-
рос до 13 человек. В ее составе есть специали-
сты, которые, благодаря своим достижениям,  

В.М. Вешкурцев
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В.И. Самойлов

известны за пределами «Горводоканала». На-
пример, татьяна михайловна Гундырева уже 
давно и плодотворно занимается работой 
очистных сооружений, за что не раз получа-
ла поощрения от областного правительства 
и мэрии Новосибирска. Татьяне Михайловне 
присвоено звание «Заслуженный эколог Рос-

сийской Федерации». В работе ей сегодня по-
могают ведущий инженер Виталий Анатоль- 
евич Сигодин и инженер ирина дмитриевна 
дорожкина, окончившая магистратуру НГАСУ 
(Сибстрин) и получившая диплом с отличием.

Инженеры елизавета Серегеевна Бело-
зерова, Ксения евгеньевна Чикаева, татьяна 
Юрьевна митрофанова, Анастасия Алексан-
дровна Сайко ведут работу с входящей доку-
ментацией.

Направлением КНС в составе службы зани-
маются никита Романович дубских и наталья 
Александровна Черкасова, которая раньше 
трудилась в самом цехе КНС. В 2022 году Ната-
лья Александровна получила дополнительное 
высшее образование, заочно окончив маги-
стратуру НГАСУ (Сибстрин).

Большое внимание сегодня уделяется борь-
бе с неприятным запахом от канализации. При-
чина этой проблемы кроется в расширении и 
уплотнении городской застройки. Для борьбы с 
этим явлением идет работа над совершенство-
ванием газоочистки.

Испытываются новые материалы по защите 
бетона от газовой коррозии. Например, испы-
тания проходят в камере гашения напора, куда 
попадают стоки части Октябрьского района, 
Академгородка и города Бердска.

В камере гашения с запредельным содер-
жанием вредных веществ и примесей можно 
проводить самые сложные эксперименты. Об-
разцы бетона, покрытые новыми материала-
ми, опускают в камеру, проводят испытание,  
по  итогам которого дают заключение о пер-
спективах материала: где и как возможно его 
применять. «Изумительный полигон для испы-
тания  –  это камера гашения напора, которая 
находится в Новосибирске»  –  так охарактери-
зовал этот процесс профессор СПбГАСУ Виктор 
михайлович Васильев.
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Процесс модернизации канализационного 
хозяйства Новосибирска, которым управляет 
служба канализации, не останавливается ни на 
минуту. Практика технического обновления не-
возможна без постоянного обмена опытом и 
знаниями с коллегами из разных регионов стра-
ны. Особенно с теми, кто добился успехов при 
решении аналогичных задач. Поэтому сотрудни-
ки службы канализации нередко отправляются 
в командировки, посещая предприятия, отрас-
левые выставки и профильные конференции. 
Новые знания помогают специалистам службы 
использовать достижения коллег.

Существуют разные критерии оценки эф-
фективности работы. В службе канализации 
главным критерием оценки своей деятель-
ности считают результат, о котором говорят с 
гордостью: «Вода, которая сбрасывается в Обь, 
оказывается чище той, что мы забираем из 
реки». В этом есть заслуга каждого, кто созда-
вал и сегодня развивает эту службу в структуре 
управления «Горводоканала».

Испытуемые образцы материала

В.М. Васильев
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В 1997 году на предприятии была органи-
зована служба главного технолога (СГТ). На-
чальником службы был назначен Алексей 
николаевич наконечный, а его заместите- 
лем – Владимир Васильевич мамаев.

На службу были возложены задачи обеспе-
чения контроля за качеством питьевой воды, 
за техническим состоянием сооружений по 
подготовке питьевой воды, организации ме-
роприятий по определению направлений пер-
спективного развития системы водоснабжения 
с внедрением и совершенствованием диспет-
черизации и автоматизации, новых технологи-
ческих решений и оборудования, а также опти-
мизации работы сетей и сооружений (с учетом 
ресурсосберегающих технологий).

Со временем задач у службы главного тех-
нолога значительно прибавилось – увеличился 
и штатный состав. В 2005 году службу главного 
технолога возглавил Владимир николаевич 
новошинцев, а Владимир Васильевич мама-
ев стал техническим экспертом  и заместите-
лем главного инженера. В СГТ в разное время 
работали специалисты игорь Владимирович 
Валуйских, Алексей Сергеевич Раменский, 

СлУжБА 
ГлАВнОГО теХнОлОГА

Ольга Валерьевна шамара, Роман  Владими-
рович шипулин, Анна Александровна Архи-
пенко, Голощапова Ольга Алексеевна.

А.Н. Наконечный
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За период работы службы весомый вклад 
в процесс внедрения новейшего оборудова-
ния, современных технологий и строжайшего 
соблюдения регламентирующих правил внес 
Владимир Васильевич мамаев. Являясь глав-
ным технологом, в период внедрения на всех 
НФС коагулянта ОХА и новых флокулянтов Пра-
естол 650TR и ВПК-402М, он не только иници-
ировал, но и тщательно и принципиально кон-
тролировал процесс распространения новых 
технологий.

Так, в начале 2000-х годов на всех насосно-
фильтровальных станциях было установлено 
высокоточное дозирующее оборудование. Кро-
ме того, для каждой НФС были разработаны тех-
нологические регламенты, выполнена полная 

техническая инвентаризация установленного 
оборудования. Такой комплексный подход по-
зволил значительно снизить расход ОХА и фло-
кулянтов.

В тот же период специалисты службы глав-
ного технолога обследовали техническое со-
стояние восьми резервуаров чистой воды на 
НФС, объемом от 2 до 10 тысяч кубометров. Со-
гласно заключению сотрудников СГТ, резервуа-
ры были внесены в годовые производственные 
программы реконструкции.

В связи с большой протяженностью водо-
проводных сетей на насосных станциях под- 
качки, на удаленных участках сети были смон-
тированы специальные установки по подхло-
рированию воды. К 2005 году на всех станциях 

Ремонтные работы на НС-1 НФС-5
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АСУ ТП на НФС-1

подкачки установили расходомеры и уровне-
меры в РЧВ.

В 1999 году Владимир Васильевич мамаев 
и Владимир николаевич новошинцев раз-
работали нормы водопотребления и водоот-
ведения МУП «Горводоканал», которые стали 
основой для оформления лицензий и догово-
ров на водопользование, а также исходным до-
кументом при утверждении тарифов на воду и 
отведение стоков. 

В начале двухтысячных руководством пред-
приятия ставится вопрос энергоресурсосбе-
режения. Проанализировав работу насосных 
станций, сотрудники СГТ пришли к выводу: не-
обходимо заменить существующие насосные 
агрегаты, которые проектировались с учетом 

больших резервов как по мощности электро-
двигателей, так и по производительности, на 
новые, менее энергоемкие. Так, в период с 2000 
по 2005 год была проведена замена неэффек-
тивных насосных агрегатов на новые, совре-
менные, с более высоким КПД.

Нельзя не отметить большую работу кол-
лектива службы главного технолога по уста-
новлению эффективных технических связей 
как с контролирующими организациями, так 
и с научно-исследовательскими, проектными 
институтами, фирмами – производителями со-
временного оборудования, вузами.

Вот уже почти четверть века профессио-
нальная команда СГТ выполняет задачи по ис-
следованию и внедрению передовых техноло-
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гических процессов в сфере водоподготовки, 
заключает договоры со сторонними организа-
циями, ответственно контролирует воплоще-
ние в жизнь множества масштабных проектов, 
позволяющих предприятию развиваться, опе-
режая время.

Начиная с 2004 года на НФС началась ус-
тановка контрольно-измерительных модулей  
(КИМ) «Коагулянт-осветлитель», «Хлор-мони- 
торинг» и «Автоматическое дозирование коа-
гулянта». Курировал внедрение КИМ замести-
тель начальника службы игорь Васильевич 
Валуйских.

В те годы делались первые шаги по авто-
матизации процесса подготовки питьевой 
воды: появилась возможность контроля ос-
новных параметров технологического про-

цесса. Впоследствии это позволило внедрять 
на насосно-фильтровальных станциях АСУ ТП 
(автоматизированные системы управления 
технологическими процессами).

Активное участие сотрудники службы при-
нимали в разработке первой инвестиционной 
программы «Развитие систем водоснабжения 
и водоотведения на 2007–2011 годы». Когда 
программа была утверждена, на коллектив  
СГТ была возложена большая ответствен- 
ность – контроль за перевооружением боль-
шинства объектов водоснабжения. 

Службой разрабатывались технические за-
дания для различных проектных институтов, 
контролировались сроки и качество исполне-
ния работ. На основе технико-экономического 
сравнения осуществлялся выбор производите-
лей и поставщиков оборудования. С выездом 
на место изучались технологии производства  
питьевой воды в крупных городах России и за 
рубежом, проводился анализ целесообразности 
применения их в системах ВиВ города Новоси-
бирска. Анализировалась эффективность рабо-
ты вновь введенных в эксплуатацию установок.

Например, на основе опыта применения 
УФ-облучения воды на НФС-1, специалистами 
службы главного технолога был проведен тех-
нологический анализ, который позволил впо-
следствии модернизировать технологию при-
менения УФО на НФС-5.

Исследования различных  фильтрующих за-
грузок, проведенные на пилотной установке и 
непосредственно на производственных филь-
трах, помогли выявить наиболее эффективную 
загрузку. В качестве нового фильтрующего ма-
териала была использована дробленая горелая 
порода.

Совместно с фирмой-разработчиком ООО 
НПО «ОРИОН-АКВА» реализован проект АСУ ТП 

Главный технолог В.Н. Новошинцев
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промывки фильтров на НФС. Внедрение новой 
автоматической системы контроля позволило 
проверять все рабочие характеристики филь-
тров, их эффективность, осуществлять промыв-
ку и работу фильтров в автоматическом режиме, 
по заданным параметрам. Это, в свою очередь, 
дало возможность увеличить продолжитель-
ность фильтроцикла, существенно сократить 
расходы водопотребления на промывку, и пол-
ностью исключить человеческий фактор.

Внедрена система контроля качества пить- 
евой воды в узловых точках системы водоснаб-
жения в режиме онлайн с передачей данных в 
службу главного технолога.

Проведено техническое перевооружение 
хлораторных НФС-5 и НФС-1,  предназначен-
ных для реализации базового этапа очистки 

питьевой воды – ее обеззараживания с при-
менением  хлора. Отслужившие свой срок оте- 
чественные хлораторы были заменены на бо-
лее современные и технологичные Grundfos, 
установлены расходомеры, и полностью ав-
томатизирован процесс подачи хлора, а также 
обновлена система вентиляции, приточная и 
аварийная. Тем самым на станциях был обе-
спечен высокий уровень экологической без-
опасности и достигнута значительная степень 
автоматизации технологических процессов 
водоподготовки.

Безусловно, выполнение всех производ-
ственных задач не представляется возможным 
без сплоченности коллектива, которая являет-
ся главным фактором успешной деятельности. 
С самого основания СГТ – это команда едино-

УФО на НФС-1
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мышленников, объединенных общими произ-
водственными задачами.

Работа в команде всегда была по душе Вла-
димиру Васильевичу мамаеву – инженеру, 
который свою трудовую жизнь посвятил строи-
тельству, охране окружающей среды, наладке и 
эксплуатации систем водоснабжения и водоот-
ведения городов и населенных пунктов Ново-
сибирской области, регионов Сибири и Дальне-
го Востока. Он отработал на предприятии более 
40 лет, входил в технический экcпертный совет 
при министерстве ЖКХ и энергетики НСО при 
правительстве НСО, который занимался систе-
мами ВиВ населенных пунктов НСО.

Вот уже много лет трудятся в службе опыт-
ные инженеры наталья Владимировна деми-
на и екатерина николаевна Григорьева. Этим 
специалистам можно смело доверить даже са-
мую ответственную работу.

Немало ответственности требуется и при 
осуществлении технологического контроля 
за работой станций водоподготовки, при кор-
ректировке технологических регламентов –  
это лишь малая часть обязанностей ведуще-
го инженера Сергея Викторовича жагина. 
Анализом выполнения производственной де-
ятельности предприятия по основным техно-
логическим и экономическим показателям 
занимается в СГТ ведущий инженер Сергей ни-
колаевич Коваленко. 

Всего за четверть века при участии службы 
главного технолога выполнен большой объем 
работ по модернизации технологии водопод-
готовки, вследствие чего качество новосибир-
ской воды сегодня находится на высоком уров-
не. Об этом свидетельствуют многочисленные 
награды, золотые медали и дипломы, присво-
енные «Горводоканалу» на межрегиональных и 
всероссийских конкурсах.

Отдел промышленной безопасности 
и охраны окружающей среды

В 2007 году на предприятии был создан от-
дел, занимающийся обеспечением соблюде-
ния требований промышленной безопасности.  
На него были возложены функции по разработ-
ке мер, направленных на улучшение состояния 
промышленной безопасности и предотвраще-
ние ущерба окружающей среде. Начальником 
отдела назначен Роман Владимирович шипу-
лин, руководящий им по настоящее время.

– На каждом предприятии, где есть опасные 
производственные объекты, должен быть орга-
низован производственный контроль, то есть 
должны быть свои сотрудники, которые будут 

В.В. Мамаев
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А.А. Архипенко, Р.В. Шипулин, В.С. Севастьянова

как бы дублировать государственный надзор-
ный орган на месте. Мы выявляем недостатки 
в технологической дисциплине, участвуем в 
экспертизе промышленной безопасности, тех-
ническом диагностировании оборудования и 
проверке знаний сотрудников водоканала, – 
рассказывает Роман Владимирович.

Все это делается для того, чтобы предот-
вратить возникновение аварийных ситуаций.  
В структуре новосибирского водоканала к 
опасным производственным объектам отно-
сятся: хлораторные установки, расположенные 
на станциях водоочистки НФС-1 и НФС-5, гру-
зоподъемные механизмы, газовая котельная и 
газовые трубопроводы. 

Помимо промышленной безопасности, от-
дел занимается вопросами охраны окружаю-
щей среды. 

– Здесь работы намного больше, – говорит 
начальник отдела, – нужно подстраиваться 
под постоянно меняющееся законодательство.  
Меняется все кардинально: от Федерального 
закона «Об охране окружающей среды» до всех 
подзаконных актов. Нам приходится реагиро-
вать на эти изменения.

     Сегодня под руководством Ро-
мана Владимировича в отделе про-
мышленной безопасности и охраны 
окружающей среды работают двое 
сотрудников: Валерия Сергеевна 
Севастьянова и Анна Алексан-
дровна Архипенко.

– На сегодняшний день в «Гор-
водоканале» зарегистрировано  
84 объекта негативного воздей-
ствия. Они расположены в раз-
ных частях города, от КНС до ОСК. 
У нас оформлены разрешения на 
выбросы и сбросы загрязняющих 

веществ, лимиты на размещение отходов.  
К примеру, если мы захораниваем какие-то 
отходы на полигоне, мы должны заплатить за 
это государству. Кроме отходов, которые у нас 
в контейнерах стоят, есть отработанное масло 
двигателей, аккумуляторы, металл, отработан-
ная оргтехника – перечень большой. В итоге 
чем больше сохраняешь природу, тем меньше 
платишь, – поясняет Роман Шипулин.

Для сохранения природы в водоканале вне-
дряют новые технологии. Так, несколько лет 
назад на системах канализации начали испы-
тывать пробную очистку воздуха при помощи 
фильтров. Этот метод уже доказал свою эффек-
тивность. 

Структура «Горводоканала» постоянно при-
растает новыми объектами, а значит, и новы-
ми источниками воздействия на окружающую 
среду. Окончательно решить проблему загряз-
нения экосистемы по объективным причинам 
невозможно, но можно стремиться к улучше-
нию экологической ситуации. В этом и заклю-
чается одна из главных задач отдела промыш-
ленной безопасности и охраны окружающей  
среды.
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По данным ежедневного мониторинга ка-
чества питьевой воды лабораторией МУП г. Но-
восибирска «Горводоканал», микробиологиче-
ские и санитарно-химические показатели воды 
в магистральных и разводящих сетях соот-
ветствуют гигиеническим требованиям и вода 
безопасна для использования в хозяйственно-
бытовых целях и приготовления пищи. 

Производственный контроль качества ис-
ходной и питьевой воды осуществляется аккре-
дитованной Центральной химико-бактериоло-
гической лабораторией водопровода (ЦХБЛВ) 
по 80 физико-химическим, микробиологиче-
ским, радиологическим и паразитологическим 
показателям согласно требованиям СанПиН 
1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требо-
вания к обеспечению безопасности и (или) без-
вредности для человека факторов среды оби-
тания» и в соответствии с Рабочей программой, 
утвержденной директором МУП г. Новосибирска 
«Горводоканал» и согласованной Управлением 
федеральной службы по надзору в сфере защи-
ты прав потребителей. Лаборатория имеет все 
необходимые лицензии федеральных служб. 

ЦентРАльнАЯ ХимиКО- 
БАКтеРиОлОГиЧеСКАЯ  
лАБОРАтОРиЯ

Система контроля качества исследований 
в лаборатории  включает основные разделы: 
внешние проверки, внутренние проверки, вну-
трилабораторный контроль, сравнительные 
испытания с ведущими провайдерами России. 
Это увеличивает ответственность коллектива 
ЦХБЛВ, позволяет сопоставить результаты и 
обеспечить достоверность результатов анали-
за. Внешние проверки проводятся Роспотреб-
надзором и экспертами по аккредитации.

Производственный контроль происходит 
непрерывно, сотрудники лаборатории исследу-
ют пробы воды, взятой из сотен точек системы 
водоснабжения. Кроме этого, проводится не-
прерывный круглосуточный автоматический 
контроль с помощью многопараметрических 
анализаторов показаний по остаточному хлору 
и мутности в 18 контрольных точках в разных 
районах города. 

Контроль качества питьевой воды в Ново-
сибирске появился одновременно с самим 
Водоканалом – в 1929 году. Тогда на насосно-
фильтровальной станции (НФС) № 1, распо-
лагавшейся на улице Большевистской, была  
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создана первая лаборатория. Она контролиро-
вала качество воды только на выходе со стан-
ции. Лабораторию возглавляла лидия Григо-
рьевна логинова. Замечательный специалист 
оставалась у руля целых двадцать лет, вклю-
чая тяжелейшие годы Великой Отечественной  
войны, когда пост руководителя лаборатории 
без особых преувеличений можно было на-
звать боевым. Ведь от качества воды во мно-
гом зависела трудоспособность жителей Ново-
сибирска, которые круглосуточно работали на 
заводах, выпускавших продукцию для Красной 
армии. 

С Лидии Григорьевны началась традиция, 
согласно которой во главе лаборатории вста-
вали только женщины. С 1949-го и до середины 

1970-х годов этим подразделением водоканала 
руководили мария натановна долгополова 
(шефер), людмила Павловна Сапфирова (Про-
скурина), Александра Степановна Клокова. 

Менялись, конечно, не только руководите-
ли – менялся объем и характер работы. Еще 
в 1950–1960-е годы коагуляция (химический 
процесс слипания мелких частиц вещества в 
жидкой среде) и очистка воды осуществлялись 
«вручную». Хлорное железо, известь и глину 
подвозили к растворным бакам на лошадях. 
В арсенале лабораторий не было даже прибо-
ров, способных измерить содержание железа 
в воде или ее мутность. PH (показатель кислот-
ности) определяли при помощи бумажных ин-
дикаторных полосок. 

День пожилых людей. В.В. Митько, Т.В. Белоусова, Э.А. Литвинова, А.Б. Тарасова, В.И. Набиуллина, 
В.П. Антошина, Т.Н. Тырина. 2021 г.
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Решительные перемены начались во второй 
половине 1960-х. К тому времени лаборатории 
были организованы только на насосно-филь-
тровальных станциях, а контролем качества 
воды в распределительных сетях занимались 
районные и городская санэпидстанции. Чис-
ло же НФС постепенно росло. В 1960 году по-
явились лаборатории на НФС-3 и НФС-4, в 
1968-м – на НФС-5. Но директор предприятия 
Василий иванович Соловьев предложил соз-
дать центральную лабораторию, и этот план 
был реализован. С 1969 года качество воды во 
всем городе стала контролировать Централь-
ная химико-бактериологическая лаборато-

рия (ЦХБЛ), созданная на базе уже закрытой  
НФС-1. 

– С 1969 года начали осуществлять произ-
водственный контроль качества воды в рас-
пределительной сети Новосибирска. Ежеднев-
но отбирали восемь – десять проб питьевой 
воды. Выполняли бактериологический, хими-
ческий анализы. Это были простые анализы по 
сравнению с нынешними, – вспоминает нина 
наумовна лашутина, пришедшая в лаборато-
рию в 1964 году инженером-микробиологом и 
затем более полувека  отработавшая в «Горво-
доканале». 

Позднее ЦХБЛ переехала в здание управле-
ния Водоканала, где и располагается до сих пор 
уже под названием ЦХБЛВ (с 2003 года). Лабо-
ратории при НФС стали отделениями ЦХБЛВ. В 
целях оперативного контроля качества воды  в 
ЦХБЛВ были созданы пять отделений, четыре 
из которых имеют два отдела – химический и 
бактериологический,  третье отделение ЦХБЛВ, 
по контролю качества промышленных стоков,  
было создано в 2010 году и состоит из химиче-
ского и радиологического отделов.

В 1974 году начальником Центральной хими-
ко-бактериологической лаборатории водока-
нала стала Александра ивановна Котовская,  
общий стаж работы которой в МУП г. Новоси-
бирска «Горводоканал» – 52 года. Для обозна-
чения периода ее руководства вполне подойдет 
слово «эпоха». Дело не только в продолжитель-
ности этого периода, но и в его качественном 
содержании. Значительно выросла техниче-
ская оснащенность лаборатории, произошли 
структурные изменения, существенно выросли 
объем работы и уровень подготовки сотруд-
ников. Благодаря неустанной работе, которую 
вела Александра Ивановна, ЦХБЛ в 2000 году 

С.В. Кускаева у эмиссионного спектрометра
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получила аттестацию в головной организации 
метрологической службы аналитического кон-
троля ВКХ (ГОМС АК), удостоверяющую наличие 
необходимых условий для выполнения досто-
верного контроля при измерении химического 
и микробиологического состава исходной и пи-
тьевой воды. 

В 2005 году с целью повышения компе-
тентности ЦХБЛВ, улучшения контроля за ка-
чеством питьевой и природной воды была 
проведена аккредитация ЦХБЛВ органом по ак-
кредитации ВИМС и Федеральным агентством 
по техническому регулированию и метрологии.  
С этого момента ЦХБЛВ постоянно проходит 
процедуру подтверждения компетентности в  
Федеральной службе по аккредитации. 

Были отработаны методики по внедре-
нию ГОСТ-2874 «Вода питьевая», разработа-
на Рабочая программа к внедрению СанПиН  
2.1.4.559-96 «Питьевая вода и водоснабжение 
населенных мест». Выполнена первая расши-
ренная программа производственного кон-
троля качества исходной и питьевой воды по  
98 показателям. 

Реконструкцию лаборатории удалось осу-
ществить благодаря Юрию Николаевичу Похи-
лу, возглавившему МУП г. Новосибирска «Гор-
водоканал» в 1996 году. 

Под его руководством в 1998 году на всех 
НФС новосибирского предприятия внедрили 
оксихлорид алюминия в качестве нового ко-
агулянта. Он заменил применявшийся еще в 
середине 1990-х годов сернокислый алюми-
ний (сульфат алюминия). Новый руководитель 
предприятия сразу сделал качество водопро-
водной воды главным критерием работы водо-
канала. В ЦХБЛВ говорят, что требования ди-
ректора строже тех, что предъявляет СанПиН. 

С 2012 года руководство ЦХБЛВ осущест-
вляет тамара Владимировна Белоусова. Она 
пришла в «Горводоканал» в 1983 году, через год 
после окончания Сибстрина. Последовательно 
отработала на предприятии инженером-тех-
нологом, старшим инженером-химиком, на-
чальником Лабораторно-технологического 
исследовательского центра насосно-фильтро-
вальной станции, ведущим инженером, с 2008 
года – заместитель начальника ЦХБЛВ по ла-
бораторно-технологическим исследованиям 
воды, работе с документацией.  

За последние десять лет в ЦХБЛВ произошли 
значительные перемены. Теперь в штате лабо-
ратории трудятся 160 человек. Работа службы 
стала круглосуточной. Это позволяет, напри-
мер, быстрее восстанавливать работу участков 
сети после аварий. Дело в том, что по регламен-Т.В. Белоусова
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ту ни одна авария не считается ликвидирован-
ной до тех пор, пока результаты исследования  
проб в этом месте не будут удовлетворитель-
ными. Только после этого воду можно снова по-
давать потребителю.

– Создана автоматическая связь между 
лабораториями. Все результаты заносятся в 
лабораторную информационную менеджмент-
систему, которая позволяет более эффективно 
держать на контроле качество воды. Считаю 
большим достижением и создание группы кон-
троля качества с целью обеспечения единства 
и достоверности испытаний и измерений, в 
которой сегодня работают более десяти спе-
циалистов, – рассказывает о произошедших 
переменах в организации деятельности ЦХБЛВ 
Тамара Владимировна.

На сетях «Горводоканала», протяженность 
которых растет с каждым годом, определены 
уже около 700 контрольных точек отбора проб 
воды сотрудниками ЦХБЛВ. В частном секторе 
это традиционные колонки, в кварталах много-
этажной застройки, как правило, пробы берут в 
зданиях школ и детских садов.  

– В каждой такой точке отбираем пробы не 
менее двух раз в месяц. В день лаборатория бе-
рет не менее 110 проб. И это только по рабочей 
программе производственного контроля. В это 
число не входят пробы, которые необходимо 
брать в случае аварий или при подключении 
нового участка сетей. В результате в лаборато-
рии необходимо сделать в день около 1500 ана-
лизов, – подсчитывает руководитель ЦХБЛВ. 

– Отбор проб для анализа качества воды 
является одной из важнейших составляющих 
работы лаборатории. Для отбора проб лабора-
тория обеспечена пятью автомобилями, кото-
рые ежедневно объезжают контрольные точки 
города. Пробы отбирают техники-лаборанты, 
которые используют видеорегистраторы для 

записи процесса пробоотбора. Инженер по 
качеству проверяет запись, чтобы убедиться в 
том, что отбор был проведен точно в соответ-
ствии с регламентом, после этого проба реги-
стрируется и передается исполнителям на ис-
пытания, – объясняет заместитель начальника 
ЦХБЛВ тамара Петровна дремезова. 

Выполнение всех функциональных обязан-
ностей сотрудниками лаборатории на самом 
высоком уровне невозможно без постоянного 
обновления парка оборудования и приборов.  
К настоящему времени он превысил тысячу 
единиц, причем речь идет о самой современ-
ной технике и использовании передовых тех-
нологий. 

Т.М. Орлова работает с дозатором механическим 
одноканальным
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Микробиологический отдел оснащен совре-
менными термостатами, сушильными шкафа-
ми Binder, боксами биологической безопасно-
сти (ламинарами). 

Химический отдел получил в свое распоря-
жение атомно-эмиссионные спектрометры с 
индуктивно-связанной плазмой iCAP 6300 DUO, 
iCAP 7200 DUO, с помощью которых определяют 
наличие 28 металлов, в том числе и тяжелых.  
В настоящее время имеется три атомно-эмис-
сионных спектрометра, два из которых – в от-
делении по контролю качества промышленных 
стоков. Анализаторы жидкости с автономным 
питанием Hanna Instruments для измерения 
концентрации хлора и мутности можно исполь-
зовать непосредственно в местах отбора проб 
при перекладке водоводов. Радиологический 
анализ в лаборатории невозможно предста-
вить без альфа-бета-радиометра УМФ-2000. 
Есть и сцинтилляционный гамма-спектрометр 
с программным обеспечением «Прогресс» для 
измерения активности радона. 

– Лаборатория оснащена газовыми хрома-
тографами в количестве семи штук, которые 
определяют содержание хлорорганических 
соединений, в том числе хлороформа. Это ве-
щество, которое образуется в воде при хлори-
ровании. Теперь такими приборами оснащены 
лаборатории на первой и пятой НФС. Есть еще 
три жидкостных хроматографа фирмы Agilent, 
определяющих полиароматические углеводо-
роды. Был приобретен анализатор углерода и 
азота для получения показателей органическо-
го загрязнения, – с гордостью перечисляет за-
меститель начальника ЦХБЛВ ирина Алексан-
дровна Филиппова.  

Приборный парк лаборатории следует за 
передовыми технологиями. Когда в ЦХБЛВ го-
ворят, что для получения точных данных о со-
стоянии воды исключили человеческий фактор, 

это совсем не значит, что сами специалисты ла-
боратории уступили главенствующую роль вы-
сокоточному оборудованию и отошли на вто-
рой план. Совсем наоборот. Именно их высокий 
профессионализм и является залогом высоких 
результатов работы ЦХБЛВ. 

– У нас в лаборатории нет случайных людей. 
Все – фанаты своего дела, – говорят в ЦХБЛВ. 

Сплоченный коллектив подразделения опи-
рается в своей работе на традиции и опыт вете-
ранов. Примером тому может служить трудо-
вая биография начальника ЦХБЛВ и членов ее 
семьи. Работать в новосибирский водоканал в 
самом начале его существования пришел дед 
Тамары Владимировны Федор иванович Бело-
усов, затем ее отец и мать. Здесь же трудится 
ее сестра. Общий стаж членов семьи исчис-
ляется уже не десятилетиями, а столетиями.  

О.В. Лукичева у жидкостного хроматографа
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Такие истории создают в коллективе бесцен-
ную атмосферу ответственности и взаимопо-
мощи, которая во многом определяет качество 
работы. Большой вклад в развитие лаборато-
рии внесли ее ветераны, которые сегодня на-
ходятся на заслуженном отдыхе: Александра 
ивановна Котовская,  мария Андреевна Бар-
кова, Валентина Яковлевна Капустина, нина 
наумовна лашутина, Вера Петровна Антоши-
на, любовь николаевна Загуменникова, Ан-
тонина Болиславона тарасова. 

Сегодня кадровый костяк ЦХБЛВ составляют 
ее руководители и лучшие работники. У тамары 
Владимировны Белоусовой четыре замести-
теля: Светлана Александровна Краснощеко-
ва, ирина Александровна Филиппова, тамара 
Петровна дремезова и Ольга Анатольевна 
Позднякова. Прекрасно зарекомендовали 
себя в работе заведующие отделениями: ма-
рина миргасимовна тухматуллина, Светлана 

О.М. Домошонкина у газового хроматографа Agilent Technologies 7820А

Лаборатория для детей от ЦХБЛВ
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Владимировна Сивова, лариса Генннадьевна 
Передерей. В числе лучших сотрудников – ве-
дущие инженеры Галина Викторовна Коро-
лева, екатерина Сергеевна Савкина, Олеся 
Станиславовна Глебова, татьяна михайловна 
Орлова, микробиологи Оксана михайловна 
литвиненко, Ольга Петровна Бернадская, 
елена михайловна Забабурина и елена ни-
колаевна жмыхова, техник-лаборант ирина 
Викторовна Сапожникова, химики-аналитики 
екатерина Анатольевна медведева, жанна 
Борисовна матвеева, руководитель группы 
контроля Антонина ивановна тюленева, веду-
щий инженер по качеству Виолетта Олеговна 
Костромина и многие другие.

Технология очистки воды в МУП г. Ново-
сибирска «Горводоканал» постоянно совер-
шенствуется и направлена на поддержание 
высокого качества питьевой воды и ее без-
опасности для здоровья населения. Питьевая 
вода Новосибирска полностью удовлетворяет 
требованиям СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиениче- Е.А. Сазонова у стереоскопического микроскопа

ские норматив и требования к обеспечению 
безопасности и (или) безвредности для челове-
ка факторов среды обитания», и это подтверж-
дают  в цифрах и формулах сотрудники Цен-
тральной химико-биологической лаборатории 
водопровода. Новейшее аналитическое обору-
дование и профессионализм персонала ЦХБЛВ 
являются гарантией того, что такое положение 
вещей остается неизменным.    

Необходимо помнить о том, что безвредная 
и безопасная для здоровья вода – это не дан-
ность природы, а большая заслуга работников 
всех подразделений предприятия. В том чис-
ле, труда не одного поколения сотрудников  
ЦХБЛВ.

Стерилизатор паровой
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В 1996  году назрела серьезная необходи-
мость создания центральной диспетчерской 
службы (ЦДС) с целью решения оперативных 
вопросов, необходимых для обеспечения на-
дежности, бесперебойности работы жизне- 
обеспечивающей системы. Обработка заявок на 
отключения, переключения, контроль за устра-
нением повреждений, оперативная связь меж-
ду подразделениями предприятия, городскими 
службами, органами местного самоуправле-
ния и многие другие функции были возложены 
на ЦДС. Начальником службы был назначен  
Борис Викторович непомнящий, проработав-
ший в этой должности до 2003 года.

– До 1996  года такой службы не существо-
вало – был диспетчер, который принимал звон-
ки и на «портянке» – листе большого формата 
– отмечал повреждения,  –  рассказывает Сер-
гей Васильевич Зубков, который возглавил 
ЦДС в 2005 году. – Не было даже схем города, 
связь осуществлялась по городскому теле-
фону. Позже появились журналы заявок, куда 
все данные заносились вручную, а к середине  
2000-х годов в центральной диспетческой 
службе появились первые компьютеры.

Диспетчерами в то время работали в ос-
новном военные. Сегодня в службе вспомина-
ют Федора игнатьевича Герасименко, Юрия  
Петровича новоселова, Светлану Владими-
ровну Субботко, которые работали на должно-
стях старших диспетчеров ЦДС.

В настоящее время структура ЦДС двухсту-
пенчатая и состоит из центрального диспетчер-
ского пункта (ЦДП) и местных диспетчерских 
пунктов (МДП), расположенных в цехах. Дис-
петчеры МДП подчиняются старшему диспет-
черу ЦДС, а функционально – непосредственно 
руководителю цеха и подразделения.

Со временем, в 2008–2009  годах, внедри-
ли ряд информационных программ, благо-
даря которым ЦДС начала осуществлять сбор 
информации о технологических режимах с 
насосно-фильтровальных станций, очистных 
сооружений канализации, водопроводных и 
канализационных насосных станций, осущест-
влять контроль за работой оборудования и 
механизмов, средств связи, автоматики и теле-
механики. Кроме того, начали собирать све-
дения о техническом состоянии сооружений, 
насосного и другого оборудования, анализи-

ЦентРАльнАЯ 
диСПетЧеРСКАЯ СлУжБА
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руя работу технологического оборудования и  
сооружений в системе водоснабжения и кана-
лизации, которые позволяли проводить меро-
приятия по предупреждению различных нару-
шений в работе систем.

В режиме реального времени в ЦДС по-
ступает информация о давлении в диктующих 
контрольных точках водопроводной сети. При 
отклонении от заданного диапазона срабаты-
вает визуальная сигнализация для принятия 
оперативного решения.

В это же время была внедрена программа 
АСУП «Водоканал», которая позволила кон-
тролировать ведение аварийных и плановых 

работ, перекладок на сетях водопровода и 
канализации, принимать заявки на устране-
ние повреждений и аварий, вести контроль за 
распределением аварийных бригад, автотран-
спорта и аварийных материалов, механизмов и 
оборудования.

К 2010 году в службе стали использовать про-
грамму 1С УАТ («Управление автотранспортом»), 
которая позволила осуществлять разнарядку 
по выходу на линию техники цехов АТХ и ЦСМ и 
ее распределение по цехам. А также навигаци-
онную систему мониторинга автотранспорта и 
механизмов «Андромеда», которая фиксирует 
маршруты передвижения автотранспорта к ме-

Центральная диспетчерская служба. Л.А. Бенчак, Д.И. Фомина, С.В. Попова, М.А.  Ильина, С.В. Зубков,  Е.С. Серкова,  
А.В. Желуницын, М.В. Яричина, Т.А. Францев, С.Л. Драгунов, Л.А. Непомнящая, В.Н. Кочерга. 2021 г.
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стам производства работ, текущее местополо-
жение техники, расход топлива и пробег.

Позже был осуществлен доступ к вну-
треннему порталу мэрии города Новосибир-
ска  –  городского звена территориальной под-
системы Единой государственной системы 
предупреждения и ликвидации ЧС РФ, включа-
ющей оперативную связь с подразделениями 
Государственной противопожарной службы, 
городскими службами МЧС, газоспасательны-
ми службами и органами местного самоуправ-
ления. Благодаря этому в ЦДС круглосуточно 
поступает оперативная информация, отобра-
жается календарь мероприятий, обстановка в 
системах жизнеобеспечения города, регистра-
ция обращений по номеру 051 (плановые и ава-
рийные работы), графики дежурств по городу и 
нормативно-правовые документы.

В 2015  году на базе саратовского участка 
было создано подразделение из десяти дис-
петчеров для приема сигналов от населения о 
повреждениях на сетях водоснабжения и кана-
лизации. С этого времени с населением начали 
работать специально подготовленные специ-
алисты, которые не только профессионально 
разбираются в вопросах водоснабжения и 
водоотведения, грамотно принимают заявки 
от граждан, но умеют терпеливо и доходчиво 
объяснить ситуацию, а при необходимости и 
успокоить взволнованного потребителя. Один 
маленький, но очень важный шаг – и «Горводо-
канал» поднялся на новый уровень культуры в 
обслуживании населения города.

Многие сотрудники ЦДС работают на пред-
приятии более десяти лет, являются высоко-
классными специалистами и обладают зна-
чительным опытом работы. Среди них: Сергей 
леонидович драгунов, тимур Александрович 
Францев, евгения Сергеевна Серкова, денис 

Сергеевич Земляницын, марина Владими-
ровна Яричина, Василий николаевич Кочерга, 
любовь Александровна непомнящая, Алексей 
Викторович ефименко, Алексей Валерьевич 
желуницын, татьяна Владимировна Хромова.

Служба диагностики
В 2003  году на базе подразделения по по-

иску утечек, входящего в состав ЦДС, и участка 
по обследованию канализационных сетей была 
создана служба диагностики. Руководителем 
ее тогда был назначен Сергей Васильевич Зуб-
ков, который работает в коллективе уже более 
30 лет. При создании службы ему оказали боль-
шую помощь начальник службы водоснабже-
ния Александр Борисович давыдов, главный 
технолог Владимир Васильевич мамаев и 
начальник отдела научно-технических связей 
Алексей михайлович никитин.

Основными задачами службы диагностики 
сетей МУП «Горводоканал» является обследо-
вание состояния подземных коммуникаций, 
поиск различного рода повреждений, а также 
выявление причин возникновения утечек воды, 
то есть поддержание безаварийной эксплуата-
ции сетей.

– В момент основания службы мало кто 
знал, как нужно обращаться с новым для всех 
нас оборудованием. Всему обучались самосто-
ятельно, методом проб и ошибок. К хорошим 
результатам мы пришли спустя три года. Вна-
чале слесарей не было – всё делали инженеры, 
но со временем штат укомплектовали хоро-
шими специалистами. Удивительно, но даже 
сегодня ни в одном вузе не обучают работе с 
такими приборами и установками, как в нашей 
службе диагностики. Знания, которыми вла-
деют сотрудники службы, без преувеличения 
уникальны, – рассказывает Сергей Васильевич  
Зубков.
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На диагностическую службу ложится боль-
шая ответственность за своевременное и точ-
ное определение мест повреждений на тру-
бопроводах. Более того, перед специалистами 
стоит еще одна задача – произвести обсле-
дование труб и поставить диагноз задолго до 
аварийной ситуации: именно профилактика 
позволяет поддерживать безаварийный режим 
работы сетей.

В задачи службы входит: телеинспекция, 
локализация мест повреждений на напорных 
трубопроводах, трассопоисковые мероприя-
тия, дефектоскопия и толщинометрия, замеры 
гидравлических характеристик транспортиру-
емой среды, гидропневматическая промывка и 
дезинфекция сетей и сооружений.

Для обнаружения скрытых утечек служба 
диагностики оснащена передвижной лаборато-
рией на базе автомобиля «Соболь», укомплек-
тованной суперсовременной диагностической 
аппаратурой. Мобильная лаборатория  –  это 
одновременно мини-офис с компьютером и 
персональной базой данных и передвижная 
станция-поисковик. Систематическая, плано-
мерная диагностика сетей и сооружений с при-
менением такой передвижной лаборатории 
способна предупреждать аварийные ситуации, 
что позволяет не только своевременно про-
извести ремонтные работы, но и сэкономить 
средства. Всякий аврал – дело дорогое.

В 2013  году был приобретен корреляцион-
ный течеискатель «Коршун-11», а в 2019 году –  
уже новый «Коршун 12ТА». Основной задачей 
этого прибора является поиск утечек на всех 
видах трубопроводов. С помощью корреля-
ционного течеискателя и мониторинговой 
диагностической системы Enigma сотрудники 
службы диагностики имеют возможность опе-
ративно и точно определять места поврежде-
ния сетей. Эти приборы эффективно работают 

в паре с трассоискателем фирмы RIDGID Seek 
Tech SR-60, предназначенным для определения 
местоположения и глубины залегания трубо-
проводов и электрических сетей.

Для измерения расходов, скорости и сте-
пени наполнения сточными водами самотеч-
ных коллекторов используется расходомер 
Mainstream-III, представляющий собой компь- 
ютеризированное устройство со встроенным 
микропроцессором и блоком памяти. Благода-
ря этим измерениям устанавливается факти-
ческое количество сточных вод, поступающих 
на канализационные насосные станции, осу-
ществляется контроль объёма сброса стоков 
предприятиями, объёма сточных вод, распре-
деляемых по блокам ОСК, определяется расход 
воды на технической канализации НФС. Кроме 
того, с помощью этого устройства для анализа 
загруженности станций проводятся суточные 
замеры расходов сточных вод на КНС города.

Портативный ультразвуковой расходомер 
Proline Prosonic Flow 93T фирмы Endress Hauser 
предназначен для измерения расхода воды 
в полнопоточных (напорных) системах водо-
снабжения, а также для водоочистки. Proline 
Prosonic оптимальным образом сочетает в 

Течеискатель «Коршун»
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Служба диагностики. С.В. Зубков, П.К. Выдрин, 
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себе достижения современных технологий из-
мерения расхода и качественное исполнение, 
которые обеспечивают возможность эффек-
тивного контроля непосредственно в точке 
технологического процесса. Применение при-
боров Mainstream-III и Proline Prosonic Flow 
помогает сотрудникам предприятия осущест-
влять точный расчет баланса подачи воды с на-
сосно-фильтровальных станций, а также рас-
чет стоков, поступивших на канализационные 
насосные станции.

В 2016  году приобретен новый ультразву-
ковой дефектоскоп УСД-50, предназначенный 
для неразрушающего экспертного контро-
ля качества сварных соединений и металла 
трубопроводов. Ежегодный контроль техни-
ческого состояния трубопроводов позволяет 
прогнозировать скорость их износа. Это дает 
возможность в полной мере предупредить вы-
ход их из строя, избежав тем самым аварийных 
ситуаций.

Пробоотборники WTW PB  6–2 осуществля-
ют выборочный отбор проб канализационных 
сточных вод в контрольных колодцах канали-
зационных сетей, в приемных камерах КНС, на 
очистных сооружениях промпредприятий. Об-
разцы проб доставляются в лабораторию для 
детального исследования.

В 2015  году предприятием была приобре-
тена новейшая установка обеззараживания 
сетей и сооружений, обеспечивающая точное 
дозирование и подачу гипохлорита натрия в 
обрабатываемый участок водопроводной сети. 
Ее применяют для обеззараживания трубопро-
водов после устранения аварии, при переклад-
ке сетей, для хлорирования участков сети после 
неудовлетворительного бактериологического 
анализа воды, для гидропневматической про-
мывки тупиковых участков хозяйственно- 
питьевого водопровода.

Тогда же была приобретена телеуста-
новка RAUSCH. С ее помощью специалисты 
предприятия проводят обследования водо-
проводных и канализационных сетей, позво-
ляющие оценить их внутреннее техническое 
состояние, контролируют качество вновь по-
строенных трубопроводов. Кроме того, в 2015 
и в 2020 году были приобретены уникальные 
проталкиваемые системы Rausch Delta, по-
зволяющие обследовать небольшие по про-
тяженности трубопроводы (диаметром от 
100 мм) без привлечения телеустановки.  
В этот же период на предприятии появился 
плавающий модуль Rausch W-350, предназна-
ченный для обследования канализационных 
коллекторов больших диаметров. Эти установ-
ки обеспечивают видео- и фотосъемку вну-
тренних поверхностей трубопроводов (в  цвет-
ном формате), что позволяет выявлять скрытые 
дефекты на сетях (свищи, трещины, нарушение 
герметичности стыковых соединений трубо-
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М.В. Устинов – водитель-оператор.  
Работа на телеустановке Rausсh

проводов, разломы и прочее) с точным опреде-
лением их местоположения.

По словам специалистов, инспектирование 
сетей при помощи таких телеустановок дает 
возможность:

■ безошибочно определять причины воз-
никновения повреждений трубопроводов;

■ получать полную информацию о качестве 
строительных и ремонтных работ (с  учетом 
СНиП);

■ определять объем финансовых средств, 
необходимых для ремонта и эксплуатации под-
земных коммуникаций;

■ заблаговременно и оперативно осущест-
влять мероприятия по устранению выявленных 
причин неисправностей на трубопроводах.

Помимо современной техники и приборов, 
на помощь при обследовании подводных се-
тей приходит теплоход «Радист», для работы 
на котором была разработана специальная 
программа. Вот уже почти 20 лет сотрудни-
ки службы диагностики имеют возможность 
работать на больших глубинах: производить 
обследование ковшей водозаборов, замеры 
речных глубин с помощью эхолота, проверку 
выпусков с ОСК, достоверную диагностику дю-
керных переходов, расположенных на дне реки, 
а также осуществлять забор проб речной воды 
по течению и против течения с целью изучения 
исходного материала.

Для работы на столь сложных приборах 
требуются профессионализм и знания. Всего 
в подразделении трудятся 19 человек. Почти  
десять лет возглавлял службу диагностики 
дмитрий Сергеевич Уфимцев.

Среди тех, кого смело можно назвать про-
фессионалом своего дела – Андрей Валенти-
нович шаповалов. Отработал на предприятии 
более 30 лет, пройдя все этапы профессиональ-

ного взросления. Специально обучался в Герма-
нии – первым освоил работу на телевизионной 
установке. Впоследствии несколько лет Андрей 
Валентинович успешно работал на этой уста-
новке, передавая свои знания и опыт колле- 
гам.

Александр Борисович Гранкин – начальник 
службы. Работает на предприятии 22 года. На-
чинал свой трудовой путь с должности водите-
ля службы диагностики, затем стал инженером. 
Много лет трудился ведущим инженером теле-
установки.
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Телеустановка Rausсh

Автомобиль службы диагностики

Обследование коллектора

Служба диагностики постоянно пополняет-
ся новыми молодыми сотрудниками. Инженеры 
дмитрий Сергеевич Зубков, денис Алексан-
дрович Белов, евгений Владимирович Петров 
и многие другие начинали свой трудовой путь в 
службе с должности слесаря.

За 20 лет работы сотрудниками службы 
диагностики было своевременно выявлено 
более 8000 утечек на сетях водопровода, что 
позволило сэкономить средства предприятия 
и значительно уменьшить сумму затрат на 
устранение аварий. По расчетам за 2003–2012 
годы, экономический эффект составил более 
35 миллиона рублей. За период с 2015 по 2021 
годы удалось сэкономить более 36 миллионов 
рублей средств предприятия.

Сегодня без диагностики не обходится ни 
один линейный цех предприятия. Прием в экс-
плуатацию новых сетей, водоводов и коллек-
торов после реконструкции или устранения 
повреждений требует обязательного обследо-
вания специалистами и приборами службы ди-
агностики. Их дело – одно из важных звеньев в 
цепочке бесперебойной подачи питьевой воды 
и санитарного благополучия жителей Новоси-
бирска.
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До 1965  года службы главного механика в 
водоканале как таковой не существовало. Кон-
тролем за эксплуатацией оборудования зани-
мались мастера-механики непосредственно в 
цехах. Но стремительно развивающаяся отрасль 
жилищно-коммунального хозяйства требовала 
централизованного управления процессами экс-
плуатации, ремонтом, наладкой оборудования. 
Так в 1965 году возник отдел главного механика. 
Его руководителем был Сергей Гноевой (1965–
1968 годы). В это время неоценим был труд про-
стых цеховых механиков: А. Белорусова, м. Пи-
менова, А. Гриценко, В. журковича, м. Рогулина 
(впоследствии начальника НФС-5), Ю. Алексеева,  
и. Афанасенко, н. Качакова.

В 1968  году Сергея Гноевого сменил нико-
лай иванович Помыкалов (1968–1975 годы). За-
мечательный человек, талантливый инженер, он 
внес весомую лепту в развитие и становление 
крупнейшей за Уралом НФС-5, которая, тогда 
только была построена. Помощником Николая 
Ивановича был Геннадий Абрамович ибраги-
мов (1976–1985 годы), в 1976 году ставший глав-
ным механиком предприятия. При его участии 
осваивались запущенные в эксплуатацию НФС-1  

(первая очередь), НФС-5 (третья очередь), ГНС, 
ОСК (первая очередь). «Я тогда курировал запуск 
всего механического оборудования на этих объ-
ектах, – рассказывал Геннадий Абрамович, – оби-
вал пороги высших эшелонов власти, руководи-
телей заводов, чтобы найти, выбить, достать. Я 
душу в свое дело вкладывал. Отрадно, что всегда 
и во всем поддерживал Василий иванович Соло-
вьёв. Такой человечный был человек».

В 1989 году главным механиком стал Сергей 
Фучко, который совместно с Геннадием Ибра-
гимовым работал над освоением запускаемой 
в работу второй очереди очистных сооружений 
канализации. В 1991 году его сменил Павел ми-
хайлович Рогулин, выпускник факультета техно-
логии машиностроения НЭТИ. Опытный, знающий 
свое дело инженер, потомственный механик, до-
стойно продолживший начинания своего отца 
михаила Петровича Рогулина, отдавшего рабо-
те в «Горводоканале» более 40 лет.

Его период руководства тогда еще отделом, 
а не службой пришелся на время, когда пред-
приятие начало развиваться ударными темпа-
ми, что потребовало более детального подхода 
к работе. Возникла необходимость в реоргани-

СлУжБА 
ГлАВнОГО меХАниКА
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зации ОГМ, и тогда были четко разделены обя-
занности инженеров. Контроль износа машин и 
механизмов, их ремонт и диагностика, обеспе-
чение механическим оборудованием – все эти 
задачи выполнялись и успешно выполняются 
инженерами СГМ и сегодня.

Сложная экономическая обстановка 1990-х 
годов отразилась на работе всех крупных пред-
приятий, зацепила она и водоканал. Невозмож-
ность проведения прямых платежей с завода- 
ми – изготовителями запчастей для оборудова-
ния резко усложнила обстановку. Стало крайне 
сложным, а порой и почти невозможным прове-
дение ремонтных работ. Конечно, были опасения, 
что это скажется на надежности работы крупного 
насосного и иного сложного оборудования. Но 

предприимчивые инженеры-механики, водо-
проводчики доставали всё, что могли достать. 
Вышли из положения, начав заказывать про-
фильное оборудование на новосибирских заво-
дах. Но и тут вышла загвоздка: местные заводы, 
занимающиеся литейным производством, не 
имели опыта изготовления таких сложных дета-
лей, как, например, рабочее колесо насоса. Поэ-
тому приходилось покупать литые изделия более 
низкого качества.

Позднее начали изготавливать запчасти сво-
ими силами. По инициативе Павла Михайловича 
была организована мощная ремонтно-меха-
ническая мастерская (РММ) на НФС-1, которая 
реально спасла ситуацию. При помощи метал-
лообрабатывающего оборудования сотрудники 
мастерских изготавливали запчасти к водораз-
борным колонкам, крепеж, трубные фланцы, 
валы и защитные втулки насосов, производили 
балансировку роторов насосов, механическую 
обработку рабочих колес насосов. Участок ГПА 
производил ремонт резаков, горелок, осущест-
влял испытания газопламенного оборудования. 
Так преодолевали трудности того времени. 

В этот период руководил РММ на НФС-1 Алек-
сей николаевич морев, который пришел ра-
ботать на предприятие в 1982 году механиком 
левобережного водозабора, а в 2005 году был 
назначен заместителем начальника НФС-2. Для 
профессиональной подготовки принятых на 
предприятие слесарей-ремонтников, слесарей 
АВР и других рабочих в 2009 году на ОСК был ор-
ганизован учебный класс и полигон, где Морев 
работал в должности мастера производствен-
ного обучения до 2020 года.

Очень многое изменилось с 1996 года. Начало 
развиваться предприятие, совершенствовалась 
и работа СГМ. К 1997 году в отделе трудились  
пять высококвалифицированных специалистов: 

П.М. Рогулин
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П.  Рогулин, В.  Кузьмин, С.  Опарин, В.  Фомин, 
В.  трофимов. Немного позже активно работал 
в области вибродиагностики оборудования та-
лантливый инженер механик Юрий Замира. 
Вместе с помощником дмитрием Осиповым, 
подающим большие надежды специалистом, 
они производили мониторинг механизмов при 
помощи специального оборудования, помогаю-
щего вычислить, где и что «шалит» и следует ли 
вмешаться.

Сегодня в СГМ трудятся высококвалифици-
рованные инженеры. Главный механик Алек-
сандр николаевич мамчур  –  опытный специ-
алист. Руководить службой начал в 2019  году, 
до этого работал инженером-механиком на 
НФС-5. Ведущий инженер-механик дмитрий 
Рассказов – талантливый и постоянно самораз-

вивающийся профессионал, специализируется 
на вибродиагностике оборудования. У него три 
диплома: НЭМК, СГУПС, НГАВТ. Ведущий инже-
нер по надзору за грузоподъемными машина-
ми Александр мелеховский – выпускник НГПУ. 
Работает на предприятии с 1999 года, тщательно 
контролирует свою область деятельности, по-
тому как с грузоподъемными агрегатами шут-
ки плохи. Сегодня в его ведении порядка 240 
единиц спецтехники: подъемные краны, мани-
пуляторы, тельферы. Его задача – проконтро-
лировать безопасность эксплуатации подобной 
техники. Инженер-механик Ярослав Гусейнов 
работал в «Горводоканале» в цехе НФС-5, а с 
2020 года трудится в СГМ. С 2020  года долж-
ность ведущего инженера занимает евгений 
Сергеевич Хренов.

Д.В. Халабуда, Я.В. Гусейнов, А.Н. Мамчур, А.В. Мелеховский, Е.С. Хренов, Д.А. Рассказов. 2021 г.
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Служба главного механика организует и ку-
рирует квалифицированный ремонт центрифуг, 
что позволяет в дальнейшем эксплуатировать 
их в полную силу, инициирует покупку новой со-
временной техники, активно участвует в работе 
над многими проектами, выдает рекомендации 
проектным организациям, умеет подобрать но-
вое, суперсовременное оборудование для под-
разделений предприятия по оптимальной цене: 
насосы и их составляющие, электрогенераторы, 
инструменты с гидроприводом. Не последнюю 
роль играет СГМ в организации традиционного 
конкурса профмастерства «Лучший по профес-
сии».

На предприятии в настоящее время суще-
ствуют и выполняют функции по ремонту обо-
рудования производственные базы на основе 
цехов НФС-1, НФС-5, КНС, ОСК. Ремонтно-ме-
ханическая база предприятия имеет более ста 
единиц различного металлорежущего, загото-
вительного, специального, вспомогательного и 
универсального оборудования.

На базе цеха НФС-1 созданы специализи-
рованные участки и проведено обучение спе-
циалистов по испытанию абразивных камней 
(приобретен и работает специальный станок 
СИП-800); согласно требованиям нормативно-
технической документации (ПОТ РМ-020–2001) 
оборудован участок по испытанию газоплаз-
менной аппаратуры, выполняются работы по ее 
испытанию и настройке.

Ведутся работы по модернизации насосных 
станций. Проводится замена насосных агрега-
тов, а также другого оборудования в течение 
года, идут работы по реконструкции с полной 
заменой оснащения станций.

Постоянно ведется деятельность по обеспе-
чению персонала новым, современным обо-

рудованием для выполнения ремонтных работ. 
Приобретаются новые специальные инструмен-
ты, гидравлическое оборудование и механизмы 
(съемники, мультипликаторы и другое специ-
ализированное оборудование).

Для выполнения работ по оценке техни-
ческого состояния насосного оборудования 
организована группа по вибродиагностике, 
занимающаяся постоянным мониторингом. 
Приобретены приборы и программное обеспе-
чение, проведено обучение инженеров, а также 
установлены специальные приборы для выпол-
нения работ по центровке насосов. Создание 
данной группы позволило улучшить техниче-
ское состояние насосных агрегатов, увеличить 
срок службы подшипниковых узлов, исключить 
аварийные остановки насосов и перейти от пла-
новой замены подшипников к замене по техни-
ческому состоянию.

СГМ оценивает и испытывает новые матери-
алы для выполнения работ по ремонту механиз-
мов. В настоящее время для восстановления и 
поддержания целостности поверхностей меха-
низмов и деталей используются композитные 
материалы, новые сварочные технологии. Про-
рабатываются и проходят испытания различные 
уплотнительные материалы и торцевые уплот-
нения. После успешных испытаний идет замена 
втулочно-пальцевых муфт на пластинчатые.

Труд инженеров-механиков всегда был и бу-
дет востребован, ведь это основополагающая 
профессия современного мира. Работа на пред-
приятии жизнеобеспечения сложна, требует 
специальных знаний и опыта. В службе главного 
механика «Горводоканала» работают специали-
сты, которых отличает не только профессиона-
лизм, но и любовь к своему делу, и это дает по-
ложительный результат.
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СлУжБА 
ГлАВнОГО ЭнеРГетиКА

«Горводоканал» входит в число наиболее 
энергозатратных предприятий Новосибир-
ска. Энергохозяйство предприятия включает в 
себя большой диапазон электрооборудования: 
высоко- и низковольтные распределительные 
устройства, высоковольтные электродвигатели 
мощностью от 250 до 2500 кВт; низковольтные 
электродвигатели мощностью от 0,8 до 250 кВт, 

пускорегулирующую аппаратуру, станции ча-
стотного управления электроприводами.

Большая часть насосных агрегатов на насо-
сно-фильтровальных станциях в 1970–80-е го- 
ды устанавливалась с запасом мощности на 
перспективное увеличение подачи в город 
питьевой воды и объемов водоотведения.  
В 1970–80-е годы планировалось бурное раз-

Энергохозяйство НФС-5
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витие нашего города, его промышленного по-
тенциала и, конечно, рост населения. В насто-
ящее время, несмотря на то, что водоканал уже 
несколько лет прирастает новыми объектами и 
территориями, мощность электрооборудова-
ния все еще остается завышенной.

Сегодня в службе главного энергетика ра-
ботают: в электротехнической лаборатории 
(ЭТЛ) – 16 человек, на участке связи – 7 человек, 
в службе главного энергетика в управлении  –   
7 человек.

Электротехническая лаборатория (Этл)
15 июля 1960 года вышел приказ о создании 

ЭТЛ. В этот период предприятие наращива-
ло мощность агрегатов подъема, подготовки 
и распределения питьевой воды и отведения 
сточных вод. ЭТЛ объединила три направления: 

группу релейной защиты, КиП и метрологию, а 
также телефонную связь. Иначе говоря, обязан-
ностей у работников было масса: высоковольт-
ные испытания защитных средств, наладка 
электрооборудования, испытания контрольно-
измерительных приборов, обеспечение связи.

– В 1960-е годы я работал на НФС-2, – рас-
сказывает Геннадий дмитриевич Русаков, – и 
каждый раз, когда выдавалась свободная ми-
нутка, забегал в гости в цех ЭТЛ. Тогда это была 
полуподвальная каморка, где под руковод-
ством Владимира лобанова трудились еще 
два электрика. Помню, зашел как-то к ним, а 
они все такие счастливые. Оказалось, что в ла-
боратории появился мощный генератор, вот 
они его и подключали. Счастья было! Ведь обо-
рудования не хватало. Не хватало в лаборато-
рии не только оборудования, но и работников. 

Коллектив ЭТЛ. И.П. Чепова, Ю.Ю. Бондарева, В.Ф. Мелеховский, Б.Г. Парахневич, З.И. Шиманович, М.А. Данда, Р.К. Столярова,
А.М. Соловицкий, В.В. Какоткин, А.М. Кацан, В.М. Ожиринский, С.Г. Щетинин, А.А. Дмитриев, А.А. Кошелев, В.Е. Никитин,
С.В. Бубнов, М.В. Поломошнов, В.М. Шварц, В.Н. Кряквин, Д.В. Бондарь, В.В. Коломиец, В.И. Королев. 2015 г.



82

Так что Владимир Лобанов начал действовать 
прямо и просто – переманивал электриков от-
куда только можно и нельзя. Мне нравилась ат-
мосфера, которая царила в ЭТЛ. Мы все могли 
чувствовать, что в наших руках зарождается 
нечто новое, новый цех! Очень приятно осоз-
навать, что ты сам причастен к этому. Поэтому, 
когда Лобанов предложил мне перейти в ЭТЛ, я 
даже не раздумывал.

В 1965  году мужской коллектив разбавила 
Валентина цепиногова. Коллеги говорят, что 
она умела чертить схемы и оформлять протоко-
лы как никто другой. Это сейчас всё можно бы-
стро сделать на компьютере, а тогда всё дела-
лось с помощью миллиметровки, кальки и туши. 
Процесс требовал много времени и терпения.

В 1972  году электролабораторию возгла-
вил Геннадий Русаков. Он сменил ушедшего 
на пенсию Владимира Лобанова. Сослужив-
цы рассказывают, что Геннадий Дмитриевич 
поддерживал в цехе образцовую дисциплину, 
способствовал обучению своих сотрудников в 
институтах и техникумах. Как раз в этот период 
началось бурное развитие ЭТЛ.

– Штат начал разрастаться,  –  вспоминает 
Геннадий Дмитриевич,  –  машину наконец-то 
получили и приборы для проверки защит. Тог-
да же, в семидесятые, у нас на предприятии 
появились первые радиостанции. Одну рацию 
мы установили в диспетчерской, вторую  –  у 
директора предприятия Василия ивановича 
Соловьева, а третья предназначалась нам, хотя 
так и не досталась. Решили, что она будет пере-
ходящей.

Работники лаборатории постоянно помо-
гали коллегам в устранении аварий. Русаков 
говорит, что особенное беспокойство им до-
ставляла КНС-17. Там приходилось сутками 
дежурить: станцию постоянно затапливало. 
Однажды многострадальную КНС затопило так, 
что устранять аварию пришлось неделю. Что 
только не предпринимали: просушивали стан-
цию электричеством, одалживали в аэропорту 
машину, растапливающую лед. Кое-как успева-
ли проверять и чинить электрооборудование. 
Но все же справлялись со всеми трудностями.

Еще одной головной болью работников ЭТЛ 
было отсутствие технической документации. 
Объекты новые появляются, оборудование по-
является, а документации по эксплуатации нет. 
По словам Русакова, они всем коллективом 
перерыли все архивы в поисках нужных бумаг. 
Что-то находилось, что-то доставалось через 
коллег из других городов.

Позже лабораторию возглавил Владимир 
Федорович мелеховский. Началась пере-
стройка, нужно было выживать в непростых 
условиях. Цех выстоял. Владимир Федорович 
стал главным энергетиком, а участок связи 
возглавил бывший военный связист Вячеслав 
евгеньевич никитин.

Вот уже более 25 лет лабораторию воз-
главляет Александр михайлович Соловицкий. 

Станция частотного управления на НФС-5
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Как работали все эти годы? Не только знания 
определяли эффективность труда. Требова-
лось много физических сил, чтобы преодолеть 
условия жизни. Экономили буквально на всем: 
темные, холодные подстанции, самодель-
ные установки для проверки разнообразного 
электрооборудования. Лампочки накаливания 
сгорали как порох. Инженеры и электромон-
теры ходили в валенках с галошами, тяжелых 
ватных телогрейках. На объекты приезжали 
на машинах, в которых зимой было холодно, 
а летом жарко. В ходу были напильники для 
удаления ржавчины. Сами паяли, клепали, пе-
ресыпали предохранители. Работали на износ. 
Трудно, тяжело…

С 1996 года стали приобретать новые прибо-
ры, обновлять автомашины. Появилась унифор-
ма, обувь, инструменты – ветеранам такое и не 
снилось. Не просто справлялись, а продолжали 
развиваться: закупали современное оборудова-
ние, расширялась ЭТЛ и пространственно. Тогда 
же и началось разделение цеха. Участок связи 
окреп, стал более значимым и самостоятельным 
подразделением. То же самое можно сказать об 
участке КиП и метрологии: метрологи, как и свя-
зисты, начали самостоятельный путь.

В 2010 году, в год 50-летия ЭТЛ, был прове-
ден капитальный ремонт здания цеха. Заме-
нили полностью всё: систему отопления, окна, 
стены. В кухне и санузлах положили кафель. За-
купили новые столы, кресла, зеркальные шка-
фы в каждую комнату.

В настоящее время ЭТЛ включает в себя 
группу специалистов по релейной защите и 
автоматике, группу по обслуживанию электро-
химической защиты от коррозии водоводов. 
Дальнейшее развитие теперь обусловлено по-
вышением знаний, накоплением опыта моло-
дыми и их желанием сделать лучше, чем было.

Участок связи
На рубеже веков руководитель предпри-

ятия стремился вывести МУП г. Новосибирска 
«Горводоканал» на новый, самый современный 
технологический уровень. Развитие шло по 
многим направлениям, одним из которых стали 
телекоммуникационные технологии.

В тот период цеха и подразделения работали 
на заделе советского времени и многие сред-
ства связи не просто устарели, а полностью ис-
черпали свой ресурс. Телефонную связь на НФС, 
ОСК и в здании управления обеспечивали ко- 
ординатные АТСК 50/200, а кое-где применя-
лись пульты директорской и диспетчерской 
связи «Псков-25». Повсеместно использовались 
телефонные аппараты с дисковыми номерона-
бирателями, хотя появились первые кнопоч-

Мастер-энергетик С.В. Ермолаев
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ные – импортные б/у аппараты. На территории 
предприятия преобладали воздушные линии 
телефонной связи, как правило выполненные 
из военно-полевого кабеля, которые быстро 
изнашивались и часто выходили из строя.

Радиосвязь работала на радиостанциях 
«Лён», которых к тому времени осталось не бо-
лее тридцати штук, и они часто ломались, а на 
единственной рабочей частоте регулярно воз-
никали помехи. Громкоговорящая связь в цехах 
была представлена несколькими усилителями 
еще советского производства, которые с тру-
дом удавалось поддерживать в работоспособ-
ном состоянии. В качестве средств мобильной 
связи руководители использовали радиотеле-
фоны «Алтай», неплохие для своего времени, но 
уже безнадежно устаревшие. Много тогда при-
шлось поработать над ремонтом средств связи 
инженеру Александру Сергеевичу Скулкину, 
который сегодня работает в другом структур-
ном подразделении.

В ноябре 1998  года в МУП «Горводоканал» 
был образован участок связи, руководителем 
которого стал Вячеслав евгеньевич никитин. 
Времена были непростые. Так, накануне но-
вого, 1999 года злоумышленники украли не-
сколько сотен метров телефонного кабеля, про-
ходившего через пустырь по столбам к НФС-3, 
оставив станцию на новогодние праздники без 
телефонной связи. Ранним утром 31 декабря 
весь малочисленный коллектив участка связи 
выехал на заснеженное поле и приступил к вос-
становлению линии. Помощь оказывали многие 
службы: нашёлся новый телефонный кабель, 
была своевременно выделена нужная техника, 
и к вечеру телефонную связь восстановили.

В стране были трудности с деньгами, а под-
разделения нуждались в средствах связи, и 
оборудование нередко приобреталось по бар-
теру. Таким образом удалось заполучить на Во-
ронежском радиозаводе несколько десятков 
радиостанций «Лён М». К сожалению, они приш-
ли с завода неисправными, и только благодаря 
высокой квалификации инженера радиосвязи 
николая Васильевича лузина и молодого вы-
пускника техникума  –  электромонтера связи 
максима Александровича широкова их уда-
лось привести в работоспособное состояние. Ни-
колай Васильевич, несмотря на пенсионный воз-
раст, продолжает успешно трудиться, а Максим 
Александрович, окончив институт, стал одним из 
наиболее опытных и знающих инженеров-свя-
зистов. Постепенно общее количество радио-
станций, работающих в цехах и на автотран-
спорте, превысило сто тридцать штук.

Проблема с радиопомехами на рабочей час- 
тоте оставалась, и было решено создать прин-
ципиально другую систему радиосвязи, ра-
ботающую на новых частотах. Строительство 
системы радиосвязи на базе современного 

В.Е. Никитин, начальник участка связи
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оборудования стало первым реализованным 
крупным проектом участка связи. Были оформ-
лены новые радиочастоты, и зимой 2000 года на 
крыше здания НФС-3 установили 25-метровую 
мачту с антенной, а в самом здании – ретран-
слятор, обеспечивающий большую дальность 
связи. В дальнейшем в разных районах города 
на крышах зданий цехов установили еще не-
сколько подобных антенно-мачтовых устройств 
и множество мачт поменьше, что обеспечило 
уверенную работу радиосвязи по всему городу.

Новая радиосвязь показала хорошее ка-
чество и надежность, шло ее дальнейшее раз-
витие. Параллельно менялась и телефонная 
связь, старые координатные АТС заменили на 
современные отечественные электронные АТС 
«Мультиком». Непосредственное участие в этой 
работе принимал опытнейший и грамотнейший 
член трудового коллектива инженер-электрон-
щик Вячеслав Анатольевич дегтярёв и инже-
нер электросвязи михаил Алексеевич дроз-
децкий. В дальнейшем Михаил сменил место 
работы, а Вячеслав Анатольевич ушел на за-
служенный отдых. Также большой вклад в раз-
витие систем радио- и телефонной связи внес 
инженер николай николаевич Холодилов.

АТС «Мультиком» со временем оказались не 
слишком надежными и не обладающими до-
статочными сервисными функциями. Требова-
лось качественно иное оборудование, и выбор 
пал на офисные АТС «Самсунг». Этот этап в зна-
чительной степени связан с началом трудовой 
биографии на нашем предприятии молодого 
выпускника института связи Василия Юрьеви-
ча Петракова, ставшего со временем одним из 
самых грамотных и всесторонне развитых со-
трудников.

Современное телекоммуникационное обо-
рудование позволило вести работу по объ-
единению АТС подразделений в единую вну-

треннюю телефонную сеть с использованием 
средств IP-телефонии. К этой работе своевре-
менно подключился ещё один грамотный спе-
циалист  –  Павел Сергеевич Черепанов, при-
шедший на должность инженера электросвязи 
в 2017 году и быстро ставший своим в дружном 
коллективе.

В 2005 году начала работать корпоратив-
ная сеть мобильной связи, насчитывающая се-
годня около 1500 абонентов. После широкого 
внедрения сотовой связи система радиосвязи 
на предприятии отошла на второй план, но по-
прежнему сохраняет актуальность и является 
надежным резервом в случае чрезвычайных 
ситуаций.

Внедрены новые системы громкоговоря-
щей связи и оповещения: в цехах и на участках 
установлены мощные усилители и громкого-
ворители. В этой работе активное участие при-
нимал пришедший в коллектив в 2001 году на 
должность электромонтера связи выпускник 
техникума Сергей Владимирович Бубнов, про-
явивший себя как высококвалифицированный 
специалист. Все эти годы в коллективе неизмен-
но трудится надёжный водитель Сергей Борисо-
вич Панченко, который принимает участие во 
многих работах, освоив таким образом вторую 
специальность – электромонтёра связи.

С развитием информационных технологий, 
увеличением количества звонков, повышени-
ем требований к фиксации телефонных раз-
говоров возникла необходимость улучшения 
сервиса обработки вызовов. Для решения этих 
задач в 2010  году был организован современ-
ный call-центр, позволяющий распределять вы-
зовы между операторами, управлять очередью 
обращений, осуществлять запись разговоров.  
К нему были подключены справочная службы 
«Водосбыт», ЦДС, служба единого окна и другие.
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Служба главного энергетика
В 1972  году пришел работать электромон-

тером шестого разряда в электролаборато-
рию Владимир Фёдорович мелеховский.  
В 1981 году он стал начальником участка, с 1996 
по 2008 года работал главным энергетиком 
«Горводоканала», а после выхода на пенсию 
продолжил работать в Совете ветеранов пред-
приятия. Коллектив службы с глубочайшим 
уважением вспоминает Владимира Федорови-
ча Мелеховского, который внес большой вклад 
в развитие энергетики «Горводоканала». Его от-
личало особое, трепетное отношение к людям, 
добрый взгляд, приветливая улыбка. Для всех 
работников Владимир Федорович был учите-
лем и примером для подражания.

Затем главным энергетиком стал николай 
Васильевич Карпов, ушедший на пенсию в 
2016  году. В настоящее время службу главно-
го энергетика возглавляет Андрей Василье-
вич Воронюк, который начал свою трудовую 

деятельность в «Горводоканале» в 2002 году с 
должности инженера по эксплуатации и ре-
монту оборудования в электротехнической 
лаборатории. В 2013 году Андрей Васильевич 
принял участие в I Всероссийском конкурсе 
«Лучший молодой работник сферы ЖКХ и стро-
ительства», на котором занял первое место на 
региональном этапе с работой на тему: «Пять 
шагов по модернизации ЖКХ».

С 1996  года на насосных станциях нашего 
предприятия применяются частотно-регули-
руемые приводы (ЧРП) и станции частотного 
управления. В настоящее время ЧРП успешно 
эксплуатируются как на водопроводных на-
сосных станциях, так и на канализационных. 
Суммарная мощность насосных агрегатов с 
частотным регулированием – более 9000 кВт. 
Диапазон установленных мощностей ЧРП –  
от 15 до 1600 кВт.

Существенная доля потребления электро-
энергии в МУП «Горводоканал» приходится на 
насосные станции водоснабжения города (осо-

бенно на насосные станции второго и 
третьего подъема). И сегодня уже ре-
шаются вопросы по внедрению систем 
частотного управления высоковольт-
ными электродвигателями (6,0 кВ).

Значительный эффект в общий ба-
ланс экономии ресурсов и повышения 
надежности работы сетей и сооружений 
приносит работа по модернизации на-
сосного оборудования водопроводных 
и канализационных станций. За послед-
ние десять лет из 248 действующих на-
сосов более 100 агрегатов заменены на 
энергоэффективные.

Служба главного энергетика. А.В. Савкуцан, О.А. Батыгина, 
А.В. Воронюк, И.П. Чепова, Ю.Ю. Бондарева
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Внедрение насосных станций, работающих 
в автоматическом режиме по параметрам, 
передаваемым из контрольных диктующих 
точек на сети, а также широкое внедрение ЧРП 
на насосных агрегатах позволило обеспечить 
снижение расхода электроэнергии за период с 
2007 по 2015 год более чем на 20 %.

С целью получения достоверной и полной 
информации выполнен технологический аудит 
всех участков производственного процесса, 
что позволило сформировать техническую по-
литику предприятия, выделить приоритетные 
задачи.

Для учета электроэнергии на предприятии 
используется более 200 электронных счетчи-
ков электроэнергии с классом точности 0.5S. 
Данные по расходу электроэнергии по подраз-
делениям и отдельным объектам ежедневно 
передаются в службу главного энергетика. Кон-
троль за потреблением электроэнергии позво-
ляет своевременно и оперативно реагировать 
на неоправданное повышение энергозатрат.

Для совершенствования учета потребляе-
мой электроэнергии и оперативного получения 
данных по ее расходу внедрена автоматизиро-
ванная информационно-измерительная систе-
ма технического учета электроэнергии (АИИС 
ТУЭ), которая позволяет автоматизировать 
учет электроэнергии, контролировать электро-
потребление по всем точкам учета в различных 
временных интервалах, составлять энергоба-
ланс предприятия, цехов, участков и потребля-
ющих установок.

Служба главного энергетика в тесном со-
трудничестве с другими службами и цехами 
за последнее время сумела добиться значи-

тельного снижения затрат на электроэнергию. 
Был проведен подбор оптимального насосного 
оборудования, что привело к ощутимому сни-
жению потребления электроэнергии, внедрены 
частотно-регулируемые электроприводы, а это 
позволило не только экономить электроэнер-
гию, но и увеличить срок службы технологи-
ческого оборудования. Установлены цифровые 
регуляторы возбуждения синхронных электро-
двигателей, благодаря чему работа насосных 
агрегатов стала более устойчивой, заменены 
масляные выключатели, что позволило по-
высить качество и надежность работы всего 
предприятия и не только добиться технологи-
ческого эффекта, но и снизить себестоимость 
оказываемых населению услуг.

Жизнь не стоит на месте, служба главного 
энергетика держит руку на пульсе меняюще-
гося мира, новых технологий и потребностей 
предприятия. Так и должно быть. Так оно и есть.

Электродвигатели насосных агрегатов ГНС
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В 1986 году в новосибирском Управлении во-
допроводно-канализационного хозяйства по-
явился первый компьютер. Это был громоздкий 
СМ-1420, который создали на базе мини-ЭВМ.  
С него и началась в «Горводоканале» электрон-
ная эра. За прошедшие 38 лет очень многое из-
менилось в характере производственных про-
цессов и системе управления коммунального 
хозяйства города. Автоматизированная систе-
ма управления технологическими процессами 
(АСУ ТП) стала той частью комплекса «Горво-
доканала», без которой его функционирование 
сегодня трудно представить. 

Компьютерное и программное оснащение 
предприятия шло достаточно быстрыми темпа-
ми. Все произошло на глазах одного поколения. 
В службе автоматизации «Горводоканала» до 
сих пор работает оператором евгения Генна-
дьевна Савина. В середине 1980-х она была од-
ним из тех четырех специалистов, кто на пред-
приятии осваивал первые компьютеры. 

Совершенно новый этап автоматизации на-
чался в 1996 году, после  основания Муници-
пального унитарного предприятия. Тогда было 
принято решение о создании современной 
системы автоматизации в цехе канализацион-
ных насосных станций (КНС). Другими словами, 
началось внедрение информационных техно-
логий непосредственно в производственную 
деятельность. В то время цех КНС возглавлял 
Юрий Захарович Карабанов. Вначале перед 
подрядчиком была поставлена задача прове-
сти подключение к АСУ ТП двух канализацион-
ных насосных станций, и она была выполнена. 
Затем число таких объектов стало увеличи-
ваться. Когда оно достигло шести, встал вопрос 
об организационном формировании структу-
ры, которая бы полностью отвечала в цехе за 

СлУжБА 
АВтОмАтиЗАции

АСУ ТП КНС-2
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данное направление. Так был создан участок  
АСУ ТП. 

Сотрудники участка с энтузиазмом взялись 
за дело. Причем речь шла не только о том, что-
бы подключать станции, которые находились в 
ведении цеха. Новое качество было привнесено 
в работу диспетчеров. Диспетчерский пункт, 
оснащенный автоматизированной системой, 
разместили на территории бывшего завода 
«Комета», и его сотрудники перестали быть 
только телефонистами, передающими задания 
в подразделения цеха. В результате работы, 
проведенной в 1997–1998 годах, возможности 
диспетчеров значительно расширились. Благо-
даря компьютерам они стали видеть ситуацию 
на всех объектах цеха КНС и управлять ею, по-
лучили доступ к архивным данным. 

В 2005 году отдел автоматизации вывели 
из состава цеха КНС и объединили  с отделом 
АСУ, который в то время возглавлял Анатолий 
Федорович деккерт. Под его руководством 
работали два электронщика – Василий ива-
нович Кудин и Павел Викторович Белкин, а 
также несколько программистов. В результате 
была создана самостоятельная служба авто-
матизации, вошедшая в структуру управления 
«Горводоканала». Ее начальником стал Анато-
лий Федорович Деккерт. В службе в тот момент 
сформировали два отдела. У руля отдела АСУ 
встал Василий Иванович Кудин. Он и его под-
чиненные занимались исключительно компью-
терной техникой, бухгалтерией и программи-
рованием. В свою очередь, дмитрий Сергеевич 
Показаньев приступил к руководству отделом, 
в ведении которого была автоматизация техно-
логических процессов на всем предприятии.

– В 2005 году мы перешли к автоматиза-
ции насосно-фильтровальных станций (НФС). 
В решении этой проблемы шли поэтапно. В ре-

зультате до 2015 года все технологические про-
цессы на НФС автоматизировали и основная 
работа на этом была закончена. С тех пор соз-
данную систему поддерживаем и развиваем, – 
рассказывает Дмитрий Сергеевич Показаньев.  

Сегодня процесс водоподготовки в «Горво-
доканале» автоматизирован полностью. Соз- 
дана система контроля более 100 точек давле-
ния водопроводной сети, благодаря которой 
диспетчер способен контролировать состоя-
ние всей сети. Кроме того, созданы 60 точек 
контроля качества воды, что позволяет кон-
тролировать содержание хлора и мутность 
воды, доходящей до потребителя. Электроника 
управляет работой насосов НФС, наблюдает за 
запасами резервуаров чистой воды.

В ходе развития службы произошли кадро-
вые изменения. В 2009 году начальник отдела 
АСУ ТП Дмитрий Сергеевич Показаньев стал 
заместителем начальника службы автомати-
зации. Спустя четыре года его назначили уже 
руководителем этого подразделения.  

А.Ф. Деккерт
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Д.С. Показаньев

За кадровыми изменениями начались и 
организационные корректировки. В составе 
службы было решено создать новый отдел – ин-
формационной безопасности. Его сотрудники 
призваны обеспечить защиту конфиденциаль-
ной информации предприятия и персональных 
данных работников «Горводоканала». Для это-
го, в частности, установлена система защиты на 
насосно-фильтровальных и канализационных 
насосных станциях. А при организации удален-
ной работы персонала создаются защищенные 
каналы связи.

Кроме того, в 2018 году в связи с ростом 
объемов работ пришлось разделить отдел АСУ, 
который до этого момента занимался и про-
граммированием, и техобслуживанием компь- 
ютеров. В итоге оформились четыре отдела, и 
в настоящее время такая структура оптималь-
на. Отделом АСУ, который сконцентрировался 

на системном администрировании, руководит 
Василий иванович Кудин. Отдел разработки 
программного обеспечения работает под нача-
лом Георгия Владимировича Кокорина. У от-
дела четыре направления деятельности. Два из  
них – это работа с  юридическими и физически-
ми лицами, являющимися абонентами «Горво-
доканала».  К третьему относится обеспечение 
всех управленческих процессов на предпри-
ятии, включая бухучет и учет материальных 
ресурсов, планирование и бюджетирование, 
кадровое направление. Наконец, в рамках 
четвертого направления были созданы сайт и 
мобильное приложение предприятия. Отделом 
автоматизации технологических процессов 
руководит Сергей леонидович Козлов, отде-
лом обеспечения безопасности информации –  
денис Викторович Харин.

Автоматизация производственных процес-
сов позволила внести значительный вклад в 
решение двух задач, стоящих перед «Горводо-
каналом». Прежде всего – провести оптимиза-
цию штатного расписания. В 1997 году в составе 
предприятия насчитывалось 33 канализаци-
онные насосные станции, сегодня их уже 88.  
Но при росте числа КНС не произошло увели-
чения штата. Дело в том, что система АСУ ТП, 
позволяющая работать  без обслуживающего 
персонала, внедрена на 55 станциях. 

Аналогичный процесс был запущен и на 
насосно-фильтровальных станциях. На блоке 
фильтров была сокращена половина персонала. 
Промывку поручили автоматике, которая ис-
ключила человеческий фактор. Это позволило 
стабилизировать качество работы на высоком 
уровне. Кроме того, была автоматизирована 
подача хлора на НФС-1. Это необходимо для по-
вышения контроля и исключения влияния че-
ловеческого фактора в технологическом про-
цессе подачи хлора. Решения, разработанные 
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службой автоматизации, позволили оптимизи-
ровать подачу хлора. Удалось снять персонал и 
с пяти водонасосных станций, которые сегодня 
также работают без постоянного дежурного 
персонала.

Другим результатом стало заметное сниже-
ние числа аварий на станциях.  До начала ав-
томатизации аварии на станциях приходилось 
устранять два раза в неделю. Сейчас трудно 
даже вспомнить, когда подобное происходило 
в последний раз. Теперь авария – это внештат-
ная ситуация, вызванная, как правило, внешни-
ми факторами.

В числе других результатов компьюте-
ризации необходимо отметить внедрение в 
«Горводоканале» электронного документо-
оборота – как внутреннего, так и внешнего.  

В электронной форме на предприятии происхо-
дит согласование заявок, контроль выполнения 
поручений. В эту форму переведена входящая 
и исходящая корреспонденция, а также обмен 
бухгалтерскими документами с внешними 
контрагентами. На предприятии активно ис-
пользуется и видео-конференц-связь. Специ-
ализированное оборудование обеспечивает 
абсолютно надежную связь управления с на-
чальниками цехов. 

В связи с ростом парка оборудования и 
усложнением всей системы электроники об-
служивание компьютерного хозяйства было 
поднято на новый уровень. Долгое время сер-
верная представляла собой набитый оргтехни-
кой шкаф в кабинете начальника службы авто-
матизации. В 2014 году эту ситуацию решили 

Служба автоматизации. В.Г. Сапронов, С.А. Белкин, М.А. Саблин, М.Г. Халина, К.Р. Яскевич, А.В. Чепов, И.О. Васильев, 
В.А. Забашта, И.М. Миндигулов, Д.В. Федорова, П.В. Белкин, Р.С. Мананков, Д.С. Показаньев, Д.В. Харин, М.Ю. Стоянков,  
Д.Л. Афанасьевский, П.С. Удалов, С.С. Маслаков, Т.Н. Ларченко, Н.В. Кобзарев, А.Н. Беляев, В.В. Ятченко, А.В. Трегубов,  
А.П. Долженко, Д.И. Орлов, Е.А. Ухалов, Г.В. Какорин. 2021 г.
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кардинально изменить. Для серверной выде-
лили отдельное помещение, в котором создали 
так называемую гермозону с ограниченным 
доступом.  Серверы работают с резервирова-
нием по электроснабжению, климат-контроль 
обеспечивают три кондиционера. Воздух по-
ступает через фильтры, исключающие появле-
ние пыли. Созданы система резервных источ-
ников питания и система физической защиты. 

Сегодня в составе службы работает более  
40 человек. Парк компьютеров достиг 700 
единиц, увеличившись по сравнению с на-
чалом 2000-х примерно в три с половиной 
раза. Время, когда компьютеры находились 
только в здании управления, а в цехах стоя-
ли отдельные «персоналки», осталось в про-
шлом. Теперь все подразделения объединены 
в локальную вычислительную сеть. Сотрудник, 
территориально находящийся в любом под-
разделении, имеет доступ к этой сети и не-
обходимым данным, размещенным в инфор-

мационных базах и нормативных документах.  
В ближайшее время служба автоматизации 
планирует внедрить электронику в работу 
очистных сооружений. Элементы автоматиза-
ции там уже присутствуют. Например, практи-
чески все оборудование автоматизировано в 
цехе механического обезвоживания, на иловой 
насосной станции.  

Что касается планов технологического со-
вершенствования системы управления «Гор-
водоканалом», то в службе автоматизации 
работают над переходом на новую автомати-
зированную систему ERP.  Эта система позво-
лит интегрировать бизнес-процессы, включая 
финансы, поставки, отчетность, производство и 
др. Внедрение ERP, уверены в службе автома-
тизации, позволит поднять систему управления 
на новый уровень. Причем все нововведения 
происходят силами сотрудников АСУ: профес-
сионалы точно знают, что лучше сделать для 
более эффективной работы предприятия.

Ремонт ШУ
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С появлением современных технологий 
в сфере водоснабжения и водоотведения на 
предприятии начинается внедрение автома-

тизированных систем управления, позволя-
ющих в короткие сроки принимать правиль-
ные решения при возникновении внештатных  

СлУжБА инФОРмАциОннОй 
ПОддеРжКи

Служба информационной поддержки. А.Н. Галушко, Г.П. Турышев, Е.Ю. Бельков, И.А. Онтин, А.Г. Чепурнова, В.М. Кривцов, 
Н.Л. Драгунова, С.В. Лобынцев, К.В. Ивина, А.В. Петухов, Е.В. Юшко, А.И. Комиссаров, И.А. Морозова, О.Ю. Федорова. 2021 г.
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ситуаций и оперативно владеть информаци-
ей. Подобные системы присутствовали почти 
в каждом подразделении МУП г. Новосибирска 
«Горводоканал», но разрозненность данных 
и отсутствие централизованного хранилища 
информации не приносили желаемого резуль-
тата. В связи с чем в феврале 2008  года было 
принято решение об утверждении штатного 
расписания Группы внедрения информацион-
ных технологий на сетях водопровода и кана-
лизации, основными задачами которой стало 
объединение данных и сопровождение инфор-
мационных проектов.

На тот момент огромного внимания тре-
бовал запуск программного комплекса АСУП 
«Водоканал», состоящего из геоинформаци-
онной системы – инструмента для построения 
схематической карты сетей и информационной 
системы  –  инструмента для анализа всей ин-
формации, собранной в единую базу данных. 
Запустить комплекс АСУП «Водоканал» по-
ручили михаилу Юрьевичу максурову, уже 
имеющему опыт работы руководителя в группе 
учета воды. Именно его и назначили на долж-
ность руководителя группы внедрения инфор-
мационных технологий.

Специалисты группы совместно со службой 
автоматизации, центральной диспетчерской 
службой, службами водоснабжения и канализа-
ции, технической службой, службой водосбыта 
запускают одну из крупнейших на сегодняшний 
день на предприятии автоматизированную си-
стему управления «Водоканал».

Уже к середине 2010  года в работе задей-
ствован каждый модуль программы, а пре-
доставление информации в режиме онлайн 
требует круглосуточного сопровождения. В 
результате чего в сентябре 2010 года принято 

решение о переводе группы внедрения инфор-
мационных технологий из статуса группы в 
статус службы. Вместе с новым названием те-
перь уже службе информационной поддержки 
поручается ведение абсолютно новых проек-
тов: внедрение программы «1С: Ремонт-Экс-
перт», размещение информации на официаль-
ном сайте предприятия и портале госзакупок, 
обследование сетей с целью инвентаризации 
и многие другие. Для решения столь важных и 
перспективных вопросов четверо сотрудников 
подразделения переведены в режим работы 
«сутки через трое», в состав службы добав-
лена бригада инвентаризации сетей, состоя-
щая из мастера и троих слесарей, а также два 
инженера, занимающихся вышеуказанными  
сайтами.

Важнейшим направлением развития водо-
снабжения города является внедрение систе-
мы мониторинга расхода воды по зонам водо-
снабжения. В феврале 2017 года на базе службы 
создается группа учета воды.

Группой учета воды в программе «Энерго-
сфера» ведется постоянный мониторинг пода-
чи воды в город и анализ текущего состояния 
измерительных приборов и устройств переда-
чи данных, установленных на водопроводной 
сети.

Программа позволяет осуществлять управ-
ление водным балансом зоны водоснабжения. 
Практически в режиме онлайн можно обнару-
жить несоответствия, вызванные неучтенными 
расходами и потерями воды, проанализиро-
вать причины их появления.

При помощи «Энергосферы» сотрудники 
службы могут отслеживать сбои в работе во-
допроводных сетей и заблаговременно пере-
давать информацию о планируемом перерыве 
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подачи воды в Государственную информацион-
ную систему ЖКХ. Сегодня в программе АСУП 
«Водоканал» сформирована электронная схе-
ма распределительной сети водоснабжения и 
водоотведения города Новосибирска с учетом 
проведенной инвентаризации сетей.

Под руководством и при непосредственном 
участии начальника службы Антона игоревича 
Комиссарова в программе АСУП «Водоканал» 
сформирована электронная схема распреде-
лительной сети водоснабжения и водоотве-
дения поселков Мичуринский, Юный Ленинец, 
Тулинский, Элитный, Кудряшовский, и других, 
граничащих с Новосибирском, сети которых 
постепенно принимаются на обслуживание 
предприятием.

В 2019  году создается группа нормативно-
справочной информации под руководством 
опытного специалиста Фёдоровой Ольги 
Юрьевны, основной задачей которой является 
анализ и контроль внесения изменений в спра-
вочник номенклатур (полных названий про-

дукции, содержащих все технические 
параметры, необходимые для иденти-
фикации продукции на рынке), а также 
формирование единого номенклатурно-
го справочника товаров, работ, услуг для 
программ «1С: Торги», «1С: Ремонт-Экс-
перт», «1С: УПП», АСУП «Водоканал».

Специалистами службы по телефо-
ну ведется круглосуточная техническая 
поддержка работы личного кабинета 
сайта МУП г. Новосибирска «Горводока-
нал», а также прием, уточнение инфор-
мации и ответы на вопросы абонентов, 
поступающих в интернет-приёмную сай-
та и мобильное приложение предпри-
ятия.

Ведущим инженером Ксенией Владими-
ровной ивиной осуществляется ежедневное 
размещение информации по договорам, до-
полнительным соглашениям и исполнению 
согласно 223-ФЗ, 44-ФЗ в Единой информаци-
онной системе в сфере закупок, электронной 
торговой площадке «РТС-тендер», а также му-
ниципальной информационной системе «За-
купки» г. Новосибирска.

Сформировавшийся на сегодняшний день 
подход к внедрению и сопровождению авто-
матизированных систем управления на пред-
приятии и интернет-технологий значительно 
упростил инструмент составления отчетов, 
обеспечил оперативность в работе с доку-
ментацией, облегчил доступ к необходимым 
данным потребителям услуг и, самое главное, 
централизовал хранение и обработку инфор-
мации, а Служба информационной поддерж-
ки заняла свое почетное место в штатной 
структуре МУП г. Новосибирска «Горводока- 
нал».

Мониторинг подачи воды 
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CлУжБА метРОлОГиЧеСКОГО 
ОБеСПеЧениЯ ПРОиЗВОдСтВА

Что такое метрология? Это наука о мерах и 
весах. А чем конкретно занимаются метроло-
ги? Самый опытный работник и ветеран служ-
бы,  Раиса Васильевна Брагина, рассказыва-
ла об особенностях работы метрологической 
службы.

– Я пришла работать в водоканал в 1986 го- 
ду. В то время службы как таковой еще не суще-
ствовало. Просто был отдел водосбыта, не было 
даже помещения отдельного  –  приходилось 
теснить энергетиков, но постепенно мы разра-
ботали положение о службе, должностные ин-

струкции, создали лабораторию, и с 1987 
года в водоканале заработала служба 
метрологического обеспечения» – вспо-
минает Раиса Васильевна. – Конечно, 
было непросто: не хватало оборудова-
ния, квалифицированных специалистов. 
Но, как известно, и Москва не сразу стро-
илась. Так и служба постепенно разрас-
талась, запасалась оборудованием, штат 
пополнялся квалифицированными со-
трудниками. Сейчас все пришло в норму 
и работа идет своим чередом.

Основная задача службы  –  обе-
спечить ежегодную метрологическую 
поверку средств измерений, которые 
используются на объектах МУП «Гор-
водоканал», а их насчитывается около  

Служба метрологического обеспечения производства. 
А.А. Сафонов, И.Н. Ипполитова, А.Ю. Тимаков, Ю.В. Кутепова,
А.А. Соломатов

Точность – вот их работа
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3000 единиц. То есть именно метрологи ведут 
контроль за тем, чтобы приборы показыва-
ли более точные данные, и рассчитывают до-
пустимые погрешности показаний приборов. 
Очень важно, чтобы все работало четко. Только 
представьте, что будет, если приборы, измеря-
ющие загазованность в помещении и в колод-
цах (они есть в каждом цехе), будут показывать 
неточные данные? Необходимо знать не только 
характеристики приборов, но и требования к 
ним, постоянно поддерживать оборудование в 
боевой готовности, если что-то случится – опе-
ративно исправлять. «Основная часть проверя-
ется в своих лабораториях, все современные 
приборы измерения обследуются у себя, но 
отдельные приходится отправлять в центр ме-
трологии или приглашать их специалистов к 
нам», – объясняет главный метролог водокана-
ла Алексей тимаков.

Большой вклад в развитие СМОП внесла 
ирина николаевна ипполитова, которая рабо-
тает на предприятии в течение 27 лет.

В настоящий момент служба метрологи-
ческого обеспечения производства (СМОП) 
осуществляет поверку 2926 средств измере-
ний в год, задействованных на производстве. 
Для улучшения контроля за необходимостью 
и своевременности поверки службой внедрен 
и совершенствуется программный комплекс 
АСОМИ, охватывающий все производственные 
и линейные подразделения и позволяющий от-
слеживать сроки поверки, необходимость по-
верки, контролировать перемещение средств 
измерений по всей технологической цепочке 
от подразделения, лаборатории КИПиА, ФБУ 
«НЦСМ» и обратно.

В течение года лабораторией КИПиА, входя-
щей в состав службы, производится калибров-
ка 240 газоанализаторов и сигнализаторов, а 
также калибровка 4150 манометров различно-
го назначения.

СМОП постоянно осуществляет техническое 
обслуживание 226 приборов учета холодной 
воды и стоков. Осуществлять техническое об-
служивание помогает программное обеспе-
чения «Орион-Аква», которое позволяет дис-
танционно отслеживать работоспособность 
приборов и достоверность их показаний.

Служба производит обслуживание узлов 
учета тепловой энергии и теплоносителя произ-
водимой тепловой энергии. Это и выпуски «Посе-
лок», «1-я промплощадка», «2-я промплощадка» 
Котельной ОСК; узел учета ТЭ и ГВС ЦТП «Поселок 
Лесной»; УУТЭиТ – «12-я площадка», а также узел 
учета по ЦТП «Поселок Кудряшовский».

Службой метрологического обеспечения 
также производится обслуживание 23 уз-
лов учета тепловой энергии и теплоносителя  
(91 прибор) потребляющих тепловую энергию 
от сторонних ресурсоснабжающих организа-
ций. Качественный контроль за состоянием 
узлов учета позволяет вести развивающийся 
программный комплекс «Астра». Сегодня он 
автоматически позволяет не только формиро-
вать отчеты о потреблении тепловой энергии, 
но и отслеживать нештатные ситуации, надеж-
ность дистанционной связи, работоспособ-
ность приборов, нарушения технологических 
параметров и т. д.

В настоящее время служба имеет все не-
обходимое, чтобы полностью реализовать все 
стоящие перед ней задачи.
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СлУжБА 
КАПитАльнОГО 
СтРОительСтВА

До момента основания службы капитально-
го строительства в структуре «Горводоканала» 
заказчиком по строительству сетей водопро-
вода и канализации в Новосибирске выступала 
Дирекция строящегося водопроводно-канали-
зационного хозяйства (ДСВКХ) при новосибир-
ском горисполкоме. Руководил ДСВКХ Анато-
лий маркелович Бобров.

В начале 1990-х годов на предприятии был 
организован отдел капитального строитель-
ства, который курировал заместитель дирек-
тора по строительству Анатолий иванович 
Андреев (проработал на предприятии с 1987 
по 2007 год). Вместе с Анатолием Ивановичем 
свой трудовой путь на предприятии начинал 
инженер-строитель Владимир Балабов (ве-
теран ВОВ). Меньше чем через год был собран 
профессиональный коллектив инженеров. Од-
ними из первых в ОКС пришли татьяна Ана-
тольевна Подкопаева (проработала с 1984 
по 2008 год), Вера ивановна Кривцова (1991–
2009 годы), Анатолий Алексеевич Черноску-
тов (1990–1997 годы), лилия Валерьяновна 
ткаченко (1991–2009 годы), Борис Григорьевич 
траханов (1992–2008 годы).

В разные периоды службой капитального 
строительства руководили Александр Борисо-
вич давыдов (1998–1999 годы) михаил ильич 
Выжитович (2001–2007 годы), с 2007 по 2013 
год работавший в должности заместителя ди-
ректора по строительству.

Основными задачами службы в то время 
было поддержание работы оборудования, объ-
ектов и сетей, их капитальный ремонт и ре-

А.И. Андреев
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конструкция. О строительстве новых объектов 
водоснабжения и водоотведения речь и не шла.

И только в конце 1990-х годов объем работ 
стал увеличиваться. Коллектив отдела попол-
нился новыми сотрудниками. На предприятие 
пришли уже имеющие трудовой опыт инженеры 
надежда николаевна Стацевич (проработала в 
«Горводоканале» с 1991 по 2009 годы), Светлана 
николаевна Овечкина (1991–2009 годы рабо-
ты), татьяна Павловна лужных (трудилась в пе-
риод с 1995 по 2017 год). Были приняты в отдел и 
опытные сметчики Ольга Яковлевна Корытько 
(1998–2008 годы) и михаил Юрьевич Коротков 
(2002–2008 годы работы). В период с 2010 по 
2019 год службу возглавлял Алексей Анатолье-
вич теплых. Перед сотрудниками службы ка-
питального строительства ставились все более 
сложные задачи. Среди прочих: восстановле-
ние вновь принятых водопроводных и канали-
зационных насосных станций, недостроенных 
сетей, принимаемых на баланс предприятия от 
организаций города, возведение жилых домов 
и производственных корпусов. Большая рабо-
та была проделана в поселке Кудряшовском: 
в кратчайшие сроки был проведен ремонт 
кровли, восстановлены сети 14 многоэтажных 
жилых домов, завершено благоустройство по-
селковых территорий. Был построен большой 
современный спортивный комплекс, ставший 
настоящей визитной карточкой маленького по-
селка.

В начале 2000-х служба организовыва-
ла работы по строительству и реконструкции 
право- и левобережных сетей водопровода и 
канализации, корпусов цехов АТХ и ЦСМ, осу-
ществляла контроль за реконструкцией сис- 
тем энергоснабжения насосно-фильтроваль-
ных станций, ремонт зданий и сооружений 
предприятия, благоустройство территорий и 

восстановление автодорог после проведения 
ремонтных работ.

Город стремительно развивался, новым 
жилым массивам были необходимы новые 
сети  –  предприятие наращивало мощност-
ной потенциал. Коллектив СКС осваивал но-
вые строительные технологии и современные 
стройматериалы, участвовал в реализации 
крупных инвестиционных проектов МУП «Гор-
водоканал». В течение последних 15 лет были 
воплощены в жизнь десятки масштабных про-
ектов, направленных на развитие систем водо-
снабжения и водоотведения города, – таких как 
строительство нового блока водоподготовки 

производительностью 100 тысяч кубометров в 
сутки, введение в эксплуатацию блоков ультра-
фиолетового обеззараживания питьевой воды 
и сточных вод, укладка дюкера через реку Обь 
и многих других.

С наступлением нового века многое из-
менилось. Началось масштабное техническое 
перевооружение, компьютеризация, реформы 
в работе СКС и других подразделений «Горво-

М.И. Выжитович
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А.С. Лейбович

доканала», участвующих в строительстве и ре-
конструкции сетей и сооружений предприятия.

Специалистами СКС постоянно внедряются 
новые современные технологии, позволяющие 
выполнять работы оперативно, качествен-
но, с учетом всех производственных нюансов.  
Во всем прослеживается инженерный подход: 
ни одно нововведение не будет применено на 
практике до тех пор, пока его досконально не 
изучат специалисты. Успешно освоен метод 
цементно-песчаной изоляции трубопроводов, 
применение которого позволяет значительно 
увеличить срок эксплуатации сетей. Применя-
ется бестраншейный метод перекладки кана-
лизационных коллекторов. Реконструкция и 
строительство сетей сегодня осуществляются 
с применением полиэтиленовых трубопрово- 
дов.

Большой вклад в работу службы капиталь-
ного строительства внесли сотрудники про-
ектного отдела предприятия под руководством 
Виктора леонтьевича исаева, который отдал 
работе в «Горводоканале» 23 года.

Сегодня в службе капитального строитель-
ства трудятся 53 человека. В 2021 году на долж-
ность начальника СКС был принят Станислав 
Викторович Алексеенко. Курирует работу СКС 
заместитель директора по капитальному стро-
ительству Александр Сергеевич лейбович.  
В 2005 году он начал свой трудовой путь на пред-
приятии в службе водосбыта, окончил Сибстрин 
(факультет ВиВ), затем был инженером, руково-
дил отделом по инспекторской работе, трудил-
ся начальником службы водосбыта. С 2019 по  
2021 год работал в должности заместителя ди-
ректора по техническим вопросам.

Каждый, кто работает в службе, не пона-
слышке знает, какая ответственность лежит на 
плечах инженеров-строителей. Ведь органи-
зовывать, вести документацию, сопровождать 

и контролировать ход строительства и ре-
конструкции объектов городского и местного 
значения – дело в высшей степени ответствен- 
ное.

Отдел развития
В 2006 году водоканалом города Новоси-

бирска одним из первых в стране была утверж-
дена инвестиционная программа «Развитие 
систем водоснабжения и водоотведения на 
период с 2007 по 2013 год», разработанная в со-
ответствии с вышедшим в 2004 году Федераль-
ным законом «Об основах регулирования тари-
фов организаций коммунального комплекса» 
№ 210-ФЗ от 30.12.2004.

Во взаимоотношениях между заявителем 
и водоканалом появляется понятие «плата за 
подключение». «Горводоканал» был к этому го-
тов. Еще в начале 2000-х годов с выходом По-
становления мэрии г. Новосибирска № 2886 от 
27.12.2002 «Об утверждении Порядка долевого 
участия заказчика и (или) абонента в финанси-
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ровании развития систем водоснабжения и ка-
нализации г. Новосибирска» отношения между 
заявителями и водоканалом были переведе-
ны исключительно на экономические рельсы.  
С утверждением в 2006  году инвестиционной 
программы «Развитие систем водоснабжения 
и водоотведения» в качестве источника финан-
сирования устанавливается плата за подклю-
чение. Это позволило продолжить формиро-
вание единой технической политики в подходе 
к обеспечению подключения объектов капи-
тального строительства к централизованным 
системам водоснабжения и водоотведения вне 
зависимости от формы собственности заявите-
лей.

Инвестиционная программа была сфор-
мирована емкая, разнообразная, охватыва-
ющая практически все стороны деятельности 
предприятия, направленная на развитие цен-
трализованных систем водоснабжения и во-
доотведения города Новосибирска путем их 

реконструкции, модернизации и нового стро-
ительства.

Начать работу по реализации инвестицион-
ной программы было поручено заместителю 
директора по развитию Алексею николаевичу 
Галкину. В 2009 году для формирования прио-
ритетных направлений работы при исполнении 
инвестиционной и других перспективных про-
грамм был создан отдел развития. Его началь-
ником назначили Ольгу Валерьевну шамару, 
проработавшую в «Горводоканале» на тот мо-
мент более десяти лет.

Непростыми были годы реализации первой 
инвестиционной программы. Менялись при-
оритеты и планы застройки, свой отпечаток на 
программу наложил и кризис 2008–2010  го-
дов, затронувший строительную отрасль. 
Однако в 2011–2013 годах развитие Новоси-
бирска приобрело такие темпы, благодаря ко-
торым удалось освоить программу в полном  
объеме.

Отдел развития. Л.П. Трубникова, Э.Ю. Котенко, А.Б. Давыдов, Н.А. Белоусова, О.В. Шамара, 2021 г.
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Возникли новые требования и к отделу раз-
вития. Потребовалось, используя имеющуюся 
базу данных по сметам, оценкам стоимости 
мероприятий, прогнозировать будущие затра-
ты и защищать их в органе регулирования – Де-
партаменте по тарифам Новосибирской об-
ласти как при формировании инвестиционных 
программ на следующие периоды, так и при 
установлении платы за подключение объектов 
заявителей в индивидуальном порядке в соот-
ветствии с требованиями действующего зако-
нодательства.

В рамках завершенных первой и второй ин-
вестиционных программ реализовано проек-
тов на сумму более шести миллиардов рублей. 
Деньги были направлены на строительство но-
вых и реконструкцию существующих инженер-
но-технических объектов.

Сейчас на предприятии действует уже  
третья по счету инвестиционная программа 
«Развитие систем водоснабжения и водоотве-
дения на период 2020–2024 годов».

В настоящее время в отделе трудятся и мо-
лодые специалисты нина Андреевна Сафоно-
ва и Элеонора Юрьевна Котенко, и опытные, 
внесшие огромный вклад в развитие отрасли 
водоснабжения и водоотведения, – Александр 
Борисович давыдов и людмила Петровна 
трубникова. Благодаря их глубоким знаниям и 
желанию передавать накопленный опыт, реша-
ются ежедневно возникающие новые задачи по 
обеспечению водоснабжения и водоотведения 
перспективных площадок комплексного разви-
тия не только Новосибирска, но и прилегающих 
территорий.

Строительный цех
Строительный цех образован в марте 

2013  года на базе ремонтно-строительного 
участка и участка по прокладке полиэтиле-

новых труб в целях оптимизации структуры 
предприятия и достижения экономической 
эффективности в управлении ремонтно-стро-
ительными работами. Тогда цех возглавлял 
Александр Яковлевич игнатьев, имеющий 
большой опыт работы в строительстве про-
мышленных и гражданских объектов. Профес-
сиональный талант, компетентность, трудо-
любие, доброта и отзывчивость снискали ему 
заслуженное уважение среди коллег и друзей.

В настоящее время цех возглавляет Андрей 
Викторович мироненко, который начал рабо-
тать на предприятии в 1997  году в должности 
мастера деревообрабатывающего участка.  
В структуре строительного цеха два подраз-
деления: ремонтно-строительный участок 
(РСУ) и участок по прокладке полиэтиленовых 
труб (ПиРПТ). РСУ выполняет множество ра-
бот, связанных с ремонтом основных объек-
тов, участвующих в значимых технологических 
процессах, требующих оперативного решения 
в их выполнении (внутренние отделочные ра-
боты, ремонт фасадов и кровель зданий). Ядро  
РСУ – это опытные работники, проработав-
шие на предприятии не один десяток лет и 
прекрасно знающие объекты предприятия. И 
нельзя не отметить, что все виды выполнен-
ных ими работ отличаются высоким качеством.  
С 2013 года РСУ возглавляет Виктор Сергеевич  
Арямнов.

Входящий в строительный цех участок 
ПиРПТ имеет несколько иной статус. Это струк-
турное подразделение «Горводоканала» было 
образовано в марте 2005 года в основном для 
строительства водопроводов из полиэтилено-
вых труб в частном секторе. Тогда требовалось 
разработать, в первую очередь, технологиче-
скую карту по монтажу трубопроводов из по-
лиэтилена, структуру участка и его оснащение 
необходимым оборудованием и техникой.
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Установка горизонтально направленного 
бурения VERMEER

Все эти организационные вопросы легли на 
плечи начальника участка Владимира инно-
кентьевича Банщикова и старшего мастера 
Виталия дмитриевича Чистякова. Ими бук-
вально за три–четыре месяца были решены 
все организационные задачи, приобретены 
аппараты для стыковой сварки труб, электро-
муфтовой сварки, две автономные бензиновые 
электростанции, пневмопробойник, перфора-
тор и другое оборудование. Участок был уком-
плектован специалистами в составе 26 человек 
(4 мастера, 2 электрогазосварщика и 20 сле-
сарей АВР). За участком были закреплены два 
фургона для перевозки рабочих бригад с обо-
рудованием и автомобиль УАЗ.

Летом того же года был открыт первый  
серьезный объект – строительство водопровода 
по улице 3-ей Механической, диаметром 110, 63 
и 32 мм соответственно, протяженностью 1,4; 0,2 
и 1,5 километра (всего 3,1 километра), с большим 
количеством врезок для подключения жилых 
домов частного сектора.

Несмотря на тяжелейшие условия работ: 
высокий уровень грунтовых вод, неустойчивые 
грунты, стесненные условия, а также отсутствие 
опыта у рабочего персонала, коллектив успеш-
но, в срок выполнил весь объем работ. И надо от-
метить, с высоким качеством. Водопровод без-
отказно работает до сего времени.

Можно привести множество примеров, ког-
да коллектив примерно в таких же условиях, а 
иногда и в более сложных, ведет строительство 
водопроводных сетей из полиэтиленовых труб.

Ежегодно объемы работ растут. Неодно-
кратно пересматривалась структура участка.  
В штатное расписание были введены ставки 
двух старших мастеров. На эти должности были 
приняты Сергей милесович Ким и Сергей Ген-
надьевич леонов, имеющие большой опыт ра-
боты в системе эксплуатации водопроводных 

сетей предприятия. Необходимо отметить, что 
Сергей Геннадьевич один из продолжателей 
династии, начало которой положил его отец 
Геннадий михайлович леонов, сорок лет про-
работавший старшим мастером в цехе «Водо-
сеть-1».

Время требует новых подходов к строитель-
ству трубопроводов без раскопки траншей. 
Для освоения современных методов бестран-
шейного строительства трубопроводов в мае 
2013  года была приобретена машина направ-
ленного бурения МНБ-50. В связи с этим была 
поставлена задача по строительству и рекон-
струкции сетей водоснабжения из полиэтиле-
новых труб диаметром до 315 мм. И в 2014 году 
уже в составе строительного цеха был успешно 
выполнен самый крупный проект за историю 
существования участка ПиРПТ – строительство 
внеплощадочного водопровода диаметром  
315 мм и протяженностью 5 километров в п. Ку-
дряшовском.

В феврале 2021 года была приобретена но-
вая установка горизонтально направленно-
го бурения VERMEER NAVIGATOR D  24 × 40 S  3, 
предназначенная для бестраншейной проклад-
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ки трубопроводов диаметром от 63 до 630 мм, 
с возможной протяженностью бурения от 50 до 
380 метров.

Строительный цех принимает участие в 
масштабных проектах, реализуемых в рамках 
инвестиционных программ предприятия, таких 
как реконструкция Загородного коллектора, 
строительство напорной нитки трубоповода от 
КНС-12а и других.

Коллектив с теплотой вспоминает ветерана 
труда Виталия дмитриевича Чистякова, кото-
рый проработал на предприятии более 25 лет и 
был наставником практически для всех работ-
ников участка.

Дружный коллектив строительного цеха 
активно участвует во всех мероприятиях, про-
водимых предприятием. Ежегодно участок 
ПиРПТ принимает участие в конкурсе «Лучший 
по профессии», а в 2012 году одержал победу в 

конкурсе в номинации «Лучшая бригада по во-
допроводным сетям». Победителем стала бри-
гада в составе мастера Романа Алексеевича 
макарова, слесарей АВР Андрея Валерьеви-
ча иванова, дениса Сергеевича Вакуленко, 
евгения Владимировича Войнова, электро-
газосварщика Александра Александровича 
моржова. Кроме того, победителем конкурса 
творчества в номинации «Приз зрительских 
симпатий» стал электрогазосварщик Сергей 
Александрович Горленко.

Оглядываясь назад, можно уверенно ска-
зать: создание участка ПиРПТ является одним 
из правильных направлений в развитии сетей 
водопровода.

Расширение строительного цеха на пред-
приятии станет одним из приоритетных на-
правлений в работе предприятия.

Конкурс «Лучший по профессии – 2021». Команда строительного цеха. 
А.В. Мироненко, О.С. Бондаренко, В.В. Ревенок, А.А. Карнаухов, С.А. Горленко, В.В. Войнов, Е.В. Войнов
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СлУжБА 
ОХРАны тРУдА

На рабочем месте человек проводит зна-
чительную часть своей жизни. От условий, в 
которых он трудится, зависит и здоровье, и ко-
нечный результат выполняемой работы. Охра-
не труда в «Горводоканале» уделяется большое 
внимание, а обеспечение безопасных условий 
работы, защита жизни и здоровья работников 
ставятся в ряд первоочередных задач.

Служба охраны труда на предприятии была 
создана в 1996  году. Первым ее начальником 
был евгений максимович Коробейников, ко-
торый внес большой вклад в становление и 
развитие службы. Евгений Максимович начал 
свою рабочую жизнь в 16 лет на заводе име-
ни В.П.  Чкалова, где за 38 лет прошёл путь от 
простого рабочего до начальника инструмен-
тального цеха с численностью персонала 750 
человек. В «Горводоканал» пришел в 1992 году, 
но его дружба с нашим предприятием началась 
задолго до этого. Не секрет, что в свое время 
НФС-3 являлась одним из цехов завода Чка-
лова, поэтому ниточки, связывающие эти два 
предприятия, были достаточно крепки. С пре-
дыдущего места работы Коробейников принес 
в «Горводоканал» колоссальный опыт и профес-
сиональные знания.

Возглавив отдел охраны труда и техники 
безопасности, Евгений Максимович взялся за 
построение четкой системы работы, которая 
успешно функционирует до сих пор. Эта систе-
ма включала в себя ряд направлений. Среди 
них  –  предварительный медосмотр для вновь 
поступивших работников и периодический для Е.М. Коробейников
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Е.А. Опёнышев

уже работающих, обеспечение каждого работ-
ника необходимой спецодеждой, индивидуаль-
ными и коллективными средствами защиты.  
В 2000–2002  годах провели аттестацию рабо-
чих мест. В результате условия труда на пред-
приятии были значительно улучшены.

– За последнее время в «Горводоканале» 
активно внедряются новые, прогрессивные 
технологические процессы и оборудование, по-
высился уровень автоматизации и дистанцион-
ного управления. Положительной тенденцией 
можно назвать создание современной служ-
бы диагностики на предприятии, применение 
специальных машин для промывки канализа-
ционных труб, использование метода бестран-
шейной прокладки сетей. Всё это значительно 
улучшает условия труда в «Горводоканале». 
Понятно, что кое-что мы не можем изменить, 
например шум или вибрацию от машин и ме-
ханизмов. Но мы выдали персоналу, работаю-
щему с ним наушники и проводим профилакти-
ческие мероприятия, – рассказывал в интервью 
Евгений Максимович еще в 2006 году.

В последнюю четверть века в «Горводока-
нале» во главу угла ставится жизнь и безопас-
ность работников предприятия. Как говорят 
опытные рабочие, инструкция по охране труда 
написана кровью. Вот почему все новые работ-
ники проходят обязательный вводный инструк-
таж в кабинете охраны труда. Затем в подраз-
делениях предприятия проводятся первичные 
инструктажи на рабочем месте по утвержден-
ной программе. Для допуска к работам, связан-
ным с опасными производственными фактора-
ми, организуется предварительное обучение 
по охране труда по специальным программам, 
включающим теоретическую подготовку и 
прохождение стажировки для приобретения 
практических навыков под руководством ква-

лифицированного инструктора, с последующей 
проверкой знаний в аттестационной комиссии.

При успешной сдаче экзаменов работник 
получает удостоверение на допуск к самосто-
ятельной работе, которое он в последующем 
защищает в комиссии не реже одного раза в 
год. Директор предприятия, главный инженер, 
главные специалисты проходят подготовку в 
областном учебном центре и сдают экзаме-
ны областной комиссии периодичностью один 
раз в три года. Для аттестации знаний ИТР по 
правилам охраны труда создана комиссия под 
председательством главного инженера с уча-
стием ведущих специалистов.

На предприятии трудится около 3500 чело-
век. Многие из них заняты в профессиях, ко-
торые относятся к категории опасных и вред-
ных. Учитывая этот фактор, службой охраны 
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Обучение в зале охраны труда

труда разработано и действует положение об 
ответственности руководящих и инженерно-
технических работников за состояние охраны 
труда, техники безопасности и производствен-
ной санитарии на предприятии, а также Стан-
дарт организации. Разработаны и действуют 
должностные и производственные инструкции, 
технологические карты на все виды работ. Еже-
годно составляется план соглашения по охране 
труда, включающий мероприятия по обеспе-
чению работникам безопасных условий труда, 
повышению санитарно-технических условий, 
культуры производства, а также безопасности 
эксплуатации зданий, сооружений и оборудо-
вания.

Для рабочего персонала разработан свой 
стиль спецодежды (третьей степени защи-
ты). Кроме того, для перевозки рабочих бри-
гад используются специальные автофургоны, 
которые изготовлены с учетом требований к 
безопасной перевозке. Внедрена и успешно 
применяется новая техника с прогрессивны-
ми методами разработки мерзлого грунта, ас-
фальта и бетона, максимально исключающая 
ручной труд. Создаются все условия для полно-
ценной работы сотрудников: модернизируют-
ся системы вентиляции и кондиционирования 
воздуха, в каждом цехе оборудованы душевые 
комнаты, помещения для приема пищи и от-
дыха, рабочие места оснащены современными 
переносными приборами освещения, мебелью 
и необходимой техникой.

Собственно, службой охраны труда реша-
ются вопросы как безопасности и сохранения 
здоровья рабочих и служащих предприятия, 
так и комфортности и удобства в процессе про-
изводства. Например, спецодежда решает во-
прос защиты рабочего, но мастера швейного 
дела разработали одежду не только прочную и 

соответствующую техническим нормативам и 
стандартам, но и удобную, а дизайнеры поста-
рались, чтобы форма была красивой и рабочий 
в такой спецодежде испытывал чувство гордо-
сти и сопричастности к большому делу.

Сегодня начальником службы охраны труда 
является евгений Александрович Опёнышев. 
В штате службы опытные специалисты, обе-
спечивающие соблюдение требований охраны 
труда на предприятии. Большой вклад в рабо-
ту службы охраны труда внесли специалисты: 
людмила Станиславовна Болдырева, посвя-
тившая работе на предприятии более 25 лет, 
татьяна николаевна Гашкова, Андрей Юрь- 
евич Крапивко.

В 2007–2012, 2019–2020 годах МУП «Горво-
доканал» награждено дипломами за первое 
место в городском конкурсе за лучшее состоя-
ние условий и охраны труда в отрасли «Произ-
водство электроэнергии, газа и воды».
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В МУП «Горводоканал» (ранее трест «Водо-
канал») необходимость создания производ-
ственно-технического отдела (ПТО) назрела в 
конце 1940-х годов, когда протяженность во-
допроводной сети достигла 100  километров с  
70 водоразборами и ежесуточной подачей  
35 тысяч м3, канализационной сети – 60 кило-
метров с пропуском стоков 28 тысяч м3/сутки.

Строительство новых водопроводных и ка-
нализационных сетей повлекло за собой гра-
мотное подключение абонентов к городским 
сетям. В те годы этими вопросами занималась 
Вера михайловна Чулкова. Отдел был орга-
низован несколько позже, с приходом в трест 
леонида Андреевича Байкова. В то время он 
работал начальником отдела водопровода,  
так как к этому времени (с  1965  года) из про-
изводственно-технического отдела выделился 
отдел водопровода и канализации.

В разные годы начальниками производ- 
ственно-технического отдела работали: л.А. Бай- 
ков, е.А. маряськина, А.н. Перегудов, Б.м. Су-
хоногин, А.и. Пойманов, л.П. трубникова.

Именно на этих работников ложилась от-
ветственность за выдачу технической доку-
ментации на производство новых подземных 
коммуникаций. Следует отметить, что начиная 
с 1960-х годов шло интенсивное строительство 
водоводов и коллекторов, в т числе глубокого 
заложения, водопроводных и канализацион-
ных сетей. Ежегодно строилось 40–70 киломе-
тров подземных коммуникаций, и нужно было 
не только выдавать технические условия, но и 
вести технадзор, принимать и сохранять техни-
ческую документацию.

В связи с увеличением объемов работ чис-
ленность службы выросла и сегодня составляет 
23 человека.

В производственно-технический отдел был 
включен с момента его образования и архив 
предприятия. Проектной и исполнительной 
документации уделялось особое внимание в 
период всего существования водоканала. Был 
издан приказ о выделении для архива и библи-
отеки отдельных помещений и о разработке 
инструкции по хранению документов.

ТеХниЧеСКАЯ 
СлУжБА
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В настоящее время техническая служба 
включает в себя отдел договоров по подклю-
чению и отдел технического надзора, осущест-
вляющий контроль качества строительства 
сетей водоснабжения и водоотведения, под-
ключения объектов капитального строитель-
ства к централизованным системам.

Город Новосибирск имеет наиболее рацио-
нальные и надежные централизованные систе-
мы водоснабжения и канализации в силу того, 
что предприятие с момента создания системы 

водоснабжения вело профессиональное про-
ектирование коммуникаций и расчетных схем 
водоснабжения и канализации силами голов-
ных проектных институтов «Сибгипротранс» и 
«Гипрокоммунводоканал».

Сотрудники технической службы тесно со-
трудничали со специалистами этих институтов 
при выдаче технических условий, согласовании 
проектов магистральных коммуникаций, поль-
зовались расчетными схемами при решении 
серьезных технических вопросов, участвовали 

Техническая служба. Г.Ф. Чайка, Г.Н. Проскура, Д.В. Демченко, М.Ф. Чайка, Т.Ю. Юрченко, Е.С. Брунгард, Н.В. Яшкова, 
М.А. Бритова, Е.А. Кривопалова, О.С. Акимова, М.А. Королева, Е.П. Вдовин, Н.Н. Пиманова, Н.В. Старикова, А.В. Лобынцева, 
Ю.С. Коновалова, О.И. Задорожная
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в обсуждении новых расчетных схем и сбора 
исходных данных для них.

Службой систематически готовятся отчеты о 
проделанной работе, что позволяет понять тен-
денции развития жилищного строительства в 
городе, отследить колебания водопотребления.

При проектировании и строительстве ком-
муникаций внедряются новые технологии, ма-
териалы.

Научный подход к проектированию, строи-
тельству и эксплуатации коммуникаций приво-
дит к рациональному распределению на сетях 
водопровода расходов и напоров.

Неуклонное увеличение количества заявок 
на выдачу технических условий, заключение 
договоров о подключении, изменения в зако-
нодательстве привели к увеличению отдела до-
говоров по подключению и общей численности 
службы.

Сегодня службу возглавляет татьяна Юрь- 
евна Юрченко, заместитель начальника служ-
бы – маргарита Александровна Бритова. Ра-
ботой отдела договоров по подключению руко-
водит специалист с огромным опытом в сфере 
водоснабжения и водоотведения  –  марина  

Федоровна Чайка, руководителем отдела тех-
нического надзора является евгений Петрович 
Вдовин. 

Основной задачей службы на сегодняшний 
день является технически грамотный инженер-
ный подход при формировании возможности 
подключения к централизованной системе хо-
лодного водоснабжения и водоотведения как 
комплексных площадок строительства, так и от-
дельных объектов капитального строительства.

В современных условиях быстрорастущего 
города ежегодно вводится в эксплуатацию бо-
лее миллиона квадратных метров жилья, в ус-
ловиях плотной городской застройки освоение 
таких объемов возможно только комплексны-
ми площадками строительства. Существует де-
фицит «свободных коридоров» для прокладки 
сетей инженерно-технического обеспечения, 
поэтому решение вопросов подключения при-
нимается в соответствии с генеральным планом 
развития города и утвержденными схемами 
водоснабжения и водоотведения г. Новосибир-
ска. Принятие таких ответственных решений 
и лежит на специалистах технической службы 
МУП «Горводоканал».

Микрорайон «Чистая слобода»



111

УПРАВление 
ПО РАБОте С ПеРСОнАлОм 
и СОциАльнОй ПОлитиКе

Кадры — основной капитал
Отдел по работе с персоналом – одно из 

ключевых звеньев в общей системе предпри-
ятия. Сотрудники отдела являются визитной 
карточкой водоканала, так как первыми, кого 
видит соискатель, приходя устраиваться на 
работу,  —  искренне заинтересованные лица 
специалистов по кадрам.

Устойчивая работа «Горводоканала» нахо-
дится в неразрывной связке с профессиона-
лизмом сотрудников. Показатель стабильности 
и сплоченности коллектива — это сплав моло-
дости и опыта. Многие сотрудники трудятся на 
ниве водоснабжения и водоотведения Ново-
сибирска десять, двадцать и тридцать лет. Есть 
и те, кто отдал работе на благо города более 
полувека. В водоканале знания и опыт про-
фессионалов успешно сочетаются с энергией 
и здоровыми амбициями молодежи. Всего на 
предприятии трудится около 3500 человек раз-
ных профессий, от электрогазосварщика до 
бухгалтера.

Одно из главных направлений кадровой 
политики  —  постоянное повышение квалифи-
кации работников. Ежегодно на предприятии 
обучаются и повышают квалификационный 
уровень более 1000 сотрудников. Регулярное 

обучение персонала производится и на самом 
предприятии по специально разработанным 
программам, и в различных учебных центрах. 

«Горводоканал» активно сотрудничает с ву- 
зами Новосибирска. Новосибирский государ-
ственный архитектурно-строительный универ- 
ситет (НГАСУ) готовит высококлассных специ-
алистов на кафедре «Водоснабжение и водоот-
ведение». Ждут на предприятии и выпускников 
Сибирского государственного университета 
путей сообщения (СГУПС). Плановая работа со 
средними специальными учебными заведени-
ями, такими как Новосибирский строительно-
монтажный колледж (НСМК) и Новосибирский 
архитектурно-строительный колледж (НАСК), 
дает свои результаты. Их выпускники успешно 
трудятся в подразделениях предприятия.

– Безусловно, персонал для нас — важней-
ший ресурс и гарантия устойчивого развития 
предприятия. Высокий квалификационный 
уровень, многолетний опыт и профессиона-
лизм — то, чем предприятие гордится сегодня. 
Поддержание этого здорового уровня  —  ос-
новной вектор нашей кадровой полити-
ки сегодня и в планах на ближайшее буду-
щее, — рассказывает начальник управления по 
работе с персоналом и социальной политике  
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МУП «Горводоканал» татьяна николаевна Во-
ронова.  —  Важен каждый человек. Каждый. И 
тот, кто только намеревается к нам прийти, и 
тот, кто много лет посвящает себя водоканалу, 
и, конечно, тот, кто находится на заслуженном 
отдыхе, отдав предприятию большую часть тру-
довой жизни.

Работа с персоналом начинается с про-
цесса подбора. Его результаты влияют как на 
все последующие этапы развития каждого со-
трудника, так и на то, как обученные сотруд-
ники в последующем будут выстраивать про-
изводственные и управленческие процессы.  
По окончании адаптации новый сотрудник го-
тов к самостоятельной работе, но и в этот мо-
мент работа с персоналом не заканчивается. 
На протяжении всей последующей трудовой 
деятельности сотрудник постоянно получа-
ет новые знания. Причем способы развития 
персонала могут быть различными. При этом 
руководитель подразделения не только коор-
динирует деятельность подразделения, но и 
выступает в роли наставника: оценивает уро-
вень подготовки сотрудника, планирует обуче-
ние и помогает усвоить полученные знания.

Безусловно, сама кадровая работа тоже 
осуществляется кадрами, то есть людьми. Вера 
Владимировна мазур работает без малого  
40 лет в кадрах. Из них уже 9 лет трудится на 
нашем предприятии. «С 17 лет у меня лишь две 
записи в трудовой книжке: «Почта России» и те-
перь «Горводоканал». Что мне здесь нравится? 
Многозадачность и комфортный микроклимат 
в коллективе. Когда много разного рода рабо-
ты — день проходит продуктивно и быстро. Тог-
да уходишь с работы с ощущением того, что ты 
реально полезен, ты и твой труд», – рассказы-
вает Вера Владимировна.

Большой вклад в работу отдела кадров в 
разное время внесли: Г.и. Бурдукова (отра-
ботала на предприятии 20 лет), л.П. Урекина 
(годы работы c 1973 по 2008-й), л.С. мельнико-
ва (годы работы c 1996 по 2014-й), т.и. Сухаре-
ва  (c  2008 по 2020 год), Г.д. Попова (c  1990 по 
2010 год), л.А. Соколова (c 1986 по 2010 год).

На смену ветеранам «в кадры» приходят мо-
лодые кадры. Менеджер по персоналу марина 
Катурова  —  в водоканале с 2011  года. Сначала 
приходила на практику (закончила СГУПС), потом 
работать. Посвятив более десяти лет работе в от-

деле, она обучилась новой профессии и 
продолжает работать на предприятии. 
Анастасия Бордулева в отделе уже 
пять лет. За это время ей удалость на-
браться опыта, и теперь она сама мо-
жет быть наставником для новичков.

Ведение кадровой политики и 
управление персоналом на огромном 
жизнеобеспечивающем предприя-
тии  —  дело важное и ответственное. 
Сотрудники отдела кадров делают всё 
для того, чтобы человек, пришедший 
на работу в «Горводоканал», чувство-
вал важность своего труда и поддерж-
ку большого дружного коллектива.

Отдел по работе с персоналом. Е.М. Рылишкина, И.В. Худова, 
В.В. Мазур, Т.Н. Воронова, Ю.В. Асылова, А.В. Бордулева, А.М. Некрасова
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Отдел организации труда  
и заработной платы

Разработка оптимального графика работы, 
расчет нормативной численности сотрудников, 
формирование фонда оплаты труда, разработ-
ка и внедрение мотивационных и социальных 
программ – вот лишь некоторые из задач, что 
выполняет отдел организации труда и заработ-
ной платы (сокращенно ООТиЗ).

В большом механизме под названием «Гор-
водоканал» ООТиЗ является неотъемлемой со-
ставляющей с года основания муниципального 
унитарного предприятия. Первым начальником 
отдела был Василий Алексеевич денисов, ве-
теран ВОВ. Под его руководством трудились 
два инженера по труду и экономист по труду.  
В их числе были наталья Алексеевна Фомчен-
ко и ветеран труда мария Александровна ни-
китина, проработавшие в отделе больше 20 лет. 
Благодаря своему опыту и профессионализму, 
ведущий инженер наталья Фомченко со вре-
менем возглавила отдел. 

В октябре 2001 года в небольшой коллектив 
на должность инженера по труду пришла инна 
Анатольевна Кравченко – нынешний руково-
дитель ООТиЗ. 

– Работы было много. Сейчас у нас всё ав-
томатизировано, а когда я пришла, у меня был 
компьютер, а вот Мария Александровна сво-
дила численность на листе вручную. Это было 
очень трудоемко. Потом она начала постепенно 
осваивать Excel. То есть техника у нас была, но 
ручного труда было больше, – вспоминает Инна 
Анатольевна.

Первое штатное расписание, распечатанное 
при помощи современного принтера, было да-
тировано 2000-м годом. Прежде документы в 
отделе печатали на пишущей машинке. Кстати, 
первые трудовые договоры для руководителей 

и сотрудников МУП «Горводоканал» разрабаты-
вали именно в отделе организации труда и за-
работной платы.

– Первые трудовые договоры как раз На-
талья Алексеевна делала. Мы с юристами ут-
верждали эту форму, – делится воспоминани-
ями Инна Кравченко.

С течением времени менялось законода-
тельство, менялись и особенности трудовой 
деятельности. Теперь процесс практически 
полностью автоматизирован, однако работы, 
по словам сотрудников, меньше не стало: от-
четов и бумаг прибавилось, усилился контроль 
со стороны проверяющих организаций. Но, не-
смотря ни на что, отдел продолжает выполнять 
свои функции на самом высоком уровне. 

Сегодня вместе с Инной Анатольевной 
Кравченко в ООТиЗ трудится инженер первой 
категории елена Владимировна Корчуганова. 
Этот профессиональный тандем изо дня в день 
добросовестно выполняет все возложенные на 
него производственные обязанности.

Отдел организации труда и заработной платы. 
И.А. Кравченко, Е.В. Корчуганова
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ЮРидиЧеСКАЯ  
СлУжБА

С первых дней создания МУП г. Новосибир-
ска «Горводоканал» в структуре предприятия 
действовал юридический отдел.

Приказом директора Юрия николаевича 
Похила в 1997  году отдел был преобразован в 
юридическую службу, состоящую из несколь-
ких отделов. Как до преобразования, так и по 
сей день бессменным руководителем службы 
является ирина дмитриевна Гончарова, рабо-
тающая на предприятии уже более 40 лет.

Юридическая служба предприятия  –  само-
стоятельное структурное подразделение, кото-
рое подчиняется непосредственно директору 
предприятия. В состав службы входит отдел по 
правовой работе с населением, отдел по право-
вой работе с юридическими лицами и группа по 
регистрации объектов недвижимости.

Работники юридической службы, пред-
ставляя интересы предприятия в судах общей 
юрисдикции, арбитражных судах, правоохра-
нительных и контролирующих органах, осу-
ществляют защиту прав и законных интересов 
предприятия, ведут большую претензионную 
и исковую работу, осуществляют регистрацию 
объектов недвижимости предприятия, а также 
другие, не менее важные функции.

Во многом юридическая служба  –  послед-
ний рубеж защиты от посягательств иных лиц 
на законные права и интересы предприятия. 
Любой серьезный (а  порой и вполне безобид-
ный) спор может закончиться судом, а любой 
судебный акт обязателен к исполнению и мо-
жет иметь бесповоротные последствия.

Тесная работа с другими службами и отде-
лами обусловлена необходимостью юридиче-
ской службы быть осведомленной о нюансах 
работы предприятия, которые могут понадо-
биться для наиболее полной аргументации по-
зиции предприятия в судебном процессе.

При этом, конечно, любой юрист подтвердит, 
что лучше вообще не доводить спор до суда, а 
разрешить все сомнительные моменты еще на 
стадии заключения сделки или достичь обоюд-
ного согласия в процессе ее исполнения. Работа 
юридической службы как раз и заключается в 
тщательной проверке документации, соотне-
сении ее с действующим законодательством, 
оценке рисков заключения тех или иных дого-
воров, контрактов, общении с представителя-
ми и юристами других организаций, абонента-
ми. Именно поэтому юристы могут бесконечно 
придираться к документам, подготовленным 
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другими службами, но в конечном счете всё это 
делается во благо предприятия.

Поскольку МУП г. Новосибирска «Горводо-
канал» является коммерческой организацией, 
регулярность и бесперебойность поступления 
денежных средств в обмен на оказанные пред-
приятием услуги крайне важны для его работы.

Хотя законодательством и предусмотрены 
механизмы обеспечения исполнения контр-
агентами предприятия своих обязательств по 
заключенным с ними сделкам, не всегда эти 
механизмы работают сами собой, и для их за-
пуска необходима активная претензионно-ис-
ковая работа, являющаяся одной из самых тру-
доемких в работе юридической службы.

Ежемесячно юридическая служба обеспе-
чивает поступление десятков миллионов ру-
блей на счета предприятия путем проведения 
претензионно-исковой работы с недобросо-
вестными контрагентами из разных сфер дея-
тельности предприятия.

Из маленького, тесного кабинета с одним 
компьютером на всех работников служба вы-
росла, и теперь ее сотрудники занимают три 
кабинета с персональными компьютерами, 
принтерами, сканерами, копировальными ма-
шинами и прочим техническим оснащением, 
информационными базами и справочными 
системами, эффективная работа без которых 
теперь была бы немыслимой.

Дружный, опытный коллектив службы  
долгое время работает плечом к плечу. Уже 
20 лет в службе работает Ольга Григорьевна 
Рохманова. С 2002 года трудится в коллективе 
Оксана Васильевна терешкина. Более 15 лет 
составляет стаж евгении Сергеевны Габаи-
ровой, елены Юрьевны Гальченко. Немногим 
менее работают в юридической службе мари-

на михайловна лобачева, Алексей николае-
вич шумяков, Анна Анатольевна Костюченко.  
В июле 2021 года коллектив пополнился новым 
сотрудником  –  к работе приступила Виктория 
Константиновна москвина.

За время работы на предприятии многие 
работники службы создали семьи, родили и вы- 
растили детей, обзавелись собственным жиль- 
ем, получили дополнительное образование.

Конечно, все члены коллектива – очень раз-
ные, уникальные люди, с собственными жиз-
ненными историями, характерами, интереса-
ми, вкусами. Но здесь, в «Горводоканале», их 
объединяет одна задача  –  защита интересов 
предприятия.

И.Д. Гончарова, 
начальник юридической службы
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От отдела маркетинга –  
к контрактной службе

В «Горводоканале» насчитывается 13 цехов. 
У каждого из них – свои потребности, которые 
продиктованы условиями производственной 
деятельности. Этот спектр широк и включает в 
себя технику, оборудование, расходные мате-
риалы и многое другое, вплоть до канцелярских 
принадлежностей. Начальники цехов собирают 
заявки на приобретение всего необходимого и 
направляют их в управление. Там заявки кор-
ректируют с учетом их актуальности и стои-
мости, после чего в дело вступает контрактная 
служба. Она должна безукоризненно (с  точки 
зрения как законодательства, так и расходов) 
провести процедуры закупок.

Служба появилась в структуре «Горводо-
канала» не сразу. Сначала, в середине 1990-х 
годов, на предприятии пришли к мысли о не-
обходимости создания отдела маркетинга. Он 
появился в штатном расписании 20 марта 1997 
года и подчинялся заместителю директора 
предприятия по финансам.

В тот период предприятия часто распла-
чивались друг с другом не деньгами, а раз-
личными материальными ценностями (бар-
тер). В частности, новосибирские заводы и 

фирмы из-за отсутствия наличных погашали 
долги за воду своей продукцией. И в этих слу-
чаях начинался торг, преуспеть в котором 
было под силу только опытным людям. Про-
дукцию «Горводоканалу» предлагали по цене 
выше рыночной, и каждая такая сделка тяну-
ла вниз финансовые показатели МУП. В зада-
чах отдела маркетинга было держать руку на 
пульсе рынка, чтобы не допустить завышення 
цен при расчетах. Всю предложенную контр-
агентами продукцию тщательно изучали с 
точки зрения ценообразования и перспектив 
дальнейшей продажи. Борьба шла за каждый  
рубль.

Рабочие места в новой структуре заняли 
начальник отдела и инженер. Возглавил под-
разделение Константин Павлович лыткин, 
который пришел на предприятие в феврале 
1997 года и проработал здесь более 25 лет.

Постепенно штат отдела вырос до четырех 
человек. Условия для работы, особенно учиты-
вая ее ценность в прямом смысле этого слова, 
были непростые. Не хватало ни помещений, ни 
оргтехники.

Внедрение конкурентных технологий за-
купок товаров, работ, услуг в МУП «Горводока-
нал» началось в 2003 году по приказу директо-

МАтеРиАльнО-теХниЧеСКОе 
ОБеСПеЧение ПРОиЗВОдСтВА
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ра предприятия в соответствии с положением 
«О муниципальном заказе». Согласно приказу 
было разработано Положение об организации 
закупок материалов и оборудования путём 
проведения торгов в форме конкурсов или за-
проса котировок. Функция проведения торгов 
была возложена на отдел маркетинга.

С 2006  года началось предоставление МУП 
«Горводоканал» денежных средств из бюд-
жета города для реконструкции сетей водо-
снабжения частного сектора. В соответствии с 
положением «О муниципальном заказе» МУП 
«Горводоканал» начало осуществлять закупки 
за счет бюджета в качестве муниципального 
заказчика в соответствии с федеральным за-
коном № 94-ФЗ. Функции проведения конкурс-
ных процедур были возложены на отдел мар-
кетинга. Федеральный закон № 94-ФЗ стал для 
отдела маркетинга настоящим методическим 
пособием для совершенствования процедур 

закупок, показателем позиции контрольных 
органов по различным вопросам закупочной 
деятельности. С 2008 года отдел маркетинга, 
учитывая опыт муниципальных заказчиков мэ-
рии по организации аукционов, начал прово-
дить открытые аукционы при закупках товаров 
для нужд предприятия.

Следующим этапом развития закупочной 
деятельности предприятия в целом и отде-
ла маркетинга в частности стало исполнение 
требований Федерального закона «О закупках 
товаров, работ, услуг отдельными видами юри-
дических лиц», установившего общие принци-
пы закупки товаров, работ и услуг, в том числе 
субъектами естественных монополий в сфере 
водоснабжения, водоотведения, очистки сточ-
ных вод, а также муниципальными унитарными 
предприятиями.

С целью оптимизации закупочной деятель-
ности предприятия приказом директора пред-

Контрактная служба. В.В. Шилов, А.Л. Лучников, Н.Д. Дроздова, К.П. Лыткин, Т.Е. Савова, М.Н. Свиридова, 
В.С. Тимохов, С.А. Калинин, А.Н. Канавец. 2021 г.
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приятия в 2012 году взамен отдела маркетинга 
была создана служба закупок товаров, работ, 
услуг в количестве девяти человек.

Перед вновь созданной службой были по-
ставлены задачи:

■ повышение эффективности использова-
ния средств предприятия при закупках това-
ров, работ, услуг;

■ обеспечение гласности и объективности 
размещения заказов на поставку товаров, ра-
бот, услуг для нужд предприятия;

■ проведение закупок товаров, работ, услуг 
для нужд предприятия в соответствии с требова-
ниями: законодательства Российской Федерации; 
плана закупок, товаров, работ, услуг для нужд 
предприятия; Положения о закупке товаров, ра-
бот, услуг МУП г. Новосибирска «Горводоканал»;

■ нормативных документов предприятия.
Очередной этап реформирования системы 

закупок предприятия стартовал в 2017  году: 
в связи с изменениями, внесенными в закон 
№ 44-ФЗ, государственные и муниципальные 
предприятия с 2017 года вышли из-под действия 
закона № 223-ФЗ и перешли на закупки по за-
кону № 44-ФЗ. Логика этого перевода заклю-
чалась в том, что унитарные предприятия – это 
особый вид коммерческих организаций, тесно 
связанный с бюджетной системой.

В соответствии с требованием закона 
№ 44-ФЗ приказом директора предприятия от 
20.12.2016 № 3134 была создана контрактная 
служба в количестве 12 человек. Структура 
включала начальника контрактной службы, 
заместителя начальника контрактной службы, 
группу закупок товаров, состоящую из руково-
дителя группы и пяти старших специалистов по 
закупкам, и группу закупок работ и услуг, со-
стоящую из руководителя группы и двух стар-
ших специалистов по закупкам.

«Век живи – век учись» – эта поговорка как 
нельзя лучше подходит для работы службы за-
купок. Изменения законодательства, регули-
рующего эту сферу, заставляют сотрудников 
этого подразделения все время учиться новым 
правилам. Все сотрудники при приеме на рабо-
ту проходят переподготовку – повышение ква-
лификации в сфере закупок.

Федеральным законом от 29  июня 2018 г. 
№ 174-ФЗ было разрешено осуществить пере-
ход на закон № 223-ФЗ с 1 октября 2018 года 
при условии публикации в Единой информаци-
онной системе Положения о закупке с учетом 
требований действующей редакции закона 
№ 223-ФЗ. Необходимо отметить, что 1 июля 
2018 года вступили в силу значительные из-
менения закона № 223-ФЗ, регламентирующие 
закупочную деятельность предприятий.

Процесс реформирования закупочной дея-
тельности предприятия не закончился. За три 
года с момента перехода службы закупок на 
закон № 223-ФЗ было внесено 16 изменений в 
закон № 223-ФЗ, направленных на сближение 
норм закона № 223-ФЗ и Закона о контрактной 
системе № 44-ФЗ. Так что работы хватило всем 
сотрудникам службы, чтобы выполнить тре-
бования закона, успеть отреагировать на вал 
изменений в законодательстве и не подста-
вить предприятие под штрафы. И в то же вре-
мя не подвести предприятие и обеспечить цеха 
качественными материалами и оборудова- 
нием.

С момента создания контрактной службы 
прошло уже немало времени. Но небольшой 
штат подразделения позволяет назвать всех 
сотрудников, кто принял участие в создании и 
развитии службы закупок. С самого начала и 
до настоящего времени здесь трудятся Артем 
николаевич Канавец, Алексей леонидович 
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лучников, елена Владимировна Полищук, 
Виктор Валерьевич шилов. В 2013 году пришел 
работать Сергей Александрович шамехин, 
два года спустя – Владимир Сергеевич тимо-
хов. С 2016 года работает инна Владимировна 
Климчук, примерно на год меньше  –  марина 
николаевна Свиридова, Сергей Анатольевич 
Калинин. В числе «новобранцев» контрактной 
службы  –  наталья деомидовна дроздова и 
татьяна евгеньевна Савова.

Деятельность службы закупок подтвердила 
правильность принятого в 1997 году решения о 
создании отдельной структуры. От професси-
онализма ее сотрудников во многом зависит 
благополучие всего предприятия.

Отдел материально-технического  
снабжения

Непрерывный круговорот забот под названи- 
ем «материально-техническое снабжение» вклю-
чает в себя несколько этапов работы: прогнози-
рование потребности предприятия в материалах, 
поиск поставщиков, контроль поставок и каче-
ства продукции. Со стороны все выглядит доволь-
но просто, но на деле есть свои подводные камни.

– В 1989-м году, когда я стал заместителем по 
общим вопросам (сегодняшнее название долж-
ности – «заместитель директора по снабжению 
и транспортному обеспечению»), – вспоминает 
Виктор Петрович Степанов,  –  я знал нужных 
людей, знал всех начальников цехов. В то вре-
мя ведь ничего не было, понимаете? В водо-
канале были деньги, но купить на них ничего 
было нельзя. Если нам на год давали 30 задви-
жек – это было счастье. А сейчас их в год у нас 
700 штук. Вот и выкручивались, как могли.

Чтобы раздобыть необходимые ресурсы, 
приходилось проявлять смекалку. Выручал бар- 

тер: материалы и химические реагенты обме-
нивали на списание долгов за воду. Механизм 
натурального обмена сохранялся на предпри-
ятии вплоть до 1996 года.

С переходом водоканала в муниципальную 
собственность и с назначением на должность 
директора МУП «Горводоканал» Юрия Никола-
евича Похила, ситуация постепенно стала ме-
няться.

Юрий Николаевич начал выстраивать целе-
вые программы. Потихоньку стали модернизи-
ровать склад и завозить туда материалы. И, что 
важно, снабженцы начали планировать потреб-
ности в материалах и привлекать к сотрудниче-
ству крупные предприятия города, такие, напри-
мер, как Западно-Сибирская железная дорога.

В конце 1990-х новосибирские заводы на-
чали передавать свои водопроводные сети под 
управление «Горводоканала». Это дало мощный 
толчок к развитию предприятия и обеспечению 
его необходимыми ресурсами: укрупнялись 
цеха, появлялась новая техника и новые произ-
водственные помещения. Возникла необходи-
мость создания отдела, занимающегося вопро-
сами снабжения.

Сегодня в отделе материально-технического 
снабжения (сокращенно ОМТС) новосибирского 
водоканала трудятся 15 человек: дмитрий Сер-
геевич Анциферов, евгений Владимирович 
Бахарев, Александр Сергеевич Беркович, иван 
иванович Касаткин, елена михайловна Колес-
никова, Антон Андреевич Коновалов, елена 
николаевна Краус, Алексей Александрович 
молчанов, игорь Валерьевич Поморцев, Олег 
Александрович Степанов, максим Борисович 
танадай, нина николаевна шапалина.

За время существования отдела здесь сме-
нилось семь начальников. Среди них (имена не-
которых восстановить не удалось): Проскурин, 
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левченко, лазовская, Сергей луценко, Валерий 
Кусов, евгений Павлов. В настоящее время отде-
лом руководит Владимир Анатольевич Какорин.

У большинства нынешних снабженцев за 
плечами многолетний опыт работы в производ-
ственных цехах водоканала и глубокие знания 
технических нюансов оборудования, с которым 
им приходилось работать раньше. Эти знания 
помогают снабженцам подбирать лучшую и са-
мую надежную технику и материалы для бес-
перебойной работы крупнейшего коммуналь-
ного предприятия Новосибирска. Обязанности 
между сотрудниками отдела распределяются 
по направлениям. Один занимается закупками 
спецодежды, другой специализируется на ме-
ханическом оборудовании, третий  –  на запас-
ных частях для АТХ и ЦСМ, и т. д.

Сегодня отдел снабжения работает с постав-
щиками по всей России. Ежегодно специалисты 
«Горводоканала» заключают больше тысячи до-
говоров на поставку материально-технических 
средств стоимостью от нескольких рублей до 
нескольких миллионов. Водоснабжение и ка-
нализация  –  это непрерывный производствен-
ный цикл, которому регулярно требуются ре-
сурсы. Поэтому работы у снабженцев хватает  
всегда.

Работникам водоканала часто приходится 
сталкиваться с форс-мажорными обстоятель-
ствами. Но даже в условиях ЧП снабженцы 
должны оперативно решать поставленные за-
дачи и в кратчайшие сроки обеспечивать орга-
низацию всем необходимым. Ведь недаром их 
называют «скорой аварийной службой».

Отдел  материально-технического снабжения. Н.Н. Шапалина, В.А. Какорин, М.Б. Танадай, 
Д.С. Анциферов, А.А. Молчанов, А.А. Коновалов, Е.Н. Колесникова
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СлУжБА «ВОдОСБыт»

Служба «Водосбыт»  –  одно из крупнейших 
структурных подразделений предприятия.  
По воспоминаниям ветеранов, образовано она 
была еще в 50-е годы прошлого века. Одним из 

первых начальников небольшого тогда отде-
ла был Василий иванович Соловьев. Именно 
ему довелось с нуля налаживать и постепенно 
развивать систему взаимодействия с потре-
бителями, разрабатывать алгоритм расчетов 
за водопотребление и отведение сточных вод 
для юридических лиц и населения, участвовать 
в создании постановлений, разъясняющих но-
восибирцам порядок взимания платы за водо-
снабжение и сброс сточных вод в городскую 
систему канализации.

За годы существования отдела его руковод-
ство не раз менялось. После Соловьева началь-
ником водосбыта стал Владимир Васильевич 
мамаев. Через несколько лет его сменил опыт-
ный производственник, человек, больше 12 лет 
отработавший в цехе «Водосеть-1», – михаил 
Викторович Разумов.

– В водоканал я пришел в 1976  году, сразу 
после окончания Сибстрина. Набирался опыта в 
аварийном цехе, – вспоминает Михаил Викто-
рович. – В 1988 году я начал работать в отделе 
водосбыта. В нем тогда трудилась небольшая 
команда специалистов: контролеры промыш-
ленного сектора (20–25 человек) и несколь-
ко контролеров частного сектора. наталья  
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ивановна Петушкова, например, в те годы уже 
работала. Тогда весь этот коллектив назывался 
общехозяйственным персоналом.

Когда я приступил к выполнению своих обя-
занностей, работа водосбыта уже была отла-
жена. Мои опытные предшественники, Василий 
Иванович Соловьев и Владимир Васильевич 
Мамаев, много труда вложили в развитие от-
дела. Все работало как часы.

Моей основной задачей было дальнейшее 
развитие вверенного мне подразделения. Ко-
личество абонентов с годами стремительно 
увеличивалось. Требовались дополнительные 
рабочие руки. В 1990  году начали активно на-
бирать новых сотрудников. Иногда приходили 
люди опытные, а порой совсем юные. Откро-
венно говоря, поначалу некоторые рабочие 
моменты и мне, как производственнику, были 
непонятны. У меня в голове задвижки, венти-
ли, а тут экономические термины, цифры, сче-
та, крайне непростая работа с должниками…  
К счастью, всегда можно было рассчитывать 
на помощь старших наставников – ходил лич-
но к Соловьеву домой и спрашивал: «Как то? 
Как это? В каких случаях ограничивать пода-
чу воды? Нюансов ведь в этой работе очень и 
очень много. Он никогда не отказывал. Порой 
беседовали дотемна.

Работа в водосбыте никогда не была про-
стой, а в период экономических кризисов, кото-
рые серьезно подрывали платежеспособность 
населения, предприятий и организаций, на со-
трудников службы ложилась дополнительная 
и очень весомая нагрузка. Но даже в такие пе-
риоды водоканал всегда шел на компромисс. 
Сначала должнику посылали телефонограмму: 
«Уважаемый абонент! У вас образовалась за-
долженность…» И лишь в критических случаях 
временно ограничивали подачу воды.

М.В. Разумов

Н.И. Петушкова
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– К концу девяностых, с приходом компь- 
ютеризации, многие процессы упростились, 
практически сошел на нет так называемый 
человеческий фактор. Появилась электронная 
база абонентов. Ветхие журналы ушли в про-
шлое, – вспоминает татьяна николаевна Кня-
зева.  –  Как сейчас помню, отдел договоров и 
контроля сточных вод, в котором я работала 
с 1982  года, стал структурной единицей водо-
сбыта в 2008 году.

Прежде чем организовать такое подразде-
ление в новосибирском водоканале в 1983 году, 
был изучен положительный опыт коллег из во-
доканала Санкт-Петербурга. Для лаборатор-
но-производственного контроля предприятий 
Новосибирска, позволяющего выявить несанк-
ционированный сброс не очищенных в соответ-
ствии с требованиями промышленных сточных 
вод, для предупреждения залповых сбросов 
сточных вод, для расследования спорных си-

туаций была собрана группа, в состав которой 
вошли опытные профессионалы: Владимир 
Васильевич мамаев, Сергей дмитриевич Ро-
гачев, Юрий Алексеевич шевченко, Анатолий 
николаевич наконечный, марина Альбер-
товна Залюбовская. На плечи этих и других 
специалистов подразделения легло решение 
важнейших задач, направленных на защиту го-
родской среды от возможного пагубного воз-
действия со стороны производственных пред-
приятий и организаций. Помимо этого, в задачи 
группы входил контроль проектирования, 
строительства и работы локальных очистных 
сооружений на предприятиях города, оценка 
эффективности их эксплуатации, участие в раз-
работке актуальных законодательных актов. 
Эти и многие другие важнейшие вопросы при-
родоохранного характера сотрудникам группы 
контроля сточных вод приходится решать и  
сегодня.

После Сергея Дмитриевича Рогачева на-
чальником группы контроля за промстоками 
(в те годы группа называлась именно так) была 
назначена Марина Альбертовна Залюбовская, 
которая внесла большой вклад в разработку 
Постановления № 74 от 10.02.1997 «О порядке 
взимания платы за сброс сточных вод и за-
грязняющих веществ в системы канализации 
населенных пунктов Новосибирской области». 
Марина Альбертовна проработала на предпри-
ятии почти 40 лет.

В 1980-е годы в составе группы трудились 
инженеры-технологи татьяна николаевна 
Князева, ирина Борисовна Кудинова, на-
дежда николаевна Камалетдинова, Светла-
на ивановна Рулева, Валентина Залеевна 
Крыжановская, Галина Алексеевна Кухтина, 
тамара Владимировна Белоусова, а также ин-
женер-химик Вера Петровна Антошина.

Т.Н. Князева
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Почти четверть века в подразделении про-
работала Вера Алексеевна Смертьева.

– Сначала пришла старшим экономистом 
в абонентскую группу, потом была замести-
телем начальника по работе с юридическими 
лицами, – рассказывала Вера Алексеевна. – Так 
получилось, что, когда ушел Андрей Владими-
рович Спичка, у нас пять-шесть лет не было 
начальника. Мы были замами без начальника. 
Мне всегда нравилась наша насыщенная и ин-
тересная работа. Кому-то она могла показаться 
рутинной, но нам не приходилось скучать.

После выхода на пенсию в 2015-м Вера 
Алексеевна перешла на должность специ-
алиста по комплектованию документов. В этой 
должности она работала до последних дней 
своей жизни.

Сегодня в состав службы водосбыта вхо-
дит несколько отделов и групп, в которых 

трудится более 180 человек. Отдел договоров 
возглавляет Ольга Александровна Харисова 
(трудится в «Горводоканале» больше 20 лет), 
отдел по инспекторской работе  –  Константин 
Александрович Парбузин (стаж – более 8 лет). 
В отдел по инспекторской работе входит группа 
контроля сточных вод, руководит которой дми-
трий Викторович москаленко (стаж работы на 
предприятии – 8 лет). Еще одной структурной 
единицей службы «Водосбыт» является отдел 
по работе с населением, возглавляемый Вален-
тиной Александровной Кордубой (работает в 
службе 24 года). Отделом по экономической ра-
боте заведует Юлия Александровна молочная, 
стаж которой в «Горводоканале» – 25 лет. Также 
в состав службы входит техническая группа и 
сотрудники сливных станций жидких бытовых 
отходов, расположенных в разных районах Но-
восибирска.

М.А. Залюбовская

В.А. Смертьева
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Д.Л. Сидоренко

В 2008  году руководителем службы водо-
сбыта был назначен дмитрий леонидович 
Сидоренко. Дмитрий Леонидович пришел на 
предприятие в 2000 году. Начинал свой тру-
довой путь с должности экономиста, затем 
стал ведущим инженером службы, а в 2008 го- 
ду  –  начальником подразделения. С октября 
2013 года Дмитрий Леонидович является заме-
стителем директора по экономике.

С 2015 по 2019  год водосбытом руководил 
Александр Сергеевич лейбович. С 2019 года 
начальником службы, которая обслуживает 
сегодня более полутора миллионов жителей 
города, а также более 11 тысяч различных пред-
приятий и организаций, является Кирилл ти-
мурович Ревука. Кирилл Тимурович пришел на 
предприятие в 2007 году, в службу диагностики 
сетей и сооружений. В 2010-м перешел в водо-
сбыт (отдел по инспекторской работе). С тех пор 
его деятельность неразрывно связана с этой 
службой.

– Основная задача службы в данный мо-
мент заключается в предоставлении услуги по 
сбыту питьевой воды, высокое качество кото-
рой известно, пожалуй, во всей стране,  –  го-
ворит Кирилл Тимурович.  –  Время не стоит на 
месте, и, понимая это, мы стараемся совер-
шенствовать процессы по сбору информации, 
передаче сведений, ведем большую работу по 
консультированию граждан, чтобы они не те-
рялись в многообразии форм взаимодействия 
с «Горводоканалом»: объясняем, как переда-
вать показания приборов учета, осуществлять 
платежи, погашать задолженности и т.  д. Кро-
ме того, как и прежде, своим трудом мы обе-
спечиваем доходную часть предприятия. Эти 
средства предназначены как для решения про-
изводственных задач, так и для выплаты зара-
ботной платы сотрудникам.

С каждым годом наша работа усложняет-
ся: привыкая к комфорту и высокому качеству 
предоставления услуг, потребитель становится 
более взыскательным. Приходится постоянно 
расти, чтобы соответствовать современным 
запросам общества. Кроме того, в последние 
десять лет стремительно расширяется терри-
тория обслуживания. Помимо Новосибирска 
«Горводоканал» присутствует и в других муни-
ципальных образованиях – это поселки Коль-
цово, Кудряшовский, Тулинский, Краснообск, 
город Обь, сельсоветы Мочищенский, Мичу-
ринский, Каменский, Новолуговской, Морской, 
Раздольненский.

Особое место в истории службы «Водосбыт» 
одного из крупнейших предприятий водохо-
зяйственной отрасли в России заслуживают 
ветераны, посвятившие жизнь любимому делу: 
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елена Петровна Аракина, наталия 
николаевна Боженко, Ольга Ва- 
сильевна Брук, людмила Васильев-
на Ванаг, мария ивановна Ванда-
курова, татьяна Васильевна Виню-
кова, татьяна ивановна Вовдукан, 
Валентина Васильевна евсюкова, 
лариса михайловна еременко, 
Ольга Валентиновна Захарова,  
татьяна логиновна Захарова, еле-
на Викторовна Капустина, люд-
мила михайловна Кононенко, Ва-
лентина дмитриевна Краевская, 
Валентина Алексеевна Краузе, 
наталия михайловна ладынская, любовь 
Александровна луконина, Галина тимофеев-
на мартюшова, Сергей Владимирович май-

стренко, Анатолий Кириллович мельчаков, 
любовь Александровна милосердова, люд-
мила ивановна назарова, татьяна Сергеевна 
Полищук, лина евгеньевна Родионова, Галина 
тимофеевна Рыжкова, Светлана николаев-
на тамбовская, людмила Васильевна трояк, 
Валентина ивановна Черкашина, надежда 
Владимировна Чермашенцева, наталья ни-
колаевна Черникова, евгения николаевна 
Языкова.

Роль водосбыта в структуре «Горводокана-
ла» трудно переоценить. Это подразделение 
является связующим звеном между потреби-
телем и поставщиком коммунальных услуг. 
Нередко по качеству работы сотрудников этой 
службы горожане судят о работе всего пред-
приятия. За долгие годы существования водо-
сбыта сложился коллектив, который своим от-
ветственным ежедневным трудом доказывает, 
что в «Горводоканале» трудятся настоящие 
профессионалы.

Ветераны службы водосбыта: В.Н. Рубан, Л.М. Еременко, О.В. Захарова
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ЭКОнОмиЧеСКий 
БлОК

Планово-экономическая служба
История существования планово-экономи-

ческой службы в структуре «Горводоканала» 
насчитывает более 60 лет. В архивных доку-

ментах первое упоминание об этом подразде-
лении датируется 1959  годом. Долгое время 
экономисты, закрепленные каждый за своим 
цехом, работали на местах. Так, в 2001 году на 

Планово-экономическая служба. А.В. Шендрик, Е.Г. Захарова, А.И. Головина, В.В. Показаньева, Н.А. Антипова,  
М.Л. Паршукова, А.А. Данилова, Я.Н. Курбалова, А.А. Минаева, О.А. Михайлова. 2021 г.
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очистные сооружения канализации устроилась 
работать надежда Алексеевна Антипова.

– Работы было много,  –  вспоминает На-
дежда Алексеевна. – ОСК  –  это крупный цех с 
самостоятельным циклом производства. Мои 
опыт и знания, полученные в этом подразделе-
нии, помогли мне в дальнейшей работе.

Набравшись опыта и узнав специфику ра-
боты предприятия изнутри, в 2008-м Надежда 
Антипова перешла в планово-экономический 
отдел управления, а уже через год возглавила 
его. В 2014  году экономистов всех цехов было 
решено объединить в одну организационную 
единицу. Так образовалась планово-экономи-
ческая служба МУП «Горводоканал», руководи-
телем которой стала Надежда Алексеевна.

– Это объединение стало поворотным в ра-
боте экономистов. Оно дало нам более тесную 
связь с цехами. Потому что прежняя обособлен-
ность влияла на качество планирования, не было 
должного анализа и т. д. Мы этот момент закры-
ли, – рассказывает начальник службы.

Повышению эффективности и качества ра-
боты способствовало также внедрение спе-
циализированных компьютерных программ.  
К примеру, с началом использования программ-
ного комплекса «1С: Техническое обслуживание 
и ремонт» у специалистов появилась возмож-
ность более точно и быстро планировать расхо-
ды бюджета на ремонт оборудования.

Планирование затрат  –  одно из основных 
направлений деятельности планово-эконо-
мической службы. Этот трудоемкий процесс 
требует от исполнителей опыта и высокого 
профессионализма. Сначала экономисты выяс-
няют, какое оборудование предприятия нужда-
ется в ремонте, а затем рассчитывают затраты 
на его восстановление. Помимо этого, сотруд-
ники службы решают ряд других задач, кото-

рые призваны сокращать расходы предприятия 
и повышать рентабельность производства.

Сегодня в составе планово-экономической 
службы трудится 18 человек: инженеры-эко-
номисты и ведущие экономисты. Одни занима-
ются планированием и анализом, другие – та-
рифообразованием. Существует мнение, что 
специалисты в области экономики  – строгие 
люди, погрязшие в бумажной рутине. Эконо-
мисты «Горводоканала» опровергают это сво-
им примером. На протяжении последних лет 
именно они занимают первые места в еже-
годном творческом конкурсе по новогоднему 
украшению кабинетов. Самым творческим 
сотрудником руководитель службы называ-
ет Викторию Владимировну Показаньеву. А 
Олег Владимирович Ашурков разрушает дру-
гой сложившийся стереотип о том, что эконо-
мист – это женская профессия. Олег Владими-
рович  –  единственный мужчина, работающий 
в планово-экономической службе. Он успешно 
трудится в должности ведущего экономиста 
уже десять лет.

Отдельного внимания заслуживает веду-
щий экономист Ольга Юрьевна емцева, ко-
торая работает в «Горводоканале» с 1991  года. 
Ольга Юрьевна зарекомендовала себя как на-
дежный, исполнительный работник, который 
качественно выполняет свои трудовые обязан-
ности и охотно делится опытом с новыми со-
трудниками.

Большой вклад в становление и развитие 
планово-экономической службы внесли Свет-
лана Андреевна Кудрявцева, людмила Алек-
сандровна Юхнина, Светлана Александровна 
Хатнюк.

За последние четыре года кадровый состав 
службы практически полностью обновился. 
На сегодняшний день в штате планово-эко-
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номической службы трудятся надежда Алек-
сандровна Вальтер, Анастасия ивановна Го-
ловина, Алина Алексеевна данилова, елена 
Григорьевна Захарова, елена михайловна 
Кикосова, Яна николаевна Курбалова, Юлия 
Владимировна ларичева, мария николаевна 
мерзлякова, Анастасия Александровна ми-
наева, марина леонидовна Паршукова, Юлия 
Сергеевна Ровенских, Анастасия Романовна 
Снегуренко, Зоя Владимировна Степанова, 
Алина Вадимовна шендрик.

Работа с точностью до копейки
Любая деятельность требует контроля над  

расходами и доходами. Поэтому нельзя не-
дооценить роль блока бухгалтерского учета в 
структуре предприятия.

С 1995 года на должности главного бухгал-
тера работала Клавдия Гавриловна Стукалова, 
внесшая большой вклад в становление систе-
мы бухгалтерского учета предприятия, форми-
рование профессионального коллектива.

История структурного подразделения «бух-
галтерия» в составе новосибирского водокана-
ла началась в первой половине XX  века, когда 
городская водопроводно-канализационная си-
стема только начинала развиваться. В середи-
не 2000-х годов в жизни отдела начался новый 
важный этап. Его можно назвать переходом 
бухгалтерии на современные технологические 
рельсы. Была поставлена задача внедрить на 
предприятии программу «1С: Производствен-
ное предприятие». Решать ее предстояло ново-
му главному бухгалтеру ларисе николаевне  
Петуховой. Она пришла в «Горводоканал» летом 
2007  года и сегодня продолжает возглавлять 
бухгалтерию.

– Несмотря на то, что за плечами у меня 
уже был немалый опыт работы главным бух-

галтером и аудитором, я прекрасно понимала, 
сколько новых законов, положений, инструк-
ций и приказов, касающихся организации фи-
нансово-хозяйственной деятельности на пред-
приятии жилищно-коммунального хозяйства, 
мне необходимо изучить, чтобы полноценно 
и качественно выполнять свои обязанно-
сти, – вспоминает Лариса Николаевна.

Все финансово-хозяйственные операции 
«Горводоканала» необходимо было совместно со 
службой автоматизации внести в систему учета 
через программное обеспечение. Это требова-
ло времени, знаний, умений и навыков работы в 
программе. Ответственным сотрудникам пред-
стояло детально ознакомиться не только с си-
стемой учета предприятия, но и с его производ-
ственной деятельностью в целом. Поэтому новый 

К.Г. Стукалова
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Бухгалтерия. О.Г. Дмитриева, В.В. Абрамова, О.Л. Шевченко, Т.А. Черкасова, И.Г. Тарасова, О.В. Горьковая, О.Е. Русина, 
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главбух побывала в основных подразделениях: 
насосно-фильтровальной станции № 1, очистных 
сооружениях канализации, в автотранспортном 
хозяйстве. Неудивительно, что трудовые будни 
работников бухгалтерии часто затягивались.

– Хочу сказать, что профессия бухгалте- 
ра – очень разносторонняя, интересная и не-
простая. Особенно в наших условиях, когда 
постоянно меняется законодательство, требо-
вания и подходы к ведению бухгалтерского и 
налогового учета,  –  подчеркивает Лариса Ни-
колаевна Петухова.

Бухгалтер городского коммунального пред-
приятия обязан знать требования не только 
федерального закона «О бухгалтерском учете» 
и прочей нормативно-законодательной базы в 
этой области. Не хуже он должен разбираться 
в законах, регламентирующих работу предпри-
ятий жилищно-коммунального комплекса. В их 

числе и Федеральный закон 223-ФЗ «О закуп-
ках товаров, работ, услуг отдельными видами 
юридических лиц». Согласно его требованиям, 
все документы по исполнению договора о за-
купках и сам договор должны быть размещены 
на федеральном сайте в определенные сроки. 
Подготовкой указанных документов к разме-
щению также занимаются специалисты бух-
галтерии новосибирского водоканала.

В компетенции бухгалтерии находится и ра-
бота по регистрации объектов недвижимости 
после их укрупнения. Она регулируется Феде-
ральным законом № 218-ФЗ «О государствен-
ной регистрации недвижимости». Работа в 
этом направлении ведется совместно со служ-
бами водоснабжения, канализации, кадастро-
вой и юридической службами.

Объем работы сотрудников бухгалтерии 
«Горводоканала» постепенно растет вместе с 
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увеличением числа объектов, находящихся под 
управлением предприятия. МУП принимает в 
аренду сети водоснабжения и водоотведения, 
а также технические сооружения других муни-
ципальных образований, например города Оби, 
рабочего поселка Кольцово, сел и поселков Но-
восибирского района области. Каждый такой 
объект вносит свой вклад в объем бухгалтер-
ских операций и задач. Они касаются доходов 
от реализации услуг, уплаты налогов и т. д. Або-
ненты тех муниципальных образований, куда 
приходит «Горводоканал», становятся участни-
ками расчетов с его бухгалтерией.

Важнейшая сфера ответственности бухгал-
терии – взаимодействие с Федеральной нало-
говой службой. Формы контроля и проверок, 
которые осуществляют налоговики, меняются. 
Если раньше ведомство делало основной упор 
на выездные налоговые проверки, которые 
проводились раз в три года, то сейчас наиболее 
распространенными являются камеральные 
и встречные налоговые проверки. Так, каме-
ральные проверки проводятся ежекварталь-
но в отношении каждого налога: НДС, налога 
на прибыль, налога на имущество и т.  д. При 
встречных проверках предприятие обязано 
представить все документы, касающиеся фи-
нансово-хозяйственных взаимоотношений с 
проверяемыми контрагентами. Эти изменения 
привели к тому, что сегодня взаимодействие с 
налоговыми органами занимает у бухгалтерии 
гораздо больше времени. Практически каждая 
финансовая и бухгалтерская операция стано-
вится прослеживаемой и требует вниматель-
ной и безошибочной отработки.

– Несмотря на постоянные изменения за-
конодательства в области бухгалтерского и 
налогового учета и сложности, возникающие в 
связи с этим, в последние годы работы значи-

тельных замечаний со стороны проверяющих 
органов в адрес предприятия не выносилось. 
Это свидетельствует о высоком уровне от-
ветственности и профессиональном подходе 
к делу всего бухгалтерского коллектива пред-
приятия,  –  подчеркивает Лариса Николаевна 
Петухова.

Решать всё усложняющиеся задачи бух-
галтерии «Горводоканала» позволяет высокий 
профессионализм, ответственность и трудо-
любие ее сотрудников. Не было случаев, чтобы 
какая-то порученная им работа была сорвана, 
не выполнена в установленные сроки или сде-
лана с плохим качеством. 

Многие работники пришли в это подразде-
ление еще молодыми людьми и с тех пор ра-
ботают уже много лет. Например, около 30 лет 
назад, сразу после окончания института стала 
работать в «Горводоканале» ирина Алексеев-
на Поплоухина. Сегодня она занимает пост за-
местителя главного бухгалтера. татьяна Ана-
тольевна Черкасова, возглавляющая группу 
учета расчетов по заработной плате, трудится 
здесь четыре десятка лет. Стаж в бухгалтерии 
другого заместителя главбуха, Галины Петров-
ны Акрушки, 38 лет. Более 20 лет работает за-
меститель главного бухгалтера наталья нико-
лаевна егорцева.

Немалый вклад в работу подразделения 
внесли руководители групп ирина Семеновна 
Силко, ирина Юрьевна Удалова, бухгалтеры 
Виктория Викторовна Абрамова, Валентина 
дмитриевна Ахметова, инесса николаевна 
дубровина, ирина Алексеевна Кириллова, 
Юрий Сергеевич мерзляков, елена Федоров-
на Проданец, татьяна Александровна Рябуха, 
ирина Геннадьевна тарасова, татьяна Викто-
ровна Халина, николай Андреевич Чалков, 
елена николаевна Челнокова.
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Бухгалтерская система не стоит на месте.  
В настоящее время происходит ее преобразо-
вание, которое специалисты называют револю-
цией в бухучете. Пока действуют 24 положения 
по бухгалтерскому учету (ПБУ), но в скором 
времени ожидается появление 12 новых стан-
дартов. Они заменят часть прежних ПБУ. Это оз-
начает, что, возможно, придется адаптировать 
систему учета под новые стандарты. Эта рабо-
та потребует от бухгалтеров «Горводоканала» 
знаний и времени. Уже сегодня понятно, что 
новации приведут к тому, что чаще придется 
делать специальные расчеты.

– Будем отражать в учете данные не с 
первичных учетных документов, а то, что по-
лучилось в расчетах. Это накладывает на бух-
галтеров дополнительную ответственность 
за точность расчетов. Необходимо будет об-
учить бухгалтеров новым правилам. Люди у 
нас учатся постоянно и с желанием, – уверена 
Лариса Николаевна Петухова.

Финансовый отдел
Они разбираются в правилах клиринга и мо-

гут с легкостью высчитать маржу. Для них не 
секрет, что такое «овернайт», «ликвидность» и 
прочие «сальдо». В этих сложных для обывателя 
терминах экономисты финансового отдела ори-
ентируются как рыба в воде. Кому-то их работа 
кажется скучной, но только не самим финанси-
стам. Галина Афанасьевна Болотина даже по-
сле выхода на пенсию продолжает скучать по 
цифрам. Она пришла на предприятие в 1996 году 
и стала первым руководителем финансового от-
дела. Вместе с ней основы финансовой политики 
одного из важнейших стратегических объектов 
Новосибирска закладывали татьяна Владими-
ровна Савицкая, Вера Петровна Безделова и 
наталья Георгиевна Щекалёва.

Экономика «Горводоканала» всегда была 
тесно связана с экономической ситуацией в 
стране. Волны рыночных реформ и кризис де-
вяностых норовили подмыть финансовую ста-
бильность предприятия.

Финансовый отдел. И.С. Быкова, О.Н. Болотина, Г.В. Тихонова, Ю.Р. Калёнова



133

– Тогда было время, когда денег не хватало. 
Нам приходилось проводить взаиморасчеты с 
разными организациями. Таких расчетов было 
очень много. К примеру, за электроэнергию мы 
рассчитывались с поставщиком какими-нибудь 
материалами, – вспоминает Галина Болотина.

Не без трудностей, но девяностые пережили. 
Однако, и в новом тысячелетии, говорит Галина 
Афанасьевна, сложностей в работе хватало:

– Работалось всегда напряженно. Деньги 
есть деньги. Водоканал – очень крупное пред-
приятие. Проводилась масштабная модерниза-
ция оборудования, все это нужно было финан-
сировать.

Действительно, работу сотрудников финот-
дела легкой не назовешь. В компетенции этих 
специалистов  –  важнейшие финансовые опе-
рации предприятия: анализ всех бизнес-про-
цессов, налоговые платежи, расчеты с постав-
щиками материалов и услуг и многое другое.

С течением времени кадровый состав отде-
ла менялся незначительно. На смену экономи-
стам, стоявшим у истоков, приходили начинаю-
щие специалисты. Так, в 2020 году, проработав 
в должности начальника почти четверть века, 
Галина Болотина ушла на заслуженный отдых.

– У нас всегда был хороший коллектив. Все 
были порядочные и умные. Мы были и остаемся 
близкими людьми, продолжаем поддерживать 
хорошие отношения. Хочется сказать всем спа-
сибо за работу! Я считаю, что оставила достой-
ную смену, – говорит Галина Афанасьевна.

В августе 2021 года на должность руководи-
теля финансового отдела была назначена Ана-
стасия Геннадьевна Кирпичникова, а в 2023 
году – ирина Сергеевна Быкова, которая про-
шла длинный профессиональный путь, начав с 
должности простого экономиста. Ее называют 

незаменимым специалистом. «Больше, чем она, 
не знает никто. Ей можно поставить самую не-
ординарную задачу, и она ее решит лучше всех. 
Ирина Сергеевна отличается острым умом и 
эрудицией, с ней интересно обсудить практиче-
ски любую тему», – рассказывают коллеги.

– У нас важна каждая цифра, каждая буква, 
каждая запятая. И, по сути, права на ошибку у 
нас нет. Потому что наша ошибка влечет за со-
бой неправильно сделанный платеж. Страшный 
сон экономистов – это, к примеру, что люди не 
получили зарплату или не ушел налог и про-
срочка по нему пошла,  –  делится тонкостями 
своей работы Ирина Быкова.

Колоссальная ответственность за результат 
и жесткая самодисциплина  –  профессиональ-
ные качества, которые, пожалуй, отличают эко-
номистов от представителей других профессий. 
Сегодня в финансовом отделе «Горводоканала» 
трудятся четыре специалиста, причем каждого 
из них характеризуют как грамотного профес-
сионала и не только.

екатерина Сергеевна исаева  –  работник 
с более чем 20-летним стажем. Она помогает 
поддерживать в женском коллективе нужную 
атмосферу. Ольга николаевна Болотина так-
же работает на предприятии два десятка лет, 
опытный и ответственный сотрудник. Галина 
Васильевна тихонова, которая пришла на ра-
боту в «Горводоканал» в 2019 году, зарекомен-
довала себя как исполнительный работник, 
качественно выполняющий поставленные за-
дачи. Около года назад отдел пополнился но-
вым специалистом – на должность экономиста 
приняли Юлию Романовну Калёнову.

Ежедневно финансовый отдел продолжает 
ответственно выполнять свою работу, внося 
вклад в успех всего предприятия.
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Служба единого окна была сформирована 
12  октября 2015 года. Основной причиной соз-
дания службы была необходимость централи-
зации всего делопроизводства предприятия. 

СлУжБА единОГО ОКнА

Каждодневные задачи подразделения выра-
жаются в регистрации, обработке и хранении 
массива внешнего и внутреннего документоо-
борота, в том числе за счет дистанционного и 

Служба единого  окна. Н.Н. Воронина, Я.М. Кантор, М.А. Москаленко, К.Р. Казакова, Г.Н. Михайлова, Н.В. Федорова, 
О.А. Юдакова, О.Г. Романова, А.А. Алейникова. 2021 г.
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личного контакта сотрудников с абонентами 
МУП г. Новосибирска «Горводоканал».

С момента создания службу возглавляла 
татьяна Юрьевна Юрченко, внесшая неоцени-
мый вклад в становление и развитие службы, 
а в августе 2019 года эстафету приняла Галина 
николаевна михайлова. В подразделении тру-
дятся добросовестные сотрудники с многолет-
ним стажем работы на предприятии, активно 
проявляющие личную инициативу и заинтере-
сованность в эффективной работе службы, та-
кие как: лидия Готлибовна лейбович и татьяна 
Владимировна Андреева, лариса Владими-
ровна Коваленко, Ольга Геннадьевна Романо-
ва, марина Андреевна москаленко, наталья 
николаевна Воронина и другие.

Службой налажена связь с заявителями все-
ми доступными средствами: через сайт либо 

электронную почту, курьерской почтой, фак-
симильной связью, в письменной форме непо-
средственно через окна приема населения или 
в устной форме посредством двух кол-центров 
работающих на базе службы. А именно центра 
приема и консультации абонентов по монтажу, 
замене или допуску индивидуальных приборов 
учета и горячей линии по вопросам подключе-
ния к сетям водоснабжения и водоотведения. 
Ежедневно здесь обрабатываются сотни об-
ращений, поступающих в адрес предприятия, и 
подготовленных по ним ответов, приказов, слу-
жебных записок, распоряжений и т. д.

Сотрудники службы единого окна добро-
совестно и оперативно выполняют профес-
сиональные обязанности ради эффективной 
работы предприятия и удовлетворения потреб-
ностей жителей региона.



136

Если на предприятии случится беда, то в 
крепких руках этих специалистов окажется не 
только безопасность работников «Горводока-
нала», но и, возможно, жизни сотен и даже ты-
сяч жителей Новосибирска. Бойцы невидимого 
фронта – сотрудники службы гражданской обо-
роны, пожарной безопасности и мобилизаци-
онной работы (сокращенно  –  служба ГО, ПБ и 
МР).

Эта служба в структуре «Горводоканала» 
была образована в 1998  году. В то время она 
называлась «служба режима, охраны и граж-
данской обороны». Первым начальником служ-
бы был Геннадий михайлович Ханин. В 2006-м 
службу реорганизовали в отдел гражданской 
обороны и пожарной безопасности. Его возгла-
вил Владимир Владимирович Айгустов.

– Много было моментов, которые нужно 
было дорабатывать. Первостепенными задача-
ми было установить на всех объектах, особен-
но на НФС (насосно-фильтровальные станции) 
и ОСК (очистные сооружения канализации) 
системы оповещения, создать, обучить и тре-
нировать нештатные аварийно-спасательные 
формирования гражданской обороны, восста-

CлУжБА ГРАждАнСКОй ОБОРОны, 
ПОжАРнОй БеЗОПАСнОСти 
и мОБилиЗАциОннОй РАБОты

новить защитные сооружения гражданской 
обороны (бомбоубежища), – рассказывает Вла-
димир Айгустов. 

И уже через год служба новосибирского 
«Горводоканала» показала самый высокий ре-
зультат в ходе масштабной федеральной про-
верки.

– В 2007 году Новосибирскую область про-
веряло Главное управление МЧС Российской 
Федерации. Мы попали под эту проверку и сда-
ли ее на отлично, – вспоминает Владимир Вла-
димирович.

До 2015  года служба не раз меняла свою 
структуру и название, но суть работы всегда 
оставалась неизменной  –  подготовка сотруд-
ников водоканала к действиям в условиях 
чрезвычайных ситуаций и в условиях военного 
времени. Сегодня служба ГО, ПБ и МР состоит 
из двух отделов, в которых трудятся 11 человек. 
Это Кирилл Владимирович Полежаев, Сер-
гей иванович шаров, Александр Сергеевич 
Скулкин, евгений игоревич малматин, Павел 
Васильевич женин, Василий Федорович Уща-
повский, Юрий николаевич Колесников, ми-
хаил Валентинович лапин, Сергей Сергеевич 
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штатных аварийно-спасательных формирова-
ний гражданской обороны. Это небольшие спе-
циально подготовленные группы, состоящие из 
работников подразделений, которые в случае 
аварии должны будут незамедлительно при-
ступить к локализации ЧС и ее последствий.

– Сегодня в нештатных аварийно-спасатель-
ных формированиях состоит более ста человек. 
Я могу сказать, что они регулярно проходят  
обучение и на сто процентов готовы к ЧС. То 
есть гражданская оборона, пожарная безопас-
ность и мобилизационная подготовка предпри-
ятия в надежных руках, – с уверенность заяв-
ляет Владимир Айгустов.

Знания, полученные в ходе специальной 
подготовки, работникам новосибирского водо-
канала применять на практике не приходилось 
и не придется, надеются специалисты службы 
ГО, ПБ и МР. Ведь, как гласит старая военная 
мудрость, лучшая битва – та, которой не было.

Служба ГО, ПБ и МР. К.В. Полежаев, Ю.Н. Колесников, С.С. Давыдов, 
 В.В. Айгустов, С.И. Шаров, Д.В. Ольберг, 2021 г.

давыдов, дмитрий Владими-
рович Ольберг.

С особым уважением в служ-
бе вспоминают тех, кто в разные 
годы внес свой вклад в развитие 
гражданской обороны, пожар-
ной безопасности и мобилиза-
ционной работы «Горводокана-
ла»: Сергея Александровича 
маслова, евгения михайлови-
ча Кострова, Александра нико-
лаевича Саблина.

Кстати, кадровый состав 
службы Владимир Айгустов 
формировал лично. Большин-
ство его сегодняшних подчи-
ненных – его вчерашние сослу-
живцы.

– Это проверенные люди. Я знаю, что если я 
поставил задачу, то все будет выполнено. А они 
знают, что я их одних под танки не бросал и не 
брошу никогда, – говорит начальник службы. – 
У нас первая и пятая станции – это химически 
опасные объекты, на которых находится в об-
щей сложности 46 тонн хлора. Если произойдет 
разгерметизация контейнеров, это будет смер-
тельно опасно. У нас на этих объектах стоит 
самая эффективная защита от ЧС, связанных с 
выбросом хлора, но тем не менее сотрудники 
должны быть ко всему готовы,  –  говорит Вла-
димир Владимирович.

Специалисты службы разрабатывают планы 
по гражданской обороне, пожарной безопас-
ности и мобилизационной работе, обеспечи-
вают противопожарную защиту всех объектов 
«Горводоканала», работают над накоплением 
имущества ГО, а также проводят регулярные 
тактико-специальные учения и тренировки. 
Отдельное внимание уделяется подготовке не-



Общая производительность НФС-1 – 350 тысяч м3 в сутки.  

Станцию обслуживают 130 человек.



НАСОСнО- 
ФильтРОВАльнАЯ
СтАнциЯ № 1
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…начало восьмидесятых. на левом бере-
гу Оби, в нижнем бьефе новосибирской ГЭС 
ведётся необычное строительство. Уникаль-

ность его заключается не только в масшта-
бах, но и в самом назначении: этот слож-
нейший комплекс сооружений, оснащенный 

НОВАЯ ЭРА

Водозабор НФС-1
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специальным оборудованием, предна-
значен для забора воды из реки Обь и 
производства качественной питьевой 
воды для города, в котором уже тогда 
проживало более миллиона жителей.

Стройка стремительно продвигается. 
С высоты птичьего полета открывается 
впечатляющая панорама: на 12 гектарах 
земли, которая стояла неосвоенной еще 
несколько месяцев назад, вырастают бу-
дущие коробки производственных и ад-
министративных корпусов насосно-филь-
тровальной станции (нФС-1). ежедневно 
на стройке объекта трудятся 100–120 че-
ловек (в основном заключенные исправи-
тельной колонии № 2).

– Хорошо помню, как все начиналось. 
Я пришел на НФС-1 в 1981  году, мне было 
чуть больше двадцати. К этому времени 
я уже успел поработать на ОСК, а НФС-1 
только начинала зарождаться, шла боль-
шая стройка. Уже была готова подземная 
часть первого подъема  –  забетониро-
ванный «стакан», стояли здания будущих 
РММ. В них заключенные, занятые на 
стройке, изготавливали металлоизделия 
для дальнейшей работы. Были возведе-
ны фундаменты под блоки отстойников и 
сваи под административное здание. За-
ранее, за два года до начала этой стройки, 
возводили жилье для будущих сотрудни-
ков. Пятиэтажка – Водозабор-6.

Стройка была огромная. Масштабы ее 
меня, конечно, поразили тогда. Руково-
дил всем процессом (являлся заказчиком) 
опытный инженер, начальник станции 
Владимир Федорович Устинов. Вместе 

мы занимались проверкой фундаментов, при-
емкой. Но перед самым запуском ему пришлось 
оставить пост по состоянию здоровья. Тогда на 
НФС-1 пришел михаил Петрович Рогулин.

Строительство насосной станции такой ко-
лоссальной по тем временам мощности стало 
началом новой эры в водоснабжении Новоси-
бирска, – вспоминает начальник НФС-1 Виктор 
Александрович жагин.

Сегодня в Новосибирске процесс водозабо-
ра и водоподготовки осуществляется на двух 
насосно-фильтровальных станциях (НФС-1 на 
левом берегу и НФС-5 на правом). Станции со-
единены между собой дюкерными водоводами, 
проложенными по дну Оби, позволяющими при 
необходимости перебрасывать объемы воды 

Фильтровальный зал
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со станции на станцию, что образует единую 
систему обеспечения города питьевой водой. 
Еще одна, ранее действовавшая в полную силу 
насосная станция НФС-3 (меньшей произво-
дительности) в наши дни выполняет роль по-
мощницы, перекачивая огромный объем уже 
очищенной питьевой воды на обширной тер-
ритории правобережья. Левобережная НФС-2, 
построенная еще до войны, сейчас также вы-
полняет роль распределительной водопро-
водной насосной станции  –  всю нагрузку по 
водообеспечению левобережья взяла на себя 
мощная и современная (как ее еще называют, 
«головная») НФС-1.

Специалисты считают технологию подго-
товки питьевой воды в Новосибирске класси-
ческой  –  это реагентная схема с отстаивани-
ем, фильтрованием, первичным и вторичным 
обеззараживанием. Сохраняя преданность 
классической базе, ежегодно на станциях во-

доподготовки отрабатываются и новые, со-
ответствующие всем требованиям подходы 
к технологии подготовки и обеззараживания 
питьевой воды. При участии лучших специали-
стов предприятия испытывается и внедряется 
современное энергоэффективное оборудова-
ние, проводятся научные исследования по со-
вершенствованию новейших технологических 
процессов, полным ходом идет автоматизация 
важнейших процессов. Одной из таких совре-
менных инновационных площадок является 
НФС-1.

М.П. Рогулин

Промывка фильтра
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территория воды…
Чистая, ухоженная территория, цве-

точные клумбы, густая рябиновая аллея, 
ведущая к фильтровальному залу, берез-
ки, помнящие каждого, кто работал здесь 
прежде, с первых дней основания стан-
ции... Именно так сегодня выглядит ме-
сто, где фактически производится около  
200 тысяч кубометров в сутки чистой  
питьевой воды.

НФС-1 эксплуатируется с 1986  года. 
Именно тогда, в ночь с 31 декабря на 1 ян-
варя 1987 года, состоялся запуск первой 
очереди этого важнейшего объекта во-
дообеспечения – событие поистине исто-
рического масштаба для всего левобе- 
режья.

Это сложноустроенное хозяйство с 
самого начала требовало особого вни-
мания и твердой хозяйской руки. Тогда на 
должность начальника станции был на-
значен опытный и ответственный инже-
нер – михаил Петрович Рогулин, ранее 
возглавлявший НФС-5. Требовательный, 
справедливый, настойчивый  –  именно 
таким помнят своего наставника те, кому 
посчастливилось работать с ним, учиться, 
впитывая его профессиональные привыч-
ки, перенимая уникальный опыт, которым 
он щедро делился с молодежью непосред-
ственно на производстве.

– Работу свою он просто обожал. В ней 
был весь смысл его жизни. В его голове 
всегда рождались невероятные идеи, а зо-
лотые руки смело воплощали их в жизнь. 
Без страха и сомнений всегда брался за 
самые трудные задачи. Когда построили 
НФС-1, необходимо было начинать на-

ладку, потом запуск. Ответственность колос-
сальная! Желающих, честно, было немного: 
слишком уж тяжелая ноша. А Михаил Петрович 
только улыбнулся и сказал: «Сделаем…» И сде-
лал! Заработала НФС-1 как часики.

Он очень любил технику – всегда за рулем. 
Как-то был такой случай: домашние просили 
его не садиться больше за руль, здоровье уже 
не то, опасно, мол. На что он ответил: «Будете 

Ремонтно-механические мастерские

Фрезеровщик А.С. Рожков
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Ремонтно-механические мастерские.
Токарь-расточник Н.В. Григорьев

вмешиваться не в свое дело, я себе еще и мото-
цикл куплю, – вспоминают работники станции.

Михаил Петрович мыслил всегда стратеги-
чески. Одним из первых шагов, предпринятых 
им для бесперебойной работы станции, стало 
активное развитие ремонтно-механических 
мастерских (РММ) для поддержания всех рабо-
чих механизмов в исправном состоянии

Позже, когда главным механиком «Горво-
доканала» стал Павел михайлович Рогулин, 
ремонтные мастерские обрели совершенно 
новый вид. В сложнейшее перестроечное вре-
мя, когда по всей стране встали сотни совет-
ских производств, он сумел извлечь выгоду для 
«Горводоканала». Павел Михайлович наладил 
закупку современных станков и другого ме-
ханического оборудования у заводов, по кото-
рым больно ударил кулак перестройки. Тогда, 
закрываясь, крупные производства распрода-
вали дорогостоящее оборудование по низким 

ценам. Большие фрезерные станки, прессы, 
гильотина и многое другое оборудование было 
приобретено в тот период водоканалом для 
оснащения ремонтных мастерских. Весомый 
вклад внес Павел Михайлович и в организацию 
мастерской газопламенного оборудования.

Современные РММ давали новую жизнь обо-
рудованию НФС-1. Благодаря своевременным 
заменам необходимых деталей, изготавливае-
мых в мастерской, в кратчайшие сроки ремонти-
ровалось и обновлялось на станции практически 
всё. Одним из лучших мастеров-механиков в те 
годы был Алексей николаевич морев. За что 
ни возьмется, всё в его руках обретало форму и 
смысл. Такие люди всегда были нужны предпри-
ятию. Их ценили, ими гордились!

По инициативе Михаила Петровича на базе 
лаборатории станции в 1998  году был создан 
лабораторно-технологический исследователь-
ский центр (ЛТИЦ), где проводились испыта-
ния новых реагентов. Впервые в России были 
проведены испытания оксихлорида алюминия 
(ОХА)  –  нового вида реагента. Была отработа-
на и внедрена технология подготовки воды с 
его использованием. Прошли испытания фло-
кулянты ВПК-402 и Praestol  650TR, которые 
успешно используются при подготовке питье-
вой воды. Флокулянт полиакриламид был за-
менен на ВПК- 402, что позволило снизить дозу 
в 15 раз. Начальником ЛТИЦ в течение пяти лет 
была тамара Владимировна Белоусова.
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Лаборатория НФС-1. 
Е.А. Медведева, химик-аналитик

В середине 90-х годов прошлого века, 
с приходом к руководству водоканалом 
Юрия николаевича Похила, начались 
работы по капитальному ремонту соору-
жений и оборудования. При всесторонней 
поддержке руководителя предприятия 
Михаил Петрович совместно со специ-
алистами станции намечали и постепенно 
своими силами реализовывали меропри-
ятия по капитальному ремонту.

С целью снижения утечек воды в пер-
вую очередь меняли запорную арматуру 
на трубопроводах отстойников и филь-
тров. Полностью отремонтировали ем-
костные сооружения, в том числе желе-
зобетонные баки реагентного хозяйства, 
резервуары чистой воды емкостью 6000 и 
10 000 кубических метров. Также провели 
частичную реконструкцию реагентного 
хозяйства с заменой дозирующих насосов 
коагулянта и флокулянтов.

модернизация – залог качества

Вот уже более 25 лет одной из приоритет-
ных задач предприятия является модерниза-
ция систем водоснабжения и водоотведения. 
За эти годы было построено, реконструировано 
и капитально отремонтировано значительное 
количество объектов водохозяйственной си-
стемы города. В их числе и насосно-фильтро-
вальные станции.

Так, в конце 1998  года завершен капиталь-
ный ремонт на насосной станции первого подъ-
ема НФС-1: были заменены рабочие колеса и 
валы насосных агрегатов, дренажные насосы, 
проведён капитальный ремонт вращающихся 
сеток. Колоссальный объем ремонтных работ 
был выполнен и в последующие десять лет.

В 2018  году реконструировали насосную 
станцию первого подъема (НС-1). Провели ре-
монт аванкамер с заменой щитовых шиберов и 
решеток. Модернизация насосной станции по-
могла повысить производительность работаю-
щих аванкамер, увеличить пропускную способ-
ность станции за счет установки современных 
шиберов и решеток на приемные окна и между 
камерами, оперативно регулировать поступа-
ющий в аванкамеры объем воды. Кроме того 
стало возможным поддерживать необходимый 
уровень воды в аванкамерах, что позволило 
полностью исключить выход из строя насосных 
агрегатов и риск утраты возможности забора 
воды во время низкого уровня воды в реке.

Появилась возможность проводить ремонт-
ные работы оборудования и запорной арма-
туры, выводя каждую аванкамеру из эксплуа-
тации, отсекая ее от поступающей воды. Была 
выполнена очень значимая работа по рекон-
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струкции насосного оборудования на насосной 
станции второго подъема (НС-2), которая пред-
полагала перевод трех насосных агрегатов на 
частотное регулирование по диктующей точке 
на удаленном участке сети, что позволило су-
щественно повысить надежность работы обо-
рудования.

Была заменена дренажная система на со-
временную (нержавеющую). Обновили и за-
порную арматуру, что исключило возможность 
аварийного затопления станции.

инновации в действии
Одним из технически инновационных реше-

ний для оптимизации технологии подготовки 
питьевой воды стал разработанный и внедрен-
ный на производство смеситель мгновенного 
действия – диспергатор (совместная разработ-
ка с фирмой ООО «Полимеры», г. Новосибирск).

Работают диспергаторы по принципу удара 
струи о вмонтированные внутрь трубы перего-
родки.

Внедрение уникального гидравлического 
смесителя позволяет:
■ сократить время смешения реагентов с 

водой в сравнении с другими типами смесите-
лей в 100 и более раз;

■ увеличить интенсивность смешения 
в 10 раз;

■ снизить дозу реагентов до 15–20 %;
■ повысить качество питьевой воды.

В.А. Жагин

Диспергаторы
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Большинство мероприятий, направлен-
ных на совершенствование работы одного из 
важнейших подразделений водоканала, вы-
пало на долю начальника станции Виктора 
Александровича Жагина, который возглавляет 
ее с 2005  года. Виктор Александрович имеет 
ряд патентов. За многолетнюю безупречную 
работу награжден почетными грамотами ми-
нистерства ЖКХ, областной администрации и 
мэрии города.

На НФС-1 проводятся многочисленные ис-
следования современных технологий, из-
учаются различные виды реагентов с экспери-
ментальной апробацией их на сооружениях и 
дальнейшим внедрением на других НФС пред-
приятия.

Особого внимания заслуживают уникаль-
ные технологии, с введением которых в про-
цессе водоподготовки многое изменилось. 
Например, для повышения интенсивности 
хлопьеобразования в период малой мутности 
исходной воды (при температуре ее до +4О °С) 

Флокулятор

разработаны и внедрены флокуляторы ново-
го типа, которые установлены на входе в ка-
меру хлопьеобразования. Процесс хлопьео-
бразования при этом происходит в два этапа: 
быстрое  –  в устройстве для флокулирования 
и медленное  –  в существующей камере хло-
пьеобразования отстойника. Дополнительно  

Флокуляторы, вмонтированные в трубопроводы
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разработана и смонтирована эжекционная 
схема рециркуляции осадка из камеры хлопье-
образования в камеру флокулирования одно-
временно с флокулянтом.

Применение этих флокуляторов с рецирку-
ляцией позволило интенсифицировать процесс 
хлопьеобразования при малой мутности реч-
ной воды, что привело к повышению качества 
осветления обрабатываемой воды в отстойни-
ках почти на 20 %. На гидравлические смесите-
ли и флокуляторы получены патенты.

Уникальные свойства аммонизации
На основании исследований, проведенных 

на НФС-1, и рекомендаций, разработанных ОАО 
«Научно-исследовательский институт комму-
нального водоснабжения и очистки воды», МУП 
г. Новосибирска «Горводоканал» внедрил в тех-
нологический процесс водоподготовки уста-
новку аммонизации. Цель этого метода – про-
лонгирование остаточного бактерицидного 
действия хлора в теплый период года на уда-

ленных участках распределительной город-
ской сети и уменьшение образования токсич-
ных хлорорганических соединений в питьевой 
воде.

Введение аммиака перед смесителем
мгновенного действия в воду позволило:
■ уменьшить расход хлора при первичном 

хлорировании на 20–30 %;
■ снизить образование хлорорганических 

соединений в питьевой воде в 5–10 раз;
■ улучшить санитарное состояние техно-

логических сооружений и распределительной 
сети на удаленных и тупиковых участках;

■ в теплый период года на удаленных участ-
ках сети исключить дополнительную обработку 
воды гипохлоритом натрия.

Автоматизация. Этап первый
Параллельно с круглосуточной работой по 

эксплуатации всего комплекса сооружений 
как в прошлые годы, так и сейчас продолжа-

ется внедрение средств 
автоматизации. Так, напри-
мер, в 2004  году внедрен 
контрольно-измерительный 
комплекс «Униток» с моду-
лями «Коагулянт-осветли-
тель», «Хлор-мониторинг» и 
«Автоматическое дозирова-
ние коагулянта» (ООО «НВЦ 
«Униток», г. Екатеринбург).

Аммонизация – насосы-дозаторы
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Насосная станция первого подъема

Автоматизация.
Этап второй. масштабный

Большое значение для предприятия – лиде-
ра отрасли имеет процесс совершенствования 
технологических аспектов в сфере водопод-
готовки. Модернизируя оборудование, делая 
акцент на автоматизацию процессов произ-
водства, новосибирский «Горводоканал» яв-
ляется современным высокотехнологичным 
комплексом, огромным сложнейшим механиз-
мом, состоящим из десятков подразделений.  
И предприятие продолжает ставить перед со-
бой все новые задачи. Масштабные и амбици-
озные.

На этот раз речь идет о переводе на автома-
тический режим работы основных технологи-
ческих процессов на всех НФС. Автоматизация 
уже затронула многие звенья в цепочке водо-
подготовки. Второй этап внедрения автомати-
ческих систем управления технологическими 
процессами стал более значительным и все-
объемлющим. Для этого СО РАН была разрабо-
тана целая концепция развития автоматизации 
на предприятии.

Стоит отметить, что широкое внедрение АСУ 
ТП на насосно-фильтровальных станциях пред-
приятия началось в рамках реализации инве-
стиционной программы «Развитие систем во-
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доснабжения и водоотведения» на 2007–2013 
годы. Согласно проекту, на НФС-1 (было при-
нято решение начать внедрение систем АСУ ТП 
именно с нее) были установлены новые прибо-
ры контроля, восстановлена контрольно-изме-
рительная аппаратура и электрическая защита 
пусковых механизмов.

В современный диспетчерский пункт 
поступают данные по следующим 
показателям:
■ уровни воды в фильтре для обеих частей 

фильтра;
■ потери напора (перепад давления);
■ скорость фильтрации;
■ интенсивность промывки;
■ необходимое и достаточное время про-

мывки;
■ гидродинамическое сопротивление 

фильтра;
■ временной контроль начала и заверше-

ния операций, выполняемых оборудованием.

По проекту ООО ПО «Орион-Аква» система 
диспетчерского управления является частью 
Единой комплексной системы управления 
предприятием (ЕКСУП). В свою очередь, непре-
рывно контролируемые параметры составляют 
основу диспетчерского управления. Информа-
ционный слой программного обеспечения по-
зволяет технологу, начальнику смены, диспет-
черу и другим ответственным специалистам 
управлять производственным процессом.

Внедрение еКСУП позволило:
■ осуществлять автоматический сбор 

технологических параметров процесса 
фильтрования;

■ задавать режимы работы фильтров 
с операторского пульта;

■ отображать на мониторах необхо-
димую оперативную технологическую ин-
формацию для диспетчеров, технологов и 
операторов фильтров;

■ вести базу данных всех технических 
параметров работы фильтров для после-
дующего анализа и передачи статистиче-
ских данных в диспетчерскую и техноло-
гам;

■ оперативно информировать о на-
ступлении аварийных ситуаций и сбоях в 
работе контролируемых систем цветовой 
и звуковой сигнализацией;

■ иметь несколько уровней контроля 
технологического процесса фильтрования 
и промывки фильтров в виде последова-
тельно или одновременно отображаемых 
на мониторе мнемограмм, графиков с 
различной детализацией информации о 
состоянии сооружений и протекающих 
технологических процессов.
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Благодаря внедрению АСУ ТП управление 
технологическими процессами водоподго-
товки стало автоматическим, что полностью 
исключило так называемый человеческий 
фактор. Кроме того, оптимизация процессов 
фильтрования и промывки скорых фильтров 
обеспечила увеличение производительности 
станции.

Использование современной аппаратуры 
позволило установить контроль объема воды, 
поступающей в РЧВ, уровень воды в фильтрах и 
РЧВ, ввести дополнительные контролируемые 
переменные, позволяющие перейти на автома-
тический режим работы.

Вся информация по контролируемым па-
раметрам технологического процесса, в том 
числе управление работой скорых фильтров, 
непрерывно отслеживается на мониторах в 
диспетчерском пункте.

Внедрение АСУ ТП позволяет станции при 
необходимости работать полностью в автома-
тическом режиме, без влияния человеческого 
фактора.

Ультрафиолет. излучая пользу…
Лишь за первые десять лет существования 

муниципального предприятия была проделана 
титаническая работа по обновлению и перево-
оружению в подразделениях. Однако дирек-
тор «Горводоканала» Ю.Н. Похил понимал, что 
одной только модернизации существующего 
оборудования для дальнейшего движения впе-
ред явно недостаточно. Жизненно необходимо 
было внедрять в работу по-настоящему уни-
кальные технологические процессы, которые 
по разным причинам тогда не могли быть реа-
лизованы в других городах-миллионниках.

Наряду со строительством новых объектов 
жизнеобеспечения, внедрением комплексной 
автоматизации всех процессов водоподготов-
ки началось строительство блока ультрафиоле-
тового обеззараживания питьевой воды – про-
ект по тем временам немыслимый.

Уже в 2010 году на левобережной НФС-1 был 
введен в эксплуатацию блок УФО производи-
тельностью 350 тысяч м3 в сутки, а через три 
года ультрафиолет внедрили на НФС-5.

АСУ ТП на НФС-1

Диспетчерская
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Основное достоинство УФ-обеззаражива- 
ния заключается в универсальности метода в 
отношении большинства видов микроорганиз-
мов и вирусов и отсутствии образования по-
бочных продуктов.

В этот же период на станции был построен 
новый РЧВ объемом 10 тысяч  м3. Спустя два 
года в  рамках инвестиционной программы на 
НФС-1 был построен новый блок подготовки 
питьевой воды на 100 тысяч м3/сутки. Этот объ-
ект является ключевым звеном в программе 
комплексного жилищного строительства в Но-
восибирске.

За долгие годы эксплуатации серьезно уста-
рело технологическое оборудование хлора-
торной. В связи с этим станция была лишена 
возможности в полной мере выполнять требо-
вания к эксплуатации оборудования испарения 
и дозирования хлора, а также новые требова-
ния к автоматизации технологического процес-
са испарения и дозирования. В 2015–2016 годах 
хлораторная была полностью реконструирова-
на. С установкой современного оборудования 
фирмы Grundfos Alldos стало возможным вы-
полнение всех нормативных требований при 
производстве питьевой воды.

Насосная станция второго подъема
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Техническое перевооружение хлора-
торной НФС-1 позволило стабилизировать 
хлорбезопасность в районе расположе-
ния НФС, увеличить срок службы сопут-
ствующего оборудования, повысить на-
дежность и стабильность работы системы 
водоснабжения в целом.

трудовые руки –  
орудие всех достижений

Особой главы в этой длинной правди-
вой истории одного из крупнейших пред-
приятий в водохозяйственной отрасли за-
служивают люди. Ветераны и молодежь, 
профессионалы своего дела и те, кто де-
лает первые несмелые шаги, познавая на-
уку воды.

Один из опытнейших сотрудников 
станции – дмитрий Валентинович Пе-
трушин. Он трудится в подразделении 
более 20 лет. Как заместитель начальника 
НФС-1, инженер с большим опытом рабо-
ты, он принимает активное участие в каж-
дом инновационном проекте, реализуе-
мом на станции. Особо следует отметить 
его заслуги в период пусконаладки нового 
блока сооружений на 100 тысяч м3/сутки,  
строительстве и запуске УФО и РЧВ на  
10 тысяч м3.

Сегодня в большой и дружной команде 
цеха трудятся настоящие профессионалы. 
Вячеслав Викторович Болдырев – инже-
нер-технолог. За 17 лет работы на НФС-1 он 
внес немалый вклад в совершенствование 
технологического процесса. Принимает 
активное участие во внедрению новых 
видов реагентов, в монтаже и настройке 
систем АСУ ТП, УФ-обеззараживания.

Александр Сергеевич Баженов  –  один из 
лучших специалистов станции, победитель 
конкурса профессионального мастерства в 
номинации «Наше будущее». С 2016 года назна-
чен начальником Кировского участка НФС-1, а 
позднее выбран трудовым коллективом пред-
седателем профсоюзного комитета предпри-
ятия. Ежегодно за консультативной и реальной 
помощью в профсоюз и к нему обращаются бо-
лее 300 человек.

Мастер-энергетик Алексей иванович 
Павлюченко  –  настоящий профессионал сво-
его дела. На его долю выпали работы по на-
ладке и пуску УФО, замене преобразовате-
лей на новые Siemens, прием в эксплуатацию 
всей энергетической части нового блока на 
 100 тысяч м3/сутки.

Олег Александрович Ваганов  –  мастер-
энергетик, специалист с многолетним стажем, 
хороший организатор и наставник. Особое вни-
мание всегда уделяет соблюдению правил по 
охране труда и техники безопасности.

Хлораторная. Дозаторы хлора
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Вячеслава николаевича тапехо в цехе на-
зывают мастером золотые руки. За годы работы 
в подразделении он научился ремонтировать 
мехоборудование любой сложности, профес-
сионально проводить его реконструкцию и мо-
дернизацию. Достойный наставник молодых 
работников цеха.

николай Владимирович шамаев работа-
ет в «Горводоканале» мастером-механиком с 
2007  года. Трудолюбивый, надежный, ответ-
ственный. Приобретенный за годы работы опыт 
позволяет Николаю Владимировичу выполнять 
порученную работу быстро и качественно. Яв-
ляясь ответственным за теплоснабжение цеха, 
Шамаев вместе с коллегами произвел частич-
ную реконструкцию и замену систем отопле-
ния и горячего водоснабжения НФС-1.

Кроме того, мастерами-механиками 
цеха проведен большой объем работ по 
ремонту и замене запорно-регулирующей 
и предохранительной арматуры, выпол-
нена полная реконструкция вращающих-
ся сеток ТН-2000. Взамен сороудержива-
ющих деревянных ячеек с металлической 
сеткой смонтированы полиуретановые 
сита, которые не подвергаются коррозии, 
обледенению и имеют длительный срок 
службы. Изменены для оптимальной ра-
боты конструкции кабины ТН-2000, систе-
мы обмывки сеток и их вращения.

В период строительства новых объ-
ектов НФС-1 (РЧВ № 3, блок УФО, новый 
блок очистных сооружений, реконструк-
ция хлораторной) весь коллектив НФС-1 
занимался монтажом, а в дальнейшем и 
настройкой нового оборудования. Руками 
работников станции, при частичной под-
держке подрядчиков, на прилегающей 
территории было построено несколько 
камер переключения, проделана огром-
ная работа по благоустройству и озелене-
нию территории станции.

Жизнь коллектива НФС-1 не огра-
ничивается трудовыми достижениями. 
Работники цеха принимают участие в 
спортивных соревнованиях водоканала. 
В конкурсе «Лучший по профессии» еже-
годно участвуют лучшие сварщики цеха, 
электрики, слесари. А их коллективные 
творческие работы, созданные в рам-

Замена фильтрующей загрузки
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ках конкурса профмастерства, нередко заво-
евывают первое место среди других достойных  
работ.

Одним из лучших электрогазосварщиков 
НФС-1 является Андрей Александрович Сайц. 
Он трудится на предприятии уже более 15 лет, 
добросовестно и качественно выполняя свою 
непростую работу, не раз побеждал в конкур-
сах профмастерства.

Двадцать лет проработал в водоканале еще 
один профессионал  –  Алексей Алексеевич 
морев. Пришел на НФС-1 еще в юности. Людей 
держит здесь стабильность, уверенность в за-

втрашнем дне и, конечно, коллектив. Большой, 
сплоченный, стремящийся к общей цели.

…Многое делает эту станцию особенной: 
успешное внедрение новейших эксперименталь-
ных технологий и систем автоматизации, откры-
тость и гостеприимство (ежегодно при поддерж-
ке отдела научно-технических связей на станции 
проводятся экскурсии для школьников и студен-
тов), желание и способность держать лидирую-
щую производственную позицию в соответствии 
с почетным первым номером и, конечно, замеча-
тельные люди, которые трудятся здесь с полной 
отдачей большую часть своей жизни.

НФС-1
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Среди них начальник смены Ольга Влади-
мировна Бебякина, машинист насосных уста-
новок Ольга Юрьевна леснова, подсобный 
рабочий Владимир Вячеславович Волков, ма-
стерицы чистоты тамара Валентиновна мар-
кова, наталья Сергеевна Огиенко, Ольга ни-
колаевна Зеленина, сторож елена Витальевна 
емельянцева, начальник участка Александр 
Васильевич литвинов, слесари-ремонтники 
Алексей Александрович медведев, Сергей 
михайлович новоселов.

Всех их объединяют не только общие произ-
водственные задачи и цели, но и гордость за то, 
что судьба подарила им возможность давать 
самую чистую и безопасную воду своим земля-
кам – жителям нашего города.

Резервуар чистой воды 

Хлораторная
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За годы работы весомый вклад в развитие 
НФС-1 и всего предприятия внесли начальник 
ЦХБЛВ т.В. Белоусова, слесари-ремонтни-
ки А.и. Батенев, С.А. изьянов, А.В. Соколов,  
Ю.н. Криворучко, м.и. иванов, м.м. Кобзарь, 
В.С. Главный, е.В. долгушин, А.д. Абдуллаев, 
ведущий инженер В.В. жагин, электромон- 
теры А.А. тырышкин, П.м. Бурматов, С.В. Ко-
солапов, А.А. елагин, А.А. журавлев, А.В. ма- 
зур, начальники смен л.П. Семилеткина,  
н.В. Вьюшкина, т.Г. жагина, кладовщик  

л.Г. Главная, машинисты насосных установок 
т.Г. Сапрыкина, н.А. Гусейнова, м.С. Граче-
ва, н.П. тетерина, С.и. деева, т.В. догадина,  
и.В. Зенкова, начальник РММ В.В. Канавин,  
мастер-механик Ю.Г. Крапивко, машинист 
погрузочной машины А.А. Сайц, мастерицы 
чистоты и.н. Волкова, т.м. Кузина, оператор 
хлораторной установки А.В. Суклетов, мастер 
реагентного хозяйства и.Ю. Зюзин, супруги и 
замечательные специалисты Загуменниковы.

Блок УФО



Количество обслуживаемых цехом НФС-3 водопроводных 

насосных станций – 28.

Количество  резервуаров чистой воды – 20, 

общий объём – 85  400 м3. 

Численность персонала НФС-3 – 131 человек.    
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НАСОСнО- 
ФильтРОВАльнАЯ
СтАнциЯ № 3
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история возникновения нФС-3 берет свое 
начало в далеком 1956  году. именно тогда 
по проекту «Сибгипротранса» строительный 
трест «Сибакадемстрой» начал строитель-
ство насосной станции первого подъема «Ка-

мешек». В те годы в районе строительства 
«Камешка» стоял небольшой поселок, обра-
зованный еще в конце XIX  века. там была и 
своя водокачка.

Административное здание НФС-3

У иСтОКОВ...
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Построили водоводы, насосную стан-
цию второго подъема, два резервуара чи-
стой воды (по 5000 м3 каждый), начали по-
давать воду с первого подъема «на гору» 
(Ключ-Камышенское плато), на второй и 
третий подъемы. Очистки в тот период 
еще не было  –  по подземным артериям 
шла техническая вода для нужд авиаци-
онного завода имени В.П.  Чкалова, ко-
торый буквально задыхался от нехватки 
воды для производства.

На начальном этапе строительства в 
1950-е годы на «Камешке» установили 
четыре насосных агрегата, еще два было 
установлено в период с 1960 по 1970 год. 
Вплоть до 1967  года насосная станция 
принадлежала Чкаловскому заводу и но-
сила имя «Станция водоподготовки цеха 
№ 37». В 1967 году производственные кор-
пуса были переданы «Горводоканалу» (уже 
с фильтрами). Тогда, получив название «На-
сосно-фильтровальная станция № 3», стан-
ция начала свою работу по обеспечению 
питьевой водой практически всех жителей 
правобережья, включая Первомайский 
район.

С появлением «на горе» (так и се-
годня называют жилмассив на Ключ-
Камышенской возвышенности) такого 
значимого производственного объекта 
многое изменилось: район начал стреми-
тельно развиваться, началось строитель-
ство жилья для сотрудников, которые 
прежде ютились в бараках и казармах, 
приезжали из далеких сел и деревень. 
Появился местный детский сад, меди-
цинский пункт, школа, которая простояла  
50 лет, решив проблему образования со-
тен местных ребятишек. На НФС-3 начали 
приходить люди…

Старейшее здание насосной станции первого подъема НФС-3 «Камешек»

Насосы первого подъема
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Путь в тысячу шагов…
Удивительно, что материал для написания 

этой главы книги о предприятии, которому нет 
сегодня равных за пределами Урала, дает сама 
жизнь. Жизнь и судьба тех людей, которые были 
и остаются частью необыкновенной, правди-
вой и по-своему уникальной производствен-
ной истории третьей насосно-фильтровальной 
станции.

На первый взгляд это очень простые люди, 
а узнаешь их ближе и понимаешь, что есть в 
каждом из них что-то особенное: невероятная 
стойкость, упорство, уважение к труду, особое 
осознание важности своего дела, жизнелюбие 
даже тогда, когда и выжить, казалось бы, невоз-
можно. Слишком уж нелегко начинать большое 
дело с нуля…

Хорошо помнят, как все начиналось на 
НФС-3, те, кто пришел в водоканал в конце 1960-
х – начале 1970-х. Свою трудовую деятельность 

В.Ф. Гусев

Насосы второго подъема
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на знаменитой третьей станции начинали 
игнатий Петрович Чебаков, Виктор Фи-
липпович Гусев, Юрий Васильевич Бара-
нов, Владимир иванович Бережной.

Виктор Филиппович Гусев пришел на 
НФС-3 (тогда еще в заводской цех № 37) в 
1966  году. Для станции это были золотые 
годы. В те времена она была истинным 
примером для подражания, настоящим 
эталоном. Здесь трудились лучшие кадры 
предприятия, она активно развивалась, 
строились грандиозные планы.

– Работать на третьей станции счита-
лось делом почетным. Везло нам на хоро-
ших, добросовестных людей. Люди хотели 
работать и работали от души,  –  расска-
зывал Виктор Филиппович в одном из 
интервью по случаю своего 70-летия 
корреспонденту корпоративной газеты 
предприятия.  –  Моя трудовая колея не 
была простой, но все же я горжусь тем, что 
успел сделать. Судьбоносным считаю по-
явление в моей жизни «Горводоканала»,  
Василия ивановича Соловьева, других 
моих замечательных коллег. Я прошел 
в водоканале долгий путь в тысячу ша-
гов. Был заместителем начальника, по-
том еще долго руководил станцией. Я 
рад и горд, что моя дорога привела меня 
туда, где я получил свой бесценный  
опыт.

Набирались опыта на НФС-3 и ми-
хаил Афанасьевич Пимонов, Виктор  
Петрович Степанов, Виктор Петрович 
журкович, михаил Петрович Рогулин, 
Василий Алексеевич денисов, леонид 
Алексеевич Воробьев, Роман Владими-
рович шипулин.

В одном из своих последних интервью ве-
теран Великой Отечественной войны, ветеран 
предприятия леонид Алексеевич Воробьев, 
отработавший на НФС-3 мастером-электри-
ком 40 лет, проходя по территории родной 
станции, вспоминал: «В пятидесятых здесь ни-
чего не было. Только поля, засеянные пшени-
цей и овсом да военная радиостанция. Я после  
войны на ней работал. Потом поля разровняли, 
поставили ограждения, построили станцию. 
Елочки на территории мы вместе с коллегами 
садили сами. Полуметровые саженцы были. 
Иногда вспоминаю прошлое и думаю: кем же 
мы были тогда? Специалистами какого толка? 
Один человек, я к примеру, мог одновременно 
быть и слесарем, и электриком, и грузчиком. 
Помню, на железнодорожную станцию при-

Л.А. Воробьев
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ходили вагоны с глиноземом, с хлором и нас, 
всех мужичков, отправляли на разгрузку. Все 
вручную. Тогда это казалось нормальным, не ду-
мал никто, что опасно, что тяжело, что здоровье  
свое можно тут, на этой разгрузке, оставить. 
Задыхались, хрипели, но делали. Мы были дру-
гие – цель у нас была одна. Дать воду людям…»

С тех пор многое на предприятии поменя-
лось: большинство важнейших производствен-
ных процессов сегодня автоматизированы, 
глинозем и хлор ушли в прошлое. Прежним 

остается лишь отношение к людям, которые да-
вали воду девяносто, семьдесят или пятьдесят 
лет назад.

Пятьдесят! Именно столько лет отработал 
на станции оператор гипохлоридных установок 
Анатолий Яковлевич Кононов. Все эти годы он 
ответственно трудился, был одним из тех, кто 
буквально врос корнями в свое дело. Также бо-
лее 20 лет отработали вместе с ним Анатолий 
иванович Гладышев, Валентин Алексеевич 
Чижак, Юрий ефимович дериглазов, Андрей 
Александрович Усольцев.

Насосы третьего подъема
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Обновление  
и реконструкция

Особенной делают НФС-3 не только 
люди. Уникальна она еще и потому, что 
объединяет очистные сооружения по 
подготовке питьевой воды с насосными 
станциями второго и третьего подъема, 
станциями подкачки, разбросанными по 
всему правобережью города. Эта НФС –  
старейшая на предприятии, более 55 лет 
она исправно производила питьевую 
воду и подавала в город, хотя со време-
нем ее производительность снизилась со  
150 тысяч м3/сутки до 50 тысяч м3/сутки.

– Кроме того, что НФС-3 была настоя-
щей кузницей кадров, она стала для нас 
экспериментальной площадкой. Здесь 
проводились исследования различных 
дренажей на фильтрах. Эксперименты 
показали, что самым надежным является 
обычный дренаж большого сопротивле-
ния.

Также проводились исследования 
фильтрующих материалов: кварцевый 
песок, дробленый альбитофир, дробле-
ная горелая порода, дробленый керам-
зит. По результатам исследований опти-
мальными фильтрующими материалами, 
как с экономической точки зрения, так и 
с точки зрения технологической эффек-
тивности, для сооружений нашего пред-
приятия являются дробленый альбитофир 
и дробленая горелая порода (розовый 
песок),  –  вспоминал в своем интервью 
главный технолог предприятия Владимир 
Васильевич мамаев.

Лаборатория НФС-3. А.П. Шель

С тех пор прошло много лет. Многое из-
менилось, в том числе и на НФС-3. С 13  сентя-
бря 2018 года очистка воды на станции была 
остановлена. В наши дни, когда водопотре-
бление стало осознанным (во  многом благо-
даря приборам учета), основную работу по за-
бору и очистке воды берут на себя две другие 
станции: НФС-1 и НФС-5. А НФС-3 выполняет 
роль подразделения, объединяющего ВНС 
(водопроводные насосные станции) право-
го берега, перекачивающих огромный объ-
ем уже очищенной питьевой воды. От этого 
ее роль в процессе водоснабжения не стано-
вится второстепенной, ведь доставка одного 
из самых ценных ресурсов до потребителя –
процесс не менее сложный и ответственный.  
Напомним, что до пуска в эксплуатацию НФС-5 
третья станция обеспечивала питьевой водой 
практически всех жителей правобережья, об-
щая площадь которого превышает 350 км2.

– К началу 1996-го года мы работали на 
пределе своих возможностей,  –  вспоминает  
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Так, например, построено РУ (распре-
делительное устройство) 6 кВ НС второго 
подъёма, на НС третьего подъема про-
ведена реконструкция РУ 6 кВ (заменили 
машинные возбудители на тиристорные, 
масляные выключатели – на современ-
ные, вакуумные). В 2010 году провели 
реконструкцию РУ 6 кВ четвертого подъ-
ема, а в 2019 – РУ 0,4 кВ пятого подъёма. 
В 2004  году на территории станции был 
введен в эксплуатацию самый крупный в 
городе РЧВ объемом 20 тысяч м3, который 
позволил установить более равномерный 
режим работы НФС-3 и НФС-5, повысить 
надежность системы водоснабжения го-
рода в целом. Резервуар оборудован спе-
циальными фильтрами-поглотителями, 
предназначенными для исключения воз-
можности химического заражения воды 
от внешнего воздействия химическими от-
равляющими веществами. Запуск в эксплу-
атацию этого резервуара является первым 
этапом осуществления проекта третьей 
очереди водоснабжения города, который 
был разработан более 30 лет тому назад.

Серьезная ставка на модернизацию 
оборудования делается на предприятии 
последние 25 лет. Особый акцент – на ав-
томатизацию процессов производства. 
Так, вначале двухтысячных в целях повы-
шения эффективности эксплуатации ра-
боты НФС-3 на станции внедрена совре-
менная АСУ ТП. В период с 2005 года и по 

В.И. Бережной

начальник цеха Владимир иванович Береж-
ной. – К этому времени оборудование станции 
было изношено более чем на 80  %. Сорок лет 
станция работала без серьезных вложений.  
С приходом Юрия Николаевича Похила ситу-
ация кардинально изменилась. Мы буквально 
вынырнули из воды и начали дышать.

С конца прошлого столетия на НФС-3 ак-
тивно реконструируются подстанции, полным 
ходом идет модернизация оборудования, стро-
ительство и прием на баланс новых объектов, 
способствующих повышению надежности го-
родской системы водоснабжения.
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настоящее время активно развивается система 
автоматизации насосных станций. Появляется 
возможность получения полной информации 
о характеристиках работы насосов и другого 
оборудования.

С 2005  года ведется внедрение частотного 
регулирования насосных агрегатов. НС пято-
го подъема была первой, где оно было уста-
новлено, затем станция на улице Нахимова, 2,  
НС четвертого подъема, НС второго подъема.  
С 2005 по 2010 год был проделан колоссальный 
объем работы: реконструированы насосные 
станции в п. Пашино («Искра», «Флотская» и 

«Пошивочная»). Установлены новые насосные 
агрегаты под частотным регулированием, за-
менены коммуникации, трубопроводы и вся 
запорная арматура.

В 2014 году «Горводоканал» принял на ба-
ланс две насосные станции поселка Гвардей-
ского и 12 скважин. В 2020  году завершилась 
реконструкция насосной станции. Была заме-
нена запорная арматура, установлены насо-
сные агрегаты с частотным регулированием. 
Сегодня жители поселка получают качествен-
ную питьевую воду, хотя раньше они получали 
ее из скважины.

Место забора воды НФС-3 на Оби. Вдали видна НФС-1
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С 2015 по 2020 год была проведена рекон-
струкция НС третьего подъема. Были установ-
лены два более производительных насосных 
агрегата с экономичными электродвигателя-
ми, что позволило в разы сократить расходы 
электроэнергии, при этом повысив надежность 
работы станции и водопроводных сетей. Уста-
новлены современные электроприводы на за-
движки.

Две насосные станции полностью пере-
ведены на автоматический режим работы 
(НС «Раздольное» и НС на улице Шекспира, 10). 
С 2015  года создаются системы контроля ка-
чества воды, подаваемой потребителям. Кон-
троль ведется по таким параметрам, как мут-
ность, общий и остаточный хлор, что позволяет 
контролировать эти показатели в ЦХБЛВ, ЦДС, а 
также в службе главного технолога.

трудом единым…
Удивительная штука  –  технический про-

гресс, а еще удивительнее  –  роль человека в 
нем. Когда в 1979 году Владимир иванович Бе-
режной пришел работать в УВКХ начальником 
смены, он и представить не мог, что сроднится 
с этим предприятием навсегда и за более чем 
40 лет работы станет свидетелем совершенно 
необыкновенных преобразований как на его 
родной НФС-3, так и во всем «Горводоканале».

– Тогда начальником станции был Юрий Ва-
сильевич Баранов  –  он и был моим главным 
наставником, растил себе замену, – вспомина-
ет Владимир Иванович. – Я был молодой, но уже 

понимал, какая ответственность ляжет на 
мои плечи с приходом к руководству. По-
работав начальником смены, затем на-
чальником первого подъема, я набрался 
опыта и в 1992 году был назначен началь-
ником НФС-3. Станцию я знаю как свои 
пять пальцев. Она для меня, наверное, не 
второй дом, а первый. Не только для меня, 
конечно, но и для коллектива станции, для 
тех, кто трудится здесь не один десяток 
лет.

Один из таких  –  заместитель началь-
ника николай Викторович маркевцев. 
Николай работает на предприятии боль-
ше 13 лет. Выпускник НГАСУ, коммуни-
кабельный, организованный, активный 

Н.В. Маркевцев
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специалист. Знание специфики производства, 
большой опыт работы, компетентность в тех-
нических вопросах помогают ему успешно вы-
полнять поставленные рабочие задачи.

В 2001 году на НФС-3 начинал свою трудовую 
деятельность и заместитель главного инже-
нера Александр Владимирович Бикетов. Как 
молодой специалист, он начинал с должности 
мастера, затем стал заместителем начальника 
НФС-3. Был ответственным за внедрение со-
временного оборудования для автоматизации 
работы насосных станций подкачки. Принимал 
активное участие в организации автоматизи-
рованного диспетчерского пункта на НФС-3, на 

который сегодня поступает информация прак-
тически со всех насосных станций. С 2019 года 
Александр трудится в должности заместителя 
главного инженера предприятия и курирует 
вопросы эксплуатации водопроводных и кана-
лизационных сооружений.

Большой вклад в развитие станции и все-
го предприятия внесли главный механик  
О.А. шаламов, инженер-механик К.С. Семе-
нычев, мастера-механики В.и. маланов и  
Э.А. шипицин, начальники смен В.Э.цобель, 
и.А. Гладышев, мастер-энергетик А.н. Порха-
чев, машинисты насосных установок н.С. По- 
темкина, Г.и. лёшина, А.А. Порхачева,  

Резервуар чистой воды объемом 20 тысяч м3
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л.д. Смолина, О.В. ефимова, слесари-ремонт-
ники С.и. исаков, А.м. Варламов, н.А. Бегунов, 
электрогазосварщики В.Ф. Прошкин, н.н. Сур-
ков, инженер д.н. Кузьмина, электромонтер  
д.В. Колчин, лаборанты н.н. давыдова, е.Ф. Пи- 
менова.

Ответственно трудятся на НФС-3 и молодые 
специалисты: технолог А.А. Борзых, мастер  
А.О. Костяной, мастер-электрик м.А. ширяев, 
электромонтер е.В. Батыгин.

Благодаря каждому из работников предприя-
тие уверенно развивается, наращивая потенциал, 
повышая эффективность производственных объ-
ектов и качество предоставляемых горожанам 
услуг, подтверждая тем самым высокий статус 
многолетнего лидера отрасли.

В коллективе НФС-3 трудится сегодня боль-
ше ста человек. Объединяют их не только об-
щие производственные цели, но и увлечения. 
В спортивной копилке цеха не один именной 
трофей. Кстати, есть и награды, полученные 
женщинами-спортсменками. Ежегодно со-
трудники цеха с удовольствием участвуют и в 
профессиональном конкурсе «Лучший по про-
фессии». Стоит отметить, что электромонтеры 
НФС-3 стали победителями в 2020  году, пока-
зав лучший результат в своей профессиональ-
ной номинации.

Нельзя не упомянуть о ветеранах станции. 
Много лет отработали на станции м.А. Пи- 
менов, мастер-энергетик С.В. ермолаев, 
электромонтеры А.В. демешин, Г.Ф. шадрин, 

начальники смен е.Г. тихо-
нов, л.н. дяденко, А.В. дуда-
рек ,  электрогазосварщики  
В.н. Кафтаенко, н.н. Сурков, 
В.Ф. Прошкин, В.и. Сарнаков, 
токарь н.и. Кузнецов, слеса-
ри-ремонтники В.т. Кренев,  
Ю.С. мальков, сотрудницы ла-
боратории В.и. набиуллина, 
С.П. Сапрыгина, Г.В. новосело-
ва, А.и. новоселова, и.и. дени-
сова.

Начальник смены В.Э. Цобель
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Эти замечательные люди когда-то прикла-
дывали все усилия к тому, чтобы об их цехе 
всегда говорили: передовой. Ежегодно в канун 
Дня пожилых людей сотрудники НФС-3 при-
глашают всех ветеранов в гости  –  поговорить 
за праздничным столом, вспомнить былое, по-
смеяться, петь забытые песни. Иногда, соску-
чившись по живому общению, по коллегам, по 
жизни вне дома, пожилые люди засиживаются 
допоздна, наслаждаясь душевной атмосфе- 
рой.

–…Смотрю я на нашу станцию, и светлое, пре-
красное время оживает в моих воспоминаниях. 
Какими мы были молодыми, какие великие тогда 
ставили перед собой цели, как стойко переноси-
ли нелегкий труд, отдавая себя делу, как любили 
свою работу и город, с улыбкой воспринимали 
трудности и неблагоустройство вначале! – вспо-
минает Владимир Иванович Бережной. – Сегод-
ня нам на смену приходят новые люди. Уверен, 
их цели такие же значительные  –  давать воду 
городу, в котором будут жить их дети…

Команда НФС-3 на конкурсе «Лучший по профессии». 2019 г.



Производительность НФС-5 – 600 тысяч м3 в сутки. 

Станцию обслуживают 93 человека.
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НАСОСнО- 
ФильтРОВАльнАЯ
СтАнциЯ № 5



174

Славная история нашего города склады-
валась в течение долгих десятилетий усилия-
ми сотен тысяч людей. Своим трудом они соз-
давали этот город, преображая его и давая 
возможность развиваться.

муниципальное унитарное предприятие 
«Горводоканал», храня давние добрые тради-
ции, уходящие в самое начало XX века, по пра-
ву может считать себя неотъемлемой частью 
новосибирска. Вот уже 95 лет предприятие от-

Водозабор НФС-5

ФАБРиКА ЧиСтОй ВОды...
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ветственно служит городу и его жителям, 
доставляя в каждый дом один из самых 
ценных в нашей жизни ресурсов  –  чи-
стейшую в России питьевую воду.

Как и большинство важнейших дел 
в сфере ЖКХ, водоподготовка проходит 
тихо и буднично. Сложные технологиче-
ские процессы происходят незаметно для 
сотен тысяч новосибирцев – на современ-
ных, высокооснащенных насосно-филь-
тровальных станциях, при помощи высо-
коквалифицированных специалистов.

Сегодня в город подается 530 тысяч ку-
бометров питьевой воды в сутки. Процесс 
не останавливается ни на минуту. Но так 
было не всегда. Прежде промышленность, 
производство, горожане испытывали по-
стоянный ее дефицит. Так, например, в 
1966  году жители правобережья полу-
чали воду по расписанию. Водой запаса-
лись впрок, чтобы хватило до следующего 
включения, и жили в постоянной надежде 
на то, что сложные времена когда-нибудь 
закончатся. В это время полным ходом 
шла стройка первой очереди НФС-5.

Строили станцию в три этапа. Первая 
очередь была сдана в эксплуатацию в 
1967 году (200 тысяч м3/сутки), вторая – в 
1972 году (200 тысяч м3/сутки), третья оче-
редь в 1979 году. После чего станция вы-
шла на шестисоттысячный рубеж. Шесть 
блоков, в каждом по четыре фильтра – не-
бывалая по тем временам мощность. Ни 
одной станции с таким потенциалом не 
было тогда во всей Западной Сибири. Тех-
нологическая наладка процесса водопод-
готовки началась через год после пуска 
станции – в январе 1969 года.

 Территория НФС-5

Насосная станция первого подъема
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Сегодня это вызывает удивление, но в 
1969  году НФС-5 считалась участком НФС-3. 
Начальником цеха был игнат Петрович Чеба-
ков, заместителем – Александр Кондратьевич 
ланцевич (позднее стал начальником НФС-5). 
Мастером реагентного хозяйства был михаил 
Петрович Рогулин, заведующей лаборатори-
ей – людмила Павловна Самфирова.

Все серьезные корректировки проекта, а 
именно: увеличение в два раза объема камер 
хлопьеобразования за счет снижения объ-
ема отстойников, монтаж систем попутного рас-
средоточенного отбора воды из отстойников, 
перерасчет дренажа большого сопротивления 
фильтров с уменьшением отверстий дренажа, –  
принимались на совместном техсовете «Сиб-
гипротранса», «Горводоканала» и «Росводока-
налналадки». Предварительно был изучен опыт 
эксплуатации крупных станций водоподготов-
ки в Москве (Восточная станция) и в Самаре.

В одном из своих последних интервью техни-
ческий эксперт Владимир Васильевич мамаев 
вспоминал: «После запуска в эксплуатацию 
НФС-5 резко возросло потребление реагентов. 
В первую очередь сернокислого алюминия как 
основного коагулянта. В то время коагулянт 
был фондируемым материалом, а жилищно-
коммунальное хозяйство города обеспечива-
лось материалами по остаточному принципу. 
В связи с этим Василий иванович Соловьев и 
михаил иванович деревягин много раз ез-
дили в Министерство ЖКХ РСФСР с целью до-
биться справедливого распределения поставок 
коагулянта, что было крайне сложно в условиях 

В.М. Зимин, электрик

А. Кононенко и Р. Кондратенко
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плановой экономики. Вопрос частично решался 
путем поставки неочищенного глинозема (от-
ходы производства), в котором содержалось до 
30 % песка. Применение такого коагулянта при-
водило к забиванию песком насосов-дозато-
ров и трубопроводов подачи коагулянта. В это 
время в реагентном хозяйстве постоянно нахо-
дились и работали слесарь, оператор реагент-
ного хозяйства, мастер-механик и начальник 
смены. Они разбирали насосы, прочищали их и 
собирали вновь – изматывающая работа. Слу-
чалось, что подача коагулянта прекращалась 
на 20–30 минут. В этих условиях сложно было 

гарантировать соблюдение нормативов очист-
ки. Но тем не менее люди делали всё, что могли. 
Особую лепту внес в развитие станции, в част-
ности в реконструкцию реагентного хозяйства,  
михаил Петрович Рогулин. Он разработал 
принципиально новую конструкцию известе-
гасилки. Его рацпредложения и их внедрение 
в производство обеспечили надежную работу 
хозяйства на долгие годы».

Запуск в эксплуатацию первого блока НФС-5 
стал по-настоящему революционным событи-
ем в истории развития водоснабжения города. 
Подача воды в Новосибирске до этого момента 

Насосная станция второго подъема
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составляла около 360 тысяч м3/сутки, притом 
что население уже тогда достигло миллиона 
человек. Первая НФС-1 (располагалась в тот 
период на улице Большевистской) подавала до  
70 тысяч м3/сутки, НФС-2  –  до 140 тысяч м3/
сутки, НФС-3 – 140–145 тысяч м3/сутки, НФС-4 –  
5–7 тысяч м3/сутки. Техническое состояние 
НФС-1 и НФС-4 было крайне неудовлетворитель-
ным. Острый дефицит ощущался тогда во всех 
сферах жизни, финансирования ждали годами.

Если говорить об особенностях, сооружения 
НФС-5 были построены по индивидуальному 

проекту, разработанному институтом «Сибги-
протранс» (главный специалист – лев Влади-
мирович минскер, начальник отдела – Анато-
лий тихонович Крекотень, главный инженер 
проекта – елена николаевна Краснопольская). 
При проектировании и строительстве были 
применены передовые технологии того вре-
мени, в частности, все емкости были построе-
ны из сборного железобетона, а все элементы 
сооружений смонтированы в единый комплекс: 
от реагентного хозяйства до насосной станции 
второго подъема – одно сооружение.

Фильтровальный зал
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Строительство НФС-5 взяла на себя 
передовая в те годы строительная орга-
низация Новосибирска «Сибакадемстрой» 
во главе с николаем маркеловичем ива-
новым. Непосредственно строительные 
работы осуществлялись бригадами СМУ-7 
под руководством начальника специали-
зированного участка евгения Соломоно-
вича Русинова.

небывалые резервные  
мощности – случай уникальный

В первую очередь строительства 
НФС-5 входил весь пусковой комплекс со-
оружений, а это ковшевой водозабор (ка-
нал водозабора протяженностью 960 мет- 
ров и 20 метров шириной по дну ковша), 
насосная станция первого подъема бере-
гового типа с насосным оборудованием, 
работающим под заливом, понизительная 
электроподстанция 110/6 кВ, котельная, 
функционирующая на каменном угле, 
объединенная с механическими мастер-
скими, реагентное хозяйство со смеси-
телем, блок отстойников и фильтров (по   
восемь штук), два резервуара чистой воды 
и насосная станция второго подъема.

Все эти объекты были построе-
ны за четыре с половиной  года (1963– 
1967 годы). Важно понимать, что строи-
тельство НФС-5 рассматривалась не толь-
ко, как средство увеличения мощностного 
потенциала новосибирской системы во-
дообеспечения, но и как создание резер-
ва на будущее для бесперебойного водо-
снабжения постоянно растущего города. 
Так, к началу 1980-х годов в Новосибирске 
имелся значительный перспективный ре- Повысительные насосы Flygt

зерв мощностей – в объеме 200 тысяч кубоме-
тров воды в сутки. По данным специалистов, 
это уникальный случай, когда в городе-милли-
оннике был создан резерв на будущее на уров-
не почти 40 % производительности всей систе-
мы водоснабжения. Ни в одном другом городе 
не удалось достигнуть такого масштабного ре-
зультата, даже с учетом более благоприятных 
климатических и экономических условий.
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А.Н. Шоколов, 
начальник цеха НФС-5

модернизация –  
показатель качества

Правобережная насосно-фильтровальная 
станция под номером пять – самая крупная не 
только в городе, но и за Уралом. В настоящее  
время она производит около 350 тысяч м3/сут- 
ки. чистой воды питьевого качества. Это огром-
ный комплекс зданий и сооружений. С 1987 года 
руководит им Александр николаевич шоко-
лов. В 1974 году он закончил НИСИ (ныне НГАСУ). 
Когда стал начальником НФС-5, сооружениям 

первой очереди было уже 19 лет, а третьей 
очереди  –  11 лет. Все эти годы коллектив 
станции старался поддерживать труже-
ницу НФС-5 в рабочем состоянии, ведь, 
как говорит сам Александр Николаевич, 
«железобетон с годами не молодеет…»

Ветшание зданий и сооружений, из-
нос оборудования, естественный и неиз-
бежный процесс. Эксплуатация производ-
ственных объектов МУП «Горводоканал» 
осуществляется 365 дней в году, 24 часа 
в сутки: а у машин, механизмов и матери-
алов не бывает выходных. Чтобы поддер-
живать все системы в рабочем состоянии, 
вот уже более четверти века одной из при-
оритетных задач является модернизация 
систем водоснабжения и водоотведения. 
За эти годы было построено, реконстру-
ировано и капитально отремонтировано 
огромное количество объектов водохо-
зяйственной отрасли города. Безусловно, 
в их числе и насосно-фильтровальные 
станции.

Как и работники других подразделе-
ний «Горводоканала», большинство работ 
по реконструкции сооружений и модер-
низации оборудования сотрудники НФС-5 
выполняют своими силами. Так, в начале 
девяностых, по словам Александра Нико-
лаевича, персоналом НФС-5 был полно-
стью реконструирован фундамент для 
нескольких насосных агрегатов станции 
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первого подъема. Стоит ли говорить о важ-
ности и значимости таких работ, особенно в 
условиях многолетней эксплуатации объекта 
городского жизнеобеспечения?

Решая производственные задачи, коллектив 
НФС-5 всегда старается держать марку. Напри-
мер, подготовка (рассеивание по фракциям) 
фильтрующего материала альбитофира было 
начато на территории станции еще в 70-е годы 
прошлого столетия. Всю технологию с подбо-
ром оборудования и монтажом разработали и 
запустили в работу сами сотрудники.

Другой пример: абсолютно все задвижки 
на трубопроводах станции (а их больше сотни) 

Ремонт кровли горизонтальных отстойников

заменены на современные затворы, исключаю-
щие возможность утечек воды на долгие годы. 
Начиная с 1996 года на станции ведется посто-
янная работа по восстановлению и обновлению 
основных и вспомогательных фондов. Каче-
ственно и оперативно осуществляется текущий 
и капитальный ремонт зданий и сооружений, 
модернизируется и обновляется оборудова-
ние. Так, в 2004 году проведена реконструк-
ция аванкамер на НС-1. В 2006 году проведена 
поэтапная реконструкция насосной станции 
второго подъёма с капитальным ремонтом 
насосных агрегатов, выполнен ремонт самого  
здания.
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Все новые технические решения и техноло-
гии, такие, например, как диспергаторы – сме-
сители, улучшающие смешение реагентов 
с водой, флокуляторы, совершенствующие  
хлопьеобразование, внедрение хлораммони-
зации, замена фильтрующей загрузки на филь-
трах и другие, успешно используемые на НФС-1, 
позднее были внедрены и на сооружениях 
НФС-5. В 2010 году для дозирования флокулян-
та Praestol 650 TR приобретена установка ав-
томатического приготовления и дозирования 
производительностью 10 м3/час.

Много сил и средств было вложено в один 
из важнейших проектов предприятия  –  уни-
кальную реконструкцию водозабора НФС-5.  
В кратчайшие сроки, без ущерба для город-
ского водоснабжения были выполнены работы 
по установке на эстакаде (непосредственно 
в ковше) трех погружных насосов, которые в 
дальнейшем обеспечили надежное функцио-
нирование существующих насосных агрегатов 
НС-1 даже при значительном понижении уров-
ня воды в реке Обь.

В 2008  году завершено строительство ры-
бозащитных сооружений на водозаборе НФС-5. 
Сооружения представляют собой рыбозащит-
ную запань с воздушно-пузырьковой завесой 
на входе в ковш. Продолжительный период их 
эксплуатации доказал высокую эффективность 
нововведения: значительно снизился ущерб, 
наносимый рыбному хозяйству при эксплуа-
тации ковшовых водозаборов. Тем самым обе-
спечено сохранение ценных видов ихтиофауны 
рыбохозяйственного водоема федерального 
значения. Подобные сооружения построены и 
на левобережной НФС-1.

В сентябре 2017 года, в период, когда Новоси-
бирск и другие российские города постепенно 
переходили в режим осознанного водопотре-
бления, на насосной станции первого подъема 
был установлен насосный агрегат меньшей 
производительности (№ 1 Д 6300–27, электро-
двигатель 630 кВт), что позволило вывести 
работу всей станции в оптимальный режим, 
значительно улучшило условия эксплуатации 
насосного оборудования, а также способство-
вало существенной экономии электроэнергии.

Фрезеровщик В. Лущенков
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УФО:  
на шаг вперед

Следующим этапом, согласно графику мас-
штабной инвестиционной программы МУП 
«Горводоканал», в 2013  году на НФС-5 был 
успешно решен вопрос строительства зда-
ния для установки УФО, осуществлен монтаж 
необходимого оборудования. В сравнении с 
установкой УФО на НФС-1, установка на НФС-5 
гораздо компактнее (при производительно-
сти 600 тысяч м3/сутки). Кроме того, на НФС-5 
предусмотрено УФ-обеззараживание в начале 
технологической схемы подготовки питьевой 

воды. При этом весь процесс обеззараживания 
автоматизирован. Внедрение УФО на НФС-1 и 
НФС-5 позволило обеззараживать весь объем 
воды, подаваемой в город, в соответствии с со-
временными нормативными требованиями.

В 2012–2013  годах были решены не менее 
важные задачи на пути к поддержанию стабиль-
ного водоснабжения Новосибирска и городской 
агломерации, к которому уже так привыкли 
горожане. На основании проекта, разработан-
ного ОАО «Сибгипрокоммунводоканал», в этот 
период была проведена реконструкция хлора-
торной НФС-5, эксплуатируемой с 1974 года.

УФО НФС-5
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В процессе наладочных работ, выполненных 
специалистами НФС-5 и ООО «Евронасосы», 
обеспечена бесперебойная, надежная работа 
оборудования хлораторной при минимальных 
и максимальных нагрузках. Проведенное тех-
ническое перевооружение (при сравнительно 
невысоких финансовых затратах) позволило 
решить следующие задачи:

■ снизить вероятность возникновения ава-
рийных ситуаций за счет автоматического кон-
троля работы оборудования и отключения его 
в случае выхода рабочих параметров за допу-
стимые пределы;

■ повысить точность дозирования хлора  
в обрабатываемой воде;

■ повысить безопасность и надежность 
эксплуатации хлораторной и в целом насосно-
фильтровальной станции № 5.

Автоматизация.  
новое время

Параллельно с реконструкцией объек-
тов и модернизацией производственного 
оборудования на самой крупной в Сибир-
ском регионе НФС-5 происходит автома-
тизация технологического процесса под-
готовки питьевой воды. В ходе внедрения 
АСУ ТП  –  автоматизированной комплекс-
ной системы диспетчерского управле- 
ния – была установлена контрольно-изме-
рительная аппаратура, электрическая за-
щита пусковых механизмов, в результате 
чего был налажен контроль расхода воды, 
поступающей в РЧВ, а также контроль 
уровней воды в фильтрах и РЧВ. Введены 
дополнительные контролируемые пере-
менные, позволяющие перевести объект в 
автоматический режим работы.

В процессе автоматизации были соз-
даны средства отображения технологиче-
ского процесса очистки воды. Кроме того, 
стало возможным дистанционное управ-
ление технологическим процессом водо-
подготовки. Были введены технические и 
программные средства, обеспечивающие 
автоматическое управление технологиче-
ским процессом и архивирование контро-
лируемых параметров.

Забор пробы, лаборант Е.М. Забабурина
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Повышая эффективность производства, 
держа курс на развитие, сплоченная едины-
ми целями команда профессионалов творит 
историю предприятия, много лет занимающего 
лидирующие позиции в отрасли жилищно-ком-
мунального хозяйства, предприятия, которому 
нет сегодня равных за Уралом. В новосибир-
ском водоканале каждый понимает: добиться 
звания лидера нелегко. Но еще труднее удер-
живать этот статус долгие годы, не снижать 
планку. Роль человека, профессионала, произ-
водственника в этом вопросе является главен-
ствующей…

Большой, дружный коллектив НФС-5, безус-
ловно, является частью сплоченной профессио-
нальной команды МУП «Горводоканал». Как мы 
уже упоминали, руководит станцией Александр 
Николаевич Шоколов – человек, трудовой стаж 
которого на предприятии составляет 50 лет. 
За годы работы он внес немало рацпредложе-
ний при строительстве и реконструкции стан-
ции, сделал большой личный вклад в совер-
шенствование технологии очистки питьевой  
воды.

В сфере применения современных техно-
логий при подготовке питьевой воды немало 
сделано и Анатолием Захаровичем Окише-
вым (заместителем начальника цеха в пери-
од с 1987 по 2014 год), который проработал на 
предприятии 45 лет, на всю жизнь оставшись 
верным профессиональному выбору молодо-
сти. Особый вклад в развитие станции внесли: 
мастер-энергетик николай Андреевич шумя-
ков, мастера реагентного хозяйства дмитрий 
Борисович Балаганский, мастер-электрик 
Вадим михайлович Зимин, опытные инжене-
ры-механики Анатолий Анатольевич и Вадим 
Анатольевич Бойко, мастер по ремонту техно-

Р.М. Гусева, инженер

Кроме того, в 2012  году выполнен ремонт 
котельной с галереей подачи угля, реконстру-
ировано здание РУ-6/0,4 кВ. В РММ заменено 
щитовое электрооборудование. Выполнен ка-
питальный ремонт бактериологической лабо-
ратории с заменой оборудования.

люди нашего города…
Все эти и другие, не менее важные, меро-

приятия, направленные на развитие и поддер-
жание стабильно высокого уровня водоснаб-
жения города и присоединяющихся с годами 
территорий, коллектив «Горводоканала» реа-
лизует во главе с директором Юрием Николае-
вичем ПОХИЛОМ, который руководит предпри-
ятием вот уже 27 лет.
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логического оборудования игорь Викторович  
Попов. Эти специалисты, много лет посвятив-
шие предприятию, все свои силы и опыт вложи-
ли в разработку эффективных мер, направлен-
ных на снижение утечек воды, не раз выступали 
с рацпредложениями, внедрение которых 
позволило значительно улучшить производ-
ственные показатели станции, становились 
инициаторами многих других мероприятий, 
направленных на поддержание высокого про-
изводственного уровня НФС-5. Андрей Викто-
рович Палецкий сегодня является заместите-
лем начальника станции, он также победитель 
конкурса профессионального мастерства в 
2015 году в номинации «Наше будущее».

Большой вклад в развитие подразделения, 
особенно в последние годы, внесли начальни-
ки смен С.м. мельник, Ю.А. Гауглер, А.С. Була-
хов, техник по эксплуатации зданий О.е. шо- 
колова, электромонтеры и.д. Черепанов и  
е.Г. жарехин, электрогазосварщик м.А. Голуб-
ков, токарь т.А. Голубков, слесарь-ремонтник 
В.н. Кныш.

Оперативно и ответственно решают про-
изводственные вопросы электромонтеры  
П.Б. мясников, А.В. Кононенко, Р.А. Кондра-
тенко, слесари реагентного хозяйства дми-
трий Викторович и игорь Викторович Катько, 
машинист котельной е.и. Катько, слесари-ре-
монтники В.и. малицкий, А.А. титов, В.л. ша-

Ремонт электродвигателя
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талов, В.В. еремин, электрогазосварщики  
С.В. дмитриев – победитель в номинации «Луч-
ший электрогазосварщик – 2012», О.Ф. ермош-
кин, токарь А.н. Баянов.

Тепло и уважительно отзываются коллеги о 
заслугах одного из самых опытных и надежных 
работников НФС-5 мастера-механика Юрия 
Андреевича титова. Больше 45 лет прорабо-
тал он на станции. «Как пришел сюда пацаном в 
1975 году, так и остался, – вспоминает Юрий Ан-
дреевич, – работал с замечательными мастера-
ми-механиками, набирался опыта у лучших из 
лучших в своем деле. Мои профессиональные 
наставники  –  Ю.н. шипилов, В.Ф. Петровец, 
и.н. Кузин. Это Мастера с большой буквы! Это 
люди, впитывать опыт которых считалось на-
стоящей гордостью».

Сорок семь лет отработал на станции 
Владимир Федорович Кандауров. Начи-
нал хлораторщиком, потом стал слесарем 
реагентного хозяйства, позже слесарем-
ремонтником, в 1980  году был назначен 
начальником смены.

– Много женщин тогда работало ин-
женерами смены. Например, Антонина 
Артемьевна Рябуха,  –  вспоминает Вла-
димир Федорович.  –  Семидесятые–вось-
мидесятые  –  непростое было время. 
Хлораторная располагалась тогда еще в 
реагентном хозяйстве. Бывало, случались 

В.Ф. Кандауров

Под землей РЧВ
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утечки хлора. Нахватаешься его, надышишься, 
защиты толком никакой не было, одежда вся 
пропитывается хлором, горит на тебе. Трудно 
описать словами сложности в работе тех лет.  
К счастью, сегодня всё иначе. Сегодня на стан-
ции, да и во всем водоканале, всё сделано по 
уму. Надежно.

Тридцать четыре  года отработала в под-
разделении бактериолог любовь Алексеевна 
мельникова – коммуникабельная, ответствен-
ная, знающая свое дело. Сегодня она находится 
на заслуженном отдыхе.

Сменяя трудовые поколения, свое профес-
сиональное мастерство демонстрируют сегод-
ня молодые специалисты. За 14 лет проведения 
конкурса профмастерства «Лучший по профес-
сии» бригады НФС-5 не раз становились лучши-
ми в различных номинациях. Так, например, в 
2012 и 2019 годах команда подразделения ста-
ла лучшей бригадой насосных станций.

Достойны уважения и спортивные дости-
жения сотрудников подразделения. николай 
Андреевич шумяков, Семен михайлович 
мельник и другие работники подразделения 

Ветераны НФС-5. 2009 г.
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не раз были отмечены грамотами и памятными 
трофеями, побеждая в тяжелоатлетических по-
единках на спартакиадах МУП «Горводоканал». 
Регулярно команда НФС-5 занимает призовые 
места в лыжной эстафете.

Здоровым спортивным традициям и пра-
вильному образу жизни на НФС-5 уделяется 
большое внимание. Еще бы! Ведь уже много лет 
на территории станции функционирует спор-
тивный стадион, на котором проходят практи-
чески все спартакиады предприятия. 

Фотоархив «Горводоканала» исчисляется 
невероятным количеством фотографий, на ко-
торых запечатлены корпоративные события, 
памятные даты, яркие, шумные праздники и 
мероприятия и, конечно, люди  –  работники 
крупнейшего предприятия водохозяйственной 
отрасли. Все те, кто трудится в водоканале не 
один десяток лет, кто пришел на предприятие 
еще на стадии закладки фунадмента, и, без-
условно, те, кто сегодня только начинает осоз-
навать – что значит быть частью команды, не-
сущей ответственность за жизнеобеспечение 
огромного города, жизнь и развитие которого 

возможны благодаря труженикам МУП «Горво-
доканал».

Не секрет, что на предприятии трудится мно-
го династий. Преемственность поколений – до-
брая традиция водоканала. Удивительно, как 
дети наследуют от родителей не только внеш-
нее сходство, но и способности  –  тягу к труду, 
ответственность. Глядя на бабушек и дедушек, 
на родителей, дети впитывают особое отноше-
ние к труду, желание идти одной дорогой вме-
сте с отцом, дедом, старшим братом, желание 
связать свою жизнь с одной из лучших профес-
сиональных команд города…

На НФС-5 немало трудовых династий  –   
титовы, Бойко, шоколовы, Поповы, Катько. Не 
один десяток лет работают они в коллективе. 
Кто знает, быть может, спустя время на пред-
приятие придут их дети и внуки. И стремления 
их будут такими же великими и едиными – быть 
частью крупнейшего предприятия водохозяй-
ственной отрасли в Сибири, нести ответствен-
ность за бесперебойную подачу питьевой воды, 
качество которой неоднократно признавалось 
лучшим в России!.

Команда НФС-5 
на спартакиаде



Протяженность  водопроводных сетей, эксплуатируемых цехом 

«Водосеть-1», составляет около 594 километра, их обслуживают 

99 человек.
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ВОдОСеть–1
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1928–1929 годы. молодой новосибирск 
делает первые уверенные шаги в своем раз-
витии: преображается район Базарной пло-
щади, облагораживаются окраины:  на смену 
покосившимся домикам, ветхим времянкам 
и плохо отапливаемым подсобкам приходят 
бревенчатые избы, добротные кирпичные 
усадьбы, все чаще возводятся постройки в не-
сколько этажей, зарождаются и продолжают 
работать масштабные по тем временам про-
изводства, государственные и кооперативные 
организации, комбинаты и фабрики (трико-
тажная и другие), торговые точки, передвиж-

ные театры, прачечные и цирюльни, стано-
вятся популярными общественные уборные. 
новосибирск растет и развивается, люди стре-
мятся к благоустройству, к культуре бытия.

Город еще помнит страшный пожар 
1909  года, когда сгорело около 800 дворов, 
после чего многим семьям пришлось пере-
биваться временным жильем, ютиться в ка-
зармах и подвалах. Почти сразу после пожа-
ра вспыхнула эпидемия тифа, порожденная 
всеобщей антисанитарией. Уже тогда стало 
понятно: всего этого не случилось бы, если 
бы в городе была вода…

Устранение аварии, 1970-е годы

БеРеГ ПРАВый...

По данным отчета Крайкомхоза за 1928–1929 
годы, протяженность уличной сети в Новоси-
бирске составляла 55 километров, расход воды 
на одного жителя в сутки – 10,7 литра, себесто-
имость кубического метра (в  копейках)  –  43,3. 
Двадцать три водоразборные будки, разбросан-
ные по всему городу, удовлетворяли потребность 
населения лишь в самой незначительной степени.

Более уверенно в вопросе водоснабжения 
выглядели тогда соседи – Томск и Омск. Жите-
ли этих городов имели возможность получать 
ежесуточно 27 и 16 литров воды на человека.
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Пусть и не так стремительно, как хотелось 
бы, но все же развитие новосибирского водо-
снабжения началось именно в те годы. Тогда 
же, в мае 1929 года, был образован трест «Во-
доканал», благодаря которому и началось ин-
тенсивное развитие городского водопровода.

К 40-м годам прошлого столетия правобе-
режная подземная сеть водопроводов превы-
шала 75 километров. Кроме того, функциониро-
вали 54 водоразборные будки и 357 пожарных 
гидрантов.

Конец 1990-х  –  сложное, переломное вре-
мя для всей страны. Новосибирск продолжает 

реализацию мероприятий, направленных на 
повышение уровня жизни граждан, развитие 
инфраструктуры и социальной сферы, а также 
на поддержание устойчивого экономического и 
производственного роста. Начинается активное 
освоение площадок под строительство объектов 
жилого фонда. В разных уголках города появля-
ются новостройки, образуя впоследствии целые 
жилые массивы. Протяжённость правобереж-
ной водопроводной сети, обслуживаемой «Гор-
водоканалом», достигла 700 километров. Теперь 
Новосибирск  –  настоящий мегаполис, по пра-
ву претендующий на звание столицы Сибири.  

Работы на пр. Димитрова. Замена участка водовода диаметром 600 мм и длиной 70 м. 2007 г.
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Эта тенденция затронула одну из важ-
нейших составляющих городского хозяй-
ства  –  жилищно-коммунальную сферу и 
конкретно предприятия жилищно-ком-
мунальной отрасли. Огромному городу 
требовалось повышение качества услуг, 
оказываемых населению в сфере жизне-
обеспечения. Прежде всего, Новосибирск 
остро нуждался в повышении надежности 
инженерных коммуникаций, снижении 
аварийности, а также оптимизации рабо-
ты подразделений, эксплуатирующих ос-
новные фонды.

Работы на ул. Кропоткина. 2009 г.

Демонтаж задвижки на водоводе. 2000 г.
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В связи с этим в феврале 1999 года была 
проведена структурная реорганизация 
одного из самых крупных подразделений 
МУП «Горводоканал» – цеха «Водосеть № 1», 
обслуживающего водопроводные сети 
почти всего правого берега Новосибирска. 
Тогда произошло разделение на две само-
стоятельные единицы: Водосеть № 1 и Во-
досеть № 3. Зоной обслуживания цеха ВС-1 
стали Центральный, Железнодорожный, 
Заельцовский и Калининский районы го-
рода с общей протяженностью сетей (в тот 
период) более 378 километров. Проще го-
воря, от Октябрьского района до самого 
поселка Пашино. Долгое время руководил 
цехом Владимир Александрович новосе-
лов – принципиальный, ответственный, на-
стоящий профессионал своего дела.

Работы по устранению повреждения на водоводе  
диаметром 400 мм на ул. Советской. 2009 г.

Большой шаг на пути  
к качественному водоснабжению

Зачастую территориальная принадлежность 
накладывает отпечаток на условия эксплуа-
тации и возможность осуществления ремонт-
но-производственных работ на сетях. Так, Цен-
тральный и Железнодорожный районы  –  это 
высокая плотность застройки, загруженность 
автотранспортом и максимальная концентра-
ция объектов различного назначения и статуса. 
Кроме того, в этих районах большой срок экс-
плуатации зданий и, как следствие, высокая 
степень изношенности коммуникаций. Безус-
ловно, это значительно усложняет производ-
ство работ силами линейных подразделений.

Характерная черта Заельцовского и Кали-
нинского районов  –  наличие частного сектора: 
несовершенство или полное отсутствие противо-
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пожарного водоснабжения, наличие водораз-
борных колонок с жестко регламентированными 
правилами эксплуатации, большое количество 
незарегистрированного самостроя с тридцати–
сорока и даже пятидесятилетним сроком экс-
плуатации. Особое место в этом списке занимает 
поселок Пашино, коммуникации которого ранее 
обслуживались силами завода «Искра».

Объем работ огромный, территория эксплу-
атируемых сетей очень обширна – именно это и 
стало главной причиной реструктуризации под-
разделения. Так, вместо разделения участков 
по административным районам внутри цеха 
было создано несколько новых структурных 
подразделений: участок аварийно-восстанови-
тельных работ (АВР), планово-предупредитель-
ных работ (ППР) и линейно-эксплуатационный 
участок поселка Пашино.

На основании производственных показа-
телей и проделанной аналитической работы 
коллективом цеха были выбраны основные 
направления деятельности: замена запорной 

арматуры в узловых точках и стратегических 
развязках водопроводных сетей, перекладка 
аварийных участков водопровода, восстанов-
ление участков водопровода, ранее выведен-
ных из работы по причине отсутствия техниче-
ской возможности устранения повреждений.

Только за первые пять лет работы, прошед-
ших с момента реорганизации, было заменено 
более 500 задвижек различного диаметра на 
современные и более надежные. Настоящим 
прорывом сотрудники подразделения назы-
вают совместную работу цеха «Водосеть-1» 
и ООО «Комбест» по перекладке водопрово-
дных сетей жилмассива «Красная горка». Тогда 
впервые был применен бестраншейный метод 
производства работ. Общая протяженность 
переложенных и восстановленных в тот период 
участков водопровода составила 600 метров. 
Выполнение этих работ позволило решить 
острую проблему водоснабжения верхних эта-
жей пятиэтажной застройки улиц Театральной, 
А. Невского, Б. Хмельницкого, 1-го и 2-го Крас-
нодонских переулков, а также хирургических 
корпусов МКБ № 25.

Реконструкция водопровода диаметром 900 мм  
на ул. Кайтымовской. Начало 2000-х

Перекладка водовода диаметром 300 мм (в кожухе 
диаметром 500 мм) на ул. Чаплыгина. Сентябрь 2017 г.
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– Работа на вновь принятых сетях становит-
ся еще одним стратегическим направлением в 
производственной деятельности претерпевше-
го масштабную реструктуризацию цеха ВС-1. 
Стоит отметить, что важным моментом при 
реорганизации стало создание в цехе техни-
ческого отдела, задачами которого является, в 
том числе, работа по обследованию, выявле-
нию дефектов на передаваемых сетях, анализ 
и подготовка документации для их передачи. 
Благодаря этой на первый взгляд незаметной 
работе, уже на начальной стадии цех имел воз-
можность получать достоверную информацию, 
позволяющую осуществлять планирование 
будущих мероприятий. В качестве показатель-
ного примера можно привести обследование 
водопровода Заельцовской зоны отдыха про-
тяженностью более 11 километров, принятого 
на баланс от ООО «Главновосибирскстрой» в 
2010 году, – вспоминает начальник ВС-1 Юрий 
Геннадьевич давыдов.

Ю.Г. Давыдов

Команда ВС-1, конкурс «Лучший по профессии – 2017»
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Чужих сетей не бывает…
Передача сетей в конце 1990-х – нача-

ле 2000-х годов приобретает серьезные 
масштабы. В этот период на баланс МУП 
«Горводоканал» были приняты сети жи-
лого фонда НЗХК, УЖХ-2, УЖХ-3, УЖХ-4, 
завода «Экран», Новосибирского элек-
тровакуумного завода, подземные ком-
муникации объектов сферы здравоохра-
нения: детской инфекционной больницы 
в Мочище, ГКБ № 1, МКБ № 25; образова-
тельных учреждений  –  школ и детских 
садов правобережья.

Так, за восьмилетний период (с  1999 
по 2007 год) общий прирост принятых 
предприятием сетей составил более 
30  километров. На начало 2014-го на 
балансе ВС-1 состояло уже 510 киломе-
тров жизнеобеспечивающих подземных 
коммуникаций. А это на сто с лишним 
километров больше, чем семь лет назад. 
В 2021 году коллектив ВС-1 обслуживает 
около 600 километров сетей водопрово-
да различного диаметра. Насколько это 
сложно и ответственно – могут судить 
только те, кто когда-либо имел дело с 
эксплуатацией сетей в масштабах горо-
да-миллионника с ежегодно прирастаю-
щими территориями, кто не понаслышке 
знает, что значит круглосуточный темп 
работы и полная самоотдача.

Сварочные работы на водоводе  
на ул. Магистральной. Июнь 2021 г.

Переврезка водовода диаметром 800 мм. 2003 г.
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Прогрессивный подход –  
половина успеха

Один из таких людей – Юрий Геннадьевич 
давыдов. Пришел в «Горводоканал» в 1997 году, 
сначала работал мастером, затем начальником 
участка, в 2007-м был назначен на должность 
начальника подразделения. Период его про-
фессионального становления совпал с момен-
том, когда возрастающая протяженность сетей, 
увеличение объемов работ, как никогда ранее, 
требовали применения в производстве про-
грессивных технологий, принципиально новых 
материалов и современного оборудования. Так, 
в эти годы ВС-1 активно применяет полиэтиле-
новые трубы, запорную арматуру новейшего 
образца: задвижки с обрезиненным клином, 
фланцевые адапторы, регуляторы давления, 
ремонтные муфты импортного производства. 
Коллектив цеха впервые в своей истории на-
чинает использовать специальный станок для 
сварки полиэтиленовых труб Rothenberger и 
современную сварочную установку Friamat. 
Параллельно осуществляется обучение персо-
нала работе на данном оборудовании.

Обладая высоким техническим потенци-
алом, коллектив цеха «Водосеть-1» решает 
множество нестандартных производствен-
ных задач. Так, в 2008  году цех становится 
непосредственным участником реализации 
программы бюджетного финансирования по 
перекладке водопроводных сетей Северного 
поселка в Калининском районе. Общая протя-
женность перекладки составила тогда 2,5 кило-
метра. Здесь же был применен бесколодезный 
метод монтажа запорной арматуры.

Наряду с этим не прекращаются работы по 
перекладке и устранению повреждений, заме-
не запорной арматуры, обслуживанию водо-

разборных колонок. Успешно и оперативно ре-
шаются и многие другие повседневные задачи.

В связи с возросшими объемами работ по 
перекладке водопроводных сетей в частном 
секторе правобережья, начиная с 2009  года 
для реализации важнейших производственных 
задач предприятия привлекаются специализи-
рованные подрядные организации. Как прави-
ло, они применяют бестраншейную технологию 
прокладки трубопроводов.

Безусловно, все подобные работы осущест-
вляются в постоянном взаимодействии и при 
непосредственном участии сотрудников ВС-1, 
в задачи которых в таких случаях входит: по-
этапный вывод из работы участков рекон-
струируемой водопроводной сети, устрой-
ство временных водопроводов, подключение 
абонентов к вновь построенным водоводам и 
другие сопутствующие мероприятия, которые 
лишь на первый взгляд имеют небольшое зна-
чение. В действительности значимость работы 
подразделения, умение работать в команде с 
подрядчиком, оперативность в решении таких 
задач – крайне важные моменты в работе экс-
плуатационщиков.

С начала 2000-х годов коллективом цеха 
было произведено немало работ в сфере ре-
конструкции и строительства сетей: устрой-
ство цементно-песчаной изоляции (ЦПИ) во-
допровода нижней зоны диаметром 1000  мм, 
подающего водопровода на питьевой центр 
НЗХК диаметром 600 мм, кольцевых водопро-
водов диаметром 500 мм, расположенных на 
улицах Кочубея, Тюленина, Рассветной и Тай-
гинской. Общий объем работ  –  7 километров. 
В кратчайшие сроки завершено строительство 
водопровода диаметром 300 мм на 1-й улице 
Шевцовой, а также водовода протяженностью  
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Краузе и Северным объездом в 2019–2020  го-
дах завершено строительство водовода верх-
ней зоны диаметром 1000 мм (построен уча-
сток протяженностью 1,9 километра от улицы 
Писемского до ТЭЦ-4). Как его продолжение, 
построен водовод диаметром 800 мм протя-
женностью 2,96 километра от ТЭЦ-4 до пло-
щадки контррезервуаров).

Ремонт водовода диаметром 300 мм на ул. Писарева   
методом  «труба в трубу»

900 метров на улице Катунской. Благодаря во-
площению в жизнь этого проекта была прин-
ципиально изменена и оптимизирована схема 
водоснабжения крупного жилмассива с много-
этажной застройкой и ЦТП, расположенных на 
улице Лебедевского, до осени 2011 года полу-
чавшего воду от ООО «Экран-Энергия» (ранее 
завод «Экран»).

Выполнены работы по перекладке водо-
провода диаметром 250 мм и протяженностью 
1,2 километра на улице Игарская, соединяюще-
го 6-й микрорайон и Северный поселок, в от-
даленной части Калининского района. В 2014 
году завершена реконструкция второго ввода 
на питьевой центр НЗХК, а также строительство 
нового подающего водопровода диаметром  
1000 мм в зону ТЭЦ-4. Главным итогом слож-
ной многолетней работы стало значительное 
снижение аварийности в этом направлении: 
существенно снизилось количество поврежде-
ний, установилась бесперебойная подача каче-
ственной питьевой воды, появилась возмож-
ность дальнейшей застройки территории.

Немало масштабных задач стоит перед со-
трудниками ВС-1 и сегодня. В настоящее время 
в рамках инвестиционной программы пред-
приятия с целью комплексного строительства 
активно осваивается северное направление 
города Новосибирска и прилегающих муници-
пальных образований.

Для поддержания качественного беспере-
бойного водоснабжения микрорайонов «Род-
ники», «Родники-2», поселков Пашино, Садо-
вый, Клюквенный, перспективных площадок 
комплексной жилой застройки между улицей 
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Кроме того, в 2021 году начата реали-
зация следующего этапа развития систе-
мы водоснабжения северного направле-
ния – строительство водовода диаметром 
800 мм протяженностью 2,12 километра 
от площадки контр-резервуаров до пло-
щадки повысительной насосной станции 
«Садовая».

наши люди – наше достояние
Все эти и другие производственные 

задачи, направленные на развитие и 
поддержание высокого уровня водо-
снабжения Новосибирска и присоеди-
няющихся с годами территорий, так и 
остались бы планами, если бы не люди, 
большинство из которых связали свою 
судьбу с цехом еще в юности. Именно 
те, для кого коллектив цеха на опре-

деленном жизненном этапе стал родным, и 
есть золотой фонд ВС-1. Это электрогазос-
варщики Ю.А. Хадидулин, С.Г. мищенко, 
диспетчеры м.П. епанова, С.и. Золотарева,  
н.м. новицкая, слесари АВР н.и. новоселов, 
н.Г. тимошенко, мастера В.н. Баранов, В.н. ма-
лявин, С.А. Капустин, техник Г.л. Вершинина.

В последние несколько лет существенно 
омолодился состав мастеров цеха, пополнив-
шись выпускниками НГАСУ. Благодаря усто-
явшимся в коллективе принципам наставни-
чества, передачи опыта и преемственности 
поколений, в цехе профессионально растут и 
развиваются молодые специалисты, путь кото-
рых начинался именно в ВС-1. Это заместитель 
начальника службы водоснабжения Роман 
Олегович Веснин и руководитель группы иван 
Андреевич Горельников, которые много лет 
успешно трудятся на предприятии.

Монтаж водовода. 1998 г.
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Кроме того, в конкурсе «Лучший по про-
фессии», первую водосеть чаще всего пред-
ставляют молодые команды. Много лет эти 
сплоченные одной целью ребята становятся 
победителями в престижной номинации кон-
курса  –  «Лучшая бригада водопроводных се-
тей». Показать лучший результат в этой номи-
нации командам ВС-1 удалось в 2012, 2013, 2015, 
2017, 2019, 2020 и 2023 годах.

Коллектив цеха принимает активное уча-
стие и в общественной жизни предприятия, ре-
гулярно участвует в спортивных мероприятиях, 
занимая почетные призовые места. Несколько 
лет подряд футбольная команда подразделе-
ния пополняла спортивную копилку трофеями 
лидеров, завоевывая первое место в традици-
онном турнире «Дружба».

Приверженцев здорового образа жиз-
ни в ВС-1 немало. В 2018–2019  годах ребята 
из этого подразделения также не единож-
ды становились одними из лучших в других 
спортивных состязаниях – волейбол, легкоат-
летическая эстафета, бег, летний биатлон. Арм-
рестлинг  –  силовая борьба, равных в которой 
для Вячеслава малюшко найти непросто. Не-
сколько лет подряд победный кубок уносил с 
собой именно он.

– Мы привыкли всего добиваться в команде. 
Слаженная командная работа и доверие  –  се-
крет любого успеха, хоть в спорте, хоть в рабо-
те,  –  говорит начальник цеха Юрий Геннадье-
вич давыдов. 

Андрей Владимирович Горельников начи-
нал свой трудовой путь в 1996 году с должности 
мастера, затем был назначен старшим масте-

А.В. Горельников

Р.О. Веснин



203

ром, а в 2007 году – заместителем начальника 
цеха. За годы работы он внес весомый вклад в 
поддержание стабильного водоснабжения на 
закрепленной территории.

С особой благодарностью в цехе вспоми-
нают ветеранов труда. Каждый из них отра-
ботал в подразделении много лет, застав один 
из самых сложных производственных перио-
дов – период становления цеха. м.В. Разумов, 
В.А. новоселов, А.и. Крюков, А.и. Пугин,  
А.м. Костюк, В.д. Семенцов, ветераны ВОВ 
н.П. Рудакова, К.и. тимукина, П.Я. цуру-
па – вот неполный список тех, о ком даже спу-
стя много лет говорят как о лучших сотрудни-
ках цеха, стоявших у самых истоков.

Навсегда останутся в сердцах коллег  
Г.м. леонов  –  легендарный Михалыч, душа 
любой компании В.А. мишенин, л.П. Спири-
донова, Г.и. Красненький, токарь золотые 
руки В.и. Батурин, В.Ф. дмитриев, В.м. Кор-
чуганов.

Весомый профессиональный вклад в раз-
витие ВС-1 внесли мастера Б.м. Аколупин,  
О.Б. Господаренко, А.А. Зуенко, С.А. Капустин, 
старшие мастера В.С. Савенко, В.В. Корча-
гин, слесари АВР С.В. Сопыряев, В.Э. тырбах,  
е.м. Чистяков, К.А. шляков, К.В. Рухлядьев, 
В.н. Рысник, А.Г. лебедев, В.К. инюшев, веду-
щий инженер т.А. Киселев, токарь С.и. Бату-
рин, диспетчер Г.Ю. Гадельшина.

Встреча с ветеранами ВС-1
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Много лет добросовестно отработали 
на предприятии инженеры н.Б. Горельни-
кова, т.О. Быкова, слесари АВР е.л. Ярохно,  
А.С. никитин, А.В. Платонов, А.А. Попов,  
Р.А. Голимов, В.С. елецкий, В.С. иванов,  
С.н. Кишкин, Р.н. леванцов, электрогазосвар-
щик С.В. левин, электромонтер В.А. Черно-
оков и многие другие сотрудники одного из 
старейших подразделений МУП «Горводока-
нал» – предприятия, за успехами и достижени-
ями которого стоит труд большого сплоченного 
коллектива.

В.А. Новоселов

В.И. Малюшко В.И. Нелюбов
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Гимн Водосети-1

Автор Б. С. Шарипов  
(старший мастер в 2002–2013 годы)

Жизнь размеренно течет, как вода,
То покладистой бывает, то капризной.
Водосеть – это то, что на века,
Мы – твои попутчики по жизни.

Дважды повторять не надо:
Мы сплоченная бригада!
С городским водопроводом
Мы давно уже на «ты».
В коллективе нашем нужном
Знают, что такое дружба,
Как вода, все наши помыслы чисты.

А в округе городская суета,
Руководство действует умело.
Так устроен мир, что всем нужна вода,
И мы честно выполняем свое дело.

И пускай гордятся нами старики,
Мы не подведем их – нет на то причины,
Водосеть как маму бережем,
Здесь лишь настоящие мужчины!



Протяженность  водопроводных сетей, эксплуатируемых цехом 

«Водосеть-2», составляет около 890 километров, их обслуживают  

99 человек.



207

ВОдОСеть–2
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историков, в начале 1940-х годов могла бы 
стать самостоятельным поселением. Андре-
евск  –  именно такое имя предлагалось дать 
левобережной части современного города в 
постановлении бюро новосибирского обкома 
ВКП(б) от 10–17 июля 1942 года.

несмотря на изначальное историческое 
соседство, первые десятилетия своего суще-
ствования намерения породниться и стать 
единым целым правый и левый берега ново-
сибирска не имели. Огромную роль в обосо-
бленности двух братьев-берегов играла река 
Обь, разделяющая их с самого начала. Сегод-
ня в это трудно поверить, но в 1919 году даже 
время в нашем городе исчислялось по двум 
часовым поясам. на правом берегу утро на-
чиналось на час раньше: когда жители лево-
бережья еще спали, в центре уже вовсю ки-
пела жизнь. Все дело было в том, что часовой 
меридиан в новосибирске проходил прямо по 
реке Оби. Поэтому ее левый берег относился 
к пятому часовому поясу, а правый – к шесто-
му. естественно, что переводить каждый раз 
часы, переезжая с одного берега реки на дру-
гой, было неудобно. но, как ни странно, тогда 
новосибирцы такую разницу во времени не-
доразумением не считали: приспособились.

Водонапорная башня, построенная в 1939 году

БеРеГ леВый...

Конец 1920-х  –  начало 1930-х годов. на 
фоне стремительно развивающегося право-
го берега новосибирское левобережье вы-
глядит серым и необустроенным  –  обшир-
ная территория, которая, по информации 
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В 1930–1931  годах Ленинградским 
«Коммунстроем» разрабатывается тех-
нический проект водопровода левобе-
режной части Новосибирска, предус-
матривающий расположение головных 
сооружений на правом берегу Оби. В 1933 
году строительство было начато, но вско-
ре приостановлено в связи с прекращени-
ем финансирования.

В 1934  году московский «Водоканал-
проект» разработал технико-экономиче-
ские варианты водоснабжения левобе-
режной части города, а в 1936–1937 годах 
ленинградской конторой «Коммунстрой» 
создается и технический проект. В 1938–
1939 годах заводом «Сибсельмаш» запу-
щена левобережная система водоснаб-
жения производительностью 30 тысяч м3/
сутки, в том числе на питьевые цели рас-
ходовалось 17 тысяч м3/сутки, 13 тысяч м3/
сутки – на промышленные нужды.

Именно тогда на левом берегу была 
построена знаменитая водонапорная 
башня, давшая название целому микро-
району. Таким образом, к началу 1940-х 
годов в городе было проложено около 
97  километров водоводов и разводящих 
сетей, питьевой воды подавалось в сеть  
34 тысяч м3/сутки.

Время стремительно шло. За десятую 
пятилетку (1975–1980 годы) было постро-
ено 58,7  километра водопроводных се-
тей. Восьмидесятые годы стали для ново-
сибирцев важным рубежом. Громадные 
многолетние усилия строителей привели, 
наконец, к исполнению мечты: наш город 
вышел на достойный уровень водообе-
спеченности своих потребностей – хозяй-
ственных и бытовых. Водопотребление 
(в  расчёте на одного жителя) составило 

более 400 литров в сутки. По этому показа-
телю в тот период Новосибирск опередил все 
крупные города России, в том числе Москву и 
Ленинград.

Тогда, как и сегодня, все сети левобережья 
эксплуатировал цех ВС-2. До 1975 года коллек-
тивы водосети и горканализации считались од-
ним подразделением. Небольшое здание, в ко-
тором была единая диспетчерская, слесарная 
и душевая, располагалось на перекрестке улиц 
Титова и Троллейной (сегодня здесь находится 
Горканализация-2). Параллельно с основной 
работой сотрудники Водосети своими силами 
возводили производственный корпус, распо-
лагавшийся в самом центре левобережья – на 
улице Вертковской, куда и перебрались в 1975 
году, разделившись на два самостоятельных 
подразделения – Водосеть и Горканализацию.

Первым начальником левобережной водо-
сети (еще на улице Титова) была женщина  –   
А.и. матросова. После нее руководство под-
разделением было передано Василию ни-
кифоровичу Грибанову, который затем воз-
главлял предприятие с 1987 года по 1996-й. 

Подготовка работ к устранению повреждения на ул. Котовского. 2004 г.
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После его ухода совсем недолго исполнял обя-
занности начальника ВС-2 Г.Ф. Романенко, затем   
Валерий иванович Семенов. Через несколь-
ко лет начальником был назначен А.и. Каиль, 
а в 1990-е  –  Владимир михайлович Гусев.  
В «Горводоканал» Владимир Михайлович при-
шёл сразу после института, начав свой трудовой 
путь в двадцать с небольшим лет с должности 
дежурного мастера, через год стал начальником 
участка, а в 1992 году – начальником ВС-2.

Почти 25 лет ныне заслуженный работник 
ЖКХ Владимир михайлович Гусев возглавлял 
линейное подразделение, отвечающее за бес-
перебойное водоснабжение всего левобере-

жья. За это время в цехе произошло много 
положительных перемен. При поддержке 
профессиональной команды, в составе ко-
торой все эти годы были самые надежные 
и высококвалифицированные специали-
сты: заместитель начальника ВС-2  Алек-
сандр Васильевич мушкачев (отработал 
на предприятии с 1982 по 2013 год), на-
чальники участков (в  тот период) Сергей 
Вениаминович Ровенских (стаж рабо-
ты на предприятии – 45 лет), Александр 
Александрович Брабандер (27 трудовых 
лет) и Андрей Владимирович Знамен-
щиков (37 лет в «Горводоканале») произ-
водились разработка и внедрение меро-
приятий по оптимизации работы систем Установка хомута. 5 сентября 2021 г.

В.М. Гусев 
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С.В. Ровенских

Проверка пожарных гидрантов. 2008 г.

работы на сетях вместе с инструментами ра-
бочие доставлялись стоя в открытом фургоне 
на так называемых «бочках» ГАЗ-53, в которые 
предварительно заливалась горячая вода. Не 
было в те времена «илососов» и другой совре-
менной техники, воду вперемешку с грязью из 
траншеи качали насосами «Андижанец», которые 
подчинялись только опытным рукам мотористов 
цеха. Были еще в то время и передвижные при-
цепные деревянные будки, устанавливаемые 
в местах раскопок, ведь аварии на водоводах, 
особенно в зимнее время, на проезжей части не-
возможно было устранить так быстро, как сейчас, 
имея гидромолоты и полное современное тех-
ническое вооружение. Грунт в те годы долбили 
отбойными молотками, поочередно сменяя друг 
друга. Руками! Всё руками! После таких работ, 
как рассказывали слесари, еще несколько часов 
тряслись руки, ноги и голова. Иногда даже речь 
у слесарей была сбивчивой. Требовалось время 
для того, чтобы человек пришел в себя полно-
стью от такого напряжения. Для разработки кот-
лованов на месте аварийных участков исполь-
зовались тросовые экскаваторы. Много было и 
других трудностей. О них хорошо помнят те, кто 
работает в цехе с самого начала».

водоснабжения левого берега, ликвидация 
аварийных ситуаций на сетях и многие другие 
важнейшие работы, направленные на поддер-
жание качественного бесперебойного водо-
снабжения левобережья города Новосибирска. 
С 2016 года Владимир Михайлович Гусев явля-
ется заместителем директора по эксплуатации.

Работа на грани подвига
На первый взгляд в работе водосетей все 

кажется простым и обыденным. Но когда начи-
наешь вникать глубже, становится очевидным: 
легких задач в этой сфере не бывает.

О трудностях в эксплуатации в 1970–1980-е 
годы Владимир Михайлович Гусев вспоминает 
с улыбкой: «Тем, кто трудится на предприятии 
сегодня, сложно представить, как было раньше. 
Без преувеличения, это была работа на грани 
подвига. Как правило, в зимнее время к месту 
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Один из таких сотрудников  –  ныне началь-
ник ВС-2 Сергей Вениаминович Ровенских.  
«Я пришел сюда еще до армии, в 1978 году, на-
чинал со слесаря. Семнадцать лет слесарил. 
Как сейчас помню, попал в бригаду Басалаева 
(одна из лучших бригад тогда): все мужики с 
опытом, а мне и двадцати нет. Работа эта мне 
уже была знакома. Много лет в цехе работали 
мой дед, отец, дядя и тетя. Отец был водите-
лем, возил начальника цеха Патрина (началь-
ник левобережной Горканализации), дедушка и 
дядя были слесарями, тетя – диспетчером. Уже  
20 лет в цехе трудится мой сын. Целая трудовая 

династия! Если посчитать, то наш общий стаж 
уже давно перевалил полуторавековой рубеж.

Конечно, вначале было трудно: примитив-
ное оснащение, практически вся работа выпол-
нялась вручную, но мне нравилось. В бригаде 
всегда особая атмосфера: коллектив душев-
ный, работали с огоньком, с шутками. Долби-
ли мерзлый грунт или асфальт компрессором, 
трубы стыковали старым дедовским спосо-
бом  –  при помощи каболки. Представьте рас-
трубные чугунные трубы, при стыке которых 
внутри остается пространство. Его обязательно 
нужно было зачеканить каболкой  –  это длин-

Переврезка водопровода диаметром 1000 мм на Северном проезде. Подготовка к запуску. 2011 г.
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ный такой смоляной канат, пропитанный 
специальным составом, который придает 
ему повышенную стойкость, хорошее со-
противление к гниению. Вот так, витками, 
кувалдой забиваешь ее в трубу: виток за 
витком, долго, муторно, грязно. Чтобы 
расчеканить и снова зачеканить один 
стык требовалось от шести до восьми ча-
сов», – вспоминает Сергей Вениаминович.

Сегодня Сергей Вениаминович рабо-
тает начальником ВС-2. Пройдя долгий 
путь от слесаря АВР до руководителя под-
разделения, побывав в сотнях непростых 
рабочих ситуаций, сегодня он гордится 
своим трудом, своим коллективом и тем, 
что на всю жизнь остался верным профес-
сиональному выбору своей юности.

Километры нашей работы
Но время не стоит на месте. Ушла в про-

шлое малоэффективная и примитивная во всех 
отношениях техника, на смену устаревшим 
приходят инновационные материалы и обору-
дование, изнуряющий процесс зачеканивания 
каболкой остался лишь в воспоминаниях ве-
теранов цеха… В конце 1990-х – начале 2000-х 
начинается новая производственная эпоха.

По воспоминаниям сотрудников ВС-2, пер-
вые наиболее масштабные перемены начались 
в подразделении в 1996–1997 годах. После мно-
голетнего периода тотального дефицита и от-
сутствия даже элементарного финансирования 
многие объекты городской инфраструктуры 
левобережья находились в состоянии крайней 

Реконструкция водовода частного сектора диаметром 100 мм на ул. Гэсстроевской. 2007 г.
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запущенности, подземные коммуникации были 
изношены на 80  %, число ежедневных аварий 
било все возможные рекорды. Зачастую на 
одно и то же место аварийные бригады выез-
жали несколько раз.

В 1997  году на предприятии были опреде-
лены приоритетные направления работы и 
принято решение о строительстве стального 

водовода сырой воды диаметром 1000 мм от 
НФС-1 до НФС-2. В короткие сроки был постро-
ен новый водовод протяженностью более двух 
километров, запуск которого стабилизировал 
подачу воды в части Кировского и Ленинского 
районов, где расположены Областная больни-
ца, 34-я больница и многие другие жизненно 
важные объекты левобережья.

Позже взялись за строительство кольцую-
щих водопроводов в Ленинском и Кировском 
рай-онах, сделали упор на замену запорной ар-
матуры на левобережных водоводах больших 
диаметров, кроме того, во всех районах лево-
бережья был выполнен ремонт протяженных 
участков сетей различного диаметра с приме-
нением ЦПИ.

Важное значение для повышения надежно-
сти работы левобережной системы водоснаб-
жения имело строительство стального водово-
да диаметром 1020 мм протяженностью около 
2 километров по улице Северный проезд, кото-
рое было окончено в 2002 году. Ввод в эксплу-
атацию этого водовода позволил повысить на 
5–10 метров свободные напоры на Затулинском 
и Юго-Западном жилмассивах при снижении 
давления на НФС-1.

В 2017  году был введен в эксплуатацию 
новый водовод диаметром 1000 мм на улице 
Связистов, который позволил стабилизировать 
давление на сетях Западного и Юго-Западно-
го жилмассивов города, а также повысить на-
дежность водоснабжения в городе Оби. В этот 
же период был построен водовод диаметром  

Устранение аварии на водоводе диаметром 800 мм  
на ул. Немировича-Данченко, 150. Апрель 2021 г.
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К 2013 году на баланс МУП «Горводоканал» 
переданы практически все сети частного сек-
тора левобережья, ведется работа по замене 
изношенных коммуникаций. Это колоссаль-
ный объем работ. Сегодня уверенно мож-
но констатировать: если бы предприятие не 
приняло на свой баланс эти сети, то жители 
многих улиц остались бы без воды, что просто 
недопустимо. Большой километраж перело-
женных сетей стал возможным за счет вне-
дрения новых технологий прокладки водово-
дов, ежегодного поступления на предприятие 
новой техники, необходимого количества ка-
чественных современных муфт и хомутов для 
ремонтов трещин и свищей, материалов для 
соединения трубопроводов одного или раз-
ных диаметров.

В рамках реализации инвестиционной про-
граммы 2007–2013  годов коллектив ВС-2 при-
нимал участие в переключении водоводов, 
подключении новых объектов строительства. 
Совместно со службой водоснабжения пред-
приятия (в  частности с группой оптимизации 
работы сети) были выполнены врезки расхо-
домеров и регуляторов давления в совместно 
подобранных контрольных точках. А их в Лево-
бережье более 10 единиц.

В период с 2001 по 2020 год собственными 
силами цеха построено более 30  километров 
водопровода, заменено около 1300 задвижек и 
затворов, а также более 500 пожарных гидран-
тов.

Этот славный большой коллектив
Все эти и многие другие производственные 

задачи, направленные на развитие и поддер-
жание высокого уровня водоснабжения Ново-

500 мм в поселке Затон, позволивший 
обеспечить стабильное водоснабжение 
района Лесоперевалки, а также поселка 
Кудряшовский.

В начале 2000-х годов был построен 
новый, более надежный полиэтиленовый 
водопровод диаметром 700  мм, прохо-
дящий по улице Немировича-Данченко 
(участок от улицы Ватутина до площади 
Лыщинского). Именно по нему сегодня 
поступает вода в Ледовый дворец спорта, 
расположенный на левом берегу Оби.

С начала двухтысячных постепенно 
внедряется аппаратура контроля и диа-
гностики действующих трубопроводов, 
строятся водоводы различного диаметра, 
запуск которых способствует надежному 
и бесперебойному водоснабжению лево-
го берега и постепенно присоединяющих-
ся территорий.

С.В. Каспрук, лучший электрогазосварщик 
предприятия в 2008, 2013 и 2016 годах
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участок), А.м. мачерет (участок в городе Оби), 
А.В. Кольцов (Советский участок), Р.С. Костин 
(Ленинский участок), инженер С.Ю. Гольм, ма-
стера е.Г. Щеголев, Э.н. Сабо, А.А. неродзе,  
и.А. матросов, м.Ю. Козырев, д.А. Камалет-
динов, В.Ю. Зыков, С.А. иванов, А.А. Зиттер,  
е.А. Зосименко, Р.н. Вареник, е.А. димаков,  
В.Г. Волосевич, А.В. Бобровский, А.н. Харла-
менко, и.н. Патрин.

Достойно и уважительно отзываются кол-
леги о заслугах одних из самых опытных и 
надежных работников ВС-2. Это слесари АВР 
А.А. Яковлев, С.А. Сидоров, А.А. тулинов,  
В.А. Федорцов, А.К. Овсянников, и.О. Панчен-
ко, д.В. Плихун, В.Ю. митронов, А.С. Корнеев, 
м.С. Косолапов, А.Б. липстук, и.В. Катюшков, 
В.К. дунин, д.В. Абабков, А.В. Белов, А.Г. Бог-

Конкурс  «Лучший по профессии»

сибирска, так и остались бы лишь проектными 
зарисовками, если бы не люди. Некоторые из 
них связали свою судьбу с цехом «Водосеть-2» 
больше 20 лет назад и продолжают работать в 
нем сегодня.

Среди них старший мастер В.В. Кочергин, 
мастера С.и. токарчук, С.С. тюменин, В.А. Фе-
доров, слесари АВР л.т. Хамитов, А.А. Фро- 
лов, д.н. Краснов, В.Г. лавриненко, диспетчер 
О.В. Павлова, опытные электрогазосварщики 
Р.А. Фролов и А.А. Яковлев.

Весомый вклад в развитие подразделения 
и всей системы водоснабжения левобережья 
за годы труда внесли профессионалы в своем 
деле, работники, отличающиеся трудолюби-
ем и высокой степенью ответственности: на-
чальники участков А.С. Ровенских (Кировский 
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данов, С.В. Васильев, операторы диспетчер-
ской службы е.А. Щербинина, В.Ю. Владими-
ров, н.П. Воложанина, электрогазосварщики  
А.В. епифанов, С.В. Каспрук, е.Г. Полесский, 
кладовщик В.В. Рылов.

Более 30 лет в цехе работают старший ма-
стер С.В. мананков, мастер В.А. Коробейников, 
диспетчер и.А. миловидова.

Среди этого внушительного списка лучших 
специалистов подразделения сразу выделяет-
ся работник, имя которого известно, пожалуй, 
каждому сотруднику предприятия,  –  это элек-
трогазосварщик Сергей Викторович Каспрук. 
Сергей работает в ВС-2 больше 20 лет. За этот 
период он трижды (в  2008, 2013 и 2016  годах) 
становился лучшим специалистом в своей про-
фессиональной категории в рамках конкурса 
«Лучший по профессии». Кроме того, в 2013 году 
он стал победителем областного смотра-кон-
курса профмастерства, заняв почётное второе 
место среди десятка сильнейших соперников.

За 14 лет проведения конкурса профмастер-
ства «Лучший по профессии» бригады ВС-2 не 
раз признавались лучшими. Так, например, в 
2008, 2009, 2011, 2014  годах работники лево-
бережной водосети уносили с собой победные 
кубки, которые они действительно заслужили.

Достойны внимания и спортивные достиже-
ния сотрудников подразделения. Роман Костин, 
евгений димаков, Борис Сенченя и другие ра-
ботники ВС-2 не раз были отмечены грамотами 
и памятными трофеями, одержав победу в лег-
коатлетических соревнованиях, на спартаки-
адах МУП «Горводоканал». Регулярно команда 
цеха занимает призовые места в футбольных, 
волейбольных, а также лыжных соревнованиях.

Особенно тепло вспоминают здесь ветера-
нов цеха, тех, кого смело можно назвать пер-
вопроходцами и добрыми наставниками. Это  

К.и. Баранова, н.П. Гавриленко, С.и. Горде-
ев, н.А. дранко, В.П. Зайцев, В.А. Коняев,  
С.и. Костин, т.В. Кузнецова, е.е. Куликов,  
Ф.В. лавушкин, д.А. лагутин, А.В. мушкачев, 
т.д. Пермякова, А.В. Приходько, и.В. Прозо-
рова, т.В. Секретова, В.и. Соколов, е.П. Сум-
кин, е.и. тищенко, В.П. тырин, т.н. Брабандер,  
А.н. шацкий, З.и. шевердина. Ежегодно в 
канун Дня пожилых людей сотрудники ВС-2 
приглашают всех ветеранов цеха в гости на 
праздничное чаепитие, дарят подарки, оказы-
вают всестороннюю поддержку семьям этих 
замечательных людей, которые, находясь на 
заслуженном отдыхе, с особым трепетом вспо-
минают свою нелегкую трудовую жизнь, спло-
ченный коллектив, его ежедневные достиже-
ния и победы, большие и малые дела, которые в 
итоге складываются в единую картину – карти-
ну жизни. Жизни большого города…

Команда Водосеть-2 .  
Соревнования по перетягиванию каната



Протяженность водопроводных сетей, эксплуатируемых цехом 

«Водосеть-3», составляет около 737 километров, их обслуживают  

117 человек.
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лометров. В этот период в новосибирске 
проживает больше миллиона жителей. Раз-
витие происходит стремительно.

Растущий город остро нуждается в повыше-
нии надежности инженерных коммуникаций, 
снижении аварийности, а также в оптимизации 
работы подразделений, эксплуатирующих го-
родские коммуникации (большинству из под-
земных трубопроводов различного назначения 
на тот момент было уже больше 40 лет).

Напомним, что в связи с этим в феврале 
1999 года была проведена структурная реорга-
низация одного из самых крупных подразделе-
ний МУП «Горводоканал» – цеха «Водосеть № 1», 
обслуживающего водопроводные сети почти 
всего правого берега Новосибирска. Тогда про-
изошло разделение на две самостоятельные 
единицы: Водосеть № 1 и Водосеть № 3.

Зоной обслуживания цеха ВС-3 стали Дзер-
жинский, Октябрьский и Первомайский районы. 
Продолжительное время руководил подраз-
делением Юрий михайлович Гадбин, –  ответ-
ственный, увлеченный своим делом специалист. 
В свое время уезжал на два года в Афганистан, 
налаживал там водоснабжение и водоотведе-
ние в городке Кундуз. Коллеги отзываются о нем 

Устранение повреждения на ул. Богдана Хмельницкого. 
2006 г.

КОмАндА цеХА ВелиКА – 
делА БлАГие нА ВеКА

девяностые годы. Протяженность право-
бережной водопроводной сети, обслужива-
емой «Горводоканалом», достигла 700  ки-



221

как о человеке, всегда находящем выход 
из самых непростых ситуаций.

Время тогда, действительно, было не-
стабильное. Отсутствие на предприятии, да 
и во всей стране, экономической подушки 
безопасности губительно сказывалось на 
всех производственных процессах, а зна-
чит, и на качестве и бесперебойности водо-
снабжения и водоотведения.

Как известно, в работе линейных под-
разделений предприятия, несущих свою 
вахту круглосуточно, большую роль игра-
ет территориальная принадлежность.

– Участки нам достались непростые. На 
каждом свои трудности. Характерная чер-
та Дзержинского района, например, про-
блемные грунты – высокий уровень грун-
товых вод или, проще говоря, болотистая 
почва. Полтора метра копнул – вода. Если 
в Заельцовском районе для устранения 
повреждения можно выкопать котлован 
размером два на два метра, то в Дзержин-
ке копаем шесть на шесть. Это значитель-

но усложняет ремонтные и строительные рабо-
ты и, конечно, увеличивает продолжительность 
их выполнения. Плюс стальные водоводы в та-
кой «благоприятной» влажной среде быстрее 
корродируют.

Еще одна отличительная черта Дзержинско-
го района – рельеф. Из-за рельефа этот район 
требует повышенного давления в сетях – дохо-
дит до девяти атмосфер, что способствует уве-
личению аварийности на водоводах и усложня-
ет процесс устранения аварий на них.

Немало хлопот добавляет и наличие боль-
шого количества магистральных водоводов на 
территории обслуживаемых цехом участков, 
работать на которых сложнее и дольше, чем 
на водоводах небольшого диаметра. Но кол-
лектив ВС-3 трудностями и препятствиями не 
испугать. У нас нет случайных людей, немало 

Ю.М. Гадбин

Работы по ул. Аксенова, установка фланцев диаметром 
500 мм. 2021 г.
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труда ушло на формирование единого эффек-
тивно взаимодействующего коллектива. Се-
годня в ВС-3 каждый человек – важное звено 
одной производственной цепочки. Кроме того, 
наша работа построена таким образом, чтобы 
каждый был взаимозаменяем. Поэтому весь 
коллектив всегда в теме, все участвуют в про-
изводственной жизни, чтобы в случае непред-
виденной ситуации один сотрудник оперативно 
мог заменить другого,  –  делится начальник 
ВС-3 Александр Сергеевич Одышев, почетный 
работник ЖКХ России, который трудится на 
предприятии более 40 лет. Начинал слесарем 
АВР, затем был мастером, начальником участ-
ка, около восьми лет – заместителем начальни-
ка ВС-1, в 2003 году возглавил ВС-3.

– В юности я хотел связать свою жизнь с 
небом: мечтал быть летчиком, закончил ави-
ационный техникум, в восьмидесятых годах 
работал на заводе имени В.П. Чкалова, сначала 
слесарем-сборщиком, потом инженером-кон-
структором. Так сложилось, что в водоканал 
пришел не сразу. Сначала присматривался: мы 
жили тогда на улице Демьяна Бедного, пря-
мо напротив участка цеха ВС-1. Еще до трудо-
устройства мне всегда было интересно наблю-
дать за тем, как шумно и оперативно бригады 
собираются на выезд, а вечером возвращаются 
со смены: со специальными аккумуляторными 
фонарями, на новых водовозках (видно, только 
получили новую технику). От них исходил такой 
честный мужской командный дух. Эта здоровая 
рабочая суета и сплоченность коллектива при-
шлась мне по душе. В 1983 году пришел в «Гор-
водоканал» на Заельцовский участок слесарем. 
Попал в бригаду николая тимошенко. Крепкий 

А.С. Одышев

В.В. Шаерман
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такой мужик, острый на слово, человек с осо-
бенным чувством юмора, истинный професси-
онал во всем, прекрасный наставник,  –  вспо-
минает Александр Сергеевич.

Герои невидимого фронта…
Как и большинство процессов в сфере го-

родского жизнеобеспечения, процесс водо-
снабжения осуществляется планомерно и буд-
нично. Десятки сложнейших технологических 
и производственных манипуляций происхо-
дят незаметно для сотен тысяч новосибирцев. 
Непрерывно по трубопроводам различного 
диаметра в город подается более 530 тысяч 
кубометров питьевой воды в сутки. В таких си-
туациях удивляет и восхищает прежде всего 
стойкость людей, ответственных за водоснаб-
жение полуторамиллионного Новосибирска, их 
закалка и преданность делу.

Кстати, своих коллег по цеху, опытных со-
трудников, которые буквально сердцем при-
росли к непростой производственной работе 
и давно привыкли к колоссальному грузу от-
ветственности, начальник ВС-3 по-свойски 
называет «железяками». В эту незамыслова-
тую фигуру речи Александр Сергеевич вкла-
дывает свой особый смысл – отражающий не 
столько суть работы с металлом и другими 
сверхпрочными материалами, сколько стой-
кость и несокрушимость характера людей, 
отвечающих за водообеспечение сотен ты-
сяч жителей правобережья.

Один из лучших сотрудников подраз-
деления, почетный работник ЖКХ России, 
человек, среди многочисленных наград 
которого есть медаль «За трудовое отли-
чие»,  –  Анатолий Афанасьевич Рассказов. 

Работы по ул. Трикотажной. 2003 г.

Работы по ул. Механической,  
установка фланцев диаметром 300 мм. 2021 г.
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Этот талантливый инженер, опытный произ-
водственник трудится на предприятии почти 50 
лет. «Исключительный человек и мастер своего 
дела. В нем удивительным образом соседству-
ют доброта и интеллигентность, отзывчивость 
и скромность, искренность и, конечно, профес-
сионализм», – так отзываются коллеги об Ана-
толии Афанасьевиче, человеке, чья трудовая 

династия насчитывает больше ста пятидесяти 
лет совокупного стажа в «Горводоканале». На 
предприятии много лет работали его мама, 
отец и сестра. Сегодня продолжает трудиться в 
коллективе племянница – Оксана Гамза.

По воспоминаниям ветеранов, Первомай-
ский участок ВС-3, на котором Анатолий Афа-
насьевич трудится практически с момента 
основания, был образован в 1970 году и много 
лет работал как самостоятельное подразделе-
ние. Начальником в тот период был фронтовик 
леонид Петрович Кабаков (1971–1984 годы).  
В 1984 году на посту начальника участка его 
сменил Анатолий Рассказов. Тогда в Перво-
майке было четыре дежурных мастера: миха-
ил леонтьевич Хачков, Василий трофимович 
Пугачев, Василий егорович Пивнев, Алексей 
Федорович Куц и четыре бригады слесарей 
АВР. Была и дневная бригада  –  исключительно 
женский состав: екатерина Федоровна моисе-
ева, Анна Величко, нина ивановна Стрельни-
кова, Александра шапорева. В основном они 
занимались чисткой, ремонтом и обслуживани-
ем колодцев. Сегодня трудно представить, как 
женщины с ведрами, тяжелыми инструмента-
ми и специнвентарем в руках выполняли эту 
непростую, а порой и опасную работу. Но так 
действительно было.

Хватало испытаний и на мужскую долю. 
Особая когорта – начальники участков. Именно 
от их выдержки и закалки характера вот уже 
много лет зависит качество и стабильность 
водоснабжения правобережья. Больше 25 лет 
руководит самым «привередливым» участком Замена задвижки на ул. Волжской. 2015 г.
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в ВС-3 Константин Георгиевич Бобров. 
Сколько сотен различных трудных произ-
водственных ситуаций пришлось на его 
долю, сосчитать сегодня не представля-
ется возможным, но этот опыт помогает 
ему двигаться дальше и качественно вы-
полнять свою работу.

Октябрьским участком ВС-3 много лет 
руководил ответственный высококва-
лифицированный специалист николай 
Алексеевич шабалин – отличный органи-
затор, неоднократно был премирован за 
внедрение новой техники. Руководил «Во-
досетью-1» с 1987 по 1993 годы. Сегодня 
участком руководит Вячеслав иванович 
малюшко  –  опытный производственник, 
более 20 лет проработавший в цехе «Во-
досеть-1». Долгое время начальником 
Первомайского участка трудится профес-
сионал своего дела Валерий Федорович 
Барановский.

С октября 1982 года работает на пред-
приятии бригадир Владимир Васильевич 
шаерман. О его профессиональном пути 
и заслугах можно написать целую книгу, 
но сам он человек непубличный и мно-
го говорить о себе не любит, поэтому за 
него это делают те, кто вот уже почти 40 
лет работает  ним бок о бок – его колле-
ги: «Владимир Васильевич – человек дела. 
Родился и вырос в селе, труд познал с са-
мого детства. Он всегда за качество! Есть 
такая категория людей: хочешь сделать 
хорошо – сделай сам. Это в точности про 
него. Всегда сам в колодце, быстро, лов-
ко, с улыбкой  –  работа выполнена. Свои-
ми знаниями и опытом с удовольствием 
делится с молодежью. Не раз участвовал 
в профессиональном конкурсе «Горводо-
канала». В команде с ним не первый год 

И.А. Кравцов, слесарь АВР

В.А. Апраксин, 
заместитель начальника цеха ВС-3
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бре 2007 года – заместителем начальника 
ВС-3. По сей день он является одним из 
главных помощников руководителя цеха. 
А то, как искренне Валерий Александро-
вич болеет за спортивную команду цеха 
на соревнованиях, пожалуй, знает каж-
дый сотрудник предприятия.

Андрей иванович Кузинов работал 
старшим мастером Октябрьского участ-
ка, ушел на заслуженный отдых. Стаж его 
работы на предприятии – более 35 лет.  
В 2014  году был занесен на Доску почета 
МУП «Горводоканал». История трудовой 
династии Кузиновых навсегда вписана в 
историю МУП «Горводоканал».

Более 20 лет отработал в ВС-3  Алек-
сандр Васильевич Перков  –  один из луч-
ших слесарей АВР. За это время Александр 
Васильевич обрел по-настоящему уни-
кальные профессиональные знания и опыт, 
которые не раз помогали ему снова и снова 
показывать высокий уровень мастерства.

игорь Альбертович Кравцов  –  опыт-
ный слесарь АВР. Работает на предприятии 
почти 30 лет, умело решает задачи по лик-
видации аварийных ситуаций и ремонту 
повреждений на сетях. За многолетний и 
добросовестный труд не раз награждался 
грамотами и благодарностями.

Александр Алексеевич Сушков  –   
старший мастер подготовки производ-
ства. Трудится на предприятии 23  года. 
Александр Алексеевич владеет огромным 
опытом по подготовке проведения работ 
различной сложности. Александр Алексе-

Работы по ул. Воинской, врезка задвижки  
диаметром 800 мм. 2021 г.

трудятся ответственные парни  –  племянник и 
сын. От Владимира Васильевича они впитали 
всё самое лучшее».

С 1983 года трудится в цехе Валерий Алек-
сандрович Апраксин. Начинал свое профес-
сиональное становление с должности слесаря 
АВР в Водосети-1, затем стал мастером. В дека-
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В. Калганов, победитель в номинации
«Лучший электрогазосварщик». 2020 г.

евич неоднократно награждался различными 
грамотами, дважды был занесен на Доску по-
чета предприятия.

Виктор егорович мокрогузов  –  опытный 
слесарь АВР, отработал в цехе почти 20 лет. 
Его ответственность, энергичность и высокая 
работоспособность всегда позволяют быстро 
решать задачи по устранению аварийных ситу-
аций и выполнению восстановительных работ. 
Неслучайно в его домашнем архиве несколько 
наградных дипломов.

Вот уже девять лет в ВС-3 трудится еще один 
мастер сварочных дел  –  Александр Алексан-
дрович шувье. «Что тут скажешь? Француз!  –   
с улыбкой отшучивается Александр Сергеевич 
Одышев и уверенно добавляет: – Да без таких 
тружеников, как Саша, неизвестно, что было бы 
с цехом. Умный, трудолюбивый, ответственный, 
опытный. За что ни возьмется  –  всё сделает в 

Лучшая бригада водопроводных сетей. 2018 г.

лучшем виде. Каждый год участвует в изготов-
лении творческих работ для конкурса «Лучший 
по профессии».

Трижды становился лучшим молодым спе-
циалистом слесарь ВС-3 Юрий Сергеев. Для 
него просто не существует невыполнимых за-
дач. Кроме того, Юрий  –  очень целеустрем-
ленный сотрудник. С недавних пор он учится в 
НГАСУ. А о его спортивных достижениях неод-
нократно упоминалось в корпоративной газете 
МУП «Горводоканал».

Пятнадцать лет работает в цехе токарь 
Александр Германович Вебер  –  человек, ко-
торому можно доверить дело любой степени 
сложности. Как и многие другие сотрудники 
предприятия, Александр Германович перебрал-
ся в Новосибирск из области – из села Озерки 
Каргатского района. Особых сложностей в тя-
желом физическом труде он не видит. Отдается 
профессии полностью, получая в ответ добрый 
отклик руководства и жителей правобережья. 
Стоит отметить, что Александр Германович яв-
ляется лучшим токарем предприятия по итогам 
конкурса, проводимого в рамках МУП «Горво-
доканал».
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Встреча ветеранов ВС-3

Почти 40 лет работает в подразделении 
Валентина ивановна Васильева. «Валентина 
Ивановна в цехе не только ценный специалист, 
председатель цехового профсоюзного комите-
та, но и «мама» для всех рабочих. У кого какая 
проблема, вопрос, сложная ситуация  –  все к 
ней идут за советом. Человек она добрый, сер-
дечный: каждого поймет, к каждому найдет 
свой подход. В нашей работе это очень важно. 
Слесари, сварщики работают порой на преде-
ле своих возможностей. Им очень нужна такая 
поддержка и плечо»,  –  объясняет Александр 
Сергеевич Одышев.

Зоя Владимировна Степанова пришла в 
ВС-3 сравнительно недавно, но своим позити-

вом и компетентностью сразу сумела располо-
жить к себе коллектив. Это грамотный и ответ-
ственный специалист. По словам руководителя 
цеха, Зое Владимировне можно доверить даже 
самое сложное задание.

Много лет несли и продолжают нести от-
ветственность за бесперебойную работу под-
разделения, а значит, и всей системы водо-
снабжения значительной части правобережья 
люди, которым небезразлично, какой жизнью 
будет жить наш город завтра, через пять или 
десять лет. Это А.н. Котов, О.А. Альгаер, А.А. 
Базюк, и.е. Веселкин, С.и. денисюк, Ю.В. ере-
меев, А.м. Зорин, м.и. Зорин, А.м. Казаринов,  
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А.В. Каленов, е.и. Калько, А.и. Карпов, 
А.В. Кирьянко, и.А. Комиссаров, и.В. Кон-
драшечкин, и.и. Коротун, и.С. Кузинов, 
л.А. Кузинова, А.П. Кузмичев, С.П. летя- 
гин, В.В. лещенко, Ф.С. лимачко, Ю.В. лит- 
винов, А.В. лупарев, А.т. Снопков, В.В. Со- 
ловьев, В.Ф. Субботин, В.В. тетерин,  
П.Б. ткаченко, н.н. тимунури, С.н. Утяшев, 
и.А. Чирков, А.З. шабалин, В.В. шаерман, 
и.В. шаерман, А.В. шатров, и.А. шихалев, 
В.В. львов, Ю.н. мошкина, В.А. мурий,  
А.С. насонов, Ю.А. никитина, С.А. Оси-
пов, д.м. Панькин, А.В. Перепелица, С.А. 
Подбельный, А.А. Потапов, д.Ф. Пше-
ничников, д.А. Рябиченко, К.Р. Савченко,  
д.В. Седых, и.н. Скоробогатов, О.н. Гал- 
кина.

Подрастает и набирается опыта новая 
смена специалистов  –  старшие мастера 
В.С. жданов, П.В. Полтинников, е.А. Оды-
шев, мастер П.А. Аникин.

Большой вклад в развитие цеха внес-
ли С.н. Утяшев, В.м. наумов (начальник 
Октябрьского участка в 1980-е годы), 
В.д. Чистяков, А.н. Котов, А.В. Рожков, 
д.и. дек, д.С. Съедин, д.В. Гришков,  
Ю.А. Буняев, В.н. Суханов, е.А. дейнега, 
л.А. Зеброва, А.н. деменин, А.С. едакин, 
К.А. Перепелица, А.м. Чуркин, В.Г. ере-
меев, и.е. игнатухин, е.В. Корчуганова,  
А.А. марков, д.С. Анциферов, А.н. Ка-
навец, С.л. драгунов, д.С. Земляницын,  
е.н. макаров, В.н. Кочерга, м.В. Разумов 
(заместитель Ю.М. Гадбина и В.А. Ново-
селова), а также и.В. даурцев (работал 
в годы ВОВ) и А.м. Конякин. При участии 
этих и других лучших специалистов пред-
приятия в подразделении регулярно вне-

дрялось современное оборудование, совер-
шенствовалось техническое оснащение цеха, 
снижалась аварийность на сетях.

Вода на долгие года
Вот уже почти четверть века одной из при-

оритетных задач муниципального унитарного 
предприятия «Горводоканал» является модер-
низация систем водоснабжения и водоотве-
дения. В этот период было построено, рекон-
струировано и капитально отремонтировано 
огромное по своим масштабам количество объ-
ектов водохозяйственной системы города.

В 1996–1997  годах, когда на предприятии 
стабилизировалось финансирование, на участ-
ках ВС-3, как и на обслуживаемых территориях 
других водосетей, первым делом начали ме-
нять запорную арматуру – на тот момент ситу-
ация в этой сфере была патовой.

По словам начальника подразделения, в тот 
период в сутки успевали заменить от пяти до 
десяти задвижек на магистральных водоводах. 
Силами сотрудников цеха был проделан ко-
лоссальный объем работ. Рабочие не уезжали 
с объектов: сменялись, обедали на месте – так 
этого требовала ситуация.

Сегодня, по прошествии 25 лет, обновленная 
в девяностые годы запорная арматура мораль-
но и физически устарела и вновь требует осо-
бого внимания. Поэтому в ближайших планах 
ВС-3 заменить отслужившие свой срок запор-
ные устройства на современные, более надеж-
ные – с обрезиненным клином.

С началом эпохи интенсивного развития 
предприятия после долгих лет застоя произ-
водственники словно только начали жить. Ра-
бота в руках слесарей и сварщиков горела, на 
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задание ехали с особым настроем – выполнить 
и перевыполнить…

Так, за этот период и в последующие годы 
упорного труда силами сотрудников ВС-3 были 
реализованы следующие наиболее важные для 
развития водоснабжения правого берега (в том 
числе его частного сектора) работы:

■ Запущен в эксплуатацию водовод диаме-
тром 1020 мм от НФС-5 до технопарка Академ-
городка.

■ Запущен в эксплуатацию водовод диа-
метром 500 мм от Бердского шоссе до стрелоч-
ного завода, который был передан на баланс 
«Горводоканала», как незавершенное строи-
тельство, требующее серьезных трудозатрат и 
дальнейших вложений.

■ Много лет не функционировал протяжен-
ный участок водопровода диаметром 700  мм 
от НС, расположенной на улице Нахимова, 2, 
проходящий до технического центра на улице 
Одоевского, принадлежавший Новосибирско-
му хлопчато-бумажному комбинату. В начале 
1990-х годов ВС-3 участвовала в его рекон-
струкции и запуске.

■ В конце 1980-х  –  начале 1990-х годов 
предприятию был передан в эксплуатацию во-
довод диаметром 800 мм от НФС-5 до МБ «Век-
тор» в поселке Кольцово, на котором впослед-
ствии было проведено большое количество 
реконструкционных работ.

■ В начале 2000-х был построен и за-
пущен в эксплуатацию водовод диаметром 
150 мм в частном секторе Первомайского рай-

она  –  на улицах Мелиоративная, Злато- 
устовская, Старое шоссе, Алданская, дав-
ший людям, много лет жившим без во-
доснабжения, новые, более комфортные 
условия жизни. До этого на перечислен-
ных улицах не было даже водоразборных 
колонок. Ситуация с водой была критиче-
ской.

■ Только за последние несколько лет, 
помимо ежедневных плановых работ 
и работ по устранению незапланиро-
ванных локальных повреждений, было 
переложено и построено около двух ки-
лометров сетей водопровода различно-
го диаметра: на улицах Геологическая, 
Смирнова, Волжская, Толбухина, Есени-
на, Обская, Федосеева, Лазурная, Артил-
лерийская, Ключ-Камышенское плато, 
Большевистская.

В их памяти живет начало…
Стоит отметить, что из года в год МУП 

«Горводоканал» прикладывает макси-
мум усилий для повышения культуры 
производства, сокращения издержек, 
выполнения новых задач по обеспече-
нию комфортной и безопасной жизни 
не только в городе Новосибирске, но и 
практически во всех пригородных зонах. 
Особое внимание уделяется и частному 
сектору города, где порой ситуация с 
водоснабжением принимает непростой 
характер.
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Все эти и другие производствен-

ные задачи, направленные на разви-

тие и поддержание высокого уровня 

водоснабжения Новосибирска, во-

площаются в жизнь силами людей. 

Тех, кто работает на предприятии 

сегодня, а также тех, кто находится в 

эти дни на заслуженном отдыхе. Сре-

ди них: н.В. Бесова, Г.и. Гаврилова, 
т.и. Гордиенко, н.н. ималетдинова, 
л.А. Кабова, П.н. Ковалев, Ю.н. Кот- 
ляров, А.и. Кузинов, С.и. Кузи-
нов, А.А. Кузнецов, Р.В. нестерова,  
и.н. новикова, А.В. Перков, А.В. Пуч-
кин, А.В. Рожков, м.и. Рудакова,  
В.А. Семенчук, л.н. Соколова, л.В. Су- 
ворова, П.А. торшин, н.и. Харито-
нов, л.н. шипицена, Р.С. Юденко.

Эти замечательные люди много 

лет добросовестно и самозабвенно 

создавали славную историю нашего 

города. Муниципальное унитарное 

предприятие «Горводоканал», храня 

давние добрые традиции, уходящие 

в самое начало XX  века, по праву 

может считать себя неотъемлемой, 

важнейшей частью Новосибирска. 

Вот уже 95 лет предприятие ответ-

ственно служит городу и его жите-

лям, доставляя в каждый дом один 

из самых ценных в нашей жизни 

ресурсов  –  самую чистую в России  

питьевую воду.

Ул. Шишкина, работы на водоводе 500 мм.  
Работает бригада Д. Земляницина, слесари В. Львов,
И. Чирков, К. Перепелица, Д. Седых, сварщик Ф. Лимачко



Протяженность канализационных сетей, эксплуатируемых цехом 

«Горканализация-1», составляет около 1046 километров, 

их обслуживает 141 человек.
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ГОРКАнАлиЗАциЯ-1
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Одной из самых страшных катастроф в исто-
рии Новосибирска стал пожар 1909 года. Тогда 
сгорело восемьсот дворов  –  без малого треть 
города, который в то время назывался Ново-
Николаевском. Считается, что огненный смерч, 

пронесшийся по деревянным постройкам, по-
будил местных жителей всерьез заняться ка-
менным домостроением.

Однако была и еще одна катастрофа, гораздо 
более смертоносная, и длилась она не несколь-
ко суток, а дольше двух десятилетий – с начала 
века и до середины двадцатых годов. Имя ката-
строфе трехголовое – холера, тиф и оспа. Люди 
сами позвали в гости эту гидру. Удаление отбро-
сов и нечистот в городе производилось самым 
примитивным образом: десятая часть вывоз-
илась бочками, остальное впитывалось в почву 
или стекало в ближайшие водоемы.

Вот выдержки из заметок первых город-
ских газет: «Следует позаботиться городскому 
управлению  –  убрать со старого базара боль-
шие мусорные и навозные кучи», «На Иркутской 
улице валяются дохлые кошки и заражают воз-
дух зловонием», «На Енисейской улице громад-
ное зловонное болото. Свиньи в нем с удоволь-
ствием купаются».

Летом 1907 года в связи с распространением 
холеры Ново-Николаевская городская управа 
предлагала жителям «немедленно озаботить-
ся очисткой дворов, помойных ям и клозетов и 
вывозкой нечистот на городские отвалы».

ГОРОд РАСтет ВмеСте С нАми

С.Н. Чуркин 
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Сильнейшая эпидемия сыпного тифа 
разразилась в январе-апреле 1915  года, 
когда город стал распределительным 
пунктом военнопленных и беженцев. Они 
тоже не способствовали изменению при-
вычной экологической среды. «Сад при 
Коммерческом клубе (нынешнее здание 
театра «Красный факел».  –  Прим. ред.) 
превратился в сплошной клозет», – писал 
врач Абдрин в обращении к городским 
властям.

Уже тогда стало понятно, что одними 
прививками напасть не одолеть. Люди 
стали задумываться о водопроводе и ка-
нализации. Как ни парадоксально, водо-
проводчик в такой ситуации становится 
едва ли не важнее доктора.

Как известно, в 1929 году водопровод- 
ная сеть в Новосибирске насчитывала  
33 километра подземных труб. В основ-
ном они тянулись от мест водозабора до 
уличных колонок. О настоящей канализа-
ции оставалось только мечтать.

Сегодня же общая протяженность ка-
нализационных сетей только в правобе-
режной части города  –  почти тысяча ки-
лометров, точнее 969 километров. Однако 
называть точную цифру не обязательно: 
по словам начальника цеха «Горкана-
лизации-1» (ГК-1) Сергея николаевича 
Чуркина, последние годы сеть ежегодно 
прирастает на пять–десять километров. 
Исходя из таких данных, легко предполо-
жить, что знаковый показатель в тысячу 
километров может быть достигнут через 
два-три года. Но, возможно, это произой- Укладка коллектора диаметром 500 мм и протяженностью 

1300 м по ул. Гусинобродское шоссе
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дет и раньше, если на баланс ГК-1 перейдут сети 
Академгородка, которыми на данный момент 
распоряжается дирекция СО РАН.

Сергей Чуркин пришел на работу в «Горво-
доканал» более 30 лет назад, после оконча-
ния Сибстрина и службы в армии. Профессио-
нальный путь начал в должности начальника 
участка, обслуживающего Дзержинский район.  
В 2011 году Сергея Николаевича Чуркина назна-

чили начальником правобережных сетей кана-
лизации.

Хозяйство досталось непростое. Во-первых, 
сами времена тогда были сложными  –  начало 
девяностых. Страна никак не может опреде-
литься, по какому пути двигаться  –  и в поли-
тическом смысле, и в экономическом, а следо-
вательно, и в хозяйственном. Падает престиж 
рабочих профессий. Сети изношены и требуют 

Замена разрушенного участка эстакады диаметром 800 мм, Пашино
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замены. Ресурсы таковы, что лишь бы не 
захлебнуться в лавине аварий и не до-
пустить экологической катастрофы. Во-
вторых, Дзержинский район расположен 
не в самом удобном в геологическом пла-
не месте и характеризуется большим ко-
личеством грунтовых вод.

– Участок был весьма проблемным,  –   
вспоминает Сергей Николаевич.  –  Сеть 
Дзержинского района тогда составляла 
всего 80 километров, а заявок на устране-
ние аварий ежемесячно поступало около 
сорока штук. Большие коллекторы, кото-
рые не перекладывались с семидесятых 
годов. Уж мы не говорим о плачевном 
состоянии сетей меньшего диаметра. Ко-
пать приходилось чуть ли не каждый день. 
Практически была развалена система 
организации труда, включая дисциплину 
на рабочих местах, коллектив сложный. 
Исправлять ситуацию помогал армей-
ский опыт. Еще раз хочется подчеркнуть: 
каждый месяц на 80 километрах Дзер-
жинского района происходило около со-
рока аварий, не считая засоров. Сейчас 
примерно те же сорок заявок ежемесяч-
но мы получаем со всего правого бере-
га с его тысячекилометровой сетью! Это 
сейчас технология выверена и всё легко  
решать.

Кстати, во время нашей беседы по-
ступил сигнал о порыве трубы на улице 
Ленинградской. Какие-то строители копа-
ли траншею без предварительных согла-
сований и, не сверившись с инженерным 
планом, повредили канализационную 

трубу. Это тоже одна из привычных причин ава-
рий, ответственность за которые ГК-1, казалось 
бы, не несет, но устранять повреждения всё 
равно им.

На место происшествия отправился не-
давно назначенный заместитель начальника 
цеха Станислав Петрович Василиу. Попутно 
отметим, что характер его профессионального 
становления весьма типичен для цеха: работал 
слесарем, учился заочно, назначили мастером 

«Ниссан-центр», напорный трубопровод диаметром 1000 мм, 
замена разрушенного участка
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пятого участка, начальником восьмого участка, 
теперь – заместитель начальника цеха. Подоб-
ное поступательное профессиональное станов-
ление характерно для большинства нынешних 
работников ГК-1.

Начальник цеха Сергей Николаевич Чуркин 
раньше тоже работал заместителем. На эту 
должность он был назначен в 1996  году. При-
мерно с этого же периода, по его словам, начи-

наются перемены к лучшему: возобновляется 
перекладка сетей, приобретается необходимая 
техника. Впрочем, эти позитивные процессы он 
связывает не со своим назначением, а с при-
ходом нового руководителя «Горводоканала» 
Юрия николаевича Похила, с переходом пред-
приятия в статус муниципального и с деятель-
ностью тогдашнего начальника цеха Петра 
Кузьмича лозы.

Устранение повреждения. 2000-е гг.
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Петр Кузьмич Лоза запомнился в ГК-1 
не только как грамотный специалист, но 
и как человек, устремленный в будущее. 
Собственно, повседневная деятельность 
предприятия, если исключить неизбеж-
ные аварийные работы, – это задел на бу-
дущее, внятный параметр которого – сни-
жение числа аварий. Небольшой, но 
симпатичный сквер перед зданием цеха на 
улице Северной заложили тоже при Лозе. 
Петр Кузьмич умел принимать решения, 
прислушиваясь к мнению подчиненных.  
К важным управленческим решениям при-
вели совещания с начальниками участков. 
Структура подразделения изменилась.  
В состав цеха ГК-1 вошло вновь организо-
ванное производственно-диспетчерское 
бюро (ПДБ), пять участков по проведению 
планово-предупредительных ремонтов 
(ППР), которые выполняют и аварийно-
восстановительные работы (АВР). Кроме 
того, был создан участок, специализиру-
ющийся только на АВР, состоящий из двух 
бригад, а также участок по эксплуатации 
коллекторов больших диаметров. Также в 
состав цеха была включена специальная 
группа техобеспечения.

– Правобережная сеть канализации 
с каждым годом увеличивается. Недав-
но прибавились Барышевский участок, 
Кольцово. С северной стороны карты при-
няли Пашино. Получается, что из МУПа 
постепенно превращаемся в областную 
структуру. Процесс приращения «Горводо-
канала» за счет локальных сетей, находя-
щихся в ведении управляющих компаний, 

Замена разрушенного свода участка трубопровода в Пашино от КНС-44

П.К. Лоза
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предприятий или небольших территориальных 
образований, считаю явлением абсолютно 
оправданным. Неправильно, когда непростым 
хозяйством управляют дилетанты, к тому же не 
имеющие необходимых технологических ре-
сурсов. В экстраординарных случаях всё равно 
за помощью они обращаются к нам, – делится 
мнением Сергей Николаевич.

У «Горводоканала» имеются достаточные 
мощности и отработанные технологии, что-
бы качественно обслуживать всю имеющуюся 
сеть. На данный момент в арсенале техниче-
ских средств ГК-1 пять машин для гидроди-
намической промывки, включая «Каналма-
стер» на базе «Мерседеса», десять прицепных 
устройств – насосы, электростанции, помпы, и, 
естественно, средства малой механизации. Это 
непростое хозяйство в цехе неформально при-
нято считать девятым участком.

Техническое состояние трубопроводов 
обследуется с помощью телеустановок 
Rausсh и IBAK. Естественно, при этом из-
менился уровень эксплуатации. Был раз-
работан и реализован принципиально но-
вый организационно-технический подход. 
Внедрена система ежегодного планово-
профилактического ремонта канализаци-
онных сетей (промывка, чистка и ремонт 
колодцев, обследование сетей).

Как растет труба?
За последние 25 лет общая протяжен-

ность сети выросла почти на 300 киломе-
тров. Одним из первых крупных проектов, 
которые осуществили за этот период, ста-
ла перекладка большой части сети от ули-
цы Московской до спорткомплекса «Дина-
мо» в 1996 году, когда вышли из строя две 
нитки старого стального дюкера диаме-
тром 1000 мм. Металл проржавел, стала 
поступать вода, образовались провалы. 
Этот участок длиной более километра не-
обходимо было перекладывать.

С 2000 по 2005 год развернулось круп-
ное строительство новой напорной нитки 
коллектора диаметром 1400 мм от КНС-17 
до камеры гашения на улице Автогенной 
общей протяженностью более шести ки-
лометров. По сравнению с прежним кол-
лектором удалось понизить общее давле-
ние в системе, что привело к сокращению 
количества аварий. На старых коллекто-
рах установили электрозащиту. Там же 

Реконструкция участка коллектора диаметром 1840 мм  
по ул. Московской
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был переложен участок коллектора диаметром 
1000 мм.

В 2010-м закончили восстановление дюкер-
ного перехода через Обь на улице Сухарной.  
В старую железную трубу диаметром 1200 мм 
затянули трубу из современного ПВД диаме-
тром 900 мм.

Запомнилась в цехе и большая авария по-
близости от училища внутренних войск, кото-
рое по-простому называют «училищем на гор-
ке». Дело было в 2015-м. В результате оползня 
получил повреждения дюкер через лог. Прежде 
чем восстанавливать трубу, пришлось возво-
дить обводной участок длиной с полкилометра. 
Одна только эта работа заняла сутки.

Коллектив цеха ГК-1, кроме обеспечения 
надежной работы коллекторов и сетей кана-
лизации, непосредственно принимал участие в 
реализации инвестиционной программы «Раз-

витие систем водоснабжения и водоотведе-
ния» на 2007–2013 годы по разделу «Водоотве-
дение». В частности, совместно с подрядчиками 
сотрудники цеха осуществляли подключение 
коллектора № 6 диаметром 1200  мм в Дзер-
жинском районе, производили переключение 
сточных вод от производственного коллектора 
НЗХК в Заельцовский коллектор, принимали 
участие в реконструкции КНС-17 с подключе-
нием третьего напорного коллектора, кури-
ровали строительство правобережного дю-
кера через реку Обь с подключением сточных 
вод всего правобережья, а также ряд других  
объектов.

В 2018  году закончили прокладку двух ли-
ний самотечного коллектора диаметрами  
1400 мм и 1600 мм от улицы Выборной до КНС-7, 
которую тогда же и построили. Длина новой 
нитки – порядка пяти километров.

Укладка инского дюкера. 2004 г.
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Из последних проектов можно отметить 
реконструкцию 1200 метров железобетонно-
го коллектора диаметром 1840  мм по улице 
Московская. Коллектор был построен в 1960– 
1970-е годы и является частью основного кол-
лектора системы канализации правобережной 
части Новосибирска. В этот коллектор осущест-
вляется канализование территорий южного 
направления правобережья: Бердска, Академ-
городка, Кольцово, Первомайского и Октябрь-
ского районов Новосибирска. Ежедневно по 

нему проходит до 90 тыс. м3 стоков, – это одна 
пятая всех стоков Новосибирска и пригородов.

Всю предварительную диагностику про-
делали, что называется, пешком внутри трубы 
от улицы Автогенной до Московской. В связи со 
значительной протяженностью его напорной 
части – семь километров от КНС-17 до камеры 
гашения напора (перекресток улиц Московской 
и Автогенной), в камере происходит большой 
выброс сероводорода, который далее осаж-
дается на верхнем своде коллектора, что при-

Строительство дюкера через реку Обь диаметром 1400 мм и протяженностью 1,25 км
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водит к газовой коррозии и разрушению 
железобетонных труб.

Реконструкция коллектора ведется 
методом «труба в трубу» с применением 
полиэтиленовых спиральновитых труб 
СПИРОЛАЙН диаметром 1500 мм и запол-
нением межтрубного пространства спе-
циальным раствором. Выполнение работ 
по реконструкции решает задачу восста-
новления работоспособности коллектора 
с сохранением пропускной способности 
и направлено на повышение надежности 
системы водоотведения правобережной 
части города, обеспечение водоотведения 
существующей застройки правобережной 
части города, обеспечение перспективно-
го развития городских территорий и при-
легающих муниципальных образований 
южного направления правобережья. 

Продолжаются работы по перекладке 
устаревшего коллектора в Пашино диа-
метром 1000  мм и 600 мм от КНС-44. В 
Мочище идет строительство трубы диа-
метром 300 мм, длина которой составит 
несколько километров. Построена кана-
лизационная насосная станция произво-
дительностью 1000 м3/сутки с подводя-
щим коллектором диаметром 300 мм и 
напорного коллектора 2Д 180 мм, протя-
женностью 1,5 км, который собирает стоки 
от объектов ГУ ФСИН и жилого поселка в 
районе Гусинобродского тракта. До этого 
момента канализационные стоки уходили 
в лог и речку Плющиха.

Ф.З. Окишев (слева) получает грамоту 
Совета депутатов г. Новосибирска. 2019 г.

Г.А. Гладышев
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Свои кадры лучше
В штате коллектива ГК-1 трудится 141 чело-

век. В основе своей это специалисты высокой 
квалификации, которые работают на предпри-
ятии уже десятки лет. Многие из сотрудников 
заслуживают отдельных слов благодарности. 
Даже не столько за труд, ведь работать для че-
ловека – естественно, сколько за неоценимый, 
многогранный вклад в атмосферу професси-
онализма и взаимного уважения, царящую на 

предприятии. Не случайно команда цеха 
ГК-1, начиная с 2010 года, семь раз стано-
вилась победителем конкурса «Лучший по 
профессии»!

Около двадцати лет трудится на пред-
приятии Алексей Владимирович Агафо-
нов. Начинал с мастеров, теперь начальник 
участка. Он считается одним из самых вы-
сокообразованных специалистов.

С 2003  года частью коллектива цеха 
стал евгений Борисович Конопелько. 
Сейчас он начальник участка, занима-
ющегося приоритетным для цеха на-
правлением  –  обслуживанием больших 
коллекторов. В этом же подразделении 
ударно трудятся мастер Роман Геннадье-
вич Глуcцов и слесарь Андрей Владими-
рович Хахолин.

Мастер шестого участка наталья Вла-
димировна Гавриленко является предсе-
дателем цехового профсоюзного комите-
та. Забота о членах коллектива для нее не 
обязанность, а состояние души.

Владимир Константинович Синицин 
пришел электриком и не особенно афиши-
ровал свое высшее образование. В цехе 
посчитали такое поведение расточитель-
ным использованием образовательного 
ресурса. Молодого специалиста перевели 
заниматься снабжением, и у него это хо-
рошо получается.

Валерий иванович Саломахин – одна 
из ключевых фигур, пришел в цех давным-
давно, что называется, стоял у истоков. 

Исследование газовой коррозии коллектора диаметром
1840 мм по ул. Московской
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Про него говорят, что он любую трубу безо вся-
кой схемы найдет. Привел на предприятие сына 
Никиту, который также считается безупречным 
специалистом, подумывает о получении про-
фильного образования.

Примером рабочей династии могут служить 
отец и сын Помещиковы. Отец  –  Василий Ва-
сильевич – работает очень давно: сначала был 
слесарем, стал бригадиром. Несмотря на пен-
сионный возраст, на покой не собирается. От-
личается своими неординарными решениями 
инженерных задач. Какой бы сложной ни ока-

залась задача, он непременно найдет выход. 
Сын  –  Сергей Васильевич  –  великолепно раз-
бирается в технике.

Так же и начальник участка Федор Захаро-
вич Окишев, достигнув пенсионного возраста, 
не захотел прощаться с работой. Его знания и 
опыт помогают молодым.

Примером профессионального долголетия 
является Виталий Кузьмич Зайцев. Ему 69 лет! 
Но сидеть дома у телевизора он не намерен. 
Работает мотористом, любое дело в руках, что 
называется, горит. Великолепно разбирается в 

Строительство коллектора на Гусинобродском шоссе
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механизмах. При сложных технических полом-
ках первым делом зовут на помощь Виталия 
Кузьмича.

Отличными специалистами аварийного 
участка № 5 считаются Петуховы – Александр 
Васильевич и Алексей Александрович (дядя и 
племянник). Тридцать лет назад, а точнее в да-
леком 1992  году пришел работать в цех Юрий 
Александрович Балашов. Через несколько лет 
был назначен начальником третьего участка, в 
этой должности работает и по сей день. Другие 
старожилы вспоминают, что участок Балашо-
ву достался в крайне запущенном состоянии.  
В трудную минуту товарищи пришли на по-
мощь: договорились помогать всеми подраз-
делениями, устраивали субботники и в конце 
концов привели сети в надлежащее состояние. 
Юрия Александровича отличает ответственное, 
педантичное отношение к делу.

Бригадир аварийщиков третьего участка 
Сергей Анатольевич Патрин  –  один из самых 
заслуженных работников, отмеченный гра-
мотами и призами за профессиональное ма-
стерство. Вряд ли кто-нибудь сможет с ним 
поспорить в знании сетей Калининского и За-
ельцовского районов.

В 2014  году, после окончания профильного 
колледжа пришел в цех максим Борисович По-
пов. Долгое время работал мастером на боль-
ших коллекторах. Теперь он начальник участка, 
известный как прекрасный специалист своего 
дела, что подтверждают многократные победы 
на конкурсах профессионального мастерства в 
личном и командном зачетах.

Легенда цеха  –  Григорий Анатолье-
вич Гладышев. Он устроился в цех еще 
в 1988  году. Долго был бригадиром на 
участке больших коллекторов. На пенсию 
уходить решительно отказывается. По со-
стоянию здоровья былые обязанности ис-
полнять не может, поэтому сейчас рабо-
тает обходчиком сетей. С 2009 года в цехе 
работает его сын Анатолий Григорьевич 
Гладышев.

Владимир игоревич Ковалев 10 лет 
назад начинал слесарем, стал мастером, 
учился заочно, теперь начальник восьмо-
го участка. Работу знает досконально.

Еще одна гордость цеха – газосварщик 
Эдуард николаевич Гладкий. Его можно 
смело назвать чемпионом своего дела. 
Эдуард Николаевич долгие годы остается 
лидером в профессии – неоднократно был 
победителем конкурсов профессиональ-
ного мастерства. Кстати, в первом кон-
курсе 2007 года он стал лучшим электро-
газосварщиком.

Особая гордость ГК-1  –  диспетчерская 
служба. Опытные екатерина Алексан-
дровна Комарова, Галина николаевна 
Сенюкова, марина Васильевна Зверева, 
елена Владимировна Айгустова, Олеся 
Александровна Сампаева считаются од-
ними из лучших специалистов своего про-
филя в «Горводоканале».

Почти 30 лет проработала в дис-
петчерской службе наталья Сергеевна  
Яйкова. Только выйдя на пенсию, перешла 

Бригада ГК-1 . 
Работы  

на ул. Волочаевской
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на более спокойную должность оператора-те-
лефонистки.

Горканализация-1 – спортивный цех. Команда 
c удовольствием принимает участие в спартаки-
адах предприятия, неоднократно становилась 
победителем в различных видах спорта: футбол, 
лыжные гонки, легкая атлетика, волейбол.

Большой вклад в работу цеха внесли:  
В.В. Захаров, и.н. Сорокин, А.Ю. Кузнецов,  
и.В. Савин, А.н. Панков, и.Э. Парри, П.и. шере-
метов, В.В. Костенко, С.А. Семенов, С.н. Пер-
мяков, А.В. Хахолин, и.Г. Стариков, В.н. Рудик, 
А.Г. Сумин, А.В. матвийчук, С.Г. и д.С. Осиповы, 
м.А. Семенов, А.м. матюшин, А.д. логвинов, 
В.С. Бронова, т.О. Глусцова.

С благодарностью вспоминают в цехе ве-
теранов, тех, кто закладывал основы про-

изводственной базы и нормы отношений в 
коллективе. Это Ю.д. Астайченко, т.В. Бейко,  
и.Б. Бойченко, С.П. Галаган, В.Г. дорофеев, 
н.м. ермаков, В.е. индюшкин, А.С. Картопо- 
лов, В.Г. Картополова, С.А. Карчевский,  
В.П. Косарев, В.В. Куликов, В.и. лаптева,  
С.и. лебедева, Ф.Ф. ляпунова, А.и. мезина, 
н.м. мирос, л.Ф. михеева, т.Э. Пищикова,  
Г.А. Поликарпов, А.м. Радочин, Ю.и. Реу-
тов, В.и. Савин, В.Ф. Саенкова, С.Г. Самойлов,  
Б.Г. траханов.

Упорство, трудолюбие, преданность своему 
делу, городу и предприятию, готовность делить-
ся своим опытом и знаниями с коллегами по-
зволяют коллективу Горканализации-1 успешно 
решать задачи на благо жителей Новосибирска 
и с уверенностью смотреть в будущее.

Бригада ГК-1 . 
Работы  

на ул. Волочаевской



Протяженность  канализационных сетей, эксплуатируемых цехом 

«Горканализация-2», составляет около 599 километров, 

их обслуживают 104 человека.
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В чем состоит главная задача службы го-
родской канализации? Ответ на этот вопрос 
может показаться довольно странным, но от 
этого будет не менее верным. Главная задача 
заключается в том, чтобы жители новосибир-
ска не задумывались о существовании этой 

ГОРКАнАлиЗАциЯ-2

службы. Ведь о работниках канализации го-
рожанин вспоминает, только когда случается 
авария. не допустить аварий, которые нару-
шили бы привычное течение жизни новоси-
бирцев, – вот о чем в первую очередь думают 
в подразделениях «Горводоканала».

левобережье и не только
В ГК-2 девиз прост и краток: «Проблем быть 

не должно!» Так сформулировал задачу Виктор 
Андреевич Бабич, руководивший цехом с 1974 
по 2018 годы. Период его руководства в истории 
становления ГК-2 ознаменовался масштабным 
техническим перевооружением, и, что немало-
важно,  –  именно тогда были заложены тради-
ции производственной жизни цеха, которые 
сохранились до сих пор.

Здесь не обойтись без небольшого отсту-
пления, которое поможет понять особенности 
работы Горканализации-2.

Великая река Обь разделила Новосибирск 
на две части  –  правобережную и левобереж-
ную. Судьба каждой из них имеет свою спец-
ифику. Правобережье  –  это исторический 
центр города, его сердце. Здесь расположены 
органы власти и основные структуры област-
ного и муниципального управления. В райо-
нах правобережной части находятся главные 

В.А. Бабич
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объекты культурной и спортивной инфра-
структуры.

Левобережная часть крупнейшего го-
рода Сибири долгое время развивалась 
как территория промышленных гигантов 
и жилых кварталов для их работников. 
Позднее к ним добавились жилые микро-
районы, городок сельскохозяйственной 
науки, который новосибирцы до сих пор 
привычно называют ВАСХНИЛом, городок 
строителей Новосибирской ГЭС. Эти исто-
рические особенности предопределили и 
специфику коммунальной инфраструкту-
ры. Сегодня канализация левобережного 
Новосибирска представляет собой огром-
ную паутину из сотен километров сетей.

Все эти сети, образно говоря, сходятся 
в одной точке – небольшом двухэтажном 
здании, расположенном на улице Титова 
в Ленинском районе. Именно здесь бьет-
ся пульс цеха ГК-2, в ведении которого и 
находятся канализационные сети левобе-
режной части Новосибирска.

«Мы обслуживаем Ленинский, Киров-
ский районы, ОбьГЭС и часть Советского 
района. Но не только их. В нашей зоне от-
ветственности – целый ряд сетей в право-
бережной части. В их числе те, что проло-
жены на улице Боровая Партия в поселке 
Геологов, на улице Рыбацкой в поселке 
Кирова, в микрорайоне «Щ» и ряде улиц 
верхней зоны Академгородка. Добавим к 
этому сети рабочего поселка Краснообск 
и сельсоветов Мичуринский, Элитный, 
Юный Ленинец, расположенных по Совет-
скому шоссе. Помимо этого, с 2013  года 
ГК-2 обслуживает сети соседнего с Ново-
сибирском города Обь с прилегающим к 
нему селом Толмачево, где в общей слож-
ности проживает более 30 тысяч чело-

век»,  –  уточняет начальник цеха Олег Анато-
льевич лузин.

Общая протяженность этих сетей составля-
ет около 600 километров. При этом необходи-
мо отметить, что цех обслуживает коллекторы 
больших диаметров, расположенные на терри-
тории Ленинского района, которые доставляют 
канализационные стоки на главную насосную 
станцию очистных сооружений.

В годы активного жилищного строительства 
на левом берегу, шла прокладка шахтных кол-
лекторов глубокого заложения, которые теперь 
обслуживаются специалистами ГК-2. И еще 
одна немаловажная деталь – в цехе на данный 
момент трудятся всего 104 человека (по штат-
ному расписанию должно быть 136). На плечах 
этих специалистов лежит сегодня огромная от-
ветственность за бесперебойную работу важ-
нейшей части городского хозяйства.

О.А. Лузин
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Участки – каркас структуры
Правильная организация дела  –  половина 

успеха. Этим известным правилом руковод-
ствуются и в ГК-2. На практике оно означает, 
что структуру производственного предприятия 
необходимо все время приспосабливать к ме-
няющимся условиям производственной дея-
тельности.

В свое время в ГК-2 решили создать участ-
ки, привязанные к отдельным территориям 
Новосибирска, соответствующим админи-
стративному делению города. Каждый участок 
возглавляет начальник, а сформированные на 
участке бригады – мастера.

Сегодня обязанности начальника Ленинско-
го участка исполняет Сергей Александрович 
Головатых. До работы в «Горводоканале» он 
служил в армии прапорщиком. За время работы 
в цехе ГК-2 (с 2005 года) Сергей Александрович 
заработал репутацию спокойного, авторитет-
ного и грамотного специалиста. Неоднократ-
но награждался почетными грамотами, а в  
2021 году был удостоен премии «Горводокана-
ла» «За вклад в будущее».

Начальником Кировского участка работает 
специалист с самой известной в ГК-2 фамили-
ей. максим Викторович Бабич – сын Виктора 
Андреевича, много лет возглавлявшего цех. От 
Кировского участка всегда ждут оперативной и 
качественной работы, и его сотрудники никогда 
не дают усомниться в своей компетентности и 
добросовестности.

С.А. Головатых

М.В. Бабич
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евгений игнатьевич Яричин, рабо-
тающий на предприятии более 20 лет, 
возглавляет Советский участок, базирую-
щийся в районе Новосибирской ГЭС. Гео-
графия участка широка: от микрорайона 
«Щ» и технопарка в Академгородке до 
Краснообска, а также Затулинского и Се-
веро-Чемского жилмассивов.

Особая ситуация сложилась в городе 
Оби. Его канализационные сети МУП «Гор-
водоканал» принял в 2013 году. Кадровую 
проблему для создания там полноценного 
участка пока решить не удалось. Между 
тем сети Оби требуют пристального вни-
мания и частых выездов аварийщиков. 
Причина проста: по общему признанию 
специалистов, из-за долгой непрофес-
сиональной эксплуатации трубопроводы 
пришли в негодность. Пока в Оби сфор-
мирована одна бригада, которую возглав-
ляет Ольга михайловна Потёмина. Ей и 
четверым ее подчиненным приходится 
работать изо всех сил, но этих человече-
ских ресурсов едва ли хватает на решение 
всех возникающих проблем. Поэтому ру-
ководству ГК-2 периодически приходит-
ся перебрасывать в Обь бригады других 
участков.

В 2017 году в цех ГК-2 из строительной 
структуры «Сибакадемстроя» пришел ра-
ботать мастером Алексей Владимирович 
Айгустов, который в кратчайшие сроки 
зарекомендовал себя как квалифици-
рованный специалист и человек дела.  
В 2019 году он был назначен на должность 
заместителя начальника цеха. Сегодня он 
является связующим звеном в организа-
ции рабочего процесса между линейными 
участками.

Е.И. Яричин

А.В. Айгустов
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стильмаш», завод имени Кузьмина, Новосибир-
ский оловянный комбинат и т. д.

В создании ремонтно-строительной брига-
ды помогала группа специалистов, пришедших 
в ГК-2 в 1998  году. Они имели богатый опыт 
работы в строительной отрасли, которая в не-
разберихе рыночных преобразований стала 
терять свое лицо и попала в «черную полосу». 
По приглашению Виктора Андреевича Баби-
ча на должность мастера ремонтно-строи-
тельной бригады пришел Олег Анатольевич 
лузин, который по окончании Сибстрина в  

Структура ГК-2 не ограничивается деле-
нием на территориальные участки. Несколько 
лет назад в составе цеха появилась ремонтно-
строительная бригада. Необходимость такого 
подразделения возникла в то время, когда под 
управление ГК-2 стали передавать сети, долгое 
время остававшиеся без должного обслужива-
ния. Как правило, они принадлежали крупным 
предприятиям, которые оказались в тяжелой 
экономической ситуации и в сложные 1990-е 
годы стали избавляться от инфраструктуры.  
В их числе, к примеру, «Сибсельмаш», «Сибтек-

Ремонтные работы на ул. Невельского. 2007 г.
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1989 году трудился в ПСО «Новосибирск-
строй» в подразделении, занимавшемся 
строительством и прокладкой коммуника-
ций, а затем жилищным строительством. 
Вместе с ним в Горканализации-2 начинали 
работать мастер строительного дела нико-
лай леонтьевич тимощук и сварщик выс-
шей категории Олег николаевич лупешко. 
В то время в составе цеха функционирова-
ли только бригады аварийно-восстанови-
тельных работ, устранявшие засоры. «От 
нас пошло создание ремонтно -строитель-
ных бригад. Мы начали устранять послед-
ствия аварий, работали на строительстве 
сетей, занимались капремонтом колодцев 
и т. д. Потом создали такую же вторую бри-
гаду. Так шло развитие цеха», – вспомина-
ет Олег Анатольевич лузин.

Всеми техническими документами, 
отчетами, оформлением разрешений и 
согласований с контролирующими ор-
ганами, кадровыми вопросами, а также 
заявками на материалы и спецодежду, а 
на сегодняшний день и инвентаризацией 
сетей канализации левого берега занима-
ется планово-экономический отдел цеха. 
В его составе – обаятельные и энергичные 
женщины: елена Викторовна Ситникова, 
татьяна михайловна Потапова и елена 
михайловна Кикосова. Начальник цеха 
характеризует их так: «Женщины у нас 
умнее мужчин, потому что, зная меньше, 
понимают больше».

Самым последним изменением в 
структуре ГК-2 стало создание отдельного 
участка больших коллекторов. Многолет-
няя практика аварийных и строительных 
работ показала, что они требуют особо-
го подхода. Общая протяженность таких 
коллекторов, проходящих по всему го-

Д. Шатов (слесарь АВР), С. Головатых (мастер),  
С. Санжаров (мастер), Д. Леонтьев (слесарь АВР)

А.А. Зырянов

роду, превышает 150 километров. Для нового 
участка отремонтировали здание на улице Не-
мировича-Данченко. Теперь там располагают-
ся две бригады. Возглавляет участок молодой 
начальник Антон Андреевич Зырянов.
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И конечно же, невозможно представить 
структуру цеха ГК-2 без диспетчерской службы, 
в которой сутки напролет дежурят терпеливые 
и вежливые диспетчеры: Ольга Викторовна 
Редько, елена Юрьевна Захарова, елена Вла-
димировна мовшевская, Ольга Викторовна 
Бер, а также операторы диспетчерской службы 
Советского участка: татьяна дмитриевна Ку-
лагина, Ольга Владимировна Потина, Светла-
на Павловна Песцова.

Как это работает
За последнее двадцатилетие сотрудники 

ГК-2 провели работу на большом количестве 
объектов разного масштаба и разной степе-
ни сложности. Перечень только главных из них 
займет не одну страницу. Так, в 2004  году при 

реконструкции приемно-распределительной 
камеры главной насосной станции очистных 
сооружений канализации города для отвода 
стоков от КНС пришлось перекрывать Загород-
ный и Западный коллекторы с изготовлением и 
заменой шиберов в Затоне и по улице Большой.  
В этой работе принимал участие весь личный 
состав цеха. Два года спустя устраняли не-
исправность напорного коллектора в районе 
КНС-8 по улице Немировича- Данченко с рекон-
струкцией самой станции и перекладкой напор-
ных трубопроводов. В 2009-м ликвидировали 
порыв Заельцовского дюкера в том же Затоне. 
На счету бригад ГК-2 совместно с подрядной 
организацией  –  реконструкция Заельцовского 
коллектора диаметром 1200 мм и протяженно-
стью 1,75 километра, а также устранение аварии 
после разрушения подводящего коллектора  
к КНС-5.

Постоянно растет протяженность сетей, 
которые находятся на обслуживании «Горво-
доканала». Прежде всего, за счет передачи 
муниципальному предприятию старой кана-
лизационной инфраструктуры предприятий. 
Поэтому, как говорят в цехе, многое пришлось 
перестраивать своими руками.

Активно шла эта работа и во втором де-
сятилетии 2000-х. В 2013  году были приняты 
сети города Оби, после чего за четыре года там 
было устранено 32 аварии. Была проведена 
перекладка напорного коллектора диаметром  
315 мм от главной насосной станции № 1 в Оби 
до камеры гашения напора. Затем прошла ре-
конструкция коллектора диаметром 800 мм от 

Строительство коллектора диаметром 1400 мм  
на ул. Саввы Кожевникова
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камеры гашения КНС-1 города Оби до тер-
ритории школы № 86. Занимались монта-
жом утеплителя ППУ на дюкерном пере-
ходе коллектора через реку Тулу в районе 
улицы Ватутина.

Отдельно стоит остановиться на мас-
штабном комплексе работ на Заельцов-
ском дюкере в районе улиц Штурвальной 
и Полярной. Он включил раскопку трубы 
дюкера диаметром 1200 мм, организацию 
подъездов с выкорчевкой пней, откачку 
насосами и водоотливной машиной сто-
ков из дюкера, раскопку четырех котло-
ванов для диагностики трубы, демонтаж 
четырех технологических окон из трубы 
для экспертизы и многое другое.

– Мы проделали большую работу по 
замене коллектора 1200 мм по улице Ко-
товского протяженностью 575 метров с 
заменой колодцев. Но нам по-хорошему 
надо менять в год километров 20–25 се-
тей, чтобы они соответствовали совре-
менным требованиям,  –  считает началь-
ник цеха ГК-2.

Важно, что подразделения ГК-2 стара-
ются расширять свою компетенцию, полу-
чать новую практику. В 2019 году один из 
московских подрядчиков по контракту с 
«Горводоканалом» менял бестраншейным 
способом железобетонный коллектор по 
улице Немировича-Данченко. Подрядчик 
выполнил только часть работы, и в ГК-2 
решили завершить проект собственными 
силами. Для этого выделили бригаду, от-
лично справившуюся с задачей, которую 
раньше ей не приходилось решать.

Особенностью работы ГК-2 можно 
считать то, что специалистам цеха прихо-

дится принимать участие в решении проблем, 
которые фактически не находятся в компетен-
ции «Горводоканала». Такое положение вещей 
является следствием несовершенства законо-
дательной базы в сфере содержания комму-
нальной инфраструктуры.

Одна из таких проблем – работа бочек, вы-
возящих канализационные отходы частного 
сектора и несанкционированно сливающих их 
в колодцы «Горводоканала». Ситуация обостри-
лась с увеличением строительства частных жи-
лых домов, к которым невозможно проложить 
канализационные сети.

– Результатом таких сливов являются засо-
ры и сломанные колодцы. Жильцы справедливо 
жалуются на это, и мы обязаны принять меры. 

Реконструкция коллектора диаметром 800 мм  
по ул. Немировича-Данченко. 2019 г.
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Ликвидируем засоры и поломки. Городские вла-
сти не могут наказать владельцев таких бочек, 
поскольку у них нет на это полномочий, – сету-
ет начальник цеха Олег Анатольевич лузин.

По его мнению, решением этой проблемы 
могли бы стать высокие штрафы за несанкци-
онированные сливы и лишение водительских 
прав.

Постоянно сотрудникам ГК-2 приходится 
реагировать и на другую проблему городского 
масштаба. В последнее время участились слу-
чаи краж крышек люков. Особенно после того, 
как стремительно выросли цены на металл. Как 
результат – рост числа заявок на закрытие ко-
лодцев. Далеко не все они касаются канализа-
ционных колодцев. От краж страдают и тепло-
сети, и сети телекоммуникационных компаний. 
Но сложившаяся практика такова, что именно 
бригады «Горводоканала» первыми выезжают 
на место и принимают необходимые меры.

– Разбираемся уже на месте,  –  объясняет 
Олег Анатольевич Лузин.  –  Если оказывается, 
что без люка наш колодец, то мы его закрываем. 
Если же этот колодец не наш, то огораживаем 
во избежание несчастного случая и звоним его 
владельцам.

В результате получается, что примерно по-
ловина выездов оказывается «холостыми». По-
нятно, что подобная практика отнимает много 
времени и сил, отвлекает аварийные бригады от 
других задач. В ГК-2 не теряют надежды на то, 
что ситуация изменится. Для этого необходимы 
жесткие санкции как к тем, кто крадет люки, так и 
к тем, кто принимает их в качестве металлолома.

Л.А. Готальская

Ю.Л. Леонтьев
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НСО. Он не успел реализовать все свои наме-
ченные планы. Память о нем жива у работников 
цеха. Также более 30 лет отработала в ГК-2 и его 
родная сестра любовь Андреевна Готальская. 
Сейчас продолжают трудиться его дети: сын 
максим Викторович Бабич, который с 2010 года 
возглавляет участок, и дочь Ольга Викторовна 
Редько, с 2005 года работающая диспетчером.

В 1975 году в цех ГК-2 пришел леонид Сидо-
рович леонтьев, который работал бригадиром 
слесарей АВР. С 1991 года его дело продолжал 
сын Юрий леонидович леонтьев: сначала он 
был слесарем АВР, потом бригадиром слеса-
рей, мастером, а затем стал начальником Ле-
нинского участка, отдав немало сил для его 
развития. Сегодня на предприятии трудятся его 
сыновья: Андрей Юрьевич леонтьев,  мастер 
бригады АВР, и дмитрий Юрьевич леонтьев, 
который работает в бригаде, но хорошо изве-
стен в ГК-2 благодаря своей второй специаль-

Главное – люди
Есть несколько факторов, которые в 

таких условиях помогают коллективу ГК-2  
эффективно выполнять возложенные на  
него задачи. В их числе, безусловно, и 
профессионализм сотрудников, и пра-
вильная организация производственной 
деятельности, и дисциплина. Но есть еще 
одна составляющая успеха, значение ко-
торой никак нельзя преуменьшать. Речь 
идет об атмосфере, в трудовом коллек-
тиве. О готовности поддержать друг дру-
га, об уважении и взаимовыручке коллег. 
Во многом такая атмосфера сложилась 
благодаря трудовым династиям, которые 
насчитывают свой трудовой стаж от не-
скольких поколений и привносят в рабо-
ту цеха основательность и одновременно 
теплоту в общении. Династии в ГК-2  –  не 
редкость, скорее даже правило.

Так, в 1973  году начал свой трудовой 
стаж Виктор Андреевич Бабич. По окон-
чании Новосибирского машинострои-
тельного техникума, работал на заводе 
«Сибтекстильмаш», затем пришел рабо-
тать в «Горводоканал» дежурным масте-
ром цеха «Горканализация-2». В 1980 году 
стал заместителем начальника цеха, а с 
1984 года стал возглавлять цех «Горка-
нализация-2» Управления водоканали-
зационного хозяйства г. Новосибирска. 
Трудовой стаж Виктора Андреевича на 
предприятии  –  39 лет. Многолетний до-
бросовестный труд и высокий професси-
онализм Виктора Андреевича не раз был 
отмечен почетными грамотами: Мини-
стерства регионального развития РФ; мэ-
рии Новосибирска, главы администрации А.Ю. Леонтьев, слесарь АВР
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ности. Раньше он работал поваром в известных 
новосибирских ресторанах. Когда же пришел в 
цех, то стал незаменим не только в работе, но 
и на кухне, при организации различных меро-
приятий. Руководством «Горводоканала» в 2021 
году Дмитрий Леонтьев был отмечен премией 
«Наше будущее».

Участок Советского района долгие годы воз-
главляла Галина Павловна Песцова, которая 
работала вместе с мужем Владимиром ива-
новичем измаденовым. В настоящее время 
мастером бригады АВР в цехе ГК-2 трудится ее 
сын леонид Викторович Песцов, а оператором 
диспетчерской службы в Советском районе ра-
ботает Светлана Павловна Песцова.

Большую часть своей жизни отдал ра-
боте в цехе Владимир иванович Кова-
лёв, который в 1980–1990-е годы был на-
чальником участка в цехе. После армии, в 
1991 году, пришел в цех его сын Юрий Вла-
димирович Ковалёв, который работает в 
ГК-2 по сей день.

Родных Сергея Валерьевича Санжа-
рова даже трудно сосчитать. В цехе ГК-2 
работает его сын Сергей Сергеевич Сан-
жаров, который возглавляет ремонтно- 
строительную бригаду, брат дмитрий 
Владимирович шатов, а также и другие 
родственники. 

Особо отметим квалифицированных 
слесарей, что пришли в цех ГК-2 моло-
дыми людьми, а теперь стали зрелыми 
мастерами своего дела, проработав по 
пятнадцать и более лет. Теперь они пе-
редают свой опыт молодым коллегам.  
Это и.н. лоскутов, е.П. Якунин, и.А. Биц, 
е.В. Смирнов, и.Ю. Алёхин, В.А. Беримец, 
О.А. Постников, В.н. Кривощапов, С.н. Кри- 
венцов, В.А. Павлов, С.А. Севальнев,  
В.В. Ситников. Отдельное внимание уде-
лим Александру Павловичу Паршину, 
который работает на одном месте более  
40 лет.

По-семейному в коллективе относятся 
и к ветеранам. Некоторые из них до сих 
пор на трудовом посту, несмотря на воз-
раст. Другие, уже вышедшие на пенсию, 
остаются, как говорится, на связи. В их 
числе Г.Ф. Суворов, К.н. ткач, н.н. Каба-

О.Н. Лупешко, электрогазосварщик
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нов, А.А. Сырваков, е.П. Фефелова. Руковод-
ство цеха приглашает ветеранов на различные 
мероприятия, знакомит с результатами работы. 
Благодаря этому ветераны чувствуют себя не-
разрывной частью общей судьбы цеха, которо-
му отдали многие годы своей жизни.

Выше уже говорилось, что подразделение 
ГК-2 в городе Оби испытывает нехватку ка-
дров. Но по большому счету это проблема для 
всего цеха. Растет протяженность сетей, кото-
рые находятся на обслуживании ГК-2, растет и 
коллектив. Если 20 лет назад в ГК-2 работало  
60–70 человек, то сейчас примерно в полтора 
раза больше. Двери для новых специалистов 
всегда открыты.

– Сегодня мы ждем разных специалистов. 
Это может быть слесарь-сантехник, а может 
быть каменщик или любой другой специалист 
строительной отрасли. При необходимости мы 
и научим, и объясним всю специфику. Главное, 
чтобы человек хотел этому учиться и рабо-
тать, – говорит Олег Анатольевич лузин.

Конечно, специфика работы не вызывает 
ажиотажа среди молодых людей. Бывали слу-
чаи, когда новобранец цеха после пары недель 
работы приходил к руководству со словами: 
«Нет, извините, не смогу. Канализация, запахи, 
тошнит». Сотрудники ГК-2 с улыбкой вспоми-
нают историю о том, как их молодой коллега, 
только что пришедший в цех, на объекте прятал-
ся от знакомых девушек, боясь быть «скомпро-
метированным» работой с канализацией.

Каждый год на предприятии проводится 
конкурс «Лучший по профессии», где профес-
сионалы своего дела соревнуются за право 
называться лучшими в «Горводоканале». Необ-
ходимо заметить, что за последние четыре года 
бригада цеха ГК-2 три раза завоевывала первое 
место в номинации «Лучшая бригада кана-
лизационных сетей»: в 2018, 2020, 2021 годах. 

Среди победителей: С.С. Санжаров, д.В. шатов,  
д.Ю. леонтьев, В.В. Кургузкин, н.н. давыдов, 
О.н. лупешко. Коллеги Олега Николаевича 
вспоминают, как в 2021 году он ради участия в 
конкурсе сдвинул время празднования свадьбы 
дочери. А когда выполнил конкурсную работу по 
сварке узла, не дожидаясь подведения итогов, 
умчался на торжество. О победе в конкурсе он 
узнал позже от своих коллег.

Командный дух
Чем помимо работы можно привлечь моло-

дежь на работу в цех? Одним из ответов стал 
спорт. Так, по словам начальника участка КБД 
Антона Андреевича Зырянова, он в свое время 
сделал свой выбор в пользу ГК-2.

– Я увидел, что здесь бурная спортивная 
жизнь, много увлеченных людей. Есть воз-
можность и заниматься спортом, и проявить 
себя на соревнованиях, которые популярны в 
коллективе. Посмотреть их приходят семьями, 
страстно болеют и ценят победы,  –  рассказал 
Антон Андреевич.

ГК-2 – это по-настоящему спортивная коман-
да профессионалов. Доказательства тому зани-
мают не одну полку в рабочем кабинете Олега 
Анатольевича лузина. Кубки, почетные грамоты 
и прочие призы свидетельствуют о той любви к 
спорту, которая давно стала отличительным при-
знаком цеха и остается ею долгие годы.

Традиция участвовать и побеждать в спор-
тивных соревнованиях была заложена в те 
годы, когда цехом руководил Виктор Андре-
евич Бабич. А при его преемнике она обрела 
второе дыхание. Олег Анатольевич Лузин с 
юности занимался классической борьбой. Вы-
ступал на различных турнирах, дорос до звания 
кандидата в мастера спорта. Так что спортив-
ный коллектив цеха с его приходом получил 
мощное подкрепление.
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Гордостью цеха стала футбольная команда. 
За последние годы она дважды выигрывала 
футбольный турнир «Дружба» памяти Олега 
Петровича Веснина. В числе тех, кто с добле-
стью защищает честь ГК-2 на футбольном поле: 
никита Александрович иванеко, Антон Ан-
дреевич Зырянов, евгений игнатьевич Яри-
чин, Алексей Владимирович Айгустов, Юрий 
дмитриевич Скобелев. С особым уважением в 
цехе говорят о страже ворот мубарисе махбу-
совиче Абдуллаеве. Его не раз отмечали в ка-
честве лучшего вратаря футбольных турниров.

На одном футболе свет клином, конечно, не 
сошелся. Спортивная специализация николая 
николаевича давыдова  –  гиря и штанга. Ан-
дрей Юрьевич томилов отвечает за лыжные 
гонки. Лыжные эстафеты стали своеобразной 
визитной карточкой цеха, команда лыжников 
всегда на призовых местах в индивидуальных и 
командных гонках. Постоянные эстафетчики ко-
манды николай николаевич давыдов, Андрей 
Юрьевич томилов, дмитрий Владимирович 
шатов, Светлана Валерьевна томилова  с че-
стью занимают первые места в соревнованиях.

Строительство коллектора диаметром 1400 мм на Северо-Чемском жилмассиве
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В 2021  году команда ГК-2 выиграла со-
ревнования по перетягиванию каната. Никто 
в цехе даже не смог вспомнить, случалось ли 
подобное раньше. «Кажется, выше третьего 
места никогда не поднимались», – с некоторым 
сомнением говорят победители. В числе по-
бедителей: Олег Анатольевич лузин, Виталий 
иванович Флерко, Юрий дмитриевич Ско-
белев, дмитрий Юрьевич леонтьев и Руслан 
Владимирович михайлов «Легендой армрест-
линга» называют человека с известной сре-
ди футбольных фанатов фамилией. Это Юрий 
Васильевич дзюба, который ранее занимал-
ся тяжелой атлетикой в весовой категории до  
90 килограммов.

– В волейболе первенствовали лет десять 
подряд. Выигрывали соревнования предпри-
ятия в острой борьбе с командами управления 
и очистных сооружений. Правда, когда волей-
болистам перевалило за сорок, бороться стало 
заметно тяжелее, – с явным сожалением гово-
рит начальник цеха.

Еще он сожалеет о том, что команде ГК-2 
не хватает девушек. Без них трудно бороться 
за победу в производственной спартакиаде в 
общем зачете.

Но не только работой и спортом живут ра-
ботники цеха ГК-2. Так, под непосредственным 
руководством профсоюзного комитета «Гор-
водоканала» (в  цехе ГК-2 бессменный лидер 
профсоюза – татьяна михайловна Потапова) 
организуются совместные коллективные похо-
ды в театр, выезды на базу отдыха «Боровое», 
торжественно отмечаются юбилеи работников, 
что объединяет коллектив и дает жизненную 
энергию для дальнейшего роста и совместного 
решения производственных задач.

Весомый вклад в развитие предприятия 
вносят: л.В. Клочков, В.м. Подшивалов, А.Б. 
Рыбалко, В.В. Сураев, С.В. Хребтов, В.А. Юлин, 
Р.А. Абрамов, В.А. Анчугин, Г.Г. Бахтин, А.Г. Бер-
ляков, А.В. Васильев, А.В. Глухих, А.н. танайлов, 
н.В. Боровиков, А.К. Хоменко.

Команда ГК-2 – победитель футбольного турнира



Количество обслуживаемых канализационных насосных 

станций – 103, их обслуживают 293 человека.
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КАнАлиЗАциОнные 
нАСОСные СтАнции
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Канализационные насосные станции  
(КнС) являются важнейшим элементом си-
стемы канализации. если сравнивать послед-
нюю с организмом человека, то станции, без 
всякого преувеличения, это ее сердце. Ведь 
сердце – это тоже насос. малейший сбой в 
работе КнС способен создать опасность для 
жизни и здоровья горожан, для состояния 
окружающей среды.  

НАЧАлО САмОСтОЯтельнОГО ПУти

– Специфика нашего производства такова, 
что никуда воду не отведешь. Всё или ничего. 
Мы не имеем права на ошибку. Река стоков, 
которая к нам приходит, в любом случае долж-
на от нас утечь в нужном направлении, – так 
формулирует основной принцип работы и от-
ветственности системы КНС начальник цеха 
Алексей Сергеевич Раменский. 

Современные КНС представляют собой 
сложнейший комплекс, включающий в себя 
здания и сооружения механического и вы-
сокоэнергетического оборудования. Сегодня 
цех канализационных насосных станций МУП  
г. Новосибирска «Горводоканал» эксплуатирует 
103 станции. Каждые сутки они перекачивают 
около  300 тыс. м3 сточных вод. За работающим, 
как часы, механизмом следят высококлассные 
специалисты и самые современные автомати-
ческие системы. 

Но так в системе КНС Новосибирска было не 
всегда. Более того, еще сравнительно недавно 
общая картина разительно отличалась от ны-
нешней.

Здание КНС-7А
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Цех КНС довольно молодой. Он был 
создан в структуре новосибирского «Гор-
водоканала» в 1987 году. До этого станции 
находились под управлением линейных 
цехов. Причин для выделения канализа-
ционного насосного хозяйства в отдель-
ную производственную единицу было не-
сколько, но основных – две. 

Во-первых, число КНС в Новосибирске 
постепенно росло, и к середине 1980-х го- 
дов уже подходило к тридцати. Было оче-
видно, что это далеко не предел. Город рос 
стремительно, занимая всё новые тер-
ритории жилыми микрорайонами и про-
мышленными предприятиями. Это приве-
ло к необходимости сделать управление 
станциями более оперативным, а реаги-
рование на нештатные ситуации – более 
эффективным. 

Во-вторых, и это, пожалуй, главное, при-
шло понимание того, что специфика произ-

водства КНС далека от линейных подразделений. 
Усложнение системы станций и их оборудования 
потребовало привлечения специалистов совсем 
другого уровня и направленности.

Цехом, в привычном для большинства лю-
дей смысле этого слова, новообразованный 
цех КНС никогда не был. Это не отдельное поме-
щение или здание, а целая сеть объектов, раз-
бросанных по всему городу. Управлять таким 
хозяйством было всегда непросто, а в пере-
ломные для всей страны годы в конце 1980-х 
и начале 1990-х - непросто вдвойне и втройне. 
Устаревающее оборудование, падение произ-
водственной дисциплины в коллективе из не-
скольких сотен сотрудников… Неудивительно, 
что за первые годы существования отдельного 
цеха КНС у него сменилось несколько руково-
дителей. У специалистов, приходивших на эту 
должность, просто опускались руки. 

Только с 1992 года ситуация стала меняться 
к лучшему. Перелом в становлении цеха КНС 
связан с именем Юрия Захаровича Карабанова.  

новая история цеха
К моменту своего назначения на должность 

начальника цеха КНС Юрий Захарович Караба-
нов уже был в «Горводоканале» далеко не но-
вичком. Поработал электромонтером шестого 
разряда на НФС-5, затем стал старшим масте-
ром по энергоснабжению. При этом продол-
жал свое образование и окончил Новосибир-
ский институт инженеров железнодорожного 
транспорта (Сибирский государственный уни-
верситет путей сообщения). Но приглашение 
возглавить цех КНС оказалось для него сюрпри- 
зом. 

– Я попросил неделю на раздумья. А поду-
мать было над чем. Цех этот, разбросанный на 

Ю.З. Карабанов
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огромной территории, с изношенным оборудо-
ванием, с проблемами в коллективе, я хорошо 
знал, так что, как говорится, не кота в мешке 
покупал. И всё-таки решил дать согласие. По-
чему? Да потому, что «Горводоканал»-то мне 
не чужой, вот и хотелось принести пользу на 
трудном участке, – рассказывал впоследствии 
Юрий Захарович о причине принятого им реше-
ния. 

Началось все с укрепления трудовой дис-
циплины и подбора кадров. Задача оказалась 
не из простых. Когда создавался цех КНС, в его 
штат из других подразделений часто отправ-
ляли далеко не самых лучших и дисциплини-
рованных работников. Кто же из начальников 
других цехов захочет расставаться с лучшими? 
Пьянство в некоторых бригадах было не ЧП, а 
повседневным образом жизни. Были случаи, 
когда новых руководителей встречали на ра-

бочем месте с накрытой «поляной» и при-
глашением присоединиться. Работали в 
«Горводоканале» и бывшие осужденные, 
порой имевшие весьма специфические 
представления о том, как должна быть 
устроена жизнь на воле.           

Новый начальник цеха КНС разбирался 
с этим жестко и увольнял без колебаний. 
Как настоящий руководитель, Юрий Заха-
рович понимал, что слабину в отношении 
к дисциплине дать никак нельзя. На место 
уволенных он порой назначал пусть и мо-
лодых, но искренне увлеченных делом спе-
циалистов. Недавних выпускников Сиб- 
стрина, НИИЖТа, НЭТИ, НИИВТа. Им дове-
рял и одновременно строго спрашивал. 
Начальник цеха добивался того, чтобы 
каждый специалист чувствовал свою от-
ветственность за всё ему порученное –  
от подчиненного до последнего шуру-
па. И когда это получалось, в фундамент 
цеха КНС закладывался новый «камень», 
способный выдержать самую сильную на-
грузку.  

Отношение к работе у подчиненных 
Юрий Захарович Карабанов воспитывал 
прежде всего личным примером. Под-
нимался он в пять утра, без двадцати во-
семь всегда уже был на работе, а ровно в 
восемь принимал доклады о ситуации на 
станциях. Заслушав отчеты, начальник 
цеха определял объект, ситуация на ко-
тором вызывала наибольшие опасения, и 
отправлялся туда сам. 

Здание КНС-14
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О случаях, которые демонстрировали уро-
вень профессионализма Юрия Захаровича Ка-
рабанова, может рассказать каждый специа-
лист цеха, поработавший непосредственно под 
его началом. В том числе и Алексей Сергеевич 
Раменский, в свое время занимавший пост за-
местителя начальника цеха.  

– Году в 2007-м произошло отключение элек-
троэнергии на КНС-18, которая расположена на 
набережной Оби. Я приехал на объект первым, 
уже в полной темноте, но что именно делать – не 
знал, потому что электротехником никогда не ра-
ботал. А действовать надо было быстро, потому 
что через пять-десять минут стоки пошли бы в ма-
шинный зал, а затем вылились на набережную. В 
этой ситуации Юрий Захарович был на телефоне 
и руководил дистанционно – сколько шагов куда 

пройти, что сделать, на какой рычаг нажать. Рас-
положение оборудования он помнил без ошибок, –  
делится воспоминаниями Алексей Сергеевич.   

Впрочем, жесткость в работе, всегда соче-
талась у Юрия Захаровича Карабанова с готов-
ностью помочь сотрудникам «Горводоканала», 
оказавшимся в непростой жизненной ситуации. 
Эту черту его характера на предприятии всегда 
высоко ценили – еще в 1981 году избрали пред-
седателем первичной профсоюзной организа-
ции. Не было случая, чтобы Юрий Захарович не 
откликался бы на просьбу или обращение. Ча-
сто ничего не обещал, но прилагал все силы для 
того, чтобы просьбу выполнить.    

Под руководством Юрия Захаровича Ка-
рабанова цех КНС приобрел новую структуру, 
наиболее соответствующую его задачам.

КНС-17, строительство третьей нитки коллектора
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Зона ответственности 
В настоящее время в структуру цеха КНС 

входят три участка с бригадами по профилак-
тике и ремонту насосного, энергетического 
и вспомогательного управления. Участок № 1  
обслуживает канализационные насосные 
станции левобережной части Новосибирска и  
12 КНС города Оби. Его возглавляет Владимир 
Витальевич Плешаков – достаточно молодой, 
но уже опытный специалист. Он прекрасно 
знает все аспекты работы, поскольку прошел в 
«Горводоканале» все ступени профессиональ-
ного роста. Начинал работать на предприятии 
электромонтером, потом стал мастером-элек-
триком. Его стаж на предприятии составляет не 
менее 15 лет. 

Ответственность за правобережную часть 
Новосибирска первоначально была возложе-
на на участок № 2, который возглавлял Сергей 
леонидович тимофеев. Сейчас он работает на 

очистных сооружениях начальником цеха. Но с 
течением времени, когда число станций на этой 
территории значительно возросло, участок № 2  
был поделен надвое между участками № 2 и  
№ 3.  Граница между ними проходит примерно 
по Ипподромской магистрали. В настоящее вре-
мя участок № 2 обслуживает канализационные 
насосные станции, расположенные от поймы 
реки Каменки на юг до города Бердска. Его воз-
главляет Владимир иванович Зоммер, который 
работает в «Горводоканале» более 20 лет. За этот 
долгий срок он заработал у коллег репутацию 
спокойного, надежного и ответственного специ-
алиста и ни разу не дал повода в этом усомнить-
ся. Участок № 3 от Ипподромской магистрали до 
поселка Пашино находится под командованием 
михаила Владимировича лунина – еще одного 
из самых авторитетных специалистов цеха КНС. 
Про него коллеги шутят, что Лунин решает зада-
чу еще до того, как она поставлена. 

Станции КНС очень разные по своему мас-
штабу и по той роли, которую играют в системе 
новосибирской канализации. Например, про-
ектная производительность самой большой на-
сосной станции – КНС-17 – составляет 120 тыс. 
м3/сутки. Это позволяет ей перекачивать стоки 
одновременно Бердска, Академгородка и Пер-
вомайского района. А у Димитровского моста 
расположена маленькая, можно сказать, мини-
атюрная насосная станция КНС-15. Раньше она 
обслуживала значительное число абонентов, 
но со временем часть жилого фонда снесли, и 
потребителей осталось меньше, чем пальцев 
на одной руке. Но специфика работы станции Реконструкция КНС-6. Сентябрь 2008 г.
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такова, что самая маленькая требует от 
персонала таких же затрат времени и сил, 
как и самая большая, полноценно загру-
женная КНС. 

Существуют и технологические осо-
бенности в работе станций. Так, в Пашино 
сложный рельеф местности заставил по-
строить целый каскад из четырех стан-
ций, качающих стоки из одной в другую. 
Понятно, что такие особенности только 
усложняют контроль и требуют повышен-
ного внимания.

«Горводоканал», хотя и имеет статус 
муниципального унитарного предприятия 
города Новосибирска, сегодня работа-
ет уже далеко за пределами областного 
центра. Он представлен на значительной 
части Новосибирской агломерации. На-
пример, предприятие принимает стоки 
от Бердска – второго по величине города 
региона.  

Во многом такое расширение географии 
оказалось вынужденным. В муниципалитетах, 
расположенных рядом с Новосибирском, кана-
лизационные насосные станции зачастую на-
ходятся в плохом или даже аварийном состоя-
нии. Порой собственники просто бросают КНС, 
которые находились у них на балансе. В этих 
условиях только «Горводоканал», имеющий в 

КНС-7А

И.В. Прокашев, слесарь-ремонтник КНС
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тал в цехе электромонтером, а в городе Оби 
проявил себя отличным организатором и руко-
водителем. 

В наукограде Кольцово «Горводоканал» 
взял в аренду две насосные станции. Преды-
дущий балансодержатель довел их до такого 
состояния, что впору было опасаться насто-
ящей экологической катастрофы. Аварии со 
сбросом стоков происходили на них не раз и не 
два. Приводили кольцовские КНС в порядок без 
остановки естественного процесса перекачки 
стоков, не допуская их выхода на поверхность. 

Необходимость работы в Кольцово привела 
к созданию еще одного отдельного мастерско-
го участка. Дело в том, что быстро добраться 
до КНС в этом рабочем поселке с главной базы 
«Горводоканала» невозможно. Поэтому сфор-

мировали мастерский участок на 
Бердском шоссе – на КНС-17. Его 
возглавил молодой специалист 
иван Васильевич Прокашев. 

Похожая ситуация сложилась 
в поселке Клюквенном, только в  
2005 году включенном в состав Но-
восибирска. К тому моменту, как 
местное канализационное хозяй-
ство передали «Горводоканалу», 
сточные воды уже много лет слива-
лись в лог. В этом году сотрудники 
цеха КНС в течение трех-четырех 
месяцев с нуля построили для по-
селка станцию. Установили новые 
насосы, поставили новый павильон 
и обеспечили энергоснабжение 
объекта.КНС в п. Клюквенный

своем штате опытнейших специалистов, спо-
собен подхватить эти объекты и не допустить 
масштабных аварий.   

В 2013 году «Горводоканал» пришел в город 
Обь. В один момент предприятию передали 
сразу 12 канализационных насосных станций 
в очень плохом техническом состоянии без 
обслуживающего персонала и ремонтников. 
Пришлось срочно создавать в составе участка 
№ 1 цеха КНС отдельный мастерский участок 
для работы в городе Оби. Примерно два года 
сотрудники «Горводоканала» приводили об-
ские станции в порядок, работая буквально на 
износ, но эту сложнейшую задачу выполнили. 
Большая заслуга в этом принадлежит Андрею 
Геннадьевичу Осипову, назначенному началь-
ником мастерского участка. До этого он рабо-
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КНС-17, машинный зал

Курс на развитие
1996 год стал переломным как для все-

го предприятия, так и для цеха КНС. Пред-
приятие получило статус муниципального, 
и в результате грамотной управленче-
ской политики цех КНС приобрел новую 
структуру, наиболее соответствующую 
его задачам. Тогда, в конце 1990-х, была 
составлена программа реконструкции и 
модернизации КНС,  которая являлась од-
ной из составляющих целевых программ 

Открытие КНС-17 после реконструкции.
В.Ф. Городецкий, Ю.З. Карабанов, Ю.Н. Похил
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предприятия. Уровень эксплуатации КНС по-
степенно поднимался на качественно новую 
ступень за счет возрастающей степени автома-
тизации производственных процессов, а также 
модернизации оборудования. 

Помимо работ по повышению надежности 
и производительности  существующего обо-
рудования станций, «Горводоканал» в начале  
2000-х годов приступил к работам по строи-
тельству новых насосных станций, позволяя 
динамично развиваться городу. 

В 2005-2006 годы была произведена рекон-
струкция КНС-17 – узловой насосной станции. 
Реконструкцией это даже сложно назвать, по-
скольку на КНС-17 в ходе работ поменяли прак-
тически всё: насосное оборудование, задвижки, 
трубопроводы, отремонтировали стены прием-
ных резервуаров. На станции внедрили инно-
вационное решение, позволившее увеличить 
аккумулирующую емкость приемного резер-
вуара. В результате реконструкции КНС-17 ее 
производительность выросла с 110 тыс. до 140 

Автоматизация КНС

тысяч м3/сутки. С тех пор прошло 15 лет, 
но специалисты видят, что станция имеет 
очень хороший запас прочности.

Успешно была проведена реконструк-
ция крупной КНС-6 на улице Беловежской, 
которая всегда считалась проблемной из-
за большого объема стоков и особенно-
стей расположения. Серьезное обновле-
ние пережили КНС-7 на левом берегу Оби 
и КНС-18 на правом. 

Фактически с нуля построили КНС-7А 
на улице Обской, предназначенную для 
приема стока новых жилмассивов (с пер-
спективой переключения на нее улицы 
Выборной). В ходе работ станцию макси-
мально насытили новыми технологиями 
и оборудованием. Сегодня там исполь-
зуются погружные насосы Flygt произво-
дительностью более 2 тыс. м3/час и такая 
система автоматизации, которая позво-
ляет одному человеку в смену контро-
лировать всю КНС. Для сравнения, на ка-
нализационных насосных станциях № 17  
или № 20, которые соизмеримы с КНС-7А 
по мощности, необходимы три сотрудни- 
ка – электромонтер, машинист и оператор 
на решетках.

В городе Оби проблема с канализаци-
ей много лет не давала покоя жителям. 
Канализационные стоки международного 
аэропорта Толмачево, которые десяти-
летиями сбрасывались на рельеф, отны-
не будут перекачиваться и поступать на 
очистные сооружения канализации. Для 
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этого в 2022 году построена новая  КНС-12а 
производительностью около 4 тысяч м3/сутки.

Годом ранее было завершено строительство 
КНС-1 и системы коллекторов для поселка Мо-
чище, в первую очередь для обеспечения цен-
трализованного канализования детской тубер-
кулезной больницы и прилегающих территорий.

В 2022 году построили и ввели в эксплуа-
тацию канализационную насосную станцию с 
системой напорных и самотечных коллекто-
ров производительностью 1 тысяча м3/сутки в 
Октябрьском районе. Реализация этого проек-
та позволила прекратить сброс сточных вод в 
реку Плющиху и обеспечила централизованное 
водоотведение объектов ГУ ФСИН, жилого по-
селка и бюджетных учреждений.

 Одновременно с реконструкцией отдель-
ных объектов цех КНС проводит модернизацию 
всего комплекса канализационных станций. 
Одним из важнейших элементов процесса тех-
нического обновления стала установка совре-

менных погружных насосов. Для устаревших 
типов насосов всегда существовала угроза за-
топления. Если такое случалось, мощный мотор 
приходилось высушивать примерно сутки. Со-
ответственно, на сутки приходилось прерывать 
и само канализование. Кроме того, погруж-
ные насосы отличаются значительно большей  
энергоэффективностью. На КНС также устанав-
ливаются частотно-регулируемые приводы и 
устройства плавного пуска. Они обеспечива-
ют автоматическое поддержание постоянного 
уровня воды в приемном резервуаре путем 
плавного изменения производительности од-
ного из насосных агрегатов. На станциях за-
меняется запорно-регулирующая арматура, 
а вместо ручных сороудерживающих реше-
ток монтируются автоматизированные само-
очищающиеся решетки и шнековые прессы для 
уплотнения снимаемых отходов.

Совершенно нового уровня достигла авто-
матизация работы станций. В настоящее время 
как минимум локальная автоматизация ис-
пользуется на каждой из них. Но 60 % КНС уже 
подключено к единой системе. Данные от КНС, 
оборудованных АСУ ТП, поступают на единый 
диспетчерский пункт по радиоканальной связи. 
Единая система позволяет оперативно следить 
за состоянием объектов и управлять процес-
сом перекачки стоков. 

Автоматизация, в свою очередь, создала 
условия для оптимизации кадрового состава.  
В середине 1990-х годов в Новосибирске рабо-
тало всего 40 КНС, которые обслуживали при-
мерно 400 сотрудников. Сегодня же станций 
примерно вдвое больше, но для их бесперебой-
ной работы уже достаточно 330 человек. 

Модернизация оборудования и автомати-
зация станций привели к снижению числа ава-
рийных ситуаций. Это почувствовали и простые 

А.С. Раменский
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жители Новосибирска, и сотрудники самого 
«Горводоканала». Алексей Сергеевич Рамен-
ский вспоминает, что раньше, когда он только 
пришел работать в цех КНС, раз в неделю, а то 
и чаще, из-за проблем на станциях ему при-
ходилось ночевать на работе. Теперь же такие 
авралы стали крайней редкостью.   

Что дальше?
– Время рождает новые вызовы, и мы 

должны на эти вызовы отвечать, – форму-
лирует сегодня общую задачу, стоящую 
перед цехом КНС, Алексей Сергеевич Ра-
менский. 

Что же диктуют новые вызовы? Пре-
жде всего, продолжение модернизации и 
программы установки погружных насо-
сов. Дело в том, что качество электросетей 
в Новосибирске постепенно ухудшается, а 
это чревато отключениями канализаци-
онных насосных станций. 

Несколько лет назад отключение на 
КНС-26 едва не привело к локальной эколо-
гической катастрофе. Оно произошло при-
мерно в девять часов утра, и доставлять на 
место резервную дизельную электростан-
цию приходилось через пробки и намертво 
вставшие улицы Восточного жилмассива. 
Специалисты цеха тогда считали минуты, 
ожидая, что вот-вот вода выйдет из машза-
ла на поверхность. Представляя, как целая 
река стоков хлынет в Плющиху. Успели бук-
вально в последнюю минуту. И если бы на 
станции не было погружных насосов, этот 
кошмар был бы неминуем. 

На этот вызов цех КНС отвечает не  
только внедрением погружных насосов. 
Одновременно устанавливаются стацио-
нарные дизельные электростанции, кото-
рые должны подстраховать в случае по-
добных ЧП. Расширяется парк мобильных КНС-6 после реконструкции. 2009 г.
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дизельных электростанций, число которых вы-
росло с двух до пяти. В добавление к уже имев-
шейся собрали вторую водоотливную установку.

Другой вызов связан с сокращением объе-
мов перекачиваемой воды. Еще не так давно он 
составлял 300–350 тыс. м3/час, теперь - только 
200–250 тыс. Сокращение объясняется тем, что 
потребители научились экономить и установи-
ли водосчетчики. Конечно, эту тенденцию мож-
но только приветствовать, но для КНС она соз-
дает непростую техническую проблему. Густота 
стока увеличивается, и в трубах скапливается 
грязь, что требует дополнительных усилий для 
очистки. Поэтому на станциях устанавливают 
новые решетки и прессы. Они облегчают работу 
оператора, отжимая воду из стока.

Всё острее становится и проблема газо- 
очистки. Она во многом связана с новым стро-
ительством, которое часто ведется без учета 
санитарно-охранных правил. В таких случаях 
дурно пахнущий «факел», неизбежно образу-
ющийся на КНС, больше не может свободно 
уходить и рассеиваться. Будучи заперт новыми 
высотными зданиями, он буквально обрушива-
ется на жителей. Приходится ставить на выхо-
де воздуховода насосной станции мощнейшие 
фильтры, способные побороть этот запах. Успе-
хи в этом направлении технического переосна-
щения КНС есть, количество жалоб от новоси-
бирцев снижается.

С увеличением масштабов жилищного стро-
ительства в Новосибирске связан и еще один 
вызов. Но эта проблема не технологического 
свойства. Скорее, ее можно назвать организа-
ционной. Задача состоит в том, чтобы заставить 
застройщиков выполнять все требования при 
строительстве собственных КНС. В «Горводо-
канале» отдают себе отчет в том, что рано или 

Л.С. Козлов

А.С. Кошелев
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поздно каждую такую станцию придется при-
нимать на свой баланс, и если она построена с 
нарушениями, исправлять их придется долго, и 
на это потребуются немалые средства. Поэто-
му руководство цеха КНС добивается от строи-
тельных компаний правильного подхода к это-
му делу. Работа оказалась очень тяжелой, но 
положительные результаты уже видны. Теперь 
застройщики при строительстве и обслужива-
нии станций не пытаются перейти «красные ли-
нии», обозначенные «Горводоканалом».  

Опора на профессионалов
В цехе КНС убеждены в том, что планы 

удастся выполнить. Такую уверенность дает, 
прежде всего, наличие прекрасных, опытных 
специалистов в каждом подразделении цеха и 
на каждом уровне руководства. Костяк управ-
ленческого состава создал в свое время Юрий 
Захарович Карабанов, тщательно подбирав-
ший сотрудников на ответственные посты. Вме-
сте с ним пришли еще несколько специалистов, 
внесших большой вклад в становление моло-
дого цеха. В их числе – начальник участка ни-
колай матвеевич Распопин, мастер-электрик 
леонид Степанович Козлов и другие.  

Отлично зарекомендовал себя на всех 
участках работы, за которые ему приходилось 
отвечать, Андрей Сергеевич Кошелев. В цех 
КНС этот ответственный и грамотный специ-
алист пришел в 2005 году. Сначала работал ма-
стером, потом стал начальником участка № 1.  
Затем, в 2017 году, Андрей Сергеевич занял 
должность заместителя начальника цеха.

В.В. Резаков, 
ведущий инженер-механик цеха КНС

С.В. Сумсаров, 
слесарь-ремонтник шестого разряда
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В свою очередь, успехи технического 
бюро цеха КНС – это во многом следствие 
работы его руководителей. Техбюро за-
нимает особое место в структуре цеха. 
Его сотрудники сопровождают всю дея-
тельность цеха от подготовки техниче-
ской документации на каждую станцию 
до формирования заявки на материалы, 
спецодежду. Сначала на посту начальни-
ка техбюро работал Валерий николаевич 
мельников. За пять лет он смог передать 
накопленный им огромный, можно ска-
зать, академический опыт более молодым 
специалистам. В настоящее время техбю-
ро возглавляет дмитрий Валентинович 
Гуськов, который смог поднять вверенное 
ему подразделение на новый уровень. 

Сегодняшний цех КНС невозможно 
представить без ведущего инженера-
электрика Олега леонидовича Сколу-
бовича и ведущего инженера-механика 
Василия Владимировича Резакова. Оба 
знают свое дело досконально – от и до. 
Иногда им приходится решать задачи, ко-
торые на первый взгляд кажутся неразре-
шимыми.

Огромным уважением коллег пользу-
ется инженер контрольно-измерительных 
приборов и автоматики Артем Олегович 
малышев. Ему приходится работать с 
самым разным оборудованием, которое 
достается цеху КНС в «наследство» при 
передаче канализационных насосных  
станций.

Отличительная черта преданных ра-
боте людей – способность взять на себя 
ответственность, быстро принимать ре-
шения и повести за собой коллег. К такому 
повороту событий в цехе КНС должен быть 

готов каждый – и синий воротничок, и белый.  
И поступить так, как это сделал в свое время 
начальник участка Сергей Владимирович Сум-
саров, когда из-за сползшего со строительной 
площадки селя затопило КНС-14. Не дожидаясь 
специальной техники и защитной одежды, он 
вошел в ледяную воду с лопатой. За ним спасать 
станцию отправились товарищи. Не зря Сергея 
Владимировича считают душой цеха КНС. 

Оценкой работы специалистов цеха КНС 
можно считать их победы в традиционном кон-
курсе «Горводоканала» «Лучший по профессии». 
В 2010 году лучшей бригадой насосных станций 
был признан коллектив в составе слесарей-ре-
монтников ивана Прокашева и Андрея Зиени-
евича, а также электрогазосварщика данилы 

Д. Степанов, электрогазосварщик
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Степанова. В 2014 и 2016 годах этот успех по-
вторила бригада, в которой работали слесарь-
ремонтник Владимир Бебекин, электрогазо- 
сварщик данила Степанов и электромонтер 
иван Чернов. 

Особо ценят в цехе трудовые династии. На-
пример, татьяна Устиновна Плешакова рабо-
тает техником, а ее сын Владимир Виталье- 
вич – начальник участка. После ухода на за-
служенный отдых завскладом Раисы Семенов-
ны Гавриной в цехе продолжают трудиться ее 
сын и внук. Все они у руководства на хорошем 
счету. Успешно работал в цехе иван Андреевич 
Зоммер, а сейчас трудится и его сын Владимир 
иванович. 

– Если в цех приходит человек, у которого 
кто-то из родственников работает в «Горводо-
канале», мы уверены на 90 % – он останется с 
нами надолго. Потому что чувство ответствен-
ности и привязанности к родному предпри-
ятию, которое закладывается в семье, переда-
ется по наследству, – говорит начальник цеха. 

Сейчас в цехе КНС рассчитывают на приход 
молодых специалистов – выпускников вузов, 
техникумов и колледжей. Им предстоит под-
хватить эстафету у тех, кто создал цех КНС, пре-
вратил его в отлаженную машину и заложил 
основы для дальнейшего развития. 

– Я пришел на предприятие в 1997 году, сра-
зу после Новосибирского института железно-

Ветераны КНС. Ю.З. Карабанов, Т.Н. Константинова, Р.С. Гаврина, Н.М. Распопин, О.А. Торопова, Г.В. Распопина, 
Н.В. Карпов, Т.У. Плешакова, В.В. Плешаков, Л.C. Козлов, А.В. Тютюнник, Л.Э. Иванова, А. Кошелев 



281

дорожного транспорта (СГУПС). Сначала 
работал в службе главного технолога. 
Первый опыт я получил от Владимира Ва-
сильевича мамева. Мне доверили работу 
на телеустановке – видеокамеру опу-
скают в канализационные трубы для их 
диагностики. То есть профессия сама вы-
брала меня. Собственно, как и многие 
люди в молодые годы, я не особо пред-
ставлял, чем хочу заниматься по жиз- 
ни, – говорит Алексей Сергеевич Рамен-
ский. – Но стало получаться, через год 
или пару лет нас с моим руководителем  
Андреем шаповаловым перевели в 

службу канализации, потому что эта телеуста-
новка была заточена под канализацию. Там я 
проработал еще пару лет. И в начале 2000-х 
мне предложили заняться направлением ка-
нализационных насосных станций. Я получил 
должность ведущего инженера и начал куриро-
вать блок КНС. Через пять лет поступило пред-
ложение стать заместителем начальника цеха, 
то есть заместителем самого Карабанова. Было 
страшно, ответственно – справлюсь ли, не под-
веду. Но и интересно. Предстояло решать новые 
масштабные задачи. Но я всегда знал, что ря- 
дом – профессионалы, которые помогут, подска-
жут. А после ухода Юрия Захаровича я возгла-

Новая КНС в Октябрьском районе производительностью 1000 м3/сут 
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вил цех. И так уже почти 30 лет на одном пред-
приятии. Не представляю, как бы по-другому 
могла сложиться моя трудовая деятельность. 
И сейчас продолжаем работать, строить пла-
ны, реализовывать их на благо нашего боль-
шого города, не забывая про наши семьи –  
жен, детей, которые уже тоже стали частью на-
шего «Горводоканала» и с пониманием отно-
сятся к тому, что работа на таком предприятии 
и есть наша жизнь.    

наши люди – наше достояние
Большой вклад в развитие предприятия, в 

том числе КНС, внесли инженеры А.П. Пяти-
братов, мастера насосных станций В.м. Рябен-
ко, А.д. Рекк, Р.В. Колесников, С.н. Зеленев,  
В.В. Филимонов, м.В. мыскин, мастера-меха-
ники В.В. левковицкий, А.В. лахман, В.А. иса- 
ков, и.н. Колб, Р.А. Газизов, А.В. Сердюк,  
Ю.А. Котенко, С.н. Кондратов, секретарь  
С.С. Фокина, электромонтеры е.н. Козь-
мин, д.В. Гаврин, н.В. дубин, н.А. Абрамов,  
и.С. Чернов, П.и. Кузнецов, д.е. шеин, В.е. Со- 
колов, Г.и. томилов, О.Э. Кремер, В.П. мед-
ведев, А.С. лысаков, и.П. Попов, С.А. макси-
мов, Г.н. Пятков, н.А. шеин, С.А. Фартышев, 
О.А. ершов, А.В. шеховцов, Р.В. Анцупов,  

В.А. иванов, С.В. Сочков, д.Ф. Бахтиев,  
С.А. лавров, С.П. Каравайский, В.м. игошин, 
Ю.С. Соколов, С.е. Гундарев, А.н. несте- 
ренко, А.К. манько, машинисты насосных 
установок С.н. Черепанов, С.А. дубовская, 
и.А. Задорожная, О.и. лихолат, т.и. Кошки-
на, н.и. Бухарова, л.П. нау, О.В. Ворошилова, 
е.А. Хмелькова, е.м. Выдрина, З.А. лунина, 
В.П. Прошкаев, т.е. Бургард, Ю.л. Пленкин, 
А.е. Герасимчук, н.П. Зиениевич, П.В. Пига-
рев, З.П. макарова, операторы на решетках 
т.Ф. Сукач, Г.н. Чазова, слесари-ремонтники 
е.В. данильчук, и.н. Коршунов, П.В. Афонин,  
В.В. Касаткин, П.А. Ухабов, и.н. Ковалев,  
А.П. давыдов, Р.С. шевелев, А.П. Архипенко, 
А.В. Копеин, д.В. Виноградов, Р.Б. наквасин, 
и.А. Горбенко, В.К. Корнеев, и.А. Белинский, 
и.Г. Курбатов, С.н. еркалов, А.А. Серебряков, 
В.А. Писанко, л.К. Колесников, В.н. лазуткин, 
А.д. макаров, е.А. никулин, н.А. Зеленев, то-
карь А.А. Пшеничников, электрогазосварщик 
А.С. Кущинский, начальник производственно-
диспетчерского бюро д.В. Гуськов, диспет-
черы и.В. Бабич, О.А. торопова, Г.Ф. Бикова,  
и.А. Атавина, и.А. Савченко, А.н. Бикова, кла-
довщик т.В. Гаврина, уборщик производствен-
ных помещений С.В. мироненко.
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А.Е. Локоть, Ю.Н. Похил на конкурсе «Лучший по профессии». 2021 г.



Объем стоков, ежесуточно поступающих на очистные сооружения  

канализации, – до 500 тысяч м3. Все сточные воды перед выпуском 

в реку Обь проходят ультрафиолетовое обеззараживание.



ОЧиСтные
СООРУжениЯ 
КАнАлиЗАции
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Очистные сооружения канализации
Плоды цивилизации, такие как свет, тепло, 

связь, вода, канализация, давно стали неотъ-
емлемой частью нашей жизни, и мало кто за-
думывается, как это всё попадает в наши дома 
и куда потом уходит. Мы умываемся, стираем, 
готовим, занимаемся другими хозяйственны-
ми делами и щедро льем воду, не осознавая, 
какой долгий путь проходит использованная 

КРУПнейшие ЗА УРАлОм 

вода из наших квартир до конечного пункта на-
значения.

Пройдя многокилометровый извилистый 
путь по подземным коммуникациям, сточные 
воды попадают на очистные сооружения ка-
нализации (ОСК), где осуществляется сложный 
процесс их очистки и обеззараживания. Очи-
щенная до безопасного состояния сточная вода 
отводится в реку Обь.

Очистные сооружения канализации
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Очистные сооружения канализации 
новосибирского «Горводоканала» яв-
ляются важнейшим природоохранным 
комплексом и третьим по своей про-
изводственной мощности в стране, где 
очищаются сточные воды Новосибирска, 
Бердска, Оби, Кольцово, Академгородка, 
а также поселков Краснообск, Пашино и 
пригородных рекреационных зон. Первая 
очередь очистных сооружений Новоси-
бирска проектной производительностью 
600 тыс. м3/сутки построена в 1980  году. 
Блок второй очереди, мощность которой 
составляет 200 тыс. м3/сутки, – в 1986 го- 
ду. Общая расчетная производительность 
ОСК составляет 600 тыс. м3/сутки. Распо-
ложен комплекс на площади 210 гектаров. 
Ежесуточно сюда поступает до 550 тыс. м3 
сточных вод, в результате очистки образу-
ется около 4 тыс. м3 осадка. После меха-
нического обезвоживания объем осадка 
уменьшается до 260–300 м3.

Это крупнейшие сооружения за Ура-
лом. Несомненно, их природоохранное 
значение для города неоценимо.

Круглосуточную бесперебойную работу 
сооружений сегодня обеспечивают более 
300 человек. 150–170 человек работают в 
подразделении ежедневно. Большинство 
из них работники со стажем. Есть и те, кто 
пришел на ОСК во время строительства, кто 
еще хорошо помнит, каким непростым был 
процесс наладки и запуска.

Один из тех, кто с особым трепетом 
делится сегодня своими воспоминания- 

ми, – Петр Петрович Ващенко. В «Горводокана-
ле» он трудился уже 45 лет. «Пришел на пред-
приятие после окончания института, в ГК-1 на 
Саратовскую. Потом меня перенаправили на 
ОСК, тогда еще начальником цеха был Катаев. 
Когда я пришел, ОСК еще по сути не было. Всё 
только начиналось. Была развернута масштаб-
ная стройка, в которой было задействовано 
более 500 человек. Картина, конечно, впечат-
ляющая: огромные железобетонные кольца, 
выступающие из земли, кругом трубы, песок, 
строительные краны и тяжелая техника, уже 
завозили оборудование, всё строго, всё ого-
рожено, множество людей, все чем-то заняты, 
везде движение. Никто не сидел сложа руки. 
Стройка стремительно продвигалась.

Моя задача тогда была  –  контролировать 
ход и качество строительства. В основном в 
строительных работах были задействованы за-
ключенные.

Строительство ОСК
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Сначала состоялся запуск мехочистки, по-
том, спустя время, запустили участок био-
логической очистки. Я стал начальником это-
го участка. Было непросто, ответственно, но 
мы – люди старой закалки, жаловаться не при-
выкли. Работа была, и мы ее на совесть выпол-
няли! – рассказывает Петр Петрович.

Вслед за Ващенко в 1979 году на ОСК пришел 
молодой инженер Юрий михайлович тучин: 
«Запуск очистных был стремительным. Пришла 
телефонограмма, что надвигаются сильные 
морозы,  –  надо срочно запускать, оставлять 
оборудование в статичном состоянии в мороз 
нельзя, нужно, чтобы оно работало. Шестое но-
ября – как сейчас помню эту дату. Я трое суток 

там практически ночевал. Откровенно говоря, 
было непросто. Мы  –  молодые специалисты, я 
тогда всего год отработал на ОСК,  опыта нет.  
В голове, конечно, есть теория, ведь мы в ин-
ституте изучали эти вопросы. Но теория теори-
ей, тут жизнь – никогда не знаешь, как все пой-
дет в процессе запуска. Мы справились.

Трудностей хватало всегда. Это ведь слож-
нейшее производство. Однажды в мою смену 
пошел сильный паводок, в те сутки через соору-
жения прошло миллион двести кубов. Затопи-
ло, конечно, здорово. Потом сушили агрегаты, 
восстанавливали всё своими силами»,  –  вспо-
минает Юрий Михайлович.

Большой вклад в развитие очистных со-
оружений канализации внесли Г.н.  Хуторнюк,  

ОСК зимой
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О.Г.  жунев, В.н.  Антипов, н.н.  шумейко, 
Ю.н. Бороздин, м.А. Балахонов, В.н. Бор-
зых, и.м.  Горшков, л.П.  Гринева, В.н.  да 
щенко, В.В.  Коновалов, л.В.  Русанов, 
А.В. Сазонов, н.и. Селедков, C.А. Соколов, 
С.А.  цирульников, н.Г.  шалаев и многие 
другие.

Большую часть жизни посвятили рабо-
те на ОСК профессионалы В.В. Полковни-
ков, В.Ю. Задорожный, В.К. Абаскалов.

Сложнейший и многофункциональный 
комплекс сооружений, специализирован-
ного оборудования и перекачивающих 
насосных станций разделён на участки: 
главная насосная станция (ГНС), участок 
механической очистки, участок биологи-
ческой очистки, блок УФО, участок обра-
ботки осадка, химико-бактериологиче-
ская лаборатория, паросиловой участок, 
участок контрольно-измерительных при-
боров и автоматики (КИПиА), ремонтно-
механическая мастерская (РММ), участок 
средств механизации (УСМ), участок ре-
монта и техобслуживания энергетическо-
го оборудования (электроцех).

люди, преданные делу
Более 18 лет руководит этим огром-

ным комплексом сооружений Сергей 
леонидович тимофеев. По окончании 
НГАСУ (Сибстрин), в 1992 году он пришел в 
«Горводоканал»  –  в цех КНС. Постепенно, 
набираясь опыта, постигая особенности 
работы предприятия, успешно выполняя 
поставленные руководством задачи, про-
шел все этапы роста. В 2006 году был на-
значен начальником ОСК, сменив на этом 
посту Владимира Васильевича Колесни-
кова, который проработал на предпри-
ятии более 20 лет.

Тогда, в 2006-м, когда во многих регионах 
России, вследствие незначительных финан-
совых вложений, инфраструктура, связанная 
с водоснабжением, очисткой сточных вод и 
водоотведением, находилась в состоянии пол-
нейшего упадка, перед Сергеем Леонидовичем 
была поставлена четкая задача – вывести ОСК 
на новый технологический уровень. Имен-
но тогда начался долгий путь к техническому 
перевооружению, оснащению новым, совре-
менным оборудованием, внедрению новейших 
технологий по очистке сточных вод и обработ-
ке осадка. Кроме того, требовалось провести 
капитальный ремонт основных сооружений. 
Главным помощником Тимофеева стал тогда 
инженер Александр Анатольевич Болдырев, 
который работает в цехе более 40 лет.

С.Л. Тимофеев
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Сегодня главный инженер ОСК – молодой спе- 
циалист Алексей Владимирович Алехин. Уже 
более 10 лет он трудится на нашем предприятии.

На протяжении многих лет добросовест-
но работали и внесли большой вклад в рабо-
ту ОСК работники и ветераны предприятия: 
К.н.  Авдеев, А.м.  Балахонов, д.С.  Берзинш, 
Ю.А.  Болтро, е.П.  Буянов, В.В.  Васильченко, 
и.В. Воробьев, н.е. дащенко, А В. долгополов, 
С.В.  дроздов, н.В.  дроздова, В.н.  дубинин, 
В.Ю.  дугин, н.и.  дуля, м.Ю.  жунева, П.В.  За-
харов, А.Б. Злобин, А.А. Кайгородцев, е.А. Кай-
городцев, В.н.  Калюжный, л.А.  Каратаева, 

и.О. Карташев, Р.Ю. Кириленко, и.В. Коньшин, 
В.А.  матюшенко, В.Г.  мельников, С.В.  нена-
хов, е.А.  Плехун, В.Ф.  Сауткин, О.Б.  Сенченя, 
м.В.  Стрельников, П.А.  Суднеко, л.Г.  Харла-
менко, м.В.  Хордзе, А.А.  цырульник, С.А.  цы-
рульников, В.В. шмаль.

ГнС. Реконструкция
Главная насосная станция (ГНС) перекачи-

вает колоссальный объем сточных вод города 
и агломерации на очистные сооружения кана-
лизации, расположенные в нескольких киломе-
трах от мегаполиса.

Насосные агрегаты на ГНС
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Надежность и безаварийность функциони-
рования перекачивающей станции обеспечи-
вается слаженной работой всего коллектива. 
Работа на ГНС требует ответственности и опы-
та. Поэтому, прежде чем выйти в смену само-
стоятельно, дежурный персонал около двух 
лет отрабатывает навыки управления обо-
рудованием и контроля за всеми технологи-
ческими процессами, а также оперативность 
действий в различных непредвиденных ситу-
ациях. Более 25 лет руководил этим участком 
леонид Петрович шилов. Сегодня начальни-
ком станции трудится игорь Александрович 
Посаженников, который отработал на пред-
приятии более 30 лет.

Именно эти люди много лет несли и продол-
жают нести ответственность за бесперебой-
ную работу главной насосной станции пред-
приятия, которая за последние годы серьезно 
преобразилась с технической точки зрения.

Машинный зал электродвигателей насосов ГНС

Песколовки
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Ежегодно на станции обновляется обору-
дование и механизмы. Так, поочередно было 
заменено пять отслуживших свой срок верти-
кальных насосов на более мощные и надёжные 
(СДВ 9000/45), проведена полная замена систе-
мы гидроуплотнения и охлаждения насосных 
агрегатов. Два больших насоса заменены на 
четыре (два рабочих + два резервных) насоса 
Grundfos меньшей энергоемкостью. Устарев-
шие дренажные насосы заменены на мощную 
погружную станцию «Иртыш-75ПФ», состоя-
щую из двух насосов. Механические процежи-
вающие решетки обновили на новые долговеч-
ные, из нержавеющей стали (с  уменьшенным 
прозором стержней), благодаря чему объем за-
держиваемых крупных включений увеличился 
в два раза.

В 2015–2017  годах была реализована про-
грамма модернизации ГНС в сфере энерго- 
сбережения. В связи со снижением общего 
водопотребления города, количество перека-
чиваемых сточных вод значительно сократи-
лось. Установленные насосы большого напора 
не соответствовали текущим параметрам ги-
дравлической нагрузки. В связи с этим было 
принято решение заменить четыре из восьми 
основных насосов на агрегаты с меньшим на-
пором и сохранением производительности.

В 2016 году изготовлены на заказ два новых 
отечественных насоса (из  планируемых тогда к 
замене четырех). В результате расчетное энер-
гопотребление на перекачку стоков было сни-
жено почти на 30 %.

В 2015  году в полном объеме реализова-
на модернизация приемного отделения ГНС: 
заменены пять решеток с установкой допол-
нительной шестой, отремонтированы каналы 
решеток, установлен винтовой транспортер и 
два пресс-уплотнителя задержанных отбро-
сов. Кроме того, для обеспечения ремонтных 
работ изготовлено устройство отключающих 
щитовых шиберов на каналах, заменен щи-
товой затвор аварийного выпуска, мостовой 
кран, смонтированы новые глубинные щи-
товые затворы на всасывающих линиях всех 
восьми насосов ГНС, выполнен ремонт поме-
щения, полностью заменена вентиляционная  
система.

П.Н. Смышляев, электрик ГНС
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К концу 2017  года строительно-монтажные 
работы по установке соответствующей за-
порно-регулирующей арматуры – задвижки 
диаметром 1000, 1200 и 1400 мм, обратные 
клапаны, регулирующие шиберы диаметром  
1200 мм – были завершены.

Участок механической очистки:  
глобальное обновление

Вот уже более 25 лет возглавляет участок 
механической очистки (УМО) Сергей Виталье-
вич Берестнев. Все эти годы в его надежной 
команде помощников трудились инженеры 
Виктор Степанович Петров и А.А.  Кошелева. 
С момента запуска сооружений работал сле-
сарь-ремонтник Александр Борисович Фро-
лов. Большую часть трудовой жизни посвятили 

Зал решеток

С.В. Берестнев
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участку оператор на решетках и песколовках 
Олег Владимирович шеховцов и оператор на 
отстойниках татьяна ивановна Яценко.

На УМО осуществляются «грубые» процессы 
очистки сточных вод. При помощи специальных 
устройств в максимально возможном объеме 
улавливаются нерастворенные загрязнения, 
находящиеся в сточных водах: песок, оседаю-
щие взвеси.

Масштабная реконструкция коснулась и 
участка мехочистки. Так, в здании решеток 
УМО, как и в ГНС, заменены изношенные за 
годы работы процеживающие решетки. Их за-
менили на новые из нержавеющей стали, что 
значительно снизило нагрузку на песколовки 
и первичные отстойники. Кроме того, в здании 
решеток установлены винтовой конвейер и 
шнековый уплотнитель, что позволило снизить 
влажность и, как следствие, в два раза сокра-
тить объем выловленных отбросов, которые 
затем вывозятся на полигон ТБО.

В 2007 году запущены в работу две до-
полнительные песколовки, оснащенные 
гидросмывом задержанного песка. На 
всех песколовках (всего их восемь) прове-
дена реконструкция, благодаря которой 
увеличилось количество задерживаемого 
песка. В результате в осадке первичных 
отстойников его содержание сократилось 
на 6–7  %. В насосных станциях сырого 
осадка центробежные насосы заменили 
на винтовые фирмы Seepex.

Большое сердце ОСК
Участок биологической очистки 

(УБО)  –  этап избавления сточных вод от 
органических загрязнений под действием 
микроорганизмов. Аэротенки, вторичные 
отстойники, воздуходувная станция, насо-
сная станция циркулирующего активного 
ила  –  именно этим уникальным, энерго-
емким, живым по своей сути сооружени-
ям отведена важнейшая роль в системе 
очистки стоков, именно их можно считать 
сердцем ОСК.

На этом участке осуществляется очист-
ка стоков от растворенных загрязнений. 
Именно здесь воды становятся прозрач-
ными и бесцветными, избавляются от 
характерного запаха. Далее, пройдя ста-
дию обеззараживания ультрафиолетом, 
очищенная сточная вода направляется  
в реку.

Как и на других участках ОСК, в «биоло-
гии» – так по-простому называют участок 
сотрудники – трудятся в основном опыт-

Ремонт аэротенка
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ные специалисты. Главная их задача – создание 
оптимальных жизненных условий для работы 
микроорганизмов активного ила, с учетом по-
стоянно изменяющихся условий: температуры 
и степени загрязненности сточной воды, изме-
нения прироста ила и содержания растворен-
ного кислорода в обрабатываемой жидкости 
и других не менее важных моментов. Перво-
степенной задачей при этом является эконо-
мия энергоресурсов без ущерба для качества 
очистки сточных вод.

Весь период эксплуатации УБО большое 
внимание уделяется реконструкции и своев-
ременному технико-технологическому пере-
оснащению участка. Начиная с конца прошлого 
века, на современную систему специальных 

Воздуходувная станция

А.Н. Роор (справа)
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фильтров заменены системы аэрации в 12 аэро-
тенках. В результате значительно повысилась 
эффективность очистки сточной жидкости. 
Кроме того, в перспективе стало возможным 
внедрение процесса нитрификации сточной 
воды.

По аналогии с первичными выполнена ре-
конструкция вторичных отстойников. С целью 
интенсификации качества очистки сточной 
воды достроены и запущены в эксплуатацию 
один дополнительный аэротенк (2011 год) и 
два вторичных отстойника (конец 2012 год).  
На всех четырех иловых камерах групп отстой-
ников износившиеся регулирующие щитовые 
затворы заменены на стальные. На вторичные 
отстойники установлены ультразвуковые рас-
ходомеры, позволяющие вести учёт и осущест-
влять равномерное распределение очищаемой 
среды.

С особым трепетом вспоминают кол-
леги Юрия ивановича школдина, кото-
рый руководил участком около 20 лет.  
И вот уже 10 лет возглавляет УБО инженер 
Александр николаевич Роор. Помогает 
ему инженер Александр Сергеевич егор-
цев.

В коллективе участка много людей, 
проработавших более 30 лет: Сергей Пав-
лович Камнев, Андрей иванович Ковыр-
шин, Сергей дмитриевич мочалов, Петр 
Геннадьевич Петрищев. Почти 40 лет  
проработал здесь инженером евгений 
Константинович шамов.

Блок УФО
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Ультрачисто и безопасно
В 2015–2016 годах в рамках Инвестицион-

ной программы МУП г. Новосибирска «Горво-
доканал» реализован проект строительства 
комплекса сооружений, использующий эколо-
гически безопасный метод ультрафиолетово-
го обеззараживания стоков, в результате чего 
обеспечена высокая степень очистки и соот-
ветствие требованиям к очищенным стокам по 
всем установленным сегодня в России гигиени-
ческим нормативам. Объект введен в эксплуа-
тацию в апреле 2016 года.

Запуск блока ультрафиолетового обеззара-
живания (УФО) является завершающим этапом 
комплекса инженерно-технических мероприя-
тий по уменьшению сброса загрязняющих ве-
ществ и микроорганизмов в реку Обь.

Технологически в составе комплекса соору-
жений предусмотрены:

■ отдельно стоящее, размещенное в зоне 
контактного резервуара здание с полным ком-
плексом необходимого технологического обо-
рудования;

Цех механического обезвоживания осадка
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■ три канала для пропуска сточных вод, в 
каждом из которых смонтировано 8 вертикаль-
ных модулей ультрафиолетового обеззаражива-
ния. Всего 24 модуля (18 рабочих, 6 резервных);

■ система подводящих коллекторов и ка-
мер переключения.

Применено оборудование отечественного  
производства  –  ЗАО НПО «ЛИТ» (г. Москва),   
крупнейшего производителя УФ-оборудования 
не только в Российской Федерации, но и в Ев-
ропе. Регулирование подачи стоков и работа 
установок полностью автоматизированы.

Таким образом, в совокупности с ранее 
введенными в 2010–2012 годах комплексами 
ультрафиолетового обеззараживания питье-

вой воды на обеих насосно-фильтровальных 
станциях, Новосибирск стал первым в стране 
городом-миллионником, полностью замкнув-
шим цикл обработки воды ультрафиолетом, 
как перед подачей ее населению, так и после 
очистки стоков, обеспечив тем самым гаран-
тию экологической и санитарной безопасности 
Новосибирской агломерации и всех прилегаю-
щих территорий.

А.В. Ульшин, инженер УМО

Здание блока УФО на ОСК. 2016 г.
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Сплав молодости  
и профессионализма

Участок обработки осадка (УОО) с дав-
них пор славится своими специалистами. 
Руководит им в настоящее время Роман 
Геннадьевич Осинцев. Начав свой трудо-
вой путь в 1996 году с машиниста насосных 
установок, повышая профессиональный 
уровень непосредственно на производ-
стве, заочно получил образование в НГТУ.

В течение нескольких лет были опробо-
ваны различные варианты оборудования 
механического обезвоживания осадка. В 
итоге выбран самый оптимальный  –  де-
кантеры (высокоскоростные центрифу-
ги) – и дополнительно введена технология 
предварительного реагентного сгущения 
избыточного активного ила на ленточных 
сгустителях. Центробежные насосы пода-
чи уплотненного осадка заменили на вин-
товые Seepex с регулируемым частотным 
управлением.

В результате обеспечено стопроцент-
ное обезвоживание всего объема обра-
зующегося осадка. Кроме того, удалось 
добиться практически десятикратного 
его уменьшения от первоначального объ-
ема. Количество кека, направляемого 
на хранение, составляет сегодня около  
500 м3/сутки, влажностью до 80 % против 
5–6 тыс. м3/сутки жидкого осадка, пода-
ваемого ранее на иловые площадки. Все 
технологические операции в цехе автома-
тизированы, и задачей операторов стало 
текущее регулирование нагрузок на обо-
рудование и оптимальных доз флокулян-
тов. Обезвоженный осадок размещается 

на площадках депонирования, построенных в 
2008 году (первая очередь) в рамках инвести-
ционной программы 2007–2013 годов.

Также были построены площадки депо-
нирования второй очереди  –  это специаль-
но спланированные, частично заглубленные 
сооружения с ограждениями высотой более  
семи метров, предназначенные для утили-
зации осадков сточных вод.  2013  год  –  № 1, 2;  
2014 год – № 3, 4; 2017 год – № 5, 6 общей пло-
щадью 24 гектара.

лабораторная работа
Согласитесь, без данных, ежедневно предо-

ставляемых химико-биологической лаборато-
рией (ХБЛ), невозможно достоверно говорить 
об эффективности работы очистных сооруже-
ний. Силами высококвалифицированного опыт-
ного персонала исследовательской химико-
биологической лаборатории выполняется весь 
спектр физико-химических и биологических 
измерений, обеспечивающих координацию 

Отбор проб
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Т.И. Злобина

Е.А. Плехун, заведующая лабораторией

работы по очистке стоков и обработке осадка. 
Много лет руководила ХБЛ марина Борисовна 
лобозина, а с 2006  года по начало 2020-го –  
михаил николаевич Смоляр, ныне ветеран 
«Горводоканала». Почетным ветераном лабо-
ратории можно считать и инженера тамару 
ивановну Злобину. Она работает на предпри-
ятии с 1994 года. Сегодня начальником лабора-
тории является екатерина Плехун.

Стоит отметить, что сотрудники подраз-
деления постоянно осваивают новые иссле-
довательские приборы, методики и методы 
биологического тестирования. Лаборатория 
ОСК  –  одна из немногих в стране, где ведётся 
детализированный микробиологический ана-

лиз активного ила по авторскому методу док-
тора биологических наук О.Г. Никитиной.

Для оперативного управления технологи-
ческими процессами очистки сточных вод и 
обработки осадка успешно внедряются про-
граммы АСУ ТП, благодаря чему увеличилась 
надежность работы оборудования, повысилось 
качество очистки воды.

Практически с момента запуска очистных 
сооружений работает в службе КИПиА Алек-
сандр иванович Павленко. В 1982 году пришел 
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на ОСК Владимир никитович Павленко. Про-
работав на ОСК больше 35 лет, безусловно, эти 
люди оставили свой особенный след в станов-
лении и развитии сооружений.

тепло и надежно
Стабильную работу ОСК обеспечивают так-

же вспомогательные службы.

Например, паросиловой участок  –  служба 
жизнеобеспечения ОСК и всего посёлка Кудря-
шовский, где живут многие работники цеха. От 
качества работы участка зависит комфорт, без-
опасность сооружений, а также эффективность 
труда всех остальных сотрудников.

Ветераны производства: Владимир Григорь- 
евич Сорокин, иван иванович никитенко, 
Анатолий иванович никитенко, Алексей Пе-
трович Поддубецкий. Именно на их плечи ло-
жится ответственность по обеспечению холод-
ной, горячей водой и теплом.

«напряженный» труд
Электроцех. Сегодня этот участок возглав-

ляет Станислав Викторович шмаль, опытный, 
ответственный. Электроэнергия здесь  –  кро-
веносная система для всего оборудования, 
многотонных агрегатов и механизмов. Именно 
она, двигаясь по проводам-сосудам, питает, 
дает жизнь всему, что должно работать кругло-
суточно и бесперебойно. Знания сложнейших 
электросхем и мест подключения объектов 
помогали ориентироваться в сложных ситуа-
циях одному из опытнейших работников цеха –  
Александру Александровичу матюшенко,  
который только недавно ушел на пенсию.

Руками наших мастеров
Ремонтно-механические мастерские. Здесь 

изготавливаются различные детали для ре-
монта, проводится ревизия и реконструкция 
оборудования различной сложности. Вряд ли 
возможно сосчитать, сколько задвижек про-
шло через трудовые руки ветеранов предпри-
ятия – Владислава Юрьевича Захарова и Вла-
димира Анатольевича нестерова.

Весомый вклад в работу предприятия
Участок средств механизации укомплекто-

ван различными специализированными ме-
ханизмами, необходимыми для оперативных 
перевозок по территории ОСК, доставки дежур-
ного персонала, погрузки и транспортировки 
обезвоженного осадка, уборки обширной тер-
ритории и многих других тяжелых работ. Много 
лет руководил им Сергей Борисович никулин.

Пожарно-хозяйственная часть, АХО, склад – 
эти подразделения также вносят свою, не ме-
нее важную лепту в деятельность одного из 
самых крупных природоохранных комплексов 
в России.

масштабный апгрейд
МУП «Горводоканал» постоянно реализует 

мероприятия не только по перевооружению и 
реконструкции ОСК, но и по строительству на-
порных коллекторов. Так, в 2008  году постро-
или и запустили в работу резервный напорный 
коллектор диаметром 1400 мм и протяжённо-
стью 3,4 километра, чем снизили требуемый 
гидравлический напор на перекачку сточной 
воды и исключили перегрузку действующих 
напорных трубопроводов в период паводка.  
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В 2014 году отремонтированы самотечные 
железобетонные коллекторы № 1 диаметром  
2500 мм и № 2 диаметром 2400 мм от камер 
гашения напора после ГНС до очистных со-
оружений протяженностью по 3,5 километра.  
В 2013–2014 годах на проблемных участках с 
усиленной газовой коррозией на 0,5 километра 
этих коллекторов выполнено восстановление 
несущей способности методом протаскивания 
внутри стеклопластиковой трубы диаметром 
2200 мм.

В 2020 году продолжилась масштабная ре-
конструкция загородного самотечного коллек-
тора, который исправно «трудился» с момента 
запуска в эксплуатацию ОСК, бесперебойно 
отводя огромное количество сточных вод Но-
восибирска, Бердска и прилегающих террито-
рий. После ввода в эксплуатацию загородный 
коллектор как минимум 50 лет стабильно будет 

Вторичные отстойники

транспортировать сточные воды со всего горо-
да в конечный пункт назначения – очистные со-
оружения канализации, позволяя людям жить 
в комфортных и экологически безопасных ус-
ловиях.

Так, в 2017–2018 годах были успешно завер-
шены несколько значимых проектов. Окончена 
высокотехнологичная модернизация обору-
дования цеха механического обезвоживания 
осадка сточных вод, что позволило значитель-
но увеличить производительность цеха и улуч-
шить качество обезвоживания осадка.

Благодаря сокращению открытой площади 
нового оборудования все применяемые тех-
нологические операции (сгущение, центрифу-
гирование) будут осуществляться в условиях 
максимальной экологической безопасности.

Завершена реконструкция оборудования на 
первой очереди ОСК, а именно насосной стан-



303

ции активного ила. Начаты работы по за-
мене насосных агрегатов на более совре-
менные погружные моноблоки колонного 
типа Grundfos, с установкой дополнитель-
ных щитовых шандоров и донных затво-
ров, что в будущем позволит осуществлять 
ремонт каждой технологической линии. 
Кроме того, на данном объекте выполне-
ны работы по ремонту грузоподъемного 
оборудования, замене электроснабжения 
и освещения (в том числе аварийного), что 
в целом позволяет значительно увеличить 
срок эксплуатации станции, повысить на-
дежность её работы.

Внедрена автоматизация отбора проб 
и учета состава и количества сточных вод, 
обработанных на очистных сооружениях 
второй очереди. Это позволяет специ-
алистам предприятия контролировать ка-
чество очистки на всех технологических 
этапах.

Большое значение для «Горводокана-
ла» имеет процесс реформирования при-
родоохранного законодательства. Модер-
низируя оборудование, делая акцент на 
автоматизации важнейших технологи-
ческих процессов производства, новоси-
бирский «Горводоканал» – современная и 
высокотехнологичная компания – выпол-
няет еще одну очень важную экологиче-
скую миссию – энергосбережение.

Эксплуатируя самые крупные за Ура-
лом очистные сооружения канализации, 
предприятие постоянно добивается высо-
кой эффективности очистки сточных вод и 
обработки осадка за счет внедрения пере-
довых технологий и современного обору-
дования.

Стеклопластиковые трубы для санации 
загородного коллектора диаметром 2200 мм

Сила коллектива – в единстве
Коллектив ОСК с давних пор славится не 

только своими трудовыми заслугами, но и 
спортивным духом, а также гостеприимством. 
Ежегодно в конце марта на территории очист-
ных сооружений водоканальцы вместе с се-
мьями и друзьями шумно и весело отмечают 
профессиональный праздник – День работника 
жилищно-коммунального хозяйства. Кстати, 
спортивная команда ОСК – одна из самых силь-
ных и сплоченных. Неоднократно она станови-
лась обладателем главного кубка спартакиады, 
посвященной Дню Победы и памяти В.И. Соло-
вьёва.

На территории ОСК располагается полигон 
для проведения конкурса профессионального 
мастерства «Лучший по профессии», который 
проходит на предприятии уже 18 лет, ежегодно 
вписывая в историю предприятия всё новые и 
новые имена. Мероприятие всегда масштаб-
ное. Усилиями десятков сотрудников «Горводо-
канала», где большая часть работы ложится на 
плечи работников ОСК, за кулисами торжества 
создается необыкновенная атмосфера празд-
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ника – события, которое объединяет огромный 
коллектив профессионалов, а также молодых 
специалистов, начинающих свой трудовой 
путь на предприятии. Так, за последние годы 
бригада ОСК дважды становилась победите-
лем в номинации «Лучшая бригада насосных  
станций».

Наряду с ежедневными задачами по обеспе-
чению города чистой питьевой водой высокого 
качества и бесперебойным водоотведением, 
новосибирский «Горводоканал» строит серьез-
ные планы на предстоящие годы. Много сил и 
средств будет вложено в дальнейшую реализа-

цию масштабной инвестиционной программы 
предприятия, строительство и реконструкцию 
сетей и сооружений, продолжится выполнение 
работ по внедрению автоматизированной си-
стемы управления важнейшими технологиче-
скими процессами, а также мероприятий, на-
правленных на обеспечение охраны здоровья 
населения и улучшение качества жизни горо-
жан. За воплощение в жизнь всех этих слож-
нейших и трудоемких проектов, как и прежде, 
будут нести ответственность сотрудники ново-
сибирского «Горводоканала»  –  предприятия, 
которое дает жизнь городу на Оби!

       Команда ОСК на конкурсе «Лучший по профессии»
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В автотранспортном хозяйстве предприятия работает 

230 единиц техники и 506 человек.
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АВтО-
тРАнСПОРтнОе 
ХОЗЯйСтВО
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новосибирский «Горводоканал»  –  это 
не только десятки километров сетей, насо-
сно-фильтровальные и канализационные 
насосные станции, очистные сооружения и 
лаборатории. есть в этой сложной системе 
элемент, который, на первый взгляд, может 

показаться менее значимым. В реальности 
же он  –  незаменимое звено цепи, обеспечи-
вающее бесперебойную работу предприятия. 
Речь об автотранспортном хозяйстве мУП 
г. новосибирска «Горводоканал».

ВСеГдА 
В дВижении
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От гужевых повозок 
до отдельного цеха

Для того чтобы убедиться в важной 
роли автотранспорта в системе водоснаб-
жения Новосибирска, стоит заглянуть в 
историю. Ранее, еще будучи Ново-Никола-
евском, наш город не имел центрального 
водоснабжения. Воду для его растущего 
населения черпали из впадающей в Обь 
реки Каменки, а также из родников и не-
скольких колодцев. Затем воду разливали 
в большие бочки и развозили по город-
ским улочкам на лошадях.

Уже тогда существовали строгие пра-
вила работы, требовавшие соблюдения 
дисциплины и правил гигиены. К примеру, 
водовозам разрешалось набирать воду 

Откачивающая машина. 2000-е гг.

Гараж. 1986 г.
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только в местах, одобренных городскими вла-
стями и полицией. А водовозные бочки и ведра 
для розлива воды надлежало содержать в чи-
стоте.

Доставка воды на лошадях сохранялась 
вплоть до 1937 года. Технический прогресс тре-
бовал развития транспортного обеспечения. 
Постепенно в водоканале начали появляться 
автомобили для перевозки сотрудников, а так-
же автотехника для проведения ремонтных и 
профилактических работ.

В 1950-е годы на транспорте крупного ре-
сурсоснабжающего предприятия трудилось 
уже около 80 человек. Но и этого было недо-
статочно, да и уровень организации и управле-
ния автомобильным хозяйством со временем 
перестал устраивать руководство. Появилась 
идея сформировать автотранспортное хозяй-
ство (АТХ), которое отвечало бы за всё, что ка-
сается перевозки людей и техники.

Само здание цеха располагалось тогда, как 
называют это место старожилы, в «яме». Это  
улица Щетинкина, 1. Маленькая деревянная из-
бушка, совсем не похожая на нынешние офис-
ные здания. Вода, удобства – всё на улице. Места 
мало. Буквально две комнатки. Сейчас в этом ме-
сте проложена дорога, и уже ничто не напомина-
ет о том, что когда-то там стояла та самая избуш-
ка, о которой ветераны АТХ вспоминают с особым 
чувством. Именно там всё и начиналось…

По этому же адресу располагались тогда 
управление, ВС-1, водомерная мастерская, куз-
ница, конюшня. Двухэтажный дом служил одно-
временно и жилищем (2-й этаж) и управлением 
(1-й этаж). На втором этаже жили морозов с 

семьей (мало кто знает, но это тоже один 
из руководителей предприятия), семья Ва-
силия ивановича Соловьёва, Щетинины, 
Снегирёвы и Прудниковы. Рядом стоял 
двухэтажный дом. И несколько домов ба-
рачного типа стояли по улице Димитрова 
(2, 2а, 2б, 4б). В этих домах жили слесари, 
бригадиры. Удобно было то, что люди жи-
вут «в кучке». Случись что, в любое время 
суток их было легко найти и отправить на 
аварию.

Затем цех перекочевал на улицу Сара-
товскую. Построили современное по тем 
временам здание из шлакоблоков. Дис-
петчерская, мастерская, кабинет началь-
ника  –  всё было отдельно. На Щетинкина 
из-за недостатка места не было возмож-
ности каждому определить свой уголок. 
А тут в распоряжении работников было 
метров триста или даже четыреста. Устро-
или ремонтную мастерскую, гараж на три 
въезда. Здесь же, на Саратовской, распо-
ложились склады ГК-1 и АТХ, аккумуля-
торная. Обустроили быт: появился теплый 
туалет, водоснабжение, канализация.

Осуществить идею создания авто-
транспортного цеха оказалось непросто. 
Как выяснилось, для того чтобы получить 
статус цеха, АТХ необходимо было иметь в 
своем распоряжении сто единиц автомо-
бильного транспорта. По факту же машин 
было чуть более семидесяти. Выкрутились 
с помощью так называемого приводно-
го коэффициента. Он позволял считать 
«грузную» технику типа автокрана или 
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самосвала не одной, а полутора единицами. 
Так и дотянули до ста. В результате в 1970  году 
в «Горводоканале» появилась новая структу-
ра. В период с 1969 по 1970 год в АТХ появились 
новые должности  –  главный инженер, главный 
механик, два заведующих гаражами. А до этого 
были лишь начальник цеха, диспетчер и мастер. 
Кстати, в те годы вся техника, и легковая и тяже-
лая, была в ведении АТХ. Цеха механизации тоже 
еще не было. Тогда никто, конечно, и подумать не 

мог, что настанет такое время, когда будет много 
разной уникальной современной техники.

Прошедшие десятилетия подтвердили 
правильность принятого решения. Сегодня 
АТХ – одно из самых многочисленных подраз-
делений предприятия. В его рядах трудится 
около 600 человек.

Большой вклад в работу цеха в тот период 
внесли Виктор Семенович шаповалов и Зоя 
Георгиевна Килина. Виктор Семенович при-
шел на предприятие молодым специалистом в 
самом конце 1960-х. Вскоре он получил долж-
ность старшего мастера механического цеха, 
то есть фактического руководителя АТХ. Зоя 
Георгиевна Килина долгое время работала 
главным диспетчером. Но ни название долж-
ности, ни сухие записи в трудовой книжке не 
могут передать того значения, какое Зоя Геор-
гиевна имела для всего коллектива. Она была 
его душой и сердцем, а также специалистом, 
который знал ситуацию от и до. О коллегах она 
заботилась как о родных ей людях. Зоя Геор-

Аварийно-ремонтный автомобиль-фургон ДКТ-410

Автопарк
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гиевна первой приходила на рабочее место и 
последней его покидала, посвящая работе вы-
ходные и праздники.

– В период с 1970-х по 1980–е годы бригады 
рабочих выезжали на аварии на ассенизатор-
ских бочках. Внутрь наливали горячую воду, 
чтобы было тепло, сами садились сверху… Тог-
да автомобиль в возрасте 10 лет считался но-
вым. Спецтехники не было, брали армейские 
бортовые машины: ЗИЛ-157, из двух собирали 
одну. Нагрузка на автомобили и водителей в те 
годы была колоссальная. Работа по разгрузке и 
перевозке хлора и реагентов осуществлялась 
долго, с большим трудом. Ведь перед павод-

Каналопромывочная установка. 2010 г.

В диспетчерской З.Г. Килина 
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ком, в ноябре, нужно было перевезти по  
1200 тонн реагента на НФС-2 и НФС-3,  –   
вспоминает Виктор Петрович Степанов, 
много лет курировавший АТХ.

Хозяйство понемногу росло. К 1980 го- 
ду в ремонтном боксе на улице Немирови- 
ча-Данченко было четыре маленькие 
«ямы» для ремонта и одна большая. В 
1982  году появился первый автокран-де-
сятитонник МАЗ. По словам Виктора Пе-
тровича Степанова, который работает на 
предприятии уже 50 лет, в АТХ в то вре-
мя работали около 50 ветеранов войны, 
фронтовиков. Он хорошо запомнил их 
характеры, стойкость, умение работать. 
Весомый вклад в работу АТХ в эти годы 
внесли автокрановщик Алексей ивано-
вич милосердов, водитель николай ива-
нович Приступов, который был первым 
водителем, принятым в АТХ. C 1991 по 2006 
год автотранспортное хозяйство возглав-
лял Владимир Сергеевич Гавриленко. Как 
раз к 90-м годам и началось обустройство 
участка АТХ на улице Северный проезд, а к 
2000-му году – на улице Выборной.

дело техники
Сегодня парк автохозяйства насчиты-

вает около 230 единиц техники. В их числе 
автокраны, автобусы, спецмашины, длин-
номеры для перевозки труб и т. д.

Новосибирский «Горводоканал» по-
стоянно обновляет свой автопарк. Необ-
ходимость этого продиктована логикой 
развития всего Новосибирска. Чем боль-
ше он становится, тем эффективнее долж-
на работать вся система водоканала, все 
его инженерные коммуникации. Решения 

Ремонтная база
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Не откладывая дела в долгий ящик, новоис-
печенный начальник принялся решать постав-
ленные перед ним задачи.

– В 2009–2010-х годах мы поехали в Москву, 
в «Доркомтехнику», которая производит комму-
нальную технику. Смотрели машины и заключа-
ли договоры. Заказывали тогда новые фургоны 
ДКТ-410, – вспоминает Валерий Михайлович.

Автомобиль-фургон ДКТ-410 предназначен 
для проведения аварийно-ремонтных работ, 
текущего ремонта и технического обслужи-
вания объектов жилищного и коммунального 
хозяйств. Он используется для перевозки раз-
личного оборудования и материалов, а так-
же бригад численностью до шести человек. 
ДКТ-410, созданные на базе КамАЗа, сменили 
ЗИЛы. Их в свое время брали в воинских частях. 
Сотрудники «Горводоканала» сразу же почув-
ствовали разницу.

– Отдельно кабина, отдельно отсек жилой. Он 
был утеплен, там оборудовали сиденья, как в ав-
тобусах. Есть столик и пространство, где можно 
переодеться. И плюс грузовой отсек, в котором 
находилось оборудование и материалы, необхо-
димые для производства работ,  –  рассказывает 
начальник АТХ.

В числе самой современной техники, нахо-
дящейся в распоряжении автохозяйства, стоит 
отметить автомобиль, в составе которого име-
ются два насоса высокого давления, позволя-
ющие использовать его и для очистки труб от 
загрязнений и засоров, и для удаления твердых 
отложений.

За последние полтора десятка лет автопарк 
водоканала обновился примерно наполовину, 

В.М. Поморцев

этой задачи можно добиться только с исполь-
зованием самой современной техники и новей-
шего оборудования. Поэтому руководство АТХ 
всегда должно быть в курсе новинок, которые 
появляются на рынке.

– Пятнадцать лет назад условия нашей ра-
боты заметно отличались от тех, что мы имеем 
сегодня. С тех пор требования к состоянию си-
стемы водоснабжения и водоотведения зна-
чительно выросли, следовательно, повысились 
требования и ко мне, как к транспортнику. Надо 
идти в ногу со временем,  –  говорит Валерий 
михайлович Поморцев, возглавивший авто-
транспортное хозяйство в 2008 году.
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а по сравнению с 1991  годом увеличился 
втрое, преобразившись не только коли-
чественно, но и качественно. Так с 2009 
по 2020 год «Горводоканал» приобрел для 
нужд предприятия в общей сложности  
60 единиц техники различного назначе-
ния. Среди них: илососная и каналопро-
мывочная машины на базе автомобиля 
КамАЗ, фургоны для аварийно-ремонтных 
бригад, отличающиеся высокой проходи-
мостью в любое время года. Для диагно-
стики технического состояния подземных 
трубопроводов были куплены телеуста-
новки на колесах Ibak и Rausch, которые 
с помощью телекамер, опускаемых в тру-
бопровод, определяют повреждения сты-
ковых соединений и самих труб. Для 
промывки и очистки действующих трубо-
проводов были приобретены установки 
высокого давления типа Wassermeister 
и Kanalmeister, на базе автомобилей 
Mercedes.

Введение в эксплуатацию нового ав-
тотранспорта позволяет существенно 
снизить эксплуатационные затраты, по-
высить оперативность выезда к месту по-
вреждений и сократить время выполне-
ния ремонтных работ.

В колонну становись!
Давно прошли те времена, когда авто-

транспортный цех располагался в крохот-
ном доме № 1 на улице Щетинкина. Или в 
«яме», как называли сотрудники свой пер-
вый «офис». Домика того уже давно нет, 
не узнать и само место, где он стоял, – там 
теперь проходит оживленная дорога. 
Столь же значительно изменилось и само 
АТХ, открывшее свои «офисы» в разных 
частях Новосибирска.

Сегодня автохозяйство работает на трех 
удаленных друг от друга площадках. Больше 
всего транспорта – до 120 машин – вмещает та, 
что расположена на Северном проезде. На ней 
базируется основная часть техники автоко-
лонн. На площадке по улице Демьяна Бедного 
осуществляется пересмена. Ее обслуживают 
диспетчер и контролер ОТК. Наконец, на улице 
Выборной помимо транспорта располагается и 
ремонтная база. Там ремонтируют двигатели, 
узлы и агрегаты автомобилей, выполняют по-
краску техники.

В структуре АТХ работают две службы – экс-
плуатационная и ремонтная. Первую из них 
возглавляет михаил Валерьевич Гордеев. 
Основой эксплуатационной службы являются 
три автоколонны, которые закрывают все по-
требности «Горводоканала» в транспортных 
услугах. У каждой автоколонны своя специ-
ализация. Первая колонна в ответе за правобе-
режную часть мегаполиса. Ее возглавляет Ан-
дрей Сергеевич непомнящий и исполняющий 
обязанности механика Вячеслав Валерьевич 
могильный. Вторая автоколонна со спецтехни-

Новые автомобили. 2019 г.
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кой под руководством начальника дениса ми-
хайловича Яковлева и механика Юрия ивано-
вича евсеева обслуживает объекты и отвечает 
за работы в левобережной части Новосибирска. 
В составе третьей колонны (ранее в течение 
восьми лет ее возглавлял Андрей Викторович 
шайдуров), обязанности начальника которой 
сегодня исполняет Алексей Семенович Хапер-
ских, работает транспорт, предназначенный для 
перевозки персонала. В основном это автобусы, 
уазики и «газели». Сегодня в АТХ насчитывается 
десять автобусов. Из них один – своего рода дом 
на колесах, специальный десятиместный пазик, 
который заказывали для перевозки аварий-
ной бригады. Остальные девять обслуживают 

в основном насосно-фильтровальные станции, 
очистные сооружения, привозят водителей на 
работу. Так сложилось, что третья автоколон-
на является самой крупной. Если в первых двух 
насчитывается по 180–200 водителей, то в тре-
тьей – 230.

Безусловно, незамеченным не может остать-
ся нелегкий труд диспетчеров, обрабатывающих 
более 200 путевых листов в сутки. Ольга леони-
довна денисова, Галина Геннадьевна дубров-
ская, Светлана Петровна Зуй, Ольга Викторов-
на Королькова, Светлана Юрьевна Сидоренко, 
елена Юрьевна Сурина, Анна Вадимовна ты-
рышканова, Галина Юматыльевна Хаперских, 
любовь Александровна цыганова.

Ведущие специалисты в ремонтной служ-
бе  –  это главный инженер Вадим Борисович 
иванов и начальник мастерских Сергей Ва-
сильевич Семенов. Именно они отвечают за 
ремонт всего подвижного состава автотран-
спортного хозяйства.

Коллектив профессионалов
Да, автотранспортное хозяйство  –  это тех-

ника. Но столь же верными будут и слова о том, 
что АТХ – это его специалисты высокого уровня, 
обладающие огромным опытом.

Начальник АТХ Валерий михайлович По-
морцев пришел в «Горводоканал» уже опыт-
ным руководителем. Выпускник мехфака 
Новосибирского сельскохозяйственного инсти-
тута (Новосибирский государственный аграр-
ный университет) в 1985  году начал работать 
в новосибирском «Спецавтохозяйстве»  –  сна-
чала мастером по ремонту, потом механиком 

М.В. Гордеев
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и начальником автоколонны. В 1987 году 
Валерий Михайлович перешел в «Облпо-
требсоюз», где работал главным инжене-
ром и директором автобазы.

Так сложилось, что мехфак аграрного 
вуза стал кузницей руководящих кадров 
для АТХ. Его окончили начальники автоко-
лонн Андрей непомнящий и денис Яков-
лев. То же высшее образование за плеча-
ми начальника ремонтно-механических 
мастерских Сергея Семенова. Алексей 
Хаперских окончил Сибирский государ-
ственный автомобильно-дорожный уни-
верситет в Омске.

Огромное внимание руководители ав-
токолонн уделяют подготовке водителей.

– Хороших водителей не бывает. Быва-
ют профессиональные водители, которые 
грамотно ведут себя на дороге, участвуют 
в общественной жизни, являются настав-
никами для менее опытных коллег. Они 
должны показывать пример своей рабо-
той и даже своим внешним видом, – пере-
числяет качества настоящего профес- 
сионала Валерий Михайлович Поморцев.

Высокого уровня подготовки требуют 
условия, в которых зачастую приходится 
работать водителям АТХ. В первую оче-
редь тем, кому доверили тяжелую спец-
технику на базе КамАЗа. Им приходится 
лавировать в межквартальных проездах, 
забитых автомобилями,  –  порой даже 
дверь кабины открыть невозможно.

– Для работы в таких условиях води-
тель должен обладать острым слухом и не 
менее острым зрением, – говорят сотруд-
ники АТХ.

Для повышения профессионального 
мастерства специалистов такого класса 
в «Горводоканале» созданы соответству-

ющие условия. На площадке АТХ, расположен-
ной по улице Выборной, работает специальный 
кабинет, оснащенный необходимыми мате-
риалами. Ежегодно там проводится обучение 
водительского состава, которое завершается 
сдачей экзамена. Эта работа, которую в АТХ 
ведет игорь Владимирович малыгин, прино-
сит результаты. Так, из года в год сокращается 
количество ДТП по вине водителей «Горводока-
нала».

Уровень своего мастерства работники ав-
тохозяйства ежегодно демонстрируют на со-
ревнованиях, приуроченных ко Дню автомоби-
листа. Сначала конкурсанты сдают экзамен на 
знание ПДД, а затем приступают к вождению. 
Страстям, которые разгораются среди болель-

К работе готов!
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щиков, могли бы позавидовать даже крупные 
спортивные турниры!

Кстати, о спорте. Команда работников цеха 
регулярно принимает участие в спартакиадах 
«Горводоканала» в различных видах спорта. 
Но особый успех в течение многих лет имела в 
перетягивании каната.

Победители конкурсов профессионального 
мастерства – это особая гордость «Горводока-
нала». В их числе водители дмитрий Владими-
рович Ольберг, дмитрий иванович шнайдер, 
Артем Андреевич Пермиловский, дмитрий 
Александрович Панков, Сергей Викторович 
Синицын, дмитрий Витальевич Подчасов, вул-
канизаторщик Олег Витальевич шимин, сле-
сарь николай Александрович Щербаков, инже-
нер по ГСМ Владимир леонидович Киселев.

Впрочем, сотрудники АТХ с удовольствием со-
ревнуются не только в своих профессиональных 
навыках. Популярным среди них является и кон-
курс творческих работ из подручных материалов, 
который ежегодно проводится в рамках конкурса 
«Лучший по профессии». Большой интерес коллег 
и гостей всегда вызывают совместные работы Ан-
дрея Васильевича Багаева и Александра Вла-
димировича ехлакова. Лошадь, автомобиль, 
самолет… Никто не знает, что за фигуру родит 
их фантазия в следующий раз.

– Костяк нашего коллектива сформировался 
около 30 лет назад. Многие работники теперь 
делятся своим опытом с молодыми,  –  говорит 
Валерий михайлович Поморцев. Уже треть 
века на предприятии трудятся водители Кон-
стантин Сергеевич Выдрин, Сергей Констан-

тинович Халупа, михаил Владимирович мои-
сеев, евгений Васильевич носиков, Владимир 
Борисович Ридель, табельщик татьяна Герма-
новна Коновалова, машинист крана Виктор 
михайлович докучаев.

Большой вклад в развитие подразделе-
ния внесли водители: В.В. Вальд, А.В. Валов,  
А.и. Горлов, А.П. Бортенков, А.е. трушков, А.В. 
ефанов, и.В. иващенко, К.и. Кульков, П.А. ле-
бедкин, П.м. Чурчин, н.В. дюженков, е.Ф. ца-
рев, и.С. Анисимов, А.В. Куршин, С.н. дударев, 
В.В. Корж, е.К. Антошок, А.А. цариков, м.В. ев-
докимов, С.Ю. Кузьмин, н.н. Ванин, А.А. лав-
рентьев, А.В. Чеплеев, С.В. лебедев, В.В. мацу-
ев, н.м. Агафонов, С.и. Антонов.

Работы много, и она есть всегда. Поэтому в 
автотранспортном хозяйстве наиболее остро 
стоит кадровый вопрос. Не хватает молодых 
сотрудников, которым в будущем предстоит 
сменить «старую гвардию».

– И это не только особенность нашего 
цеха, – делится тревогой руководитель. – Я об-
щаюсь с коллегами и вижу, что это проблема 
общая для всей автотранспортной сферы круп-
ных предприятий. Куда делись водители  –  ни-
кто не знает.

Но всё-таки в новосибирском водоканале 
трудятся оптимисты. Они знают, как важна их 
работа, и поэтому уверены в дальнейшем раз-
витии цеха. Ведь не зря он прошел путь от ко-
нюшни с десятком лошадок до парка с сотнями 
новых машин.

С большим уважением в цехе АТХ вспомина-
ют о ветеранах. С ними проводятся регулярные 
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встречи в декаду пожилого человека, в ка-
нун профессионального праздника  –  Дня 
работника автомобильного транспорта. 
Особый вклад в становление цеха внес-
ла целая «армия» ветеранов АТХ: А.н. Ан-
дрюшин, В.Г. Ануфриков, Г.н. Анциферов,  
В.д. Байрашный, Г.А. Балышев, А.и. Бара-
нов, П.А. Бесов, В.Ф. Бибиков, и.У. Бичевин, 
В.К. Борисов, В.А. Бородин, А.д. Булатов,  
С.С. Бурова, А.В. Бур, В.С. Бухарев, А.и. Ва- 
лицкий, В.А. Ведерников, Ю.К. Владими-
ров, д.С. Габинет, Г.В. Глотова, А.и. Горе-
ленко, С.А. Гудзев, С.В. Гулевский, н.А. да- 
выдов, В.и. демешонок, Г.В. дмитриев, 
А.А. дорошкин, н.м. дятлов, Ю.П. егошин, 
м.д. елгин, Ю.м. Зайцев, В.Ф. иванеко, 
и.и. ильин, В.В. исаев, В.т. иванюков,  
Ю.Г. Кадышев, В.П. Калинин, н.и. Кали-
нина, Р.л. Каримов, н.Г. Карпов, н.и. Кау-

ров, А.Ф. Клепче, Ю.Я. Клец, А.П. Колочевский, 
В.и. Комосов, Б.н. Крачковский, м.м. Кренева, 
В.м. Кречетов, е.м. Кудрявцев, А.В. Кузнецов, 
н.В. Кузнецов, С.и. Кулезенин, А.н. Куприенко,  
Г.н. ладеган, н.В. левашов, В.Г. максимов,  
В.е. машинский, В.В. меньков, А.и. милосер-
дов, Р.ш. минахудинов, и.и. мирошникова,  
н.А. молокоедов, С.Ф. москаленко, В.А. Ол-
стейн, А.н. Отмахов, А.С. Панфилов, Э.Р. Пахту-
сова, м.З. Петрушенко, А.А. Пинчук, Ю.А. Пи- 
толин, н.А. Полунин, В.и. Попов, и.В. Чепень-
ков, С.К. Примачук, е.н. Птухин, Ю.Г. Пучкин,  
В.м. Пушкарев, А.П. Ращук, А.м. Сазонов,  
Ю.А. Сапронов, В.Г. Симонов, А.К. Соколов,  
В.А. Сорвилов, л.П. Стафиевская, н.В. Сушков, 
С.А. таскаев, А.Г. тиндиков, С.Г. Ус, В.В. Удо-
тов, Ю.А. Чернышов, В.л. Чугин, Г.Ф. шабала,  
С.А. шамалюк, т.н. шамалюк, В.В. шаповалов, 
А.и. шеронов, В.С. Юдин.



В цехе средств механизации предприятия работает  

48 единиц спецтехники и 85 человек.
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ЦеХ СРедСтВ 
меХАниЗАции
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С чего начинается любой ремонт? Конеч-
но, с подготовки. Первая задача, которую 
необходимо решить, прежде чем отремонти-
ровать или переложить сети водоснабжения 
и водоотведения,  –  это земляные работы. 
именно здесь в дело вступает цех средств 
механизации (цСм). Задача работников 
цеха  –  обеспечить доступ к поврежденному 

ВРемЯ – 
нАш ГлАВный РеСУРС

инфраструктурному объекту, а по оконча-
нии ремонта восстановить благоустройство 
земельного участка. Солидный объем рабо-
ты и ответственности определяет важность 
этого подразделения  –  самого небольшого 
по численности сотрудников, но совершенно 
незаменимого структурного звена «Горводо-
канала».

Экскаватор-погрузчик
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дом для цеха
Подготовка к работе в ЦСМ начинает-

ся примерно в половине седьмого. Боль-
шинство сотрудников предпочитает при-
бывать в «штаб» к этому времени, чтобы 
не терять драгоценные минуты в пробках 
по дороге в цех. Медицинский работник 
проводит предрейсовый осмотр, маши-
нисты экскаваторов, бульдозеров, а также 
тракторов и электростанций разбирают 
путевые листы и проводят ежесменное 
техническое обслуживание рабочих ма-
шин. Затем по заявкам центральной дис-
петчерской службы технику отправляют 
на рабочие задания. Первым делом обе-
спечивают аварийные, а за ними плано-
вые участки. В тяжелой работе машины 
проводят целый день и только под вечер 
возвращаются в гараж. Летом в суточном 
режиме работают по два бульдозериста и 
экскаваторщика, а также машинист элек-
тростанции. С диспетчерскими функциями 
ночью успешно справляется дежурный 
механик.

На первый взгляд, все устроено просто. 
Но для достижения такого эффекта по-
требовался не один год организаторской 
и технической работы. Чтобы убедиться в 
этом, вспомним историю цеха.

Цех средств механизации был создан в 
1967 году на месте старой закрытой НФС-1. 
С тех пор случилось немало важных и ин-
тересных событий, но об одном из них хо-
чется рассказать более подробно.

В конце 1990-х годов цех получил свой 
«дом». До этого времени он не имел даже 
специализированного помещения для 
стоянки, ремонта и технического обслу-
живания машин и механизмов. Сотруд-

Бульдозер. 2004 г.

никам приходилось работать под открытым 
небом, преодолевая все трудности, которые 
только способна создать сибирская погода.

Всё это осталось в прошлом, когда цех пере-
базировался на площадку, расположенную на 
улице Большой. Здание досталось «Горводо-
каналу» от завода низковольтной аппаратуры.  
В то время во главе ЦСМ стоял Анатолий Ге-
оргиевич Казанцев, который проработал на 
предприятии в общей сложности более 20 лет.

– Мы радовались новоселью, хоть цех и был 
сдан с недоделками. Всё было завалено мусо-
ром, обрезки труб лежали повсюду, – вспоми-
нает Анатолий Георгиевич. – Нам потребовалось 
время, чтобы навести там порядок и привести 
всё в соответствие с техникой безопасности и 
создать комфортные условия для работы. Сей-
час цех имеет стабильное тепло, современную 
вентиляцию и душевые, а еще механизирован-
ные, с утеплением главные ворота для техники. 
Говорят, в городе таких больше нет.
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техника на гусеницах и колесах
Оперативность и эффективность работы 

цеха средств механизации зависит от количе-
ства и качества техники, а также от уровня про-
фессиональной подготовки тех, кто ею управ-
ляет. Начнем с первого.

Ветераны «Горводоканала» еще помнят те 
времена, когда на вооружении предприятия был 
всего один экскаватор. Основную же работу вы-
полняли бригады рабочих с лопатами. Без земле-
копов, конечно, и сейчас в ряде случаев не обой-
тись, поскольку трубы порой залегают на такой 
глубине, на какой их ни один экскаватор не доста-
нет. Но соотношение объема работы радикально 
изменилось в пользу технических средств.

Да, эти времена давно прошли. Но для того, 
чтобы настали новые, пришлось приложить не-

мало сил и средств. Значительный шаг впе-
ред был сделан на рубеже XX и XXI  веков. 
Избавлялись от изношенной, морально и 
физически устаревшей техники. Например, 
отправили на заслуженный отдых послед-
ний тросовый экскаватор, базировавшийся 
на хлорном складе НФС-5.

На смену приходила новая техника. Тог-
да крайне необходимы были машины для 
разработки мерзлого грунта. Без них ра-
бота на авариях в зимнюю стужу превра-
щалась, без преувеличения, в героическую 
операцию. Скованную сибирскими моро-
зами землю долбили вручную отбойными 
молотками и пневмомолотом, навешен-
ным на экскаватор. На место битвы ком-
прессоры приходилось доставлять с помо-
щью тягачей, что было делом небыстрым.

– В одну из зим долго стояли сорока-
градусные морозы,  –  рассказывает быв-
ший начальник ЦСМ Анатолий Георгиевич 
Казанцев. – Часто приходилось выезжать 
на аварии. В этих условиях спецтехника 
работала так: пока один экскаватор копа-
ет, другой занимается «зарядкой»  –  под-
нимает стрелу, крутит колеса, чтобы не 
замерзла гидравлика. Всё равно на двух 
экскаваторах лопнули рама, стрела. При-
шлось технику восстанавливать.

Со временем были приобретены пер-
вые три полноповоротных одноковшо-
вых экскаватора ЭО-3323А, которые были 
разработаны в 1980-е годы инженерами 
Тверского экскаваторного завода и ВНИИ 
«Стройдормаш». На экскаватор смонтиро-

А.Г. Казанцев
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М.Д. Окунев

вали первый гидромолот М-2. Устройство бы-
стро доказало свою полезность, и постепенно 
количество подобных агрегатов в парке цеха 
выросло до пяти единиц. Производительность, 
удобство и низкая себестоимость эксплуатации 
гидромолотов позволили отказаться от техно-
логии разработки мерзлого грунта с помощью 
баровых установок (грунторезы и траншееко-
патели) на базе трактора Т-170.

Со временем на рынке значительно рас-
ширилось присутствие зарубежной техники. 
В ЦСМ оценили ее качество и пополнили парк 
сразу двумя экскаваторами-погрузчиками 
Fiat-Hitachi. Этим обновление автопарка не 
ограничилось. Когда было решено приобрести 
экскаватор с объемом ковша один кубометр и 
глубиной разработки котлована до 5,8 метра 
(ЭО4321 до этих параметров не дотягивает), 
выбор пал на Caterpillar. Так, в 2004  году на 
стоянку цеха въехал первый колесный экска-

ватор САТ М318С с глубиной копания 6,2 метра 
и массой 18 тонн. Убедившись на практике, что 
средства были потрачены не зря, «Горводо-
канал» решил приобрести экскаваторы 316-й  
(2005 год), 422-й (2006 год) и 434-й серий (две 
единицы в 2007 году).

В числе прочей техники, купленной в 2000 
и 2003 годах, стоит назвать бульдозер на базе 
ДТ-75, два экскаватора на базе МТЗ-82, водоот-
ливную установку на базе МТЗ-82.

По словам Анатолия Георгиевича Казанце-
ва, руководство МУП всегда поддерживало об-
новление техники. Пусть не сразу и не быстро, 
но обновление шло.

Старые экскаваторы и тракторы в цехе не 
торопились выводить из строя. Эти машины ис-
пользовались на работах по благоустройству. 
Часть переоборудовали для кошения травы и 
подметания дорог на территориях предприятия. 
Борьба с травой летом, особенно на отдаленных 
участках, является не столь простым делом, как 
может показаться с первого раза.

С 2014  года для разных задач было приоб-
ретено восемь единиц техники. Например, до-
статочно большой гусеничный экскаватор с 

Показательные выступления экскаваторщиков 
«Лучший по профессии». 2019 г.
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объемом ковша 1,5 кубометра поставили на 
очистные сооружения, где он используется 
для механической очистки  –  выгребает и от-
гружает в транспорт обезвоженный осадок, а 
также работает на территории ОСК, ведь у него 
достаточно большая глубина копания  –  около  
8 метров. Это было не совсем обычное реше-
ние, но результатом работники цеха довольны.

Сегодня парк цеха насчитывает 38 единиц 
техники. Это бульдозеры, экскаваторы-по-
грузчики и полноповоротные экскаваторы, на 
шасси электростанции. Машины зарубежного 
производства занимают солидную часть парка, 
всего их пятнадцать. Но и без отечественных 
образцов подразделению не обойтись. Неза-
менимыми остаются бульдозеры Т-170 и ДТ-75.

Баровая установка на базе Т-170 выглядит как 
огромная пила и с легкостью справляется с лю-
бым материалом, включая армированный бетон.

Прогресс в российском машиностроении на 
месте не стоит. Свою продукцию предприятия от-
расли совершенствуют в Твери и на Урале.

Там, где возможности техники огра-
ничены, на помощь приходят профессио-
нальные способности, знание оборудова-
ния и человеческая смекалка. Начальник 
цеха вспоминает ситуацию, когда во вре-
мя работ на улице Московской необходи-
мо было достичь глубины примерно в де-
вять метров. Но экскаватор такую задачу 
решить не мог, так что значительный объ-
ем земли пришлось вынимать вручную. 
Затем ситуация повторилась на ряде дру-
гих объектов – в Затоне возле КНС, у глав-
ной насосной станции. Этот опыт заставил 
специалистов сесть за рабочий стол с чер-
тежами и расчетами. Так родился проект 
приспособления (установки), благодаря 
которому можно было увеличить глубину 
копания. После этого на одном из заводов 
проект воплотили в металл. Новое обо-
рудование под брендом «сделано в ЦСМ» 
теперь можно использовать на полнопо-
воротном колесном экскаваторе.

Столь же важной для цеха является 
покупка запчастей. Порой подразделение 
не укладывалось в годовой лимит. В этих 
случаях приходилось обращаться к руко-
водству «Горводоканала» за дополнитель-
ными средствами. В ЦСМ отмечают, что 
цеху всегда шли навстречу, понимая важ-
ность безаварийной работы его парка.

Техника требует не только ремонта 
и ухода, но и эффективного управления. 
От получения сигнала об аварии до при-
бытия экскаватора или крана на место 
должно проходить как можно меньше А.М. Горошинский, М.Ю. Цымбал, Д.А. Бисеров
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времени. Для этого руководителю ЦСМ необ-
ходимо знать, где в данный момент находится 
каждая единица техники и какую работу она 
выполняет. Поэтому одной из первых задач, ко-
торую пришлось решать еще в 2014 году, стала 
установка современного навигационного обо-
рудования.

Подобными приборами машины были обо-
рудованы и раньше, но система нередко давала 
сбои. В итоге ее модернизировали и усовер-
шенствовали. Датчики установили на импорт-
ных экскаваторах и экскаваторах-погрузчиках. 
Сегодня достаточно достать смартфон, чтобы 
увидеть, кто, как и где трудится. Ведь самый 
ценный ресурс – это время.

Кроме того, электронная система дает на-
чальнику цеха понимание того, с какой эффек-
тивностью каждый из работников выполняет 
свои обязанности. Благодаря этому возможно 
быстро корректировать выполнение той или 
иной задачи.

цех «универсальных бойцов»
Сегодня в цехе средств механизации ра-

ботает 85 человек. По меркам МУП г. Новоси-
бирска «Горводоканал» это совсем немного. 
михаил дмитриевич Окунев возглавляет под-
разделение последние семь лет. В «Горводока-
нал» он пришел в 2014 году, когда вместе с се-
мьей переехал в Новосибирск из Кемеровской 
области. Здесь сразу занял должность инже-
нера по эксплуатации ЦСМ. В 2017 году он воз-
главил ЦСМ. В цехе подобрались ответственные 
и хорошо знающие свое дело специалисты. На 
посту заместителя начальника подразделения 
работает Алексей Сергеевич епифанов, на 
которого начальник цеха может положиться в 
любой ситуации.

Инженер по ремонту Юрий николаевич За-
ика известен коллегам тем, что знаком со все-

ми актуальными методиками ремонта техни-
ки – как отечественной, так и импортной. В этом 
инженер «Горводоканала» мало в чем уступает 
специалистам компаний, которые оказывают 
услуги сервисного обслуживания машин. Что-
бы повысить профессиональный уровень, Юрий 
Николаевич всегда готов найти необходимую 
информацию, перенять чужой успешный опыт.

Еще один ведущий специалист в ремонт-
ной службе – Сергей Петрович Банов, который 
давно работает в коллективе цеха. Большой 
стаж и у его коллеги дениса Владимировича 
малышенко, который трудился сначала трак-
тористом на НФС-5, а сейчас прекрасно справ-
ляется с обязанностями механика. Всего в 
штате ЦСМ шесть механиков. Но костяк цеха 
образуют экскаваторщики. Сегодня их около  
60 человек.

– Универсальные бойцы! В основном с удо-
стоверениями трактористов шестого разряда. 
Все всё могут! Могут поехать на любой машине 
и любую починить, – так характеризует экска-
ваторщиков начальник цеха.

Смотр-парад техники, посвященный 20-летию со дня 
образования МУП г. Новосибирска «Горводоканал». 2016 г.
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Один из лучших экскаваторщиков с много-
летним стажем  –  Захар Александрович Кор-
нев. Это не субъективная оценка, а неоднократ-
но подтвержденный статус, завоеванный на 
конкурсе «Лучший по профессии». Мало в чем 
уступают ему дмитрий Анатольевич Бисеров 
и михаил Юрьевич цымбал. Андрей михай-
лович Горошинский еще и регулярно участвует 
в соревнованиях «Горводоканала» по автомо-
бильному многоборью, которое проводится на 
День работников автомобильного и городско-
го пассажирского транспорта. Чтобы добиться 
успеха в этих соревнованиях, нужно назубок 
знать правила дорожного движения и отлично 
владеть водительским мастерством.

Свидетелями высокого уровня мастерства 
экскаваторщиков цеха ежегодно становятся 
участники, судьи и зрители профессионально-
го конкурса. Каких только сложных заданий 
не придумывают организаторы соревнований, 
но, как оказывается в ходе конкурса, невыпол-
нимых практически нет. Экскаваторщик ЦСМ 
может, управляя ковшом, аккуратно загрузить 
детскую машинку, с ювелирной точностью раз-
резать пирог или, нажав на миниатюрную кно-
почку, зажечь зажигалку.

– В 2019 году они разрезали банан, уложен-
ный на воздушный шарик. Для этого скотчем 
приматывали к ковшу простой острый нож. 
Чуть сильнее придавишь  –  шарик лопается.  
В этом году попробуем на большом полнопово-
ротнике включать и выключать автоматы элек-
троэнергии. В таких случаях настоящий мастер 
работает уже на уровне ощущений,  –  расска-
зывает начальник цеха.

З.А. Корнев, машинист экскаватора

Д. Бисеров, машинист экскаватора
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Вполне логичным было бы организо-
вать аналогичный конкурс для бульдозе-
ристов. Возможно, он и появится в буду-
щем.

В любом подразделении «Горводока-
нала» вам скажут, что их двери открыты 
для молодежи. В этом смысле ЦСМ не яв-
ляется исключением. В цехе всегда раду-
ются, когда приходят молодые, толковые 
ребята. Опыт работы со спецтехникой – не 
главное.

– Пришли недавно два человека, 
никогда не работали на экскаваторах, 
просто водители. Пообщавшись с ними, 
я понял, что они люди адекватные, вос-
принимают информацию быстро, обучае-
мость хорошая. Один сейчас уже работает 
на экскаваторе, и у него хорошо получает-
ся, но опыт в земляных работах придется 
нарабатывать еще не один год. Надеюсь, 
у него все получится и он задержится на 
предприятии надолго,  –  говорит началь-
ник цеха.

илья Алексеевич Свиридов  –  води-
тель с небольшим опытом, решил попро-
бовать себя механиком и вырос в хоро-
шего специалиста. При суточной работе 
берет на себя решение большинства во-
просов. В 2019 году после срочной службы 
в армии начал трудовую карьеру в цехе 
Александр Александрович Селютин.

– По человеку сразу видно, подойдет 
он для работы в ЦСМ или нет, – продолжа-
ет разговор о кадрах начальник цеха. – У 
нас особый коллектив. В основе взаимо-
отношений лежит готовность помочь то-
варищам по работе.

Не забывают в цехе и о ветеранах. Их 
богатый опыт до сих пор востребован. Они 
сохранили огромный объем информации, 

который частенько оказывается полезен в се-
годняшней деятельности цеха. Один из ярких 
примеров  –  Виктор Васильевич Сергеев. Вы-
сококвалифицированный специалист долгое 
время работал заместителем начальника цеха, 
затем ушел на пенсию. Но прошло какое-то 
время, и в цехе поняли, что не хватает его зна-
ний и навыков. Виктор Васильевич вернулся в 

А.М. Горошинский на конкурсе профмастерства. 2019 г.

Праздничный торт от ЦСМ для зрителей конкурса профмастерства
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родной цех, где сегодня трудится инженером по 
эксплуатации.

До сих пор в ЦСМ работает Вера Алексан-
дровна елюшкина. Она в качестве инженера-
проектировщика участвовала в проектировании 
помещений цеха на улице Большой. В пенсион-
ном возрасте Вера Александровна продолжает 
выполнять свои трудовые обязанности.

О теплой атмосфере в коллективе говорит 
то, что сотрудники цеха проводят вместе не 
только рабочее время. Как и в других подраз-
делениях «Горводоканала», спорт в ЦСМ нахо-
дится не на последнем месте.

С 2016 года ЦСМ представляет свои работы 
на конкурс арт-объектов предприятия. Напри-
мер, в 2018-м это был маленький экскаватор 
для детской песочницы. В его создании при-
нимал участие целый авторский коллектив: 
Юрий Заика, инженер по эксплуатации Виктор 
Васильевич Сергеев и бывший заместитель 
начальника цеха Сергей Сажин. Как считают 
работники цеха, главное при участии в таком 
конкурсе  –  это идея. Руки у всех золотые, и в 
том, что любая хорошая задумка будет реали-
зована, сомнений нет.

не отстать от города
Время идет, Новосибирск стремительно 

развивается. Не имеет права отставать от него 
и «Горводоканал». Всё большее значение в его 
работе приобретают техническая оснащен-
ность и оперативность. С другой стороны, не-
обходимо улучшать условия труда самих со-
трудников.

Что в этом случае требуется от ЦСМ? 
На повестке дня – расширение производ-
ственной базы. В связи с этим специаль-
ной технике на площадке по улице Боль-
шой становится тесновато.

Часть этой проблемы уже удалось 
решить. С 2020  года цех средств меха-
низации стал раздвигать свои границы. 
Это произошло после того, как предпри-
ятие получило разрешение мэрии занять 
часть прилегающей территории. Таким 
образом, площадку удалось увеличить 
вдвое. Для ее использования пришлось 
проделать серьезную работу: засыпать 
находившееся там болото, выровнять уча-
сток, обеспечить охрану присоединенной 
территории. Сейчас идет работа над тем, 

В.В. Сергеев
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чтобы оформить новый земельный участок в 
долгосрочную аренду. Территория нужна, на-
пример, для стоянки техники и оборудования, 
а также для увеличения мест хранения запас-
ных частей и расходных материалов, так как их 
объем постоянно растет.

Руководство цеха рассчитывает и на то, 
что удастся получить в пользование дополни-
тельную площадку в правобережной части го-
рода. Там можно было бы держать несколько 
единиц техники, чтобы сократить ее пробег по 
улицам Новосибирска. Сегодня он достигает  
150–170 километров за суточную смену. Конеч-
но, с появлением новой техники логистические 
проблемы стало решать легче. Это раньше на 
экскаваторах ЭО-3323А приходилось тратить 
по три часа, чтобы добраться до наукограда 
Кольцово или Пашино. Новые экскаваторы спо-
собны передвигаться со скоростью 40  км/ч, 
и на преодоление больших расстояний у них 
уходит намного меньше времени. Но в любом 
случае длинная дорога отнимает часы, литры 
горючего, утомляет сотрудников. Кроме того, 

спецтехника создает пробки на новосибирских 
дорогах.

Чтобы сократить путь к возможному объ-
екту работ, некоторые машины располагают не 
в основном месте дислокации, а на удаленных 
участках. С помощью новой площадки, напри-
мер, в районе торгового центра «Аура», эту си-
стему можно было бы развить.

Коллектив цеха пополняется новыми ра-
ботниками, но совсем молодые люди в ЦСМ 
не идут. Выпускники вузов сейчас хотят много 
зарабатывать, а желания трудиться именно в 
производстве и, как говорится, «марать руки» 
у них в целом не наблюдается. Зато приходят 
те, кто получил некоторый жизненный опыт и 
пересмотрел ценности. Этим людям нужна ра-
бота на стабильном предприятии в хорошем 
коллективе, с соблюдением законодательства 
и охраны труда. Им важна уверенность в за-
втрашнем дне и ощущение собственной по-
лезности для общества, для огромного города. 
В ЦСМ уверены, что такие специалисты обяза-
тельно найдут дорогу в цех.

Техника в работе
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Один ЗА ВСеХ
и ВСе ЗА ОднОГО!
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На заре образования Ново-Николаевска, в 
самом центре города, около областной адми-
нистрации, там, где сейчас возвышается зна-
менитый Стоквартирный дом, стояла пожарная 
каланча, на которой было огромными буквами 
написано: «Один за всех и все за одного». Этот 
лозунг мушкетеров из романа Александра 
Дюма был крайне актуален в городе, в котором 
воду развозили бочками и, вспыхни где искра, в 
беде могла помочь только взаимовыручка.

Эта удивительная традиция взаимопомощи 
поселилась в Новосибирске навсегда, и друж-
ный коллектив «Горводоканала» тому под-
тверждение.

Сегодня на предприятии работает около 3500 
человек, и именно благодаря труду сплоченной 
команды предприятие на протяжении многих 
лет уверенно развивается и достигает высоких 
результатов в решении задач водоснабжения 
и водоотведения Новосибирска. Горожане при-
выкли, что из крана течет питьевая вода, это ста-
ло естественным, как дыхание. И всё потому, что, 
кроме производственных задач, на предприятии 
решен вопрос формирования добрых внутри-
коллективных взаимоотношений. За последние 
25 лет были созданы и продолжают жить пре-
красные традиции: работа с молодыми специ-
алистами, чествование ветеранов, профессио-
нальные и спортивные состязания, совместный 
отдых на природе и многое другое.

молодо-зелено
Системная и плановая политика предпри-

ятия в области обучения и развития персонала 

Один ЗА ВСеХ 
и ВСе ЗА ОднОГО!

Добровольное пожарное общество.
Фото 1912–1913 гг.
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способствует повышению профессио-
нальной компетентности. Для реализации 
данной задачи используются различные 
способы: участие в конференциях и семи-
нарах по изучению передового опыта, по-
вышение профессионального мастерства 
по рабочим профессиям на базе учебных 
центров. «Горводоканал» заинтересован и 
поощряет освоение смежных профессий, 
повышение разрядности рабочего персо-
нала.

На базе цеха ОСК организованы и 
успешно работают учебный класс и учеб-
ный полигон по обучению рабочим про-
фессиям: слесарей АВР и слесарей ремонт-
ников. Штат мастеров производственного 
обучения формируется из числа опытных 
работников. Возрожден институт настав-
ничества.

Молодые люди до 35 лет составляют 
около 20 % от общей численности работ-
ников предприятия. Закреплению моло-
дых кадров на предприятии способствует 
повышение заработной платы за счет пер-
сональных надбавок молодым специали-
стам за профмастерство.

Для привлечения в водоканал квалифици-
рованных молодых работников ведется рабо-
та со студентами высших учебных заведений:  
НГАСУ (Сибстрин), Академии водного транс-
порта, со студентами техникумов и колледжей. 
На предприятии ежегодно проходят производ-
ственные практики более сотни студентов.

Ветераны
Забота о ветеранах является неотъемлемой 

частью социальной политики муниципального 
предприятия. «Горводоканал» по праву назы-
вают предприятием высокой социальной от-
ветственности. Здесь всегда готовы прийти на 
помощь тем, кто нуждается в материальной 
поддержке и лечении.

C  2009  года в «Горводоканале» действу-
ет Совет ветеранов. В его состав вошли Вера 
ивановна Кривцова, Владимир Федорович 
мелеховский, Зельда израилевна шимано-

Учебный класс на ОСК
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вич, любовь николаевна шипицена, Раиса 
Семеновна Гаврина, Эльвира Васильевна 
Балашова, Эльвира Робертовна Пахтусова. 
Совет работает в тесном взаимодействии с 
администрацией и профсоюзным комитетом 
предприятия. Под его опекой находится более 
650 неработающих пенсионеров. Председатель 
Совета ветеранов Виталий Владимирович 
Хлебников  –  старейший и уважаемый работ-
ник предприятия. В задачи Совета ветеранов 
входит защита прав пожилых людей, оказание 
социальной и материальной помощи. Особое 
внимание – одиноким людям, социально неза-
щищенным, которые, как никто другой, нужда-
ются во всевозможной поддержке.

Важна работа по организации досуга вете-
ранов, ведь встречи со старыми друзьями, кол-
легами помогают пенсионерам не чувствовать 
себя оторванными от коллектива, от жизни 
общества. Накануне государственных праздни-
ков работники предприятия посещают тех, кто 
по состоянию здоровья вынужден оставаться 
дома, вручают им подарки. В 2023 году создан 
хор ветеранов.

– Встречи с пожилыми людьми всегда прохо-
дят в теплой обстановке, – говорит Виталий Вла-
димирович. – За чашкой чая нам всегда есть о чем 
поговорить, поделиться тем новым, что сегодня 
реализуется на предприятии, выслушать советы. 
И конечно, всегда добрым словом мы вспомина-
ем тех, кого уже нет сегодня рядом с нами.

– Вот, собираем ветеранов, – рассказывает 
Виктор Петрович Степанов, – в том числе ор-

ганизуем встречи ветеранов в цехах, куда 
приходят люди разного возраста. Одним 
под восемьдесят, и когда они уходили на 
пенсию, другие были еще молодыми, а те-
перь, те молодые, они тоже – ветераны. Им 
интересно, они общаются, обмениваются 
телефонами. Моя супруга в цехе работа-
ла, у нее список телефонов всех подруг с 
работы. Они регулярно созваниваются, 
бывает, приезжают в гости. Живое обще-
ние ничем не заменить, и очень важно, что 
наши ветераны не оторваны от предпри-
ятия, они знают наши текущие дела, гор-
дятся нашими успехами.

В.В. Хлебников
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Профсоюз
Важным звеном в жизни предприятия явля-

ется профсоюзная организация, которая функ-
ционирует со дня основания «Горводокана-
ла». Из общего количества работающих более 
90 % – члены профсоюза. Через каждые пять лет 
на общей конференции сотрудников избирается 
профсоюзный комитет, в состав которого в обя-
зательном порядке входят представители всех 
производственных подразделений. Бессмен-
ным председателем профсоюзного комитета 
с 1981  года был Юрий Захарович Карабанов, 
сегодня профсоюз возглавляет Александр Сер-
геевич Баженов – молодой, но уже уважаемый 
на предприятии человек. С 1979 года в профсо-
юзе работает татьяна николаевна Константи-
нова, ныне бухгалтер комитета.

Нельзя не отметить большую активную ра-
боту профактива в разработке программы для 

Встреча ветеранов 9 мая 2009 года

коллективного договора, контроль за выпол-
нением каждого пункта программы по защите 
интересов работников предприятия. В рамках 
коллективного договора, условия которого пе-
ресматриваются раз в пять лет, существует от-
лаженная система материальной помощи ра-
ботникам. Ежегодно компенсируются средства 
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на лечение, для детей приобретаются путевки 
в детские лагеря, новогодние подарки, подарки 
первоклассникам.

Профсоюзная организация МУП «Горводо-
канал» является лучшей по всем показателям 
в Новосибирской территориальной обществен-
ной организации Общероссийского професси-
онального союза работников жизнеобеспече-
ния. Неоднократно профсоюзная организация 
МУП «Горводоканал» награждалась Почетными 
грамотами и благодарностями.

У администрации предприятия и профсо-
юзного актива уже на протяжении многих лет 
партнерские отношения.

Профсоюзный комитет неотъемлем от со-
циальной жизни предприятия.

Полевая кухня
Не только контроль за дисциплиной и каче-

ством работы является заботой администра-
ции «Горводоканала», но и создание благопри-
ятных условий труда. Одним из примеров в 
начале двухтысячных годов стала организация 
горячего питания рабочих при проведении ре-
монтных и других работ на выезде, далеко от 
города. Прежде на обед уходило до трех часов. 
Директор предприятия тогда принял решение: 
«Людей будем кормить на месте». За органи-
зацию выездного питания ответственным на-
значили Виктора Петровича Степанова. За 
приготовление пищи отвечала только что при-
шедшая на предприятие заведующая буфетом 
марина ивановна Авласенко. За буфетом за-
крепили транспорт – «Москвич»-«сапожок».

Ю.З. Карабанов

А.С. Баженов 
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Для работяг полевая кухня стала 
полной неожиданностью, тем более что 
кормили бесплатно. «Вот тогда люди по-
чувствовали, что о них заботятся,  –  рас-
сказывает Виктор Петрович Степа-
нов. – Такая практика сохранилась, только 
впоследствии на питание выдавались 
деньги в цех в подотчет. И скоро сложи-
лось железное правило: раз пришли на та-
кую серьезную работу, чтобы никаких от-
лучек и поездок. Пришли – сделали. Таким 
образом, организованное питание стало 
не только проявлением заботы о людях, 
но и дисциплинарным законом».

Спецодежда
Как одевались рабочие в прошлые 

годы, сейчас вызывает улыбку: кто в чем, 
мало отличались от местных бродяг. Зи-
мой мерзли, и это становилось оправда-
нием употребления «для сугреву». Опять 
директор дал команду: «В зиму – обеспе-
чить теплой одеждой». В те годы рабочую 
одежду шили осужденные в колониях. 
Специалисты водоканала нашли нужные 
адреса, договорились, и обеспечивали 
людей из того, что тогда было, – не очень 
модной, но теплой рабочей одеждой.

Позже приступили к разработке сво-
ей корпоративной стильной спецодежды. 
Форма дисциплинирует, обязывает вести 
себя, соответствуя высокому статусу ра-
бочего человека. В каждом цехе создали 
прачечные, закупили сушилки. Теперь на 
работников «Горводоканала» любо-до-
рого посмотреть, в них все гармонично –  
и высокий профессионализм, и красивый 
внешний вид.

База отдыха
На берегу Обского моря, в поселке Боро-

вое есть база отдыха, которая с незапамятных 
времен принадлежала водоканалу. Вот как ее 
историю вспоминает Виктор Петрович Степа-
нов:

– У нас в Боровом есть база. Я ее знаю  
47 лет. Было убогое зрелище: сарай на берегу. 
Лодки на воду спускали веревками  –  тащили 
волоком по прибрежной грязи, ни искупаться, 
ни позагорать. Но, всё равно, мы были молоды-
ми, ездили туда с ребятами. Грибанов (один из 
бывших директоров водоканала) хотел от базы 
избавиться, продать, да никто не купил, уж 
больно неприглядно она выглядела.

Когда директором был назначен Юрий ни-
колаевич Похил, решили базу реанимировать. 
Был у нас подрядчик Шереметьев, построил 
нам двухэтажную «халабуду»  –  из шлакобло-
ков слепил сикось-накось и к сараю прилепил…  
Директор меня вызвал вместе с начальником 
ОКС Андреевым: «Надо навести порядок!»

К.С. Серебряков, О.Б. Сенченя, В.Н. Сауткин, О.А. Юхневич
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Начали работать. Часть строителей – наши, 
цеховские, других наняли. Я договорился, и 
приплыла к нашему берегу баржа песка – пять 
тысяч тонн. Подогнали, сбросили на берег и 
в воду. Вот и пляж, и вход в воду по песочку. 
Потом начали строить кемпинги. У нас был 
участок деревообработки, и своими силами 
сделали первые шесть кемпингов. Народу по-
нравилось. Строительство кемпингов продол-
жили. В результате получилась база, способная 
принять до шестисот человек за сезон.

Желающих стало много, поэтому путевки 
даем не более чем на десять дней. Приезжали и 
зимой на лыжах покататься. На ней всё отлаже-
но, всё чистенько, вода рядом, питьевая – очи-

щена: сделали водоочистку. Есть баня, 
волейбольная площадка, газоны, терри-
торию огородили. Есть, чем занять детей. 
Когда отсыпали песок, получился мелкий 
пляж, на котором вода прогревается. По-
том создали иные условия: бытовые ком-
наты, холодильники, микроволновки и 
прочие важные мелочи. Живет база, лю-
дей радует, и нам хорошо.

О кадрах
– Лет двадцать назад у нас была еще 

одна большая проблема – механизато-
ры,  –  продолжает свой рассказ Виктор 
Петрович Степанов.  –  Все ПТУ и техни-
кумы перестали выпускать специалистов 
рабочих специальностей. Экскаваторщи-
ков нет. Бульдозеристов нет. Колыванское 
училище закрылось. Где искать людей?  
А в то время к нам ещё много людей при-
езжало из Казахстана. Это наши ребята 
возвращались на историческую Родину. 
Там казахские националисты создавали 
им такие невыносимые условия, что они 
за копейки продавали свои квартиры, а 
то и бросали и ехали на Родину, покупали 
здесь частные дома. Многие приходили 
к нам. Надо строиться. Мы давали ссуду 
на три года, без процентов, но выдавали 
стройматериалом. На  –  стройся. И чело-
век обустраивался, он чувствовал, что во-
доканал его не бросит, понимал, что таких 
условий и отношения он больше нигде не 
найдет.На базе в Боровом. 2019 г.
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К нам на суточный режим (сутки через двое) 
ездили работать из Бердска, Колывани, из Ис-
китима. Один даже ездил на своей лошадке из 
Вьюнов Колыванского района. Вот так прихо-
дили люди, формировался костяк. По крохам и 
отовсюду собрали специалистов, многие рабо-
тают до сих пор. Но проблема сейчас возвраща-
ется. Опять уже работать некому. Вот большое 
автохозяйство, с начальником разговаривал на 
днях, у них сто пятьдесят водителей не хватает. 
А ведь рабочих по-прежнему не готовят!

После института специфическое профес-
сиональное образование получают именно у 
нас, на постоянной работе. Поэтому у нас мно-
го рабочих династий. Далеко ходить не буду: 
у меня водитель Хахолин Владимир Георги-
евич, он живет со мной на одной площадке. Я 
работал в цехе, когда он еще в пионерах бегал. 
Сейчас он уже дважды дед. Его родители рабо-
тали со мной, мать была фильтровальщицей, 
отец работал слесарем-аварийщиком. Их два 
брата. Оба работают в водоканале. Младший 
у меня шофер. У него два сына, которые тоже 
работают в водоканале. Алексей работает 
мастером. Старший уже выучился, сейчас на-
чальник участка канализации. Да, мы его вы-
учили. Он учебу не окончил – пришел сюда, но 
еще три года надо было доучиваться. Юрий 
Николаевич пошел навстречу, дал возмож-
ность окончить Сибстрин. Сейчас у него двое 
ребятишек, они подрастут, школу окончат, тоже 
придут сюда, потому что они здесь сызмаль- 
ства.

У нас стадион построен, а была одна только 
полянка. Я туда грибы ходил собирать. А теперь! 
Это же всё для людей! Это всё – серьезно. Сей-
час возьмите город: да ни одного нет предпри-
ятия, у которого есть стадион. Возьмем инстру-
ментальный завод. Какая у них была шикарная 

база «Изумрудный»! Ну и что? На крышах бере-
зы растут. Зимний вариант  –  шикарный спор-
тивный комплекс, огороженный, – развалился, 
всё заросло.

Летняя спартакиада на базе отдыха Боровое. 2019 г.

Стадион «Горводоканала»
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Короче, если не будешь вкладывать в «со-
циалку», оно не вернется ни людьми, ни де-
лами. С неба только дождик падает, да и то 
мокрый.

Когда Юрий Николаевич пришел, перед глав-
ным зданием водоканала ряд тополей стоял. Он 

распорядился убрать. Всё это выкорчевали, за-
стелили плиткой. В Маслянино купили саженцы 
голубых елей, высадили. Заменили вывеску. 
Другой вид предприятие обрело. Так опре-
деляется уважение не только к людям, но и к  
себе.
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Как слово наше отзовется
Сплотить огромный коллектив помогает 

корпоративная газета. Ее выпуск  –  одна из со-
ставляющих внутренней политики предприятия. 
В 2021  году «Вести «Горводоканала» отметили 
20-летие со дня выхода первого номера газеты.

За эти годы на страницах «Вестей» специ-
алисты отдела по связям с общественностью 
осветили сотни мероприятий, проходивших на 
предприятии и за его пределами. Познакомили 
читателей с замечательными людьми, среди 
которых и молодые талантливые специали-
сты «Горводоканала», и опытные сотрудники с 
многолетним стажем работы на предприятии, 
и, конечно, наши дорогие ветераны, стоявшие у 
самых истоков.

Над созданием газеты работают руководи-
тель проекта евгения Александровна лапати-
на, ведущий специалист ирина Александровна 
Володькина, специалисты Анна Владимиров-
на маскалева, елена Владимировна Петухо-
ва. Большой вклад в развитие корпоративной 
газеты внесла татьяна Александровна танев-
ская (работала с 2003 по 2021 г.). Пилотный 
выпуск газеты «Вести «Горводоканала» увидел 
свет в мае 2001  года. Стартовый номер не со-
всем можно было назвать газетой, так как вы-
пущен он был на любительском уровне, в фор-
мате А4, в черно-белом исполнении.

Инициатива выпуска корпоративного пе-
чатного издания принадлежит директору МУП 
«Горводоканал» Юрию николаевичу Похилу. 
Весной 2001 года Юрий Николаевич предложил 
начальнику отдела научно-технических свя-
зей Алексею михайловичу никитину начать 
работу по созданию газеты предприятия – ин-
струмента корпоративной культуры, позволяю-
щего на постоянной основе взаимодействовать 

с подразделениями, разбросанными по всему 
городу, формирующего единое информацион-
ное поле.

После выхода первого номера (распечатали 
100 экземпляров на обычном принтере), кото-
рый, кстати, коллеги восприняли на ура, стала 
очевидной потребность в создании редакции 
газеты – специалистов, которые занимаются 
разработкой концепции, сбором материала 
и его литературной обработкой, фотографа. 
Чуть позже появился и верстальщик, который 
профессионально занимался компьютерной 
версткой издания. Кстати, первые пробные вы-
пуски верстал тогда специалист, а ныне началь-
ник отдела научно-технических связей Андрей 
Викторович Паршутин.

Второй номер газеты увидел свет в ноябре 
2001  года. Со временем корпоративное изда-
ние стало приобретать вид настоящей газеты. 
Спустя некоторое время газетные полосы при-
обрели глянец и новый имидж, оставляя вне 

Работники редакции «Вестей «Горводоканала» 
Е.А. Лапатина, Е.В. Петухова, И.А. Володькина, А.В. Остренко
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Первый выпуск корпоративной газеты

конкуренции некоторые городские издания с многолет-
ним стажем.

В 2002 году был образован отдел по связям с обще-
ственностью, который и взял на себя работу по выпуску 
корпоративной газеты, формированию корпоративной 
культуры, организации корпоративных мероприятий и 
другие важнейшие функции. К этому времени «Вести 
«Горводоканала» уже можно было считать периодиче-
ским изданием, так как выпуск газеты осуществлялся 
строго по графику – один раз в месяц. Возглавляла от-
дел лариса Владимировна тучина, она же была глав-
ным редактором газеты.

А.В. Паршутин
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Сотрудники предприятия с удовольстви-
ем поздравляют друг друга с праздниками 
на страницах газеты, участвуют в конкур-
сах и присылают в редакцию свои фотогра-
фии, стихи и письма благодарности.

– Помню, каждый новый выпуск очень 
ждали, читали, передавали из рук в руки. 
Обсуждали и хранили,  –  рассказывает в 
интервью, посвященном 10-летнему юби-
лею газеты, начальник отдела развития 
Ольга Валерьевна шамара,  –  Особенно 
приятно было увидеть в газете фото тех, 
кого знаешь лично.

По прошествии двадцати лет корпо-
ративная газета «Горводоканала» стала 
средством достоверного информирова-
ния сотрудников предприятия, инстру-
ментом современного корпоративного 
взаимодействия.

В 2009 году корпоративная газета «Ве-
сти «Горводоканала» была отмечена ди-
пломом лауреата в номинации «Лучшее 
корпоративное СМИ» на международном 
конкурсе признания профессиональных 
достижений в сфере PR и рекламы «Золо-
той Соболь». А в 2010 году уже была удо-

стоена диплома победителя этого конкурса, 
на котором были представлены 102 проекта из  
35 городов России и Казахстана. В 2021 году га-
зета «Горводоканала» заняла первое место в 
региональном конкурсе СМИ, пресс-служб ком-
паний топливно-энергетического комплекса 
«МЕДИАТЭК»  в номинации «Лучшее корпора-
тивное СМИ».

Алло, мы ищем таланты…
Создать творческий коллектив в стенах пред-

приятия, где большинство специалистов  –  тех-
нари, очень непросто. Возможно, поэтому преды-
дущие попытки не увенчались успехом. Понимая, 

что к любому серьезному делу 
нужен профессиональный под-
ход, директор предприятия Юрий 
николаевич Похил приглашает к 
сотрудничеству Александра Гри-
горьевича жагорова – бессмен-
ного руководителя ансамбля 
«Ретро», председателя творче-
ского объединения «Сибирский 
шансон» Он постепенно начал 
реализовывать свои творческие 
замыслы.

Сергей Титарчук
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Талантливых и амбициозных, способных и 
смелых ищут как в управлении, так и в подраз-
делениях предприятия. Объявления о поиске 
талантов рассылают по корпоративной почте, 
размещают в газете предприятия «Вести «Гор-
водоканала». Проявить себя приглашаются со-
трудники, их дети и даже целые семьи. Никаких 
ограничений и запретов. Только творчество!

Понемногу, шаг за шагом, собирается не-
большой и очень необычный по своему составу 
коллектив. За ударные садится Сергей титарчук, 
гитара – Юрий Чичев и Сергей Бреев, клавиш-
ник – Андрей Кармановский, вокал – Сергей Ки-
селев, евгений Семенов, екатерина Загайнова.  
В различные периоды в работе ансамбля «Аква-
бэнд» принимали участие Юрий Юрьевич По-
хил, елена, Алексей и михаил Петровы, игорь 
Чепеньков, Алексей мовшевский.

О спорт, ты – мир!
«Победа  –  наше кредо!» Под этим девизом 

работает и развивается одно из крупнейших 
жизнеобеспечивающих предприятий Новоси-
бирска – МУП «Горводоканал». Огромное значе-
ние на предприятии придают здоровому образу 
жизни. Пропаганда и развитие физкультуры и 
спорта поставлены на самый высокий уровень.

Но прежде чем достичь определенных вы-
сот, как в работе, так и в спорте прошло немало 
времени и событий.

В 1996 году с приходом в водоканал дирек-
тора Юрия Похила, помимо возрождения са-
мого предприятия, стали зарождаться первые 
ростки того, что сейчас называют корпора-
тивной культурой. Новый руководитель сделал 
ставку на развитие спорта и не прогадал.

Вот как о спорте рассказал сам Юрий Нико-
лаевич:

Выступление ансамбля «Аква-бэнд»

Спартакиада трудящихся. 8 июня 2001 г.
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– Мы решили организовать для коллектива 
спартакиаду. Первый раз проводили ее зимой. 
Это был такой пробный камень, решили по-
смотреть, как люди отреагируют. И вот в на-
значенном месте в назначенный час стоим мы 
в Кудряшах, ждем. Время подошло, а вокруг, 
кроме меня и организаторов, никого нет. Они 
на меня поглядывают: как отреагирую, если ни-
кто не появится? Кругом лес – бежать некуда… 
И тут вдали показалась колонна машин, а по-
том еще и еще… В общем, люди откликнулись, и 
это было очень важно. Общие эмоции, настро-
ение, общение – именно это обогащает людей 
и создает коллектив. Для меня важно было, 
чтобы «Горводоканал» стал для людей не про-
сто местом зарабатывания денег, а еще и ме-
стом, которое дает возможность раскрыться, 
общаться и развиваться. Люди должны уважать 
организацию, в которой работают. Позже мы 
создали организационную структуру: нашли, за 
кем закрепить обязанности в головном офисе, 
отыскали людей в цехах, причем выбирали, с 
одной стороны, тех, кому это интересно, с дру-
гой  –  тех, кто способен организовать, собрать 
людей, повести их за собой. Стал устанавли-
ваться командный, коллективный дух предпри-
ятия, это позволило не растерять людей. Боль-
шую роль в этом играют наши династии. Ведь 
человека можно спросить: «А в каких условиях 
работал твой дед? И почему к нему, воору-
женному лопатой, вопросов не было, а к тебе, 
обеспеченному инструментом, спецодеждой, 
сушилкой и прачечной, вопросы есть?» Такая 
преемственность закрепляет отношение к ра-
боте, к самому «Горводоканалу».

С 2013  года в поселке Кудряшовский функ-
ционирует Ледовый дворец спорта, постро-
енный по инициативе главы сельсовета Сер-
гея Александровича Карелина и директора 

«Горводоканала» Юрия николаевича Похила, 
который играет в хоккей всю свою жизнь. Се-
годня во дворце занимаются десятки детских и 
взрослых команд.

А начиналось всё так: из старой кочегар-
ки неподалеку от 25-й школы была построена 
хоккейная коробка и помещение для пере-
одевания для кудряшовских ребятишек. Для 
них же закупили кое-какой инвентарь: коньки, 
клюшки. А в 1997  году уже был проведен пер-
вый турнир по хоккею среди сотрудников «Гор-
водоканала». Затем водоканал стал участво-
вать в городских спартакиадах среди команд 
предприятий ЖКХ, представлять предприятие 
на районных турнирах. В 2014 году хоккейная 
команда МУП г. Новосибирска «Горводоканал» 
одержала триумфальную победу во Всероссий-
ском турнире «Лига мечты». Турнир проходил в 
г. Сочи в рамках финала III Всероссийского фе-
стиваля «Ночная хоккейная лига» среди люби-
тельских команд.

Спартакиада посвященная Дню Победы и памяти В.И. Соловьева, 2021 г.
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В 2000  году была проведена первая спар-
такиада, посвященная Дню Победы и памяти 
В.И.  Соловьёва, впоследствии ставшая тради-
ционной. Далее постепенно стали вводиться в 
программу соревнований новые виды спорта: 
футбол, волейбол, армрестлинг, перетягивание 
каната, подтягивание на перекладине, подня-
тие гири, теннис, шахматы. C 2000 года у игро-
ков стала появляться хорошая форма, спортив-
ный инвентарь, экипировка.

А вот как эти времена вспоминает Виктор 
Петрович Степанов: «Первыми призами за 
места были наручные часы, бытовые прибо-
ры, а потом уж пошли медали и кубки. А когда 

начинали, не было никакой команды, ничего. 
Вот у меня снабженцы были  –  молодые ребя-
та, где-то там поучаствовали, смотрю: кубки 
принесли  –  на столе стоят. Потихоньку народ 
втягивался в спортивную жизнь предпри-
ятия, потом уже начали формироваться це-
ховские команды, а потом сформировались 
команды, такие мощные, любо-дорого по-
смотреть, у них – форма, всё. Возникло сопер-
ничество. Люди системно начали заниматься 
физкультурой и спортом, стали посещать сек-
ции после работы и дополнительно трениро-
ваться, готовиться к соревнованиям специ- 
ально.

Спартакиада, посвященная Дню Победы и памяти В.И. Соловьёва. 9 мая 2001 г.
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Наш стадион – в лесу. Приехали, шаш- 
лыки сделали… у них там палатки сто-
ят  –  сели, пообщались. Ну что там: 
бригады-то по пять-шесть человек, они, в 
основном-то и не знали друг друга, а тут, 
когда они собираются все вместе, а при-
езжают семьями, уже возникает взаим-
ный интерес, это сплачивает коллектив. 
Спорт – это сила, спорт дает возможность 
проявлять такие качества характера, ка-
кие только в борьбе на дистанции и про-
явить можно».

С 2003  года сборная новосибирского 
водоканала стала участвовать и в регио-
нальных спартакиадах среди водоканалов 
Сибири. Первая встреча состоялась с кол-
легами из Новокузнецка и Кемерово и за-
кончилась победой новосибирцев.

С 2007  года регулярно проводится 
футбольный турнир «Дружба», посвя-
щенный памяти Олега Петровича Вес-
нина. С 2008 года водоканал участвует 
(и  регулярно занимает первое место) в 
летней молодежной спартакиаде тру-
довых коллективов города и области  
«Смена».

Хоккейный турнир на кубок директора 
МУП «Горводоканал», лыжные гонки, спар-
такиада, посвященная Дню работника 
ЖКХ, Ночная хоккейная лига, летняя спар-
такиада, осенняя спартакиада  –  вот да-
леко не полный список ярких спортивных 
праздников, в которых регулярно прини-
мают участие сотрудники водоканала и их 
дети.

С этих людей начиналось развитие 
спорта в «Горводоканале»: николай Ще-
гильский, Сергей Берестнев, Юрий дзю-
ба, Вячеслав малюшко, Владимир Хахо-
лин, Андрей томилов.

Турнир «Дружба». 2021 г.

Вскоре подхватили эстафетную палочку 
максим Хордзе, Антон Зырянов, Роман Ко-
стин, Виталий Борзых, дмитрий Гришков, де-
нис Харин и многие другие.

За последние несколько лет спорт занял 
одно из важнейших мест в жизни предпри-
ятия. И победы говорят о том, что «Горводо-
канал»  –  это коллектив единомышленников, 
дружных и настойчивых, это  –  настоящая ко-
манда!

Сегодня спортивные мероприятия водока-
нала собирают сотни участников. Для работ-
ников и их семей это настоящие праздники, в 
программе которых не только соревнования, 
но и веселые квесты, и анимация для детей, вы-

Хоккей. Команда управления. П. Кудряши, 2002 г.
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Спартакиада среди водоканалов Сибири. 2005 г.

ступления творческих коллективов, различные 
шоу-программы. И конечно, призы и подарки 
для детей и взрослых. 

Организацией спортивных и других меро-
приятий внутри предприятия и на городском 
уровне (таких как экологический фестиваль 
«Экомир», ежегодный конкурс профессиональ-
ного мастерства «Лучший по профессии», про-
фессиональный праздник «День работника 
ЖКХ», чествование ветеранов в День Победы и 
Декаду пожилого человека и многие другие) за-
нимается оргкомитет.  В его составе постоянно 
присутствуют специалисты отдела по связям с 
общественностью, помощник директора по об-
щим вопросам игорь Хорошавин, начальник от-
дела физкультуры и спорта дмитрий Юрченко, 
председатель профкома Александр Баженов, 
начальник управления по работе с персоналом 
и социальной политике татьяна Воронова.

Турнир по хоккею в ЛДС п. Кудряшовский. 2020 г.
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Друг ты мой, старина, оглянись, посмотри:
На нелегкий свой путь и на нашу судьбу непростую.
Чем живешь ты сейчас, сколько будет еще впереди,
Собирая по капелькам в реку жизнь городскую?

П р и п е в

Водоканал – на года, на века!
Мы поднимем бокал за друзей и за все поколения! 
Завтра снова дела, наша жизнь, как вода,
Бьет ключом, оставляя в прошедшем новое время.

Мы всегда на посту, счастье в наших руках,
Невзирая на силу стихий и в любую погоду. 
Инженерным умом и отвагой простых работяг 
Выполняем свой долг – даем городу воду!

П р и п е в

Водоканал – на года, на века!
Мы поднимем бокал за друзей и за все поколения! 
Завтра снова дела, наша жизнь, как вода,
Бьет ключом, оставляя в прошедшем новое время.

Вот уже столько лет как без права на сбой, 
Льется жизнь по артериям нашей судьбы путеводной, 
И гордится наш город родной самой чистой водой, 
И гордимся и мы самой важной работой! 

П р и п е в (2 раза)

Водоканал – на года, на века!
Мы поднимем бокал за друзей и за все поколения! 
Завтра снова дела, наша жизнь, как вода,
Бьет ключом, оставляя в прошедшем новое время.

Гимн мУП г. новосибирска  
«ГОРВОдОКАнАл»

(автор – А. Церпята)



Кануло в Лету время, когда мы гордились космическими 

достижениями, лучшим в мире образованием, передовой наукой, 

высокой культурой, целеустремленностью к нравственной чистоте 

и социальной справедливости.  Наступили времена уныния  

и разочарования, повсеместного разорения, нравственной смуты 

и власти денег, но именно в такое время оставленным  

без общественного попечения молодым людям, мы, ветераны, 

опытные люди, можем помочь обрести нравственные ориентиры 

и сохранить желание построить великую и счастливую страну.
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ЖиВАЯ 
ВОдА
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Прежде чем связать свою жизнь с «Горводо-
каналом», главный инженер предприятия Юрий 
Георгиевич Багаев успешно закончил НИИЖТ и 
успел поработать в «Росводоканалналадка». 
Но судьба всё же свела его с предприятием, в 

котором ему было предначертано проработать 
больше долгие годы.

Юрий Георгиевич родился 24  декабря  
1950 года в Кировской области, в Арбажском 
районе – деревня Мозжи.

– Детство помню хорошо,  –  вспоминает 
Юрий Георгиевич, – много в нем было хороше-
го, настоящего, доброго. Приключения, конеч-
но, тоже. Куда же без них. Мальчишки! Больше 
всего греют душу воспоминания о том, каким 
обыденным и привычным было единение с 
природой в детстве. Отчетливо помню встречу 
с лисами в лесу – удивительные животные, сбор 
ягод: малина, земляника, черника; грибы. Нашу 
деревню опоясывала река Аржамакша, лес ря-
дом. Все мальчишеское детство было связано 
с этим деревенским лесом. Играли в войну с 
друзьями, строили там дома. А однажды, пом-
ню, здорово заблудились. Ушли не в ту сторону 
всей компанией. И хоть я был не самый стар-
ший среди мальчишек, смог сориентировать-
ся  –  направил всех в нужную сторону, друзья 
меня послушали  –  и мы выбрались. Уставшие, 
голодные, но дорогу домой всё же нашли. Та-
кая гордость у меня на сердце тогда была, что я 
смог друзей от беды уберечь.

ИнтеРеСнОе, нУжнОе, 
ГлАВнОе...
Юрий Георгиевич Багаев

Ю.Г. Багаев
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Несмотря на радужное детство, проведен-
ное в живописных лесах, у реки, Юрий Георги-
евич свое будущее с деревней не связывал, по- 
ехал учиться в город. В Новосибирске в 
1968 году поступил в НИИЖТ. И началась совсем 
другая жизнь. В 1998 году пришел в МУП «Гор-
водоканал» на должность главного инженера.

– Вспоминается, что сразу у нас состоя-
лась встреча со всеми руководителями цехов 
и подразделений, поговорили, познакомились, 
хотя некоторых специалистов я уже знал, сра-
зу наметили направления в совместной рабо-
те, – рассказывает Юрий Георгиевич.

За годы работы главный инженер предпри-
ятия понял, что его профессиональная при-
вычка  –  работать в команде, плечом к плечу 
по-настоящему ценна именно здесь, в «Горво-
доканале», где он получил реальную возмож-
ность реализовать свой потенциал специалиста 
высокого уровня. Кстати, не только инженер-
ный, но и творческий. Сколько замечательных 
стихов написал Юрий Георгиевич за годы рабо-
ты на предприятии! Коротких и емких, поэтич-
ных и глубоких.

Без преувеличения, опыт, полученный в во-
доканале, в работе с сильной командой, дал 
ему многое, где главным во все времена было и 
остается умение находить выход из непростых 
ситуаций, полагаясь на всестороннюю под-
держку руководителя предприятия, коллег и, 
конечно, мудрых, надежных наставников.

Если говорить о последних, заметную роль 
в жизни Юрия Георгиевича сыграл Алексей Ми-
хайлович Никитин, который проработал в «Гор-
водоканале» больше 20 лет.

– Для нашего предприятия, считаю, он – ле-
генда. Для меня  –  коллега, наставник и друг. 
Очень много проектов мы начинали и доводили 
до конца вместе, многому я у него учился. Что-

то свое, очень важное он сумел вложить в каж-
дого, кому довелось работать с ним, – говорит 
Юрий Георгиевич и, на мгновенье задумавшись, 
продолжает  –  Все эти годы, что я здесь рабо-
таю, «Горводоканал» был и остается для меня 
важнейшим периодом в трудовой биографии. 
Всё это время все мои планы и надежды были 
связаны с предприятием, с его развитием, с его 
жизнью. С особым трепетом вспоминается ра-
бота над такими масштабными проектами, как 
прокладка дюкера через Обь  –  исторический 
момент в жизни предприятия и всего города, 
запуск нового блока НФС-1, внедрение прогрес-
сивных технологий, например, ультрафиолето-
вое обеззараживание питьевой воды и сточных 
вод, очень важный проект  –  реконструкция 
цеха мехобезвоживания и многие-многие дру-
гие инженерные замыслы, в воплощении кото-
рых мне довелось принимать активное участие. 
Всё это – часть моей профессиональной жизни. 
Интересная, нужная… Главная…

Ю.Г. Багаев на экологической акции «Чистый берег – 2019»
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СЧАСтлиВые лЮди 
Тамара Владимировна Белоусова

Я  –  начальник Центральной химико-бакте-
риологической лаборатории водопровода МУП 
г. Новосибирска «Горводоканал». Родилась я в 
Новосибирске и горжусь тем, что мои родители 
тоже были работниками «Горводоканала». Мой 
папа начинал свою деятельность электриком на 
НФС-1 (ее уже не существует: построена новая). 
Впоследствии стал главным энергетиком. Об-
щий стаж – более 40 лет. Мама работала там же 
микробиологом. На станции они встретились, 
подружились и поженились. Но не с родителей 
моих началась наша династия, а значительно 
раньше. Водоканал образовался в двадцать де-
вятом году, а мой дед пришел сюда работать в 
тридцатом. С этого года начинается наша дина-
стия, которая, в общей сложности, насчитывает 
более двухсот лет. Дед Белоусов Федор Ива-
нович работал в водоканале до сорок первого 
года, когда его призвали на фронт, стрелком 
741-го стрелкового полка 128-й стрелковой ди-
визии, у него было трое сыновей Валентин, Вла-
димир и Михаил и дочь Тамара. Он погиб в бою 
16 апреля 1942 года под Ленинградом.

В 1958 году родилась я. Всегда хотела быть 
врачом, была у меня такая мечта. Но по мере 

взросления что-то в нас меняется. После окон-
чания школы я пришла работать сюда, в «Гор-
водоканал», лаборантом, в нашу лабораторию, 
перед поступлением в институт. И скоро реши-
ла поступать в Сибстрин на «водоснабжение и 
водоотведение». Я только недавно поняла, что 

Т.В. Белоусова
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если раньше я мечтала лечить людей, то сейчас 
моя работа заключается в том, чтобы не дать 
людям заболеть хотя бы от тех болезней, кото-
рые могут быть связаны с водой. Я могу сейчас 
с уверенностью сказать, что наша вода высоко-
го качества и имеет сбалансированный состав. 
Ну и, конечно же, у меня есть семья: муж, дочь, 
любимые внуки. Я счастливый человек, потому 
что у меня есть чудесная работа и чудесная се-
мья.

После окончания института я была распре-
делена в Оренбург, в проектный институт, но 
после отработки вернулась домой и устрои-
лась работать в наш «Горводоканал». Я начала 
работать в группе контроля за промстоками 
(была такая группа). Потом, когда запускалась 
НФС-1 на Северо-Чемском жилмассиве, мне 
предложили на этой станции должность заве-
дующей лабораторией. Я перешла туда, пото-
му что уже знала точно, что это мое, это было  
мне интересно, мы там начали заниматься ис-
следованием новых флокулянтов. Мы тогда 
пользовались реагентами (сульфат алюминия, 
полиакриламид), которые привозили вагона-
ми, а желаемого качества не достигалось. Но 
скоро руководить «Горводоканалом» пришел 
Юрий Николаевич Похил, который сразу сде-
лал качество водопроводной воды главным 
критерием работы. Он всегда уделяет большое 
внимание нам – лаборатории, придает огром-
ное значение качеству воды, вникает в каж-
дый производственный вопрос и принимает 
решение только после аргументированных 
обоснований. Он дотошный человек. У нас тре-
бования к воде по всему городу по мутности: 0,3– 
0,5  мг/дм3, а по СанПиН  –  1,5 и даже в паво-
док по согласованию с Роспотребнадзором  
до 2 мг/дм3. То есть по качеству питьевая вода у 
нас в три–четыре раза чище.

Мы подчиняемся непосредственно директо-
ру для обеспечения беспристрастности и неза-
висимости при выполнении испытаний.

Приборный парк лаборатории следует за 
передовыми технологиями, за что спасибо 
руководству МУП г. Новосибирска «Горводока-
нал».

Лаборатория обеспечена новейшим обору-
дованием. Но мы не останавливаемся на достиг-
нутом, мы находимся в состоянии постоянного 
совершенствования: нам покупают современ-
ное оборудование и по контролю воды, и по 
контролю за воздухом, мы получаем опреде-
ленную задачу и потом под нее смело работаем, 
если надо – расширяемся, этому подчинено всё. 
А проблем много. Каждое новое постановление 
связано с изменением показателей, а, согласно 
416-ФЗ, мы знаем, что контроль должна осу-
ществлять аккредитованная лаборатория. Вот 
мы сейчас опять где-то на 85 показателей рас-
ширились. Мы отвечаем за контроль. 

А ещё хочется сказать, что наш водоканал –
это команда. Мы работаем на конечный резуль-
тат. Это очень важно, когда на работу идешь с 
удовольствием, а если возникают проблемы, 
то, чтобы их обсудить и найти решение, оста-
ешься и после работы.

В таких условиях мы обучаем и приобща-
ем к нашим традициям молодое поколение, с 
этого начинается сплачивание коллектива и 
приумножение династий. Принадлежность к 
династии тоже дисциплинирует и сплачивает 
коллектив. Сейчас это очень важно! Ведь най-
ти «свою» работу не так-то просто, а мы при-
нимаем людей в дружный коллектив, и дело 
не только в гарантии стабильного заработка. 
Хотя по нынешним временам это очень важно. 
У нас одно поколение учит, другое, молодое, 
учится. Даже если обученные молодые куда-
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всеми праздниками. Мы уважаем предыдущее 
поколение, и мы, по примеру ветеранов, отда-
ем частичку себя будущему поколению. Значит, 
не зря свою жизнь проживаем. У нас чистая не 
только вода, но и души наши чисты перед про-
шлым и перед будущим.

Есть еще люди, которые оказали на меня 
огромное влияние. О Юрии Николаевиче я уже 
не говорю, для меня он остается образцом 
мужчины – настоящего, умного, профессио-
нального, решительного, харизматичного, сме-
лого и красивого. А еще большую роль в моем 
становлении сыграл Михаил Петрович Рогулин. 
Это настоящий человек, специалист и хозя-
ин. Я пришла сюда с подготовкой технолога, а 
здесь – новая станция, новые вопросы, пробле-
мы и споры… Интересная работа. Не всегда во-
просы решались спокойно, не зря говорят: «Ис-
тина рождается в споре». Я со слезами уходила 
от Михаила Петровича, пытаясь доказать что-
то свое, мы оба успокаивались, потом мы опять 
собирались, чтобы принять решение. В этом 
процессе поиска присутствовала ответствен-
ность команды за свое дело. С его стороны за 
мужскими волевыми качествами стоял хозяй-
ственник и специалист. И если Котовская Алек-
сандра Ивановна была для нас – молодых – как 
«мама», то Михаил Петрович как «папа», мы 
были как одна семья, в которой и душевность, 
и ответственность, и высокий профессиона-
лизм, а если потребуется, то и взбучка. У нас в 
коллективе и сегодня всё как надо, как должно 
быть в коллективе. Я не допускаю, что руковод-
ство может меня не понимать, но допускаю, что 
я не умею доказать.

На НФС-1 сначала у нас была лаборатория, 
потом создали лабораторно-технологический 
исследовательский центр. А это новые техно-
логии и новые сложности. В такой ситуации Ко-
товская Александра Ивановна понимала свой 

то уходят, я говорю: это жизнь! Они прошли 
через наш коллектив, получили профессию.  
А опыт, полученный у нас, им очень поможет. 
Это обязательно где-то пригодится и проявится 
в жизни.

Сейчас мы прошли подтверждение компе-
тентности. Эксперт проверяет испытательные 
лаборатории по всей России, и нам было сказа-
но, что здесь (у нас) они встретили первую ла-
бораторию, которая так оснащена: современ-
ное оборудование, технологический подход и 
соответствующее качество воды.

Если ты не противопоставляешь свой дом 
работе, жизнь становится интересной. Юрий 
Николаевич создал условия для такой органи-
зации работы. Когда к нам приходят работать 
специалисты, то через некоторое время гово-
рят: «Да, у вас  –  всё правильно, по-советски, 
всё по совести!» Да, бывает, где-то попережи-
ваем, где-то даже поплачем, но мы решаем все 
вопросы командой. У нас сложились традиции. 
Нам работается не спокойно, но комфортно. 
Это еще и потому, что у каждого из нас были 
наставники, передавались не только знания и 
опыт, но и стиль работы, опыт взаимоуважения, 
во время работы мы друг друга понимаем с по-
луслова. Именно поэтому я хочу сказать боль-
шое спасибо Котовской Александре Ивановне, 
которая работала до семидесяти пяти лет на 
моем нынешнем месте. Ее стаж – больше пяти-
десяти лет. Она возглавляла эту лабораторию 
с самого ее основания. Это чудеснейший че-
ловек, хороший специалист. Она научила меня 
работать: я пришла молодым специалистом, ну 
что там  –  23  года, сырой материал. Институт-
скую теорию надо было еще вживлять в произ-
водственную практику. Александра Ивановна в 
моем профессиональном и жизненном станов-
лении сыграла очень большую роль. Спасибо 
ей! Мы с ней  –  в контакте, поздравляем ее со 
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возраст. Кстати, она с самого начала готовила 
меня на свое место. Она говорила: «Всё равно 
тебе быть вместо меня». Наверно, она во мне 
увидела то, что ее устраивало. В 2012 году я 
возглавила лабораторию.

Это неправильно, когда в руководство при-
ходят случайные или некомпетентные люди, 
поэтому я сейчас готовлю в каждом подраз-
делении специалистов, которые хорошо знают 
свой блок, чтобы они были на достойном уров-
не. Я исключаю возможность, что наша лабо-
ратория будет работать хуже. Я считаю, что 
мы должны работать по циклу «планируй – де-
лай  –  корректируй  –  улучшай», здесь нельзя 
останавливаться ни на минуту, и обязательно 
система должна улучшаться, чтобы разви-
ваться и двигаться вперед. Кто не идет вперед, 
тот идет назад. Я вижу, что после Александры 
Ивановны у нас произошло много улучшений, 
и хочу, чтобы после меня ничего не останавли-
валось и улучшения были непрерывными. Хочу, 
чтобы качество работы после меня было выше, 
чем при мне. Движение – это жизнь. Вот, напри-
мер, по итогам нашей последней проверки я 
хочу особо выделить двоих моих заместителей, 
это Дремезова Тамара Петровна и Филиппова 

Ирина Александровна – возможные кандидат-
ки на мое место. Возможные, потому что среди 
ста сорока человек, конечно же, есть и другие 
достойные люди.

Главные события за эти годы. Во-первых, 
это то, что мы обеспечили круглосуточный 
контроль качества воды в распределительной 
сети, то есть качество воды контролируется 
всё время. За сутки мы отбираем по городу не 
менее шестидесяти проб. По плану три маши-
ны ездят во все районы, а контрольных точек 
у нас – семьсот двадцать. На каждой точке мы 
бываем ежемесячно, не менее двух раз. Кон-
тролируются и водоразборные колонки, школы 
и детские сады, то есть и внутренние, и наруж-
ные водопроводные сети. Мы работаем по ра-
бочей производственной программе, которая 
согласовывается с Роспотребнадзором, и все 
проверки проходят у нас без замечаний, мы 
всё можем доказать и всё предоставить. Это 
результат ответственного отношения к работе.

А главное, нашу воду можно спокойно пить 
без фильтров, прямо из-под крана в любой точ-
ке города, в любое время суток. Так что наши 
горожане – это счастливые люди! Открыл кран 
и пьешь чистую, прозрачную и полезную воду!
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Родился я в Ростове-на-Дону, в пятьдесят 
третьем году. Учился в ростовской школе до 
двенадцати лет. Мать работала бухгалтером, 
решила завербоваться и уехать в Якутию.  
В семье  –  недостаток: двое детей, отца нет. 
Родственники – народ небогатый, помогать не 
могли. Хорошо запомнил послевоенные раз-
валины, в школу приносили оружие, его было 
много: мы находили в степи бомбы, мины и 
другое оружие.

Мама пошла в контору, где вербовали, и за-
ключила договор: Якутия, поселок Ыныкчан. 
Это был шестьдесят шестой год, мы поехали 
вдвоем, а старший брат, он уже был совершен-
нолетний, остался в Ростове.

Добираться до места назначения было не-
просто. Ехали сначала до Москвы на паровозе, 
который дымил огромной трубой. А потом че-
рез всю страну до поселка Тахтамыгда, это на 
Восточно-Сибирской железной дороге. А по-
том  –  Байкал. Забайкалье всё в снегу, но мне 
было интересно, потому что жил на одном ме-
сте в Ростове, зимы нет, летом  –  жара. Я ехал 
с удовольствием. Потом летели самолетом 
Ли-2. Народу было прилично: геологи летели и 

другой народ. Никаких стюардесс не было. Са-
молет до этого был десантный – сидели вдоль 
бортов. Прилетели в Якутск, попробовали оле-
нины  –  удовольствия не получил: это совсем 
другая еда.

ПРОмыСел
Владимир Иванович Бережной

В.И. Бережной
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Потом пересели на Ан-2, опять летим и всё 
на север. Летели над сопками, я, конечно, за-
беспокоился: сопки, хоть и невысокие, но само-
лет их чуть не колесами цепляет. В Усть-Мае 
приземлились на земляную взлетную полосу, 
грязи по колено, летчики были, конечно, что 
надо. И опять взлет, летим, часа через полто-
ра прилетели в аэропорт Югорёнок, сели нор-
мально. Нам надо было лететь еще километров 
триста в «Джугджурзолото», посёлок Ыныкчан, 
в котором мы сели на автобус и  –  по горам, а 
везде разливы, реки текут, автобус  –  пазик, 
старый такой, еще с носом. Водитель говорит: 
«Ну, а сейчас поднимайтесь на сиденья, потому 
что в салоне заливать будет», а вокруг – вода, 
только вешки из нее торчат. По этим вешкам и 
плыли на автобусе через залив.

Мама завербовалась на три года. Зарплата 
здесь была триста рублей, а там, в Ростове, во-
семьдесят, но скоро она пошла кашеварить к 
старателям. Были старательские артели, мно-
жество артелей. Нас, школьников, когда на-
чиналась практика, приглашали на полигон, 
давали лоток, и мы должны были на отведен-
ной «поляне», намыть пять граммов золота. 
Каждый день сдавали учителю, а он нес в объ-
единение «Карьер». За практику я намыл грам-
мов тринадцать, платили по рубль пятьдесят за 
грамм. Так я стал промысловиком-старателем 
и добыл свое первое золото.

Лотки были маленькие, деревянные. Мы с 
базальтовых пластин счищали породу ножич-
ком. Там я нашел самородок размером с фасо-
лину. Это большой самородок.

Я дружил с сыном директора прииска, и 
он сделал нам, своим друзьям, охотничьи би-
леты. Это было в Ыныкчане. Здесь я научился 
охотиться на всё, что там водилось, а там во-
дилось всё, начиная от бурундука и кончая 

рысью: медведи, сохатые, олени, зайцы и бу-
рундуки, горностаи и соболи, лис вообще было 
море, а раз лисы, значит, и зайцы и так далее. 
Летом собирал ягоду: бруснику, черную смо-
родину – и сдавал. Так я освоил охотничий 
промысел.

Потом мы переехали на Колыму, в Усть-
Неру. В поселке десять тысяч населения, две 
школы  –  большой населенный пункт. Очень 
много бывших зэков, они жили везде, без права 
выезда. Лагерей уже не было. Мать вышла за-
муж, а он оказался уголовником, его выловили  
где-то то ли в Чехословакии, то ли в Германии, 
он из тех, кого называли гопстопниками, он сам 
говорил.

Я учился в интернате в девятом классе. Из 
нашей школы в Усть-Нере летом дети ездили 
учиться в физматшколу в новосибирский Ака-
демгородок. А учительницей математики у нас 
была якутка Иноземцева, которая получила об-
разование в Ленинграде и была бесподобным 
преподавателем. Выучила она нас неплохо.  
В Усть-Нере я готовился к институту, но не про-
шел по конкурсу на дневное, меня зачислили 
на вечернее отделение. Год проучился – и  ар-
мия. После армии поехал к маме на север. Пока 
я служил, она переехала в Утинку. Устроился 
опробщиком – за геологами ходить и брать 
пробы. Поработал год, потом начальник ка-
рьера говорит: «Иди на бульдозер». Зимой вы-
учился на бульдозериста и весной уже рабо-
тал на бульдозере. Проработал до семьдесят 
седьмого года. А тут мы с другом взяли с при-
иска путевки и поехали отдыхать в Сочи. Это 
случилось в марте. Там, в Сочи, выйдя на ве-
черний промысел, я встретил свою любимую 
на всю жизнь, она там тоже отдыхала. После 
отдыха я поехал в Новосибирск за женой, да и 
к матери поближе.
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Жена жила с родителями под Горой – улица 
Механическая, поселок РМЗ, раньше называли 
ПРЗ (паровозоремонтный завод). И я у них жил, 
но жить примаком не по характеру, и я начал 
искать работу с жильем.

В это же время начинает работу приемная 
комиссия в институт инженеров водного транс-
порта. Я поступил на «гидротехнические соору-
жения». Стал учиться на вечернем отделении. 
И вот как-то сосед мне говорит: на водокана-
ле квартиры дают. Я быстренько туда, а здесь 
Юрий Васильевич Баранов. Я ему: «Так вот и 
так». Он: «Нету жилья, дом только сдали, уже все 
квартиры распределены. Ну подожди год-два». 
Кем работать? Он говорит: «Ну, если ты кочега-
ром пойдешь, через полгода найдут квартиру, 
служебную». Я говорю, что кочегаром, наверно, 
не пойду. (Тут была такая котельная…  Я потом 
ею пугал своего сына: «Вот не выучишься, пой-
дешь туда работать».) Спрашиваю: «А что ещё?» 
Он говорит: «Начальником первого подъема». 
Я – туда, посмотрел: все машины работали. Но 
работа крайне ответственная: не дай бог оста-
новится подача воды на Чкаловский завод. Но 
меня это не испугало. Там и штат был неболь-
шой: машинисты, электрики. Где сейчас проход-
ная, это был мой кабинет. Никакого ограждения 
не было. Моя работа заключалась в том, чтобы 
всё работало, чтобы все машины крутились. 
Если что, я вызывал бригаду, она приезжала, и 
я с ними так набрался опыта по ремонту всего 
оборудования и машин.

Начальником «Горводоканала» работал Со-
ловьёв Василий Иванович. А принимал меня на 

работу главный инженер Деревягин. Отработал 
я два года, и мне предлагают должность началь-
ника смены. В этой должности я проработал до 
восемьдесят третьего года, и потом мне предло-
жили должность зама. Я тогда еще учился. Когда 
в восемьдесят первом умерла мама, я вынужден 
был по семейным обстоятельствам, пропустить 
в учебе год. А учиться надо было шесть лет.

Ну, вот, о моих буднях: учеба продолжалась, 
работал начальником смены, это сменная ра-
бота, потом работал заместителем начальника 
НФС-3 у Баранова. Дали мне квартиру здесь, на 
Горе, во втором доме. У меня двое детей: в семь-
десят восьмом родилась дочь, а в восемьдесят 
третьем родился сын. Когда Грибанов стал ди-
ректором водоканала, нам поменяли форму 
собственности: мы стали арендным предпри-
ятием. Бухгалтерию тогда сделали здесь. После 
Баранова я остался директором НФС-3. Жена 
окончила бухгалтерские курсы, и я ее взял в 
бухгалтерию работать. Она здесь проработала 
около двадцати лет.

Скоро начался передел собственности: Гри-
банов и главный инженер начали конфликто-
вать. Предприятие разделилось на два лагеря, 
доходило до дикости. У Грибанова – какие-то 
свои фирмы аффилированные, а у Пойманова 
(главный инженер) тесть был директором Оло-
вокомбината. И коллектив разделился: прово-
дили собрания, демонстрации и митинги. Пыта-
лись на нас влиять.

Потом их вызвал к себе Толоконский и разо-
гнал: Грибанова – дороги строить, а Пойманова 
даже не знаю, куда.
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В девяносто шестом к нам пришел Юрий 
Николаевич Похил. При нем начала внедрять-
ся в нашу работу системность. Через какое-то 
время мы почувствовали, что началось фи-
нансирование: мы стали получать насосы, ме-
таллоизделия, стали пополняться запасы, мы 
перестали работать по ночам. Появилась воз-
можность набрать специалистов, это позволя-
ло выезжать всей бригадой и всё, что нужно, 
делать так, чтобы завтра не ехать опять. Эта 
система ППР (планово-предупредительные ра-
боты) работает и сейчас.

Честно сказать я с удовольствием работаю 
в водоканале. Ведь мы жили здесь, как у Христа 
за пазухой: сто метров  –  и моя работа. Тут, на 
Горе, у меня и дети выросли. Каждый окончил 
по два института. И сейчас у них всё благопо-
лучно. У меня трое внуков. Старшая из них по-
ехала учиться в Плехановское училище. Дети 
окончили факультет «Мосты и туннели». Они 
инженеры.

Я работаю в «Горводоканале» тридцать лет. 
Сейчас мы, просто перекачиваем воду, а три-
четыре года назад еще и чистили. По всему го-
роду у меня восемнадцать-двадцать перекачек 
разного калибра и подчинения. На них уже всё 

автоматизировано, АСУ ТП установлена, у нас 
оператор насосных установок просто следит 
на мониторе. А политика у нас такая: каждый 
человек должен иметь чистую воду каждую 
секунду. У нас и директор проводит такую по-
литику, что вода – это жизнеобеспечение.

Вот такая жизнь, вот такой промысел свы-
ше – идти долгой и путаной судьбой, чтобы свое 
счастье найти здесь, на Горке, в «Горводока- 
нале».

А.Г. Казанцев и В.И. Бережной
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Как ни печально, но ряды ветеранов, ко-
торые принимали участие в самой страшной 
в истории человечества войне, редеют год от 
года. По словам председателя Совета ветера-
нов МУП «Горводоканал» Виталия Хлебникова, 
когда отмечали 60-летие Победы, тех, кто во-
евал было 23 человека. Десять лет спустя их 
осталось всего четверо. 

И тем ценнее живые свидетельства, воспо-
минания и рассказы этих людей, благодаря му-
жеству которых мы сегодня можем спокойно 
жить, работать, растить детей. Особенно важно 
услышать эти рассказы из первых уст.

Леонида Алексеевича Воробьева природа 
памятью не обделила  –  несмотря на преклон-
ные годы, он помнит все события из своей жиз-
ни, даже тот день, когда делали его первое фото 
(хотя ему тогда было чуть больше двух лет).  
И уж тем более в памяти Лени Воробьева запе-
чатлелся тот день, когда началась война. Тогда 
ему не было и четырнадцати.

– Я родился в подмосковном селе Завидово, 
которое сейчас хорошо известно благодаря рас-
положенной там правительственной резиден-
ции. 22  июня 1941 года мы пошли в соседнюю 
деревню играть в футбол. Вернулись назад, а 
одна женщина нам говорит: «Ребята, война на-
чалась!» Так кончилось мое детство…, – вспоми-
нает ветеран. 

Тогда 12–13-летние ребята рвались на фронт. 
Такое было воспитание. Конечно, их не брали, 
но работа нашлась и для них. В селе был духо-
вой оркестр, в котором играл Леня Воробьев. 
Этот оркестр «мобилизовали» провожать на 
фронт бойцов. Команды, отряды формирова-
лись на месте. Вместе с мобилизованными шел 
и оркестр, и в каждой деревне играл «Прощание 
славянки». Из мальчишек, у которых были ве-
лосипеды, формировали спецотряды. Они были 
курьерами – доставляли документы по адресам.

Мы ПОмним, 
мы БлАГОдАРим
Леонид Алексеевич Воробьев

Л.А. Воробьев
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– Когда в октябре 1941-го немцы прорва-
ли фронт, началась эвакуация, но наша семья 
опоздала на эшелон и не смогла уехать, – вспо-
минает ветран. – Домой нас не пустил загради-
тельный отряд, пришлось ехать в соседний рай-
он. Первую бомбежку я навсегда запомнил. Это 
было ночью. Летят самолеты, грохот, зарево, кри-
ки. По шуму моторов слышим, что не наши. Мы, 
кто где стоял, попадали на четвереньки, и в ка-
наву. Потом я увидел разбомбленный эшелон на 
станции. Мирный, не военный. Всё сгорело, оста-
лись лишь железные остовы вагонов, остальное 
всё сгорело. Так я понял, что такое война.

С 14 лет Леонид Алексеевич начал работать. 
Зимой валили лес. Летом работали в колхозе, 
на косьбе, молотьбе, вскапывали лопатами 
пашню  –  пахать было нечем, ни тракторов, ни 
лошадей. Пришел голод…

У мальчишек был свой «промысел». В тех 
краях действовала конница генерала Доватора 
и было много павших лошадей. Леня брал пилу, 
топор и шел в лес. Как видел лисьи следы – шел 
по ним. Знал, что обязательно будет добыча. 
Тем и питались… К весне стало хуже. Питаться 
кониной стало уже невозможно.

В сентябре 1944  года Леониду Воробьеву 
пришла повестка в армию. К этому времени он 
уже успел отучиться на радиста. Научили стре-
лять и в феврале 1945-го посадили в эшелон –  и 
на фронт в Болгарию.

Принять участие в настоящих боях Леониду 
Алексеевичу, к счастью, не довелось: Болгария 
перешла на сторону СССР и объявила войну Гер-
мании.

Служил Леонид Алексеевич в составе 30-й 
Ивановской стрелковой дивизии, в 51-м полку. 
Награжден медалью «За победу над Германи-
ей», медалью «За безупречную службу».

– Запомнился очень день Победы  –  всё 
небо было в огнях от салютов. Но домой я по-
пал нескоро, сначала отслужил срочную, по-

том сверхсрочную. И так в общей сложности  
14 лет, – вспоминает ветеран.

Поскольку последние годы я служил в Ново-
сибирске, решил тут и остаться. Откровенно го-
воря, возвращаться мне было некуда. В 1958 году 
я пришел на строительство НФС-3. Так я связал 
свою судьбу с «Горводоканалом», где и прорабо-
тал всю жизнь. Как вспомню, как Новосибирск 
без воды жил,  –  это ужас! Тогда ведь на весь 
город было три маломощных НФС. Это сейчас 
воды – хоть залейся. И в этом есть и наша заслуга.

Вот, помню, на железнодорожную станцию 
приходила платформа с глиноземом. Всех муж-
чин с НФС на разгрузку отправляли. Хлор тоже 
сами перевозили вручную: слесари, машини-
сты, электрики – все мы были грузчиками тоже. 
Вот так начиналось… Например, нужна нам для 
работы баровая машина, бывало заявку дашь и 
ждешь чуть ли не месяц, пока она освободится. 
Вот так работали. А сейчас… Обеззараживание 
воды ультрафиолетом  –  большое достижение, 
ни один микроб не проскочит.

Здесь (на НФС-3) ничего не было, ни одного 
домика, просто поля, засеянные где-то пшени-
цей, где-то овсом. Елочки с полметра высотой 
были, когда мы их садили, а сейчас вон какие 
выросли! Вот так, как эти елочки, и водоканал, 
и НФС-3 наша выросли все вместе!

Думал ли я, что доживу до 70-летия Победы? 
Нет, конечно. Но живу вот, скриплю. Недавно 
мне памятную медаль вручили и с предприятия 
звонят постоянно, заботятся, подарки дарят, 
помощь оказывают и просто не забывают. Об-
щаемся постоянно, помнят о нас, и это хорошо.

Ветеран проработал в «Горводоканале»  
45 лет. В знак признательности и глубокого ува-
жения к памяти Леонида Алексеевича Воробьева 
в 2020 году на предприятии учредили специаль-
ную премию «За вклад в развитие водопроводно-
канализационного хозяйства г. Новосибирска».
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С работниками «Горводоканала» я познако-
мился, работая главным технологом ремонтно-
механического завода. Тогда я получил задание 
показать представителям этой организации 
наши производственные цеха. От них я узнал, 
что они ищут помещение для цеха механиза-

ции. Цех им понравился, правда, не понрави-
лась удаленность от центра города – на Перво-
майке. Я узнал, что им нужен был специалист.  
И поскольку наш завод банкротился, я обратил-
ся к начальнику цеха Шишаеву с предложением 
принять меня в ЦСМ на должность механика. 
Он поставил жесткие условия: в течение трех 
дней не придешь – не приходи совсем. И вот, 
когда я пришел на новую работу…  Цех суще-
ствовал только на бумаге: собственных поме-
щений нет, а то, что было, не соответствовало 
ни требованиям техники безопасности, ни тех-
нологии эксплуатации и ремонта. Коллектив – 
были разрозненные группы людей. Находился 
цех на берегу Ини и Оби в старых зданиях, ни 
к чему не пригодных. В помещениях – холод. 
Экскаваторы – на улице. Шел 1997 год. Боксы 
маленькие и грязные. Бытовые помещения 
были такие, что ими не пользовались. Я здесь 
проработал около года. Делали только аварий-
ный ремонт: сломался – делаем, не сломался –  
не делаем. 

Сейчас цех имеет стабильное тепло, хоро-
шую современную вентиляцию, механизиро-
ванные и с утеплением главные ворота для 
техники, говорят, в городе таких больше нет.  
В цехе созданы нормальные условия для работы, 

ЭСтАФетА ПРинЯтА 
Анатолий Георгиевич Казанцев

А.Г. Казанцев
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расширены производственные площади, стоит 
современное оборудование. Но самое главное –  
мы стали формировать коллектив: поощряли 
и стимулировали добросовестных, работящих 
специалистов, которые хорошо относятся к ре-
монту, к технике, дисциплинированы, осталь-
ных воспитывали. Нашей элитой были специа-
листы, которые работали на баровых машинах. 
Они задавали тон в нашей работе. Остальные, 
кто хотел у нас работать, равнялись на них. Так, 
постепенно сформировался коллектив профес-
сионалов. 

Устроившись на новом месте, первым делом 
отремонтировали имеющуюся технику до тех-
нической готовности 0,7–0,8, что обеспечива-
ло ее работу при ремонте сетей. И установили 
такой порядок: никакой отсебятины, никакой 
партизанщины. Как указано в техническом ми-
нимуме или ГОСТе, так и делай! Никто не имел 
права от этого отступать. Сломалась машина – 
без инженерно-технических работников никто 
никаких решений не принимал. Чертежи, прав-
да, не делали, но эскизы присутствовали, догляд 
присутствовал: какие материалы и так далее. 

Появился особый подход к приему новых 
работников. Допустим, принимаю на рабо-
ту механика. Спрашиваю: «А вот это какими 
электродами варишь?» А он: «Не знаю, это дело 
сварщика». Всё – до свидания, если не знаешь, 
какая это сталь и как ее варить. Главным у нас 
на ремонте было соблюдение ГОСТов, техники 
безопасности. Мы завели журналы, где запи-
сывали всё до болта, до гайки, что сломалось, 
что сделали и прочее. Такая технологическая 
дисциплина обеспечила готовность техники к 
работе, сформировала общую дисциплину. Мы 
поощряли тех, кто соблюдал нормативы, и в то 
же время поддерживали рационализаторство. 
Это сказалось на коэффициенте технической 

готовности. За один год мы отремонтировали 
всю технику, которая стояла под забором. С тех 
пор под забором пусто, а готовая техника у нас 
всегда есть в запасе. И нет авралов, и всё чисто. 
Когда нас проверяли, комиссия приезжала как 
к своим людям, и мы вместе думали, как орга-
низовать работу еще лучше.

И всё же парк был сильно изношен и техники 
не хватало. При первой возможности руковод-
ство «Горводоканала» купило два импортных 
экскаватора. Эти надежные и быстроходные 
машины очень облегчили проведение зем-
ляных работ. Так, постепенно, с заменой из-
ношенной техники, с  внедрением новых тех-
нологий и материалов, улучшались и условия 
труда, и его качество. Так, например, баровые 
установки были задействованы круглые сутки: 
машинисты проявляли чудеса не только при их 
ремонте, но и в работе. Здесь будет справед-
ливым упомянуть и роль снабжения цеха зап-
частями. Большую помощь оказывала служба 
главного механика (Рогулин, куратор цеха Фо-
мин). Машинисты баровых машин В.И. Дзалба,  
А.П. Мухрин, Г.А. Шефер, В.Е. Кривых, В.А. Девя-
тияров обеспечивали надежную работу и слу-
жили примером для остальных. Когда я пришел 
в цех, там, кроме баровых машин, был пневмо-
молот – ненадежный, громоздкий и опасный: 
рвались под давлением шланги. 

Стали появляться импортные машины, на-
чал формироваться соответствующий профес-
сиональный коллектив. На новом экскавато- 
ре проявили свои профессиональные возмож-
ности лучшие экскаваторщики А.А. Шпилько и 
В.И. Деменев. Теперь уже редко применяются 
баровые установки. А гидромолоты в цехе име-
ются в необходимом количестве и работают на 
них виртуозы, победители профессиональных 
конкурсов, например В.И. Деменев, который не-
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однократно завоевывал на соревнованиях зва-
ние «Лучший экскаваторщик». 

Приобретенные в 2003 году экскаваторы-по-
грузчики «Хитачи» начали при земляных рабо-
тах вытеснять гусеничные бульдозеры, потому 
что они не только откапывали, но и закапывали 
трубопровод, и более ювелирно, в условиях го-
рода это важно. Экскаваторщики В.И. Дрантусов, 
А.П. Шеин, О.Н. Тимофеев успешно их освоили, 
грамотно проводили техобслуживание и ремонт 
под руководством инженера С.Н. Сажина, от-
казавшись при этом от услуг сторонней фирмы. 
Такой подход был внедрен и в отношении других 
импортных машин, которые приобретались поз-
же, в том числе «Катерпиллар». 

При новой технике возник уже другой интерес: 
люди стремились работать на высокопроизводи-
тельной и комфортабельной технике – менее тря-
сущейся, менее шумной, более светлой и теплой, 
а главное – более эффективной. Люди к этому 
потянулись. Доступ – через знания, дисциплину 
и порядок, а это уже другой уровень мастерства. 
Мы работаем не на объем грунта, а на ювелирную 
точность. Ведь под землей много других комму-
никаций и сооружений, поэтому надо быть лов-
ким и точным, чтобы нигде ничего не повредить. 

У нас в коллективе возникла идея конкур-
сов. Нужно сказать, что по нашей инициативе 
была разработана программа и условия сорев-
нований. На конкурс допускались специалисты, 
не имеющие нарушений трудовой дисциплины 
и техники безопасности, то есть человек в дис-
циплинарном отношении должен быть чистым. 
Участники должны были выполнить задание на 
лучшее время, независимо от стажа, в соответ-
ствии с условиями, а в условиях конкурсного 
задания главное – точность, например, разлить 
по стаканам из бутылки напиток, разрезать 
арбуз или торт, закрыть спичечный коробок.  
Многие участвовали, чтобы проверить свои 

возможности. Так возникал настоящий интерес 
к профессии. Позже мы отбирали конкурсантов 
в двух возрастных категориях. Конкурс в водо-
канале объективно является школой высокого 
мастерства. И среди настоящих мастеров се-
годня уже много молодежи.

Этот конкурс поднял престиж профессий, 
в нем принимали участие лучшие из лучших. 
На профессиональных соревнованиях, орга-
низованных фирмами «Катерпиллар» (США) и 
британской JCB призерами стали А.Н. Родин,  
А.П. Шиндаков и З.А. Корнев. Эти люди – золотой 
фонд «Горводоканала», гордость цеха.

Техническое обслуживание импортной тех-
ники успешно освоили механизаторы цеха и 
ИТР.  А.Н. Родин и Д.А. Бисеров, неоднократно за-
воевывавшие звание «Лучший экскаваторщик». 
З.А. Корнев пришел в цех без опыта работы на 
экскаваторе, но в короткий срок освоил технику 
и неоднократно выигрывал на конкурсах звание 
не только «Лучший экскаваторщик», но и «Луч-
ший водитель автомобиля». Он является гор-
достью цеха, в котором вырос и стал мастером 
высокого класса. 

Высокий профессиональный уровень техни-
ческого обслуживания был обеспечен под руко-
водством инженеров С.Н. Сажина и Ю.Н. Заики.

Сергей Николаевич Сажин – это один из ста-
рейших инженерно-технических работников 
цеха. Это его стараниями экскаваторы ЭО-3323 
у нас работают по тридцать и более лет. Рабо-
тают даже в сильный мороз, устраняя аварии 
на линиях, потому что техника проходит специ-
альную подготовку для работы в экстремаль-
ных зимних условиях. В Новосибирске такого 
больше нигде нет. 

Заместитель начальника цеха В.В. Сергеев 
организует подготовку и проведение техос-
мотров, контроль над технологическими про-
цессами, снабжение цеха запчастями, ГСМ и 
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необходимыми материалами, что в результате 
обеспечивает надежное качество техобслу-
живания и ремонта. Только грустно, и нас это 
никак не устраивает, что сегодня в вузах не-
удовлетворительно готовят специалистов. 
Недостаточная теоретическая подготовка и 
отсутствие всякой практики. Мне начальник 
отдела кадров говорит: «Мы тебе столько вы-
пускников присылаем, а ты их бракуешь!..»   
Ну вот спрашиваешь человека: «У бензина есть 
октановое число, а какая характеристика у ди-
зельного топлива?» Он только глазами хлопает. 
Ничего не знает. Ну как так?! Все знают, что у 
дизельного топлива есть цетановое число, это 
характеристика воспламеняемости. Совсем 
ничего не знают о материалах и об электрике. 
Последние два года своей работы я старался 
оставить после себя хорошо укомплектован-

ный кадрами цех, поэтому был пристрастен в 
подборе людей. 

Сегодняшний «Горводоканал» уже не похож 
по своим возможностям на тот – старый. С из-
менением его технологических возможностей 
и оснащенности изменились и требования к 
технике безопасности, и даже к санитарии на 
территории производственных площадей и 
прилегающих территорий, которые убираются 
подметальными машинами, сенокосилками.  
Руководство водоканала выделяет необходи-
мые для этого деньги. 

Ушел я в 2017 году, не доработал четыре 
месяца до двадцати лет в «Горводоканале». 
Цех передал Окуневу Михаилу Дмитриевичу, 
который целый год стажировался, вживаясь в 
специфику работы. Эстафета принята! Жизнь 
продолжается.
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Окончил я в 2004 году Сибстрин. Женился. 
И зять сказал: «Будешь работать на КНС». Он 
здесь работал в то время. Направили меня на 

левый берег. До этого я уже успел поработать 
слесарем-ремонтником в МУП «Энергия», на 
улице Выборной, мы обслуживали ТЭЦ-5. Потом 
слесарем АВР водосети, уже в водоканале, это 
пока студентом ходил.  Потом пришел сюда. На-
чальником был Распопин Николай Матвеевич. 

Что меня поразило сразу же, это специ-
алисты. Я пришел сюда вторым мастером-ме-
хаником. Первым был Медведев Виктор Ми-
хайлович. Меня поселили в кабинет к Козлову 
Леониду Степановичу – один кабинет на двоих. 
И я со слесарями стал ездить по КНС. Опыт сле-
сарной работы у меня был небольшой, только 
в МУП «Энергия». То, что я здесь увидел, пора- 
зило меня и заставило буквально влюбиться в 
бригаду. 

Бригада была, можно сказать, идеаль-
ная. Они знали всё от и до. У нас работа спец-
ифичная, и принятие решения должно быть 
быстрым. Одно дело – плановая работа, другое 
дело – аварийная. И получается я, в какой-то 
степени не работал, а учился у них. Они знали 
всё: как собирать и разбирать, какие допуски 
и посадки, токарные работы, как производить 
погрузку-выгрузку, монтаж-демонтаж. Я про-

Мне ПОВеЗлО 
Андрей Сергеевич Кошелев

А.С. Кошелев
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сто был в шоке: то, что было в «Энергии», это 
когда кувалдой снимаешь втулку, а здесь спе-
циальные съемники. Эти съемники были само-
дельные, они их сами сделали. Меня вот это по-
разило. Я, как приёмный сынок просто, учился у 
них. В Сибстрине мне дали теорию. А практика –  
вот она. И я с удовольствием этому учился. 

Потом – всё выше и выше. Начал присматри-
ваться к мастерам-электрикам. Это тоже были 
высокого уровня специалисты. Сдружились с 
Владимиром Витальевичем, он был электри-
ком, я был мастером-механиком. Трясунов 
Александр Петрович, Козлов Леонид Степа-
нович – они научили ведению документации.  
У электриков это очень четко: у них от нарядов 
и допусков зависит жизнь. Они молодцы! Даль-
ше. Николай Матвеевич Распопин  показал, как 
работать с персоналом. У Лидии Ивановны Ива-

новой, которая работала бухгалтером, я учился 
обращению с материалами. Раиса Семёновна 
Гаврина – это кладовщица, она много лет здесь 
проработала, расписывала, кому что выдать, а 
как человек, так для меня была просто вторая 
мать. Огромное ей спасибо за всё. Я, придя на 
это место, начал больше общаться с Юрием За-
харовичем Карабановым. Это специалист во 
всех планах, начальник от бога. 

Алексей Сергеевич Раменский представил 
другой уровень работы, он показал уже совре-
менный уровень, то, чего я не знал даже после 
Сибстрина. Знания и опыт Алексея Сергеевича 
в каком-то смысле – академические. Он пере-
вел обслуживание КНС совсем в другое русло.  

Н.М. Распопин

Р.С. Гаврина
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Когда у нас пошли насосы нового типа, мы агре-
гаты погружного типа ставили в горизонталь-
ные установки в «сухом» исполнении. Работа 
станции не может остановиться. Если на водо-
проводе мы можем закрыть воду и оставить 
людей без воды, то здесь приток постоянен 
и его не перекроешь, потому что через пять-
десять минут образуется озеро канализацион-
ных стоков, в том числе и в жилых кварталах. 
Мы не имеем права на ошибку в обслуживании 
КНС. Поэтому у нас есть резерв оборудования. 
Смысл идеи Алексея Сергеевича заключается в 
том, что установка хотя бы одного погружного 
насоса на каждой КНС, при ее остановке, позво-

ляет быстро ее запустить вновь, потому что не 
требуется этот двигатель сушить и центровать. 
Нам подали электричество, и мы запускаем 
двигатель, который утонул, то есть погружен, и 
он начинает работать. Это сокращает нашу ра-
боту на много часов, даже на сутки. Это велико-
лепнейшая идея, которая планово внедряется 
на КНС уже много лет. Насосы достаточно доро-
гие, и мы не можем поставить их одновремен-
но на каждую станцию, но когда мы установим 
хотя бы по одному двигателю на каждую стан-
цию, мы получим возможность сократить вре-
мя ликвидации аварии в разы. Эта идея очень 
хороша. Вот вам пример другого уровня техно-
логического мышления. 

Те, кто здесь собрались, в основном мои 
учителя. Получается, что я больше учусь, чем 
работаю. Я благодарен этим людям. Особенно 
дорог левый берег, участок номер один. Это 
мой любимый участок, я его считаю своим до-
мом, а тех, кто здесь работает, – своими родны-
ми. Среди лучших слесарей,  электромонтеров 
Сергей Иванов, Василий Тархов. Еще я не сказал 
о нашем скромном сварщике Кущинском Алек-
сандре Савельевиче. Это великолепнейший 
сварщик, подводный сварщик: где он только ни 
варил и что только ни вытворял при работах – 
«водолаз». 

Быть в такой компании – одно удовольствие: 
достойнейшие люди вокруг. Я рад, что жизнь 
меня с ними свела. Это они создали лицо цеха. 
Нам, молодым, повезло, что мы пришли в сло-
жившийся высокопрофессиональный коллек-
тив со своей историей и традициями.

А.С. Кущинский
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ВСЯКОе В жиЗни БыВАет 
Олег Николаевич Лупешко

Я родился в 1970 году в Новосибирске, на 
Чернышевском спуске, который до революции 
назывался Спуск Чернышева, он упирался в 
пристань купца Чернышева. Недалеко военные 
казармы из красного кирпича – перевалочный 
пункт для отдыха солдат, а рядом была баня и 
двухэтажные бараки. Наш барак сгорел, и нам 
выдали квартиру на барахолке, на Гусиноброд-
ском жилмассиве. Там я рос, учился,  занимался 
спортом на лыжной базе в секции биатлони-
стов. Ушел в армию, служил в бригаде особо-
го назначения, в спецназе, с 1988 по 1990 год. 
Время тяжелое, был в горячих точках: и в Сте-
панакерте, и в Нагорном Карабахе. Получил 
краповый берет, демобилизовался.

 В те времена зарабатывали квартиры на 
стройках, и я пошел работать на стройку. Полу-
чил там первую свою однокомнатную квартиру. 
Мы строили теплотрассы, водопроводы и кана-
лизации. Это было СМУ-46, там я познакомился 
с Тимощуком Николаем Леонтьевичем, который 
здесь сейчас работает, с Лузиным Олегом Ана-
тольевичем, он раньше там работал прорабом 
на стройке, с Бабичем Виктором Андреевичем. О.Н. Лупешко
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В 1996 году я пошел на вольные хлеба, шил 
шапки на барахолке. Тогда вся родня занима-
лась шапками. Но недолго это было, и там пошел 
развал, а тут в ГК-2 организовали новый уча-
сток по большим коллекторам – набирали бри-
гаду. Бабич перетянул со стройки Лузина в мар-
те, а коль общались мы и друзьями считались, 
сначала сюда Лузин пришел, потом Тимощук, 
а в 1998-м и я за компанию.  Пришел слесарем 
во вторую городскую канализацию, поднялся 
к Бабичу – он был начальником второго участ-
ка канализации. Побеседовали, я ему говорю:  
«У меня ребенок в садике, я не смогу работать». 
Мы работали с девяти до шести, а мне ребен-
ка из садика нужно было забирать. Он говорит: 
«Без проблем, все нормально, организуем, бу-
дешь чуть раньше уходить». Я там год так по-
работал, чуть пораньше уходил. Коллектив хо-
роший, все друг друга понимали. Работали мы 
по пятидневной системе. Как такового аварий-
ного участка не получилось, организовалась 
строительная бригада: мы занимались авария-
ми, на нас висели все раскопки, ремонт колод-
цев, замена труб. Бригада стала строительной, 
к ней и прицепилась такая табличка, потому 
что мы все со стройки пришли, с большим опы-
том работы, рвущиеся в бой – так и работали,  
с огоньком. 

Я по профессии сварщик, довольно неплохой 
сварщик. Всегда на хорошем счету был – когда и 
на стройке работал, и здесь. Тут тоже был свар-
щик, Алексей Зуев, но он брезгливый был, грязь 
ему мешала работать… А мне было всё равно: я 
мог и в грязь лечь, если надо заварить. Потом 
Зуев, ушел и Бабич говорит мне: «Ну что, пере-
водись».  По сей день сварщиком  работаю.  

Женился я в 1992 году: из армии пришел, 
годик походил, подружил, а в 1992 году 31 ян-
варя женился. У меня одна дочь, в этом году 

у нее свадьба была.  А у нас соревнования 
«Лучший по профессии» были седьмого числа.  
Я быстро выступил на соревнованиях, сел в 
свою машину и уехал на свадьбу к дочери. Когда 
регистрация шла, мне пацаны звонят: «Ты пер-
вое место занял, и бригада, и поделка твоя». Мы 
каждый год делаем поделки – кто из металла, 
кто из дерева. В этом году моя модель первое 
место получила, мы ее «Коронавирусом» на-
звали. Там изображена наша насущная пробле-
ма: конкурс был посвящен 25летию МУП, ну а 
коль тут коронавирусная эпидемия глобальная, 
люди болеют, что-то я так сидел, думал, увидел  
плакат, мысли в голове закрутились:  «А может, 
затронуть тему коронавируса?» Ну и сделал: 
колонка, бежит вода, руки, потом коронавирус 
разрушается от воды и к земному шару прикре-
пилась бактерия. У меня никогда не было пер-
вых мест, то второе, то третье, то просто приз 
зрительских симпатий.

Когда на объекты приезжает Юрий Никола-
евич, разговариваем, общаемся. Нормальный, 
вполне адекватный человек, понимает насущ-
ные проблемы. Конечно, человек он сильный, 
своенравный, если сказал «зеленая», значит, 
должна быть зеленая, если в среду сказал, что 
сегодня четверг, значит, сегодня четверг – спо-
рить не надо. Он, конечно, прислушивается, но 
с ним спорить сложно. Иначе руководителем 
такого предприятия не получится быть, надо 
своё «Я» иметь, всё через волю, через характер 
в жизни.  

Первая глобальная авария была у нас с Ти- 
мощуком на Немировича-Данченко, где «Пья-
ная дорога», там КНС-1 стоит. Крупная авария 
была.   Четыре дня на работе жили, даже домой 
не ходили. Лопнула труба, гидроудар, пошла 
восьмисотка. Сброс воды был. Когда разобра-
лись, вскрыли – глубина большая, метров пять 
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нижняя точка, еще и болотистая местность. 
Очень много пересечений кабелей, в этом ме-
сте проходили телефонные и силовые кабели 
рядом с трубами, не подлезть туда, траншея 
глубокая. Пришлось делать технологическое 
отверстие вверху трубы в стороне – я прямо 
туда залезал вовнутрь, пролазил под землю и 
оттуда обнаружил изнутри трубы рваный шов. 
Линия уже заглушена была, и я прямо внутри 
часа три работал, только пацаны материал 
передавали. Заваривал отверстие, дышал че-
рез противогаз. Где-то не хватало его, тяжело 
было, но надо работать – молодой, здоровье 
есть. Мне тогда лет тридцать пять было, полон 
сил и энергии. 

Была еще одна авария, но сейчас уже всё 
поменяли, всё протянули и заменили на пла-
стик. Провели траншейные работы, полностью 
реконструкцию, всё работает, сети уже все 
меняются. Раньше сети принимали от заводов 
в плачевном состоянии, например, «Сибсель-
маш», или город Обь – чуть  не каждый день 
туда ездим. Недавно тоже аварию устраняли – 
напорные коллекторы.

Лет десять назад была еще крупная ава- 
рия – дюкер диаметр 1200 мм, через Обь на Ку-
дряши), который с правого берега идет сюда – 
в Затон, на Лесоперевалку. Теплый день перед 
майскими праздниками, часов пять вечера. 
Приходит телефонограмма, звонок от Лузина 
(он тогда был начальником). Спрашивает: «Что 
делаешь, Олег?». В цехе никого не было, а свар-
щик постоянно на предприятии находится, если 
на заявки или аварии нужно выехать. Говорит: 
«Сядь на бочку, съезди, посмотри, что там в За-
тоне на камере. Местные жители говорят, что 
вода поступает». Камера – это  железобетонное 
монолитное сооружение в земле, задвижки, 
аварийные сбросы, люки и можно переклю-

чать линии.  Если правая нитка вышла из строя, 
можно спуститься и открутить эти задвижки, 
сделать аварийный сброс и переключиться с 
правой на левую нитку, в зависимости от об-
становки. 

Я поехал, а там фонтан на глазах все силь-
нее и сильнее. Я Лузину звоню: «Олег Анатолье-
вич, здесь довольно плохая обстановка, надо 
звонить в первую канализацию». Еще Лоза был 
начальником, перекрывали они, потому что за-
движки все там. Такие аварии уже были, но не-
большие. Мы туда звоним. Ребята приезжают с 
первой канализации, перекрывают, отглушили 
линию, и мы  здесь производим работы. По-
сле этого мы начали ремонт трубы, а низ у нее 
прошоркало изнутри, как наждачкой. Это же 
фекальные воды, там и песок идет  под напо-
ром. Сверху труба диаметром 1200 мм, толстая, 
хорошая, а внутри она как бумага. Пальцем –  
раз! – и она вся протыкается. Это участок на 
подъеме перед выходом из Оби, метров сто 
пятьдесят. Мы брали металл – десятку, руби-
ли пластины и варили сплошным швом все  
150 метров. Штурмовали, как на войне, потому 
что нужно срочно линию запустить, на одной 
линии работать очень опасно. Не дай бог что-то 
с ней случится, это всё – мы реку отравим.

В течение двух или трех недель сварщики 
горводоканальские со всего города, с первой 
и второй  канализации приезжали, всё варили 
внутри трубы,  пластины рубили, ползли в тру-
бу… Чтобы работать в той трубе, два вентиля-
тора поставили, чтобы хоть как-то дышать. На-
конец запустили ее. Сейчас это место поменяли 
на пластик, протянули новую трубу.

А в одно время у нас сплошняком аварии 
пошли, одна за другой – а это железобетонные 
самотечные коллекторы начали рушиться. На 
Ленинском рынке, на Немировича-Данченко 
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сейчас поменяли на пластик все большие кол-
лекторы, бестраншейку копали. А причина была 
в том, что раньше не было такой мощной химии: 
в стиральном порошке, в растворителях.  В же-
лезобетонной трубе начали разрушаться части, 
где урез водяной проходит, где пары, в верхней 
части трубы.  

Люди живут, пьют воду, пользуются туале-
том, и никто об этом не думает. А мы их спаса-
ем каждый день, а они даже не догадываются, 
сколько сил и нервов уходит, чтобы они жили с 
комфортом. 

Наша работа непредсказуема: вроде всё 
спокойно, а потом – хоп! И нужно мчаться, сра-
жаться, ликвидировать, защитить от инфекций 
и всего прочего.  Но сейчас полегче, когда стали 
менять систему. 

Сейчас идет планирование работ. Вы по-
нимаете, что в системе работать значительно 
комфортней, не надо бегать по городу, выта-
ращив глаза! Техника стала другая, сейчас тех-
ника – стрела выдвигается, выезжает, поворот-
ная, всё в одной машине. 

Не все смогли работать в нашей сфере, а кто 
работы не боится, тот с нами. Вот взять Кургуз-
кина Влада, Санжарова Сергея – они работа-
ют по 10 лет, пришли пацанами, в 17 лет после 
армии, и не побоялись, остались. У всех семьи, 
по двое детей, живут, работают, покупают ма-
шины, дома строят. Кто хочет – тот всегда будет 
работать и жить. 

Николай Леонтьевич Тимощук – этот из 
матерых, мы с ним много чего в жизни прош-
ли, всякие ситуации были. Надежные ребята.  
А сейчас – Кургузкин, Санжаров, тоже не боятся 

мастерами работать. Есть грамотные ребята. 
У Юры Леонтьева сыновья тоже пришли сюда 
работать. Пацаны с головой и работы не боятся. 
Но они не на авариях, а чисто на засорах, дру-
гой профиль. Шатову Дмитрию тоже нужно от-
дать должное – классный специалист и человек 
хороший. 

Всякое в жизни бывает, уходили некоторые 
в другую систему работать, но проходит полго-
да – возвращается и говорит: «Возьмите меня 
обратно, я без «Горводоканала» не могу».  

Работа на конкурс профессионального мастерства
«Лучший по профессии – 2021» 
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ПеРФеКциОниСт
Алексей Михайлович Никитин 

Алексей Михайлович Никитин  родился в 
Оренбургской области, в селе Сухоречка Бузу-
лукского района. Закончил гидромелиоратив-
ный техникум, после чего был направлен в Но-
восибирск по распределению, где и начал свой 
трудовой путь в тресте «Новосибирскводстрой». 
Затем пришлось кочевать по районам области, в 
которых вместе со своей бригадой восемнадца-
тилетний Алексей занимался прокладкой водо-
провода, а позже бурением скважин.

Трудолюбие и ответственность всегда были 
его главными чертами характера, в том числе 

сыгравшими роль в дальнейшем профессио-
нальном росте. 

После службы в армии Алексей Михайлович 
поступил в Новосибирский строительный инсти-
тут, где по окончании и остался работать, заняв 
должность заведующего лабораторией. Позже, в 
1979 году успешно защитил диссертацию.

С 1983 года уже опытный специалист Сиб-
стрина возглавил кафедру водоснабжения и 
канализации. В середине девяностых перехо-
дит работать в «Горводоканал». При активном 
участии Никитина была разработана програм-
ма геоинформационной системы по водопро-
водным и канализационным сетям города, а 
также программа гидравлического расчета 
водопроводных сетей.

Занимаясь научной и преподавательской 
деятельностью, работая на предприятии, вкла-
дывая душу во всё, с чем имеет дело, Алексей 
Михайлович заслужил авторитет и уважение 
коллег, для многих он стал добрым наставни-
ком и истинным примером для подражания.

Сергей  тимОФееВ, 
начальник ОСК

– С Алексеем Михайловичем нас связывает 
давняя искренняя дружба. Он преподавал, был 
завкафедрой, когда я учился. В период обучения 
я был комендантом общежития, и Никитин, как А.М. Никитин 
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старший наставник, как ответственный, в том 
числе и за гидротехнический факультет, всегда 
помогал, поддерживал. Как раньше это было при-
нято, он всегда присутствовал на дискотеках, со-
браниях. То есть, помимо прочего, на нём лежала 
дополнительная ответственность – общежитие.

Всегда удивляла и радовала окружающих 
его деликатность и сдержанность. 

Александр БАженОВ, 
начальник Кировского участка НФС-1,  
председатель профсоюзного комитета предприятия

– Так сложилось, что Алексей Михайлович 
был моим руководителем диплома. Я защищал-
ся в 2006 году. В моем профессиональном ста-
новлении он сыграл большую, если не сказать 
решающую роль. Благодаря ему я узнал о нашем 
«Горводоканале», в котором начал работать на 
НФС-1 инженером-технологом по обслужива-
нию пилотной установки, испытанием которой, 
кстати, он тогда занимался.

Работать с таким наставником, трудиться 
под его началом всегда было комфортно. Ведь 
он такой человек, который никогда не позволял 
себе быть некорректным или пренебрежитель-
ным в общении. Будь то студенты, коллеги или 
руководство. Трудолюбие, деликатность, отзыв-
чивость и справедливость, на мой взгляд, основ-
ные его качества. Он помог профессионально 
реализоваться многим людям, и за это, я уверен, 
все подопечные ему очень благодарны.

Андрей ПАРшУтин,
начальник отдела научно-технических связей

– Мы проработали вместе много лет. За это 
время я успел многому у него научиться. Ни-
китин – стопроцентный перфекционист. Если 
он за что-то берется, то делает это не просто 
хорошо, он доводит это дело до совершенства, 
не допуская никаких отклонений от своего соб-
ственного понятия нормы. 

Кроме того, он из тех, кто ставит под сомне-
ние любое устоявшееся утверждение. Чтобы 
понять истину, Алексей Михайлович обязатель-
но проверит всё сам, на своем опыте, чтобы 
убедиться в правильности той или иной гипоте-
зы. Именно так постигается наука, именно так 
ученые (а он был кандидатом технических наук, 
доцентом) добиваются успеха в своей деятель-
ности.

Придя в водоканал из Сибстрина, Алексей 
Михайлович активно участвовал во многих 
масштабных проектах. По его инициативе, при 
поддержке директора предприятия, наш отдел 
начал активно участвовать в мероприятиях и 
конференциях различного уровня, на которых у 
нас появилась возможность  заявить о водока-
нале, донести до коллег и партнеров из других 
городов, что новосибирский «Горводоканал» –  
мощнейшее предприятие жилищно-комму-
нальной отрасли, что свой высокий статус 
предприятие подтверждает реальными дости-
жениями, в том числе научными.

Информацию о работе «Горводоканала» 
Алексей Михайлович распространял, исполь-
зуя все возможности: через городские газеты, 
телевидение, отраслевые журналы, выпуская 
сборники научных публикаций и участвуя в 
различных мероприятиях. 

Кроме прочего, Никитину удалось исполнить 
мечту Василия Ивановича Соловьёва, который 
всегда хотел организовать музей предприятия. 
В 2012 году музей «Горводоканала» распахнул 
свои двери для коллег и гостей.

Много сил Алексей Михайлович вложил, ра-
ботая над первой книгой о предприятии «Жи-
вая вода большого города» (2003 г.) и книгой о 
жизни В.И.   Соловьёва «Жизнь, отданная делу» 
(2013 г.) Активно начинал работать и над вы-
пуском этой книги, заложив основу, которая 
позволила продолжить эту летопись нашего 
предприятия.
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КАК У КОСмОнАВтОВ
Максим Борисович Попов 

В далеком 2006 году от Сибирского политех-
нического техникума меня направили на про-
изводственную практику в ГК-1 на второй уча-
сток. Тогда я вошел именно в этот кабинет, где 
сидел начальник второго участка и где теперь 
сижу я. Тогда я даже подумать не мог, что буду 
здесь работать и стану начальником участка.

Но это случится потом, а в те дни практики 
мне поначалу было страшновато. Мне предсто-
яло влиться в трудовой коллектив, первый раз в 
жизни моими товарищами должны были стать 
не учащиеся, мои ровесники, а рабочие люди, 
мужики взрослые, самостоятельные и крепкие. 
Меня удивило, что все в бригаде общаются на 
равных, по именам, старше ты или опытнее – не 
важно, все равны.

И начальник цеха понравился. Тогда цех воз-
главлял Петр Кузьмич Лоза, он мне напомнил 
актера из фильма «Любить по-русски» Евгения 
Матвеева  –  такой же деловой, решительный. 
Звонит, помню, кому-то и договаривается, мол, 
ты мне краску дашь насосы покрасить, звонит 
другому – кисточки давай – всё решал. Понра-
вился мне начальник, хороший человек.

После практики предложили остаться, я 
продлил договор и продолжил работать сле-

сарем АВР – это аварийно-восстановительные 
работы. И перешел на участок больших коллек-
торов.

Был у нас фургон специальный, переделан-
ный из пазика, мы в нем, как в штабе, ездили по 
участку, а занимались внутренним обследова-
нием коллекторов диаметром два и два с поло-
виной метра, чистили протоки. Попал я в бри-
гаду Григория Анатольевича Гладышева – очень 
работящий человек, многому меня научил. 

Шли годы, я уже закончил учебу в техникуме, 
на факультете «водоснабжение и водоотведе-
ние». И после техникума попал уже на седьмой 
участок, которым руководил Конопелько Евге-
ний Борисович  –  тоже деловой, организован-
ный. А мне и хотелось попасть на участок боль-
ших коллекторов, так и случилось. Я оказался в 
бригаде по устранению аварийных засоров на 
сетях канализации и график удобный  –  день/
ночь/48. Меня назначили мастером. Начал ра-
ботать, а как наработать опыт? Нужно самому 
брать и делать.

Если ты будешь только слушать бригади-
ра, который знает, что делать, или водителя, 
который знает, куда ехать, то ты ничего не за-
помнишь, ничему не научишься. Если сам не ку-
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пишь карту и не выучишь названия улиц, не по-
пробуешь руками свое дело – грош тебе цена. 
А неученого подстерегают всякие опасности.  
У меня пару таких случаев было: ночь, зима, 
приехали на Авиастроителей, 1/3, около пя-
тиэтажки полный колодец воды, открылись, 
слесарь остался с багром, щупает трубу в ко-
лодце, а мы пошли искать следующий колодец. 
Нашли пустой, возвращаемся назад, а еще из-
дали видим, что слесаря нету. Мы подбежали: 
возле колодца стоит багор, а от слесаря только 
голова торчит из воды, он за край траншеи дер-
жится. Получилось, что вода подмыла землю и 
она около колодца провалилась. Хорошо, что 
слесарь успел оттолкнуться и за край траншеи 
схватиться. Мы его вытащили, место провала 
огородили.

И такой случай не единственным был. Пом-
ню, на улицу Новосибирскую, приехали на за-
сор. Идем спокойно, лето, день, всё видно и 
ясно. Подходим к люку: крышка на месте, за-
крыта, рядом лужица маленькая. Слесарь под-
ходит к колодцу, наступает ногой в эту лужу и 
проваливается по шею – мы его только успели 
за загривок схватить и вытащить. Пока ба-
рахтались, крышка люка вместе с основанием 
набок завалилась. Достали товарища, все вы-
мокли и вымазались, огородили место потопа и 
переодеваться поехали.

Учился я в политехническом вместе с супру-
гой, после учебы привел ее в «Горводоканал», и 
устроилась она в тот же цех ГК-1, и проработали 
мы вместе с нею рядом почти шестнадцать лет. 
Недавно уволилась. И я не всё время в цехе ра-
ботал. Когда поженились, о детях задумались, 
надо и квартиру, и обстановку, и многое, без 
чего жить семье нельзя. А денег-то немного, 
вот и ринулся я в грузоперевозки, полтора года 
ездил по городам и чужим весям. В 2013 году у 

нас в стране случился очередной кризис, биз-
нес рухнул, и вернулся я в свой родной ГК-1.  
А Петр Кузьмич Лоза к тому времени уже ушел. 
И определил меня Конопелько Евгений Борисо-
вич на седьмой участок больших коллекторов 
подменным мастером в бригаду Гладышева 
Григорий Анатольевича, у которого когда-то я 
учился и уму-разуму набирался.

А Гладышев Григорий Анатольевич – человек 
с характером! Имеет своё мнение и умеет его 
отстоять, пашет до последнего, до победного 
конца, всегда работает на качество. Если что 
не так, всем мозг вынесет. Я это к чему расска-
зываю, когда я попал к нему в бригаду, меня 

М.Б. Попов 
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спрашивают: «Как ты будешь с ним работать? 
Тебе доплачивать будут или молоко выдавать 
за вредность?» А я им объясняю, что у меня с 
ним прекрасные отношения и работать мне с 
ним комфортно. А занимались мы делом се-
рьезным  –  всеми аварийными ситуациями, то 
есть все раскопки, все порывы были наши. На 
седьмом участке работает коллектив более 
опытный, разряды у всех пятый, шестой, их от-
правляют на самые сложные аварии. Гладышев 
Григорий Анатольевич  –  большой мастер. Это 
династия, у него отец и дед работают в «Горво-
доканале», он и сына сюда привел, тот сейчас 
бригадиром на его участке работает.

Мы занимаемся внутренним обследова-
нием коллекторов. Например, есть участок 
трубопровода протяженностью 2,5  километра 
диаметром 1840 мм по улице Московской и 
до Краеведческого музея. Работают сразу три 
бригады. Первая провожает, вторая встречает, 
а третья идет по трубопроводу. На глубине под 
землей всякое бывает. У нас есть туннельный 
самоспасатель  –  это такой, образно говоря, 
термос небольшой, литровый, в котором хими-
ческие реагенты при вскрытии начинают вы-
рабатывать кислород, и у тебя есть 40 минут, 
чтобы подышать в случае загазованности или 
отсутствия кислорода. В коллекторе, на глуби-
не ощущение как на подводной лодке. Хоть ты 
и в трубе, а как в космосе, только еще тяже-
лее – кругом пустота и звезд нет.

Помню, Конопелько Евгений Борисович нас 
инструктирует, ставит задачу, и мы идем об-
следовать внутреннее строение трубопровода. 
Инструктаж получили, расписались, а дальше 
сами за себя отвечаете, всё  –  вперед и прямо 
в коллектор. Связь с внешним миром есть, но 
только в камерах, где смотровые люка, а в кол-
лектор волны мобильной связи не проникают, 

так что всё по-взрослому. Хорошо, если труба 
высотой два метра – идешь в полный рост, если 
полтора метра  –  то в три погибели, скрючен-
ным, а если меньше, то уже, как говорят, на ка-
рачках ползешь.

Идем мы с Григорием Анатольевичем, 
смотрим за трубой, записываем дефекты в 
блокнотик, а на мозг сигнализатор давит, пи-
щит, сообщает, что уровень кислорода пада-
ет, и ты думаешь: возвращаться обратно эти  
400 метров или всё-таки тут 50 метров оста-
лось и мы ещё чуть-чуть потерпим и дотянем.  
А на нас защитные костюмы, которые не дышат, 
и очень тяжело идти, весь мокрый, несколько 
килограммов за раз теряешь, пока пройдешь 
заданные метры. Кроме тяжести самого пути, 
нехватки кислорода, отсутствия звезд, еще 
крысы, которые кидаются на тебя. Григорий 
Анатольевич всегда шел первым, отпинывался, 
а я за ним плелся.

Вот так мы работаем, но кроме всяких про-
изводственных ситуаций еще и сами мужики 
шутят. Помню, устранили засор на Новосибир-
ске-Главном, всех посадил в будку газика, вро-
де все сели, вроде все взрослые мужики, я сел в 
кабину, поехали. Едем, вдруг звонит диспетчер, 
а мы полгорода уже проехали

– Максим, где твоя бригада?
– Как где, – отвечаю, диспетчеру Нине Ми-

хайловне, – в будке сидит, где ж ей быть.
– Остановись, посмотри.
Останавливаюсь, смотрю, а будка пуста. 

Они, значит, все вылезли и остались на адресе. 
Я обратно за ними еду. Спрашиваю Каргапо- 
лова:

– Саня, что за дела?
– Да мы в туалет пошли…
– Все разом? Или один пошел, а другие дер-

жать?
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Виктор Лехвар мне потом рассказал, что та-
кая история не первый раз случилась. Он рабо-
тал в Пашино и бригаду там забыл, а телефонов 
еще не было. Приехал в цех, а бригады нет, при-
шлось возвращаться на адрес.

Потом нам предложили участвовать в кон-
курсе «Лучший по профессии», сложилась бри-
гада: Гладышев Григорий Анатольевич, я, сын 
его, Конопелько Евгений Борисович, начальник 
участка, и Чуркин Сергей Николаевич, началь-
ник цеха. Мы выигрывали не раз. Также Глады-
шев Григорий Анатольевич от Городецкого по-
лучал всякие награды, медали. Было за что его 
уважать. Руки у него такие здоровые больше 
моих. Хотя ростом он всего метр шестьдесят, но 
из-за того что очень много работал руками, они 
у него просто огромные. Порой на складе дают 
перчатки, а они ему на руки не налезают. А он 
ещё и рыбак. Живет на Владимировской, вот 
она – Обь, лодка. Он на Оби и дом себе постро-
ил. Лес таскали и с Оби, с лесоперевалки. Рабо-
тящий такой, рукастый мужик, работал всегда 
до победного. По стечению обстоятельств по-
дорвал здоровье, пришлось перейти на другой 
вид работы.

Я считаю, что наша работа очень тяжелая. 
Постоянно в воде, мороз не мороз, в тех же бо-
лотниках стоять в воде… простываешь, у Гла-
дышева сколько раз голос пропадал, а он всё 
равно на работе. И устраняли аварию, несмо-
тря на непогоду, теми средствами, которые 
у нас были, но в ватниках в траншее с водой 
особо не поплаваешь. Помню, дюкер вскрыва-
ли под мостом на улице Кирова, уже ближе к 
вечеру. Сварщик отверстие режет в трубе под 
давлением, от нее столб воды десять метров. 

Он режет, вырезает квадрат, но, как не режь, 
по воде же газом сильно не прорежешь. Он че-
репушку наметил, сколько смог, вода хлещет 
до самого моста, но нам надо вскрыть прорез, 
чтобы вода пошла из трубы, чтобы она осво-
бодилась, потом откачать воду, только тогда 
можно сделать переключение. Лезем вскры-
вать, берем кувалду и начинаем по намечен-
ному сварщиком квадрату долбить, чтобы 
черепушку сбить. Я Григорию Анатольевичу 
говорю:

– Пойдем переоденемся, гидрашки наде-
нем.

– Да что, тут делов-то на пять минут, – от-
вечает.

А у нас всегда так  –  на пять минут. Ладно, 
хорошо, и пошел он лупить по черепушке – бац, 
бац, а ничего не получается, пробить не может, 
весь мокрый, вода же хлещет. Пошел я за ним 
тоже – бац, бац – не получилось. Смотрю: Григо-
рий Анатольевич переоделся в гидраш, залез на 
эту трубу, бил, бил – чуть-чуть приоткрылась, 
но мало, устал, думаю, надо менять. Пошел 
выбивать эту черепушку, да поскользнулся на 
трубе, а кругом вода. Короче, вынырнул я, вы-
тащили меня, сижу весь мокрый до нитки. Гри-
горий Анатольевич – он половчее будет меня, у 
него телосложение, как у Джеки Чана. Он залез 
на эту трубу, добил, пока черепушку не сбил, 
да тоже поскользнулся на трубе, но уловчился 
на островок отпрыгнуть, перевернулся и сухой 
вышел из ситуации.

А потом домой. Дома хорошо, жена и две 
девочки. У нас, как у космонавтов,  –  девочки. 
Старшей Женечке десять лет, а младшей На-
стеньке – восемь.
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CАмООтВетСтВеннОСть
Анатолий Афанасьевич Рассказов 

Я родился в Новосибирске, в Нижней Ель-
цовке, в 1947  году. Отец и мама работали на 
НФС-1. Наша семья – типичная рабочая дина-
стия. Хотя в то время я и предположить не мог, 
что буду тоже работать в системе водоканала, 
где родители работали еще в сороковые годы.

Я закончил восемь классов, затем учился в 
ГПТУ-17 по специальности «модельщик по де-
ревянным моделям». Мы жили уже на Перво-
майке, и я ездил учиться на площадь Ефремова. 

По окончании училища, до армии, я два года ра-
ботал на заводе имени Ефремова, при котором 
было это училище, модельщиком. Потом  –  ар-
мия. Поскольку я занимался спортом – класси-
ческой борьбой серьезно, стал кандидатом в 
мастера спорта, то служил в спецподразделе-
нии на Алтае, есть такой поселок Топчиха. Как 
раз были события с Китаем, нас готовили, но вы-
лет на границу в последний момент отменили.

После демобилизации устроился на работу 
на стрелочный завод. Через год женился. Да-
леко за невестой не ездил, соседка очень при-
глянулась. Но спорт не бросил, попробовал себя 
в вольной борьбе. Семь лет я работал и интен-
сивно занимался спортом, выступал на сорев-
нованиях, был призером Центрального совета 
ДСО «Локомотив». Вот так жил, работал, борол-
ся и решил учиться. Сначала закончил вечер-
нюю школу и тут же поступил в строительный 
институт. У меня к тому времени было уже двое 
детей, но не было своего жилья. Жил с семьёй 
вначале у родителей, потом по соседству  –  у 
тещи. Пришел к директору стрелочного завода 
Неупокоеву, говорю:

– Буду увольняться, искать место где жилье 
дадут.

А.А. Рассказов 
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– А мы решили тебя как лучшего молодого 
к правительственной награде…

– Какой награде?
– Вот  –  медаль «За трудовое отличие». Ты 

заслужил…
– Спасибо большое, а жилье к медали бу-

дет? У меня же семья, двое детей.
Он, надо отдать ему должное, не стал юлить, 

затягивать:
– Так, Анатолий, ты ещё молодой, здоровый, 

всё соображаешь. Вот у меня очередь  –  люди 
отработали по тридцать лет и еще не все по-
лучили. Ты отработал семь лет, осталось еще 
двадцать. Ты меня понимаешь?

– Понимаю,  –  согласился я. Горько мне 
было, к заводу привык.

В 1974  году я пришел в водоканал. Дирек-
тором работал Василий Иванович Соловьёв. 
Отделом кадров руководила Урекина Люд-
мила Павловна, отправила меня на беседу в  
профком. Пришел в профсоюзный комитет. Там 
Шохина Евгения Семёновна, освобожденный 
председатель месткома:

– Ты на работу пришел устраиваться и ду-
маешь, что жилье тебе сразу дадут. Или у нас 
тоже очередь, как думаешь? 

– Евгения Семёновна, я не против очереди, 
если только в ней не тридцать лет стоять.

– Ну, тогда мы посмотрим, как ты бу-
дешь работать, что ты из себя представляешь.  
У тебя призвание, или как? 

–  Для меня система водоканала  –  это всё 
новое, я пришел чисто из-за жилья. А работать 
я умею и люблю.

– Ну хорошо,  –  отвечает Евгения Семе-
новна,  –  хорошо, что ты честно говоришь,  
не юлишь.

Ну всё. Я встал на очередь на жилье. Раз в 
год приходил в профком отмечаться: очередь-
то продвигается. Работал слесарем на ВС-3. Тут 

работа у всех была по двенадцать часов (день/
ночь/48). 

Работаю два года. Однажды начальник цеха 
говорит:

– Так, хватит в слесарях ходить, в дела вник, 
давай-ка мастером. И займись общественной 
работой.

И опять меня в профком отправил. Поручили 
мне отдел культурно-массовых мероприятий.  
Я молодой, активный, кстати, кандидат в чле-
ны КПСС (приняли еще на стрелочном заводе), 
а в водоканале полноправным членом партии 
стал, потом еще в партбюро включили.

Как-то Соловьёв говорит:
– Анатолий, надо восстановить, навести 

порядок в комсомольской организации, мне в 
горкоме уже выговор влепили. Нет у нас ком-
сомольской организации, все развалилось, все 
разбежались. Надо восстановить. Тебя опять 
примут в комсомол. Работа работой, а комсо-
мол, сам понимаешь, нагрузка общественная, 
сверх того. Не волнуйся,  помощь от меня – сто-
процентная.

Давал транспорт, я на служебной «Волге» 
ездил по городу, собирал «разбежавшихся» 
комсомольцев, кого надо было восстановить. 
Восстановили. Помощь от Соловьёва была дей-
ствительно стопроцентной. Четыре года мы 
поднимали комсомол. Подняли организацию. 
Возродили. Комсомол для меня стал хорошей 
школой. И не только для меня, все ребята, кото-
рые были в комитете – Рогулин, Соколов, Труб-
никова, Рогачёв – работают и сейчас.

Отношение людей к работе было другим, не 
таким, как сейчас. Сегодня значительно услож-
нилась техника и оборудование, изменилось 
и качество человеческих отношений: не стало 
прежней теплоты, коллективности, ответствен-
ности и чувства надежности. Не стало той се-
мейной теплоты. У нас тогда был один дом – Ро-
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дина, и мы делали одно и очень важное для всех 
людей дело. Похил Юрий Николаевич сейчас 
много делает, чтобы вернулось это единство, 
эта теплота, эта самоответственность  –  это 
очень правильно. Вспоминаю своих настав-
ников, когда пришел сюда слесарить,–  Алек-
сандра Михайловича Конякина и Александра 
Степановича Борисова. Они пришли к нам с 
железной дороги и организовали участок во-
досети. Начальником был Кабаков Леонид Пе-
трович – фронтовик. И все очень добрые люди.

Тогда у нас слесарями работало много жен-
щин, а они не имели права выполнять трудную 
мужскую работу  –  копать и долбить мерзлую 
землю. Тогда же всё вручную делали, ломом и 
лопатой. Надо увольнять. Наш профсоюз под-
нял этот вопрос. Женщины написали коллек-
тивное письмо в Москву Валентине Терешко-
вой: «Куда девать женщин-слесарей? Им до 
пенсии еще далеко». Пришел ответ: «Увольнять 
нельзя. Надо трудоустроить». И у меня голово-
ломка: женщин бросать нельзя, но нельзя им 
и работать. Нашли такой выход: раньше ведь 
были телефонистки, принимали заявки (теперь 
это операторы). Женщины ответственные, зна-
ющие систему, доработали до пенсии и посте-
пенно ушли. Вопрос был решен по-человечески. 
Я не знаю как на других предприятиях, а у нас и 
сейчас никого бы на улицу не выкинули, у нас в 
«Горводоконале», иначе, человечнее.

В институте я окончил только три курса – за-
болел: стало плохо со зрением, тромб оторвал-
ся от сетчатки и напакостил, лишил меня части 
зрения. Пришел к директору водоканала Васи-
лию Ивановичу Соловьёву, говорю:

– Василий Иванович, всё складывается так 
и так.

А он улыбается:
– Давай начальником цеха. Ты молодой, ра-

ботящий. Всё, вперед!

– Я не имею права, – говорю, – у меня неза-
конченное высшее.

– У нас с «высоким» образованием людей 
стало много, а адекватных не добавилось. По-
этому работай и голову не грей!

И вот через десять лет (мне было тридцать 
семь) я получил квартиру и Соловьёв назнача-
ет меня сразу начальником цеха. Нового ни-
чего для меня не произошло, но работы стало 
больше. Нужно было теперь работать и с райи-
сполкомом. Раз в неделю я посещал планерки, 
на которых присутствовали все службы района 
и где можно было оперативно решать нестан-
дартные вопросы. Это была хорошая помощь в 
различных программах, например в строитель-
стве водопровода в частном секторе с установ-
кой колонок. Роль райисполкома в подобных 
вопросах была очень важной. Ну, и прежде все-
го я информировал руководство района о со-
стоянии дел с водоснабжением.

Я работал начальником цеха с 1984 по 
1999  год, до того времени, когда водосети ста-
ли укрупнять. Водоканал – живой организм. Все 
прошедшие годы – это годы поиска оптимально-
го решения, в основном решения принимались 
правильные и дали положительные результаты. 
После укрупнения и реорганизации водосетей 
я поработал на иных участках и должностях, но 
потом вернулся на родную Первомайку началь-
ником восстановленного участка, опять сделали 
суточное дежурство бригады и водителей  –  по 
двенадцать часов. Всё нормально.

«Горводоканал» работает надежно, потому 
что не стоит на месте, не останавливается на 
достигнутых успехах, а готовит себя к новым 
победам. И так из года в год, от стариков мо-
лодым передаются эти навыки воли к победе. 
Спорт, как и труд, закаляет в борьбе за первен-
ство, ради людей, ради тех, кому и служит наше 
предприятие.
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«НАшА РАБОтА –  
ЭтО ПОСтОЯнные РеБУСы. 
РешАешь иХ, и ПОнимАешь: 
РАБОтАешь не ЗРЯ» 
Сергей Вениаминович Ровенских

Его трудовой стаж в новосибирском «Горво-
доканале» – 45 лет, и он подчеркивает: «Пока». 
За это время герой нашего интервью ни разу 
не пожалел о выборе профессии и предпри-
ятия, которому посвятил почти две трети своей 
жизни. Будучи совсем еще юным, он, вопреки 
родительским уговорам, пришел работать в 
водоканал, где его ждала успешная карьера. 
Этот когда-то смелый, амбициозный и реши-
тельный парень, а ныне высочайший професси-
онал и авторитетный руководитель  –  началь-
ник цеха «Водосеть-2» Сергей Вениаминович  
Ровенских.

– Сергей Вениаминович, позвольте на-
чать с традиционного вопроса: как вы попали 
в водоканал?

– Я родился и жил на Амурской, рядом с 
участком, где сейчас находится ГК-2. Тогда на 
участке были совмещены канализация и во-
допровод. Так вот, все мои родственники там 
работали. Первым пришел дед, он работал сле-

А.П. Ровенских – бригадир слесарей аварийно-
восстановительной бригады цеха ГК-2
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сарем, дядя Лёня тоже слесарем был, а отец во-
дителем работал, возил начальника – Патрина. 
Дядя Лёня за работу получил ордена Трудовой 
Славы второй и третьей степени. Первую полу-
чить не успел из-за болезни. Тетя моя тоже там 
работала, диспетчером.

– Получается, что ваш выбор профессии 
был предопределен?

– Да. Я там пропадал с детства! Мы жили в 
частном секторе, по субботам у нас была баня, 
а среди недели меня отец водил на участок в 
душ. Я там постоянно с мужиками в шашки, 
шахматы играл и обыгрывал их, кстати. Пред-
ставляете, я в шесть лет взрослых мужиков по-
беждал, а они удивлялись очень!

– А между партиями вы, наверное, на-
блюдали за их работой? так сказать, опыт 
перенимали.

– Ну, на выезды меня не брали – запрещено 
было. А в гараже интересно было – там аварий-
ная машина стояла. Смотришь: мужики с лопа-
тами, с инструментом, собираются, гоношатся. 
А пацану же всё это интересно! Когда я вырос, 
поступил в машиностроительный техникум, 
поучился два месяца и бросил. Молодой был, 
бесшабашный, хотелось поскорее деньги на-
чать зарабатывать. Я сказал родителям: «Пойду 
работать». А куда – вопрос даже не стоял. Так в 
17 лет я попал сюда, в бригаду к Василию Ники-
форовичу Грибанову.

– Как на ваше решение отреагировали 
родители?

– Они меня отговаривали. Не хотели, чтобы 
я работал с канализацией. Это очень тяжелая 
и грязная работа, да и комфорта такого, как 
сейчас, не было. Это сегодня у нас трубы пла-
стиковые, легкие, задвижки  –  облегченные.  
А тогда мы чеканили чугунные трубы. А «оде-
вашку» (рабочая одежда.–  Прим. ред.) нам 
раньше выдавали хэбэшную, которая сразу 

же рассыпалась, поэтому работали в своей 
одежде. (Показывает фотографии начала 80-х 
годов.) Вот видите, на мне водолазка, поверх 
простая синяя рубаха и брюки. А сейчас фор-
ма какая: красивая, теплая, непромокаемая, 
со светоотражателями! Это всё очень важно в 
нашей работе.

– Раньше ведь и техника была допотоп-
ная. Как в то время приходилось устранять 
аварии?

– Рассказываю. Выходишь на смену зи-
мой, авария. Чтобы добраться до утечки, нужно 
мерзлоту убрать. А как? Только молотками. Нам 
отмеряли квадрат, скажем, шесть на четыре ме-
тра, и мы по очереди отбойниками сдалбливали 
эту мерзлоту. По трое суток, по неделе долбили. 
А сейчас эту же работу делает бетонолом от 
трех до восьми часов, а летом можно и за два 
управиться. А потом гидравлический экскава-
тор раскапывает все, и мы устраняем аварию.

А.П. Ровенских



388

– Вы помните первую крупную аварию, 
на которой вам пришлось работать?

– Да, хорошо помню. Мы работали день/
ночь/48. Ночью на Затулинке лопнула задвиж-
ка «тыщевка». Вода там пёрла! Весь жилмас-
сив оказался без воды. У нас там насос стоял 
«Андижанец». К нему очередь из людей стояла 
метров триста–четыреста. Люди этим насосом 
воду для хознужд набирали и домой носили. 
Нам нужно было устранить утечку. Задвижку 
вместе с трубой просто оторвало. Мы варили 
трубу ночью. Всё было сухо, и вдруг фонтаном 
пошла вода. Что делать? Я, не раздумывая, ски-
дываю телогрейку с себя и затыкаю ею дыру.  
И вот так мы доварили эту трубу! Грибанов тог-
да просто в шоке был! Говорит: «С завтрашнего 
дня бригадиром выходишь!»

– Сергей Вениаминович, давайте оста-
новимся на хронологии трудового пути. Как 
складывалась ваша карьера с самого начала 
работы в водоканале?

– Я пришел сюда в 1978  году, еще до ар-
мии. Работал слесарем третьего разряда. По-
том сходил в армию, и мне дали четвертый 
разряд. После того случая на Затулинке, при-
мерно в 1982 году я стал бригадиром. И дали 
мне тогда самую отстающую бригаду, чтобы я 
ее поднимал. Но я там мало отработал. Нена-
дежные были ребята, выпивали. Я набрал себе 
новую бригаду, в которой был и мой бывший 
сослуживец – Виктор Арсентьевич Коробейни-
ков. Он до сих пор в водоканале работает. Нашу 
бригаду назвали «Молодежная комсомольская 
бригада». На нас проводили эксперимент: ру-
ководство хотело перейти от оклада к сдельной 
оплате труда, чтобы мотивировать работни-
ков. В первый месяц мы выполнили работ в три 
раза больше, чем другие бригады и заработали  
350 рублей, а зарплата у слесарей была 150 ру-
блей! Второй месяц мы тоже много получили, 
и на нас все окрысились. В третий месяц нам 
снова вернули оклад, чтобы никого не злить.  

Встреча ветеранов. Н.А. Дранко, С.В. Ровенских, В.М. Гусев, А.В. Мушкачев, В.П. Зайцев, Е.И. Сумкин, Т.В. Кузнецова,
Т.Д. Пермякова, В.Ф. Шохина, В.П. Тырин, С.И. Костин
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В этой бригаде я отработал около 17 лет. А когда 
мне шел тридцать седьмой год, начало здоро-
вье подводить, и я решил, что пора учиться на 
мастера. Заочно окончил электромашиностро-
ительный техникум, и меня сразу поставили 
мастером в Ленинский район. А уже через год 
с небольшим я стал начальником Кировского 
участка ВС-2.

– Как вам работалось в этой должности 
на первых порах? По слесарному делу не ску-
чали?

– Конечно, скучал! Приходилось себя где-то 
останавливать. Я, даже когда мастером стал, 
продолжал в колодцы спускаться по старой 
привычке. А начальники мне постоянно делали 
замечания, что я должен наверху наблюдать и 
контролировать. Мало ли что случится. И на-
чальником участка я не мог отвыкнуть от это-
го. Мне проще было спрыгнуть, чем с людьми 
работать. С людьми работать  –  это намного 
тяжелее, чем физический труд. Здесь нужно 
уметь наладить отношения, правильно органи-
зовать работу. И нужно так руководить, чтобы 
не обидеть человека. Бывали моменты, когда я 
срывался и заявления на стол начальнику ки-
дал – увольняться хотел.

– Это были эмоциональные порывы или 
вы всерьез задумывались о смене работы?

– Нет, нет, нет. Я бы не решился уйти. И до 
данного момента не думал никогда об этом. 
Разнообразие работы аварийной службы – это 
мой характер, характер холерика. Я по-другому 
не смогу. У нас ничего не повторяется, не быва-
ет одинаковых аварий. Наша работа  –  это по-
стоянные ребусы. Решаешь их и понимаешь: 
работаешь не зря, и это классно! Я уверен, что 
люди, которые получают воду, открывая кран, 
говорят нам спасибо. И пусть это не официаль-
ное спасибо, я все равно знаю, что в душе они 
нам благодарны.

– Сергей Вениаминович, уже 18 лет в но-
восибирском «Горводоканале» работает ваш 
сын  –  Андрей Сергеевич Ровенских. Вы под-
держивали его решение связать жизнь с этим 
предприятием?

– Я не просто поддерживал. Работая на-
чальником Кировского участка, я взял его под 
свое крыло на должность мастера. Я его об-
учал всему лично и контролировал его рабо-
ту. А когда я перешел на замначальника цеха  
ВС-2, Андрей стал начальником Кировского 
участка.

– А как сейчас складываются ваши с ним 
рабочие отношения? Вы строгий начальник?

– Ой, ему больше всех достается! Можете 
кого угодно спросить. К сыну у меня требова-
ния выше, чем к другим. Я ему постоянно го-
ворю: «Ты должен быть более ответственным, 
чем все остальные!» Стремиться, конечно, 
всегда есть к чему, но я могу сказать, что Ан-
дрей – хороший специалист и грамотный руко- 
водитель.

– Сергей Вениаминович, вы  –  один из 
старожилов водоканала. За 45 лет вы прош-
ли путь от слесаря третьего разряда до на-
чальника цеха ВС-2. Какие у вас дальнейшие  
планы?

– Я уже два  года на пенсии. Я работаю, и 
не хочу задумываться, о том, что будет даль-
ше. (Долго молчит.) Если честно, иногда мысли 
проскальзывают такие, что устал и хочется от-
дохнуть, но после отпуска приходишь, и снова 
появляется энергия и желание работать. У меня 
есть возможность уйти, но я же без работы не 
смогу. И деньги тут – не главное. Я же говорю, я 
холерик. Я люблю постоянно куда-то двигаться, 
ставить новые цели и достигать их. А вообще, я 
хочу сказать, что я счастлив. Мало кому в жизни 
так везет. У меня та работа, которой я все эти 
годы был полностью удовлетворен.
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ЗА РОдинУ 
Петр Ерофеевич Самородов

Чтобы попасть на фронт, юный четырнадца-
тилетний Петр Ерофеевич Самородов прибавил 
себе три года и познал взрослой военной жизни 
с лихвой. Родился он на станции Чоп, в Чулыме, 
затем семья Самородовых переехала в Ново-
сибирск.

– Мама нас одна растила, тяжело ей было. 
Отец военнослужащим был, куда Родина по-
шлет, там и жил. А нас у матери шестеро – стар-
шая сестра и пять пацанов. Жили мы на улице 
Широкой, тогда еще там озеро было. Помню, 
мечтой всех мальчишек во дворе был велоси-
пед, но далеко не каждая семья могла в те годы 
купить «железного коня». Вот и получилось, что 
только у одного-двух ребят был собственный 
велик. Но что интересно, каталась на них вся 
детвора, никто не жадничал, не говорил: «Это 
мое, не дам». Общее всё было. Тогда даже в 
голову никому не приходило дом на замок за-
переть, подопрешь лопатой, и пошел по делам. 
И ничего никто не воровал.

Летом 1941  года Петр поехал в Закарпатье 
погостить к отцу, служившему начальником 
политодела погранзаставы. А ночью нача-
лась стрельба, Пете дали в руки винтовку  –  и 
на фронт. До 1943-го воевали вместе с отцом 
в составе 1-го Украинского и Юго-Западного 
фронтов в артиллерийских ракетных войсках. 
Отец погиб под Сталинградом… Сам Петр по-
лучил легкое ранение, пролежал две недели, а 
затем – опять на войну. Старшая сестра Само-
родова, Ольга, тем временем закончила ом-

П.Е. Самородов
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скую летную школу, и в 1943 году тоже ушла на 
фронт.

– В кино такого не покажут, хотя и были 
на фронте военные корреспонденты. Помню, 
когда в окружении были под Сталинградом, 
есть хотелось всё время. Вот идет через Вол-
гу баржа с продуктами – немцы снарядами ее 
потопят, нам опять голодать. Очень хотелось 
настоящего борща, горяченького. Ну а после 
Сталинграда уже легче с продуктами стало. Да-
вали хлеба, кашу перловую, сто грамм водки, 
табак. А я не курил и водку не пил. С ребятами 
на сахар менялся.

Беспримерный подвиг советских солдат и 
офицеров, стоявших на защите Сталинграда 
200 огненных дней и ночей. Сталинград высто-
ял, потому что именно в нем воплотился весь 
смысл Родины. Здесь сконцентрировалась вся 
духовная сила нашего народа. Закончилась 
Сталинградская битва блестящей победой со-
ветских войск.

– Я присутствовал при взятии в плен гене-
рал-фельдмаршала Паулюса, видел метров с 
двадцати, когда его вместе со штабом в под-
вал вели. Это великое событие, ведь особо-
го численного превосходства над врагом у 
нашей армии под Сталинградом не было. Но 
боеспособность наших войск, уверенных в 
победе, была выше гитлеровских. Хотел Гит-
лер вызволить этого Паулюса из плена, пред-
лагал даже сына Сталина, Якова, в обмен, но 
Сталин сказал ему: «Я cолдат на генералов  
не меняю».

Победу Петр встретил в Праге. Трудно пере-
дать словами то счастье, которое испытали 
люди, узнав о полной капитуляции врага. Слезы 
радости от победы и слезы скорби о погибших 
смешивались воедино. Петр, повзрослевший 
за годы войны, плакал, как ребенок. Страшная, 

кровопролитная война закончилась, но служба 
продолжалась. Второе ранение Самородов по-
лучил уже после войны, в 1946 году.

– Вылавливали мы бандеровские банды 
под Львовом. Сидели в блиндаже, а они сверху 
бомбу кинули… Очнулся в госпитале. Шесть ме-
сяцев валялся на больничной койке, затем де-
мобилизовали меня в звании капитана. Судьба, 
видно, у меня такая  –  на войне жив остался, 
практически ни единой царапины, а после – вон 
как зацепило…

Радости матери не было предела – сын вер-
нулся живой с войны! После демобилизации 
Самородов поступил в Коломенский станко-
строительный институт. Получив высшее об-
разование работал, три года монтажником-
высотником в Подмосковье. А потом судьба 
забросила его на север – в Норильск.

– Получилось так, что я по распределению 
должен был остаться работать под Москвой, а 
девчонку, что со мной училась, отправляли на 
север. Не хотела она в холод и мороз ехать, ну я 
с ней и поменялся. Не любил я Москву эту, да и 
сейчас не люблю.

Десять лет работы на стройке в Норильске, 
в Дудинке, на строительстве ТЭЦ в Керкане еще 
больше закалили твердый характер молодо-
го инженера. Здесь, на севере, кстати, он по-
знакомился со своей будущей женой, которая 
занималась отнюдь не женским делом  –  ра-
ботала машинистом башенного крана. Но в 
те годы профессии не делились на мужские и 
женские – надо было после войны страну вос-
станавливать.

В 1964 году Самородовы вернулись в Ново-
сибирск. Уже опытным специалистом во всех 
инженерных, строительных и коммунальных 
делах Петр пришел трудиться в ЖЭО на долж-
ность инженера. Отработав без малого 20 лет, 
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перешел на службу в трест, а через три года 
ушел на заслуженный отдых.

Но такой уж характер у Самородова – без ра-
боты сидеть не может. Три года промаявшись на 
пенсии, он понял, что лежать на диване перед те-
левизором – занятие не для него. В 1992 году Петр 
Ерофеевич пришел работать в «Горводоканал» на 
должность оператора насосных установок.

– Пока ноги носят – буду работать. Без дела 
не могу сидеть, видимо, в деда своего пошел. 
Тот до 80 лет трудился, а я хочу его перегнать по 
трудовой продолжительности. Помню, дед мне 
как-то сказал: «От работы, внучок, еще никто не 
умирал, умирают только от лени». Дед мой до-
жил до 110 лет и здоров был потому, что работал 
всю жизнь, не покладая рук. Мне уже и внучки, 
и правнучка говорят: «Ну что же ты, деда, всё 
работаешь и работаешь, в твоем возрасте отды-
хать пора». Нет, отвечаю, поработаем еще.

Лето, как и большинство пенсионеров, Са-
мородов проводит на даче, которую купил в 
1972  году. Своими руками срубил дом, баню, 
посадил сад. Восемь лет был председателем 
садоводства, вел большое дачное хозяйство. 
Успевал везде: и расчеты проконтролировать, 
и соседям помочь по хозяйству. Да и на работе 
всем в технических делах помогает, особенно  
женщинам.

Награжден Самородов орденами Красной 
Звезды, орденами Славы второй и третьей степе-
ней, медалями «За отвагу», «За боевые заслуги», 
«За оборону Сталинграда», «За освобождение 
Праги», «За освобождение Варшавы», «За победу 
над Германией». Правда, надевать медали он не 
любит, если только к детям в школу на праздник 
Победы.

– Чего их показывать, медали эти. Не за них 
я воевал, а за Родину.
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ВСЯ нАшА жиЗнь
Виктор Петрович Степанов

 

Пятьдесят лет назад я начал работать в во-
доканале электромонтером, пришел зараба-
тывать квартиру. По специальности я был хи-
миком, работал на «Химпласте». Белый халат, 
неплохая зарплата, я работал токарем – двести 
пятьдесят рублей. В семьдесят третьем году 
это были очень неплохие деньги. Таких цехов, в 
котором я работал, было всего два в Советском 
Союзе. А тут: маленький ребенок, живем на 
квартире… Кто-то подсказал, что в водоканале 
дают квартиры.

Пошел на НФС-5 в семьдесят третьем году, 
цех только формировался: ни заборов, ниче-
го  –  только зона стояла. Коллектив был моло-
дой, его только еще набирали. Пришел. Говорят: 
«Всё, будешь электриком». С дипломом химика 
стал электриком. Вокруг все ребята молодые, 
начальник цеха, Рогулин Михаил Петрович – 
человек очень оригинальный. Я ему говорю, 
что я же химик. Ничего, говорит, научим тебя. И 
всё. И стал я электриком. Он ведь тоже не имел 
водопроводного образования. В войну работал 
на Чкаловском заводе, закалка у него ещё та. 
Второе – руки золотые, был рационализатором, 
любил всё новое, в общем, был чисто творче-

ским человеком. Сам был работяга и от людей 
требовал исполнения своих обязанностей по 
выполнению порученной работы.

В.П. Степанов
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Отработал я год и пошел учиться, поступил 
в НИИЖТ на заочное отделение «водопровод и 
канализация», уже по специальности. До этого 
я окончил химико-технологический техникум. 
На учебу ушло шесть лет. 

Через год после поступления Рогулин гово-
рит:

– Пойдешь мастером слесарей? Электри-
ком поработал, хватит. Теперь – мастером сле-
сарей. Больше твоего наши слесари всё равно 
не знают.

С его легкой руки, пока учился, работал ма-
стером. В семьдесят седьмом получил двух-
комнатную квартиру. Было уже двое детей раз-
ного пола, и я обратился к Василию Ивановичу 
Соловьёву, руководителю водоканала. Нужно 
сказать, что он к людям относился вниматель-
но, и в моей биографии сыграл немалую роль.  
А заочно тогда училось немного людей, он знал 
нас наперечет. Подходишь подписывать учеб-
ный отпуск, он: «Что у тебя? Как дела?» Короче, 
он нас отслеживал. Следил за нашим продви-
жением не формально. А я был членом профко-
ма управления с 1974-го и в том же году всту-
пил в партию – по убеждению, не для карьеры. 
Впоследствии я был здесь освобожденным се-
кретарем парткома, у нас более ста семидесяти 
человек коммунистов было.

Окончил институт, главный инженер дает 
задание определиться с новой должностью. На 
выбор было три места: заместителем на НФС-3, 
это водопроводная станция, затем – начальни-
ком главной насосной станции в Кудряшах, ее 
только что сдали, и начальником цеха биоло-
гии. Мне такая возможность предоставилась, 
потому что людей с высшим образованием 
тогда было не очень, скажем, много. Итак, было 
три свободных должности. Но я тут уже при-
жился, около НФС-5: построил гараж, под окна-

ми  –  огород и НФС тут же. Это было на Ключ-
Камышенском плато. Жена говорит: «Никуда 
мы не поедем, остаёмся здесь!».

Остался. Но кто бы меня слушал, перевели 
на НФС-3. Соловьёв – человек очень серьёзный 
и кадрами тогда занимался, к этому подходил 
творчески. В 1979  году меня перевели с пятой 
станции на третью, с повышением в должно-
сти  –  замом. У меня к тому времени был до-
статочный опыт, меня не надо было вводить в 
курс дела, тем более я пришел с более мощной 
станции. Там я отработал заместителем четыре 
с половиной года. А потом пришло время, когда 
ушел секретарь парткома, меня пригласил Со-
ловьёв:

– Пойдёшь секретарём? Ничего страшного! 
Всё… Давай!

Это случилось в 1984  году. В райкоме, ко-
нечно, готовили своего человека, но с Васи-
лием Ивановичем было трудно спорить: он 
пользовался большим авторитетом в городе, 
был сильным человеком: семь лет – закалка на 
флоте… Так я тал самым молодым секретарем в 
райкоме – 34 года. В свое время я тоже поносил 
бескозырку – два флота прошел: балтийский и 
северный, в спецчастях.

Отработал я четыре года секретарем. Это 
другая стезя – работа с людьми. Но это не мое 
призвание: хозяйственник я по натуре. Дирек-
тором «Горводоканала» после Соловьёва был 
уже Грибанов. Его заместитель уходит на пен-
сию. После проведения выборов я захожу к ди-
ректору, говорю:

– Я бы пошел замом.
– Да ну?! С такой должности?! Это ж вроде 

как с понижением.
– Да всё нормально. Пойду!
– Ну, я с удовольствием возьму, если тебя 

отпустят, – отвечает Грибанов.
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И я снова стал заниматься тем, что мне бли-
же. Моя должность тогда называлась «замести-
тель по общим вопросам». В то время на мне 
было, кроме производственных вопросов, еще 
и жилье (30 домов), три детских садика, авто-
транспорт, снабжение, то есть вся администра-
тивно-хозяйственная часть предприятия.

Каждый период времени характерен свои-
ми нюансами, своими серьезными проблема-
ми. Одной из самых серьезных была проблема, 
когда в восемьдесят втором году меняли русло 
Ини, чтобы расширить площадь соседствую-
щего с рекой Каменного карьера. Строители 
загнали земснаряды, отступили в верховье, 
начали менять русло, а там идут наши водо-
проводы с НФС-5. С техникой в то время было 
не очень, один «Камацу» японский. Они начали 
работать зимой, в феврале, ну и давай  –  клык 
опустил, а водопроводы закопаны мелко – око-
ло метра, и рванул по трубе. Вырвал клок 75 на 
150 сантиметров. Давление в сети резко упало 
с десяти до четырех с половиной атмосфер. 
Мне звонят. Я выехал по Бердскому шоссе, про-
смотрел: вроде ничего нет, а потом смотрю – за 
карьером, в поле, фонтан. А мороз был граду-
сов двадцать пять. Давай закрывать задвижки 
(сейчас-то другие задвижки, а тогда надо было 
четыре часа закрывать), а водопроводы в том 
направлении лежат крест-накрест, вперехлёст. 
Начали закрывать  –  не та линия. Тогда  –  вто-
рую. Больше суток закрывались. Тогда приехал 
Алиджанов. Этих строителей нашли.

Расчистили подъезд к порыву. У Алиджано-
ва телефон был в машине, он одному, другому 
команду дал, и дело пошло. Тогда жить было 
проще: команда – и всё задвигалось. Это сейчас 
договоры, деньги. У карьера поставили гаиш-
ников. Они останавливали самосвалы, забира-
ли права и, пока две ходки со щебенкой из ка-

рьера к нам не сделаешь, права не вернут. Вот и 
всё: прямо на глазах отсыпали дамбу, подъезд. 
А мороз – и насосы начали замерзать. Скоро мы 
заморозили все насосы. Нам вызвали пожар-
ные машины… короче, двое суток мы промучи-
лись, но всё равно из котлована откачали. У нас 
было пять водоводов, поэтому на снабжении 
города водой это не сказалось, мы ж отключи-
ли только одну линию. Я на этой аварии задрог 
капитально. Да и ребята тоже. Менять их некем 
было.

Такой же случай произошел в семьдесят 
третьем году, когда отключали город, – это по 
НФС-5 было. Но тогда было тепло. После изме-
нения русла Ини, при первом же ледоставе лед 
встал на подпор, вода моментально поднялась, 
и семнадцатую станцию подтопили. Это быстро 
учли, внесли изменения, и лед с тех пор прохо-
дит уже свободно.

Где-то в восемьдесят третьем году на НФС-5 
при ремонте задвижки вода хлынула в насосы, 
и насосную затопило. Станция остановилась, а 
она давала в то время пятьсот тысяч, а третья 
давала сто. И правый берег остался на ста де-
сяти тысячах. НФС-1 тогда еще не было, поэто-
му дюкер работал только в одну сторону, а там 
брать воду было негде. Сутки город был практи-
чески без воды. Подавали понемножку, подвоз-
или. Из Толмачёва пригнали машины, которые 
греют двигатели, просушили моторы, по одно-
му начали запускать. В советские времена эти 
вопросы решались быстро – надо, значит,  надо. 
Звонок  –  и оперативно делалось. За сутки всё 
просушили прямо на месте и поочередно вос-
становили.

До прихода Юрия Николаевича Похила у 
нас было арендное предприятие, и был кон-
фликт между директором и главным инжене-
ром  –  борьба за власть. Главным инженером 
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работал Пойманов Александр Иванович, еще 
молодой человек, а Грибанову оставалось два 
года до пенсии. Водоканал практически разде-
лился на две, почти равные части. Каждая поло-
вина «цеха» выполняла приказы своего лидера… 
Какое там производство?! Какая работа? Сплош-
ные разборки между «белыми» и «красными». 
Для меня это было самое тяжелое время в моей 
работе, это были девяносто пятый  –  девяносто 
шестой годы. По мне, воюйте вы там не воюй-
те, а воду очищать надо. Нет ни денег, ни хлора, 
ни коагулянта, ни «горючки»  –  всё на зачетной 
системе. А обеспечение на мне. Задача стояла 
одна  –  всё необходимое нужно где-то достать 
по зачетным схемам и привезти. Производство 
ведь не остановишь. Обе противостоящие сторо-
ны согласны, что надо, а толку нет!..

Шел 1996 год, и Толоконский приказал: «За-
крываем арендное предприятие, открываем  
муниципальное предприятие – МУП г. Новоси- 
бирска «Горводоканал». Исполяющим обязанно-
сти директора назначил Грибанова. Пойманова 
Александра Ивановича в штате не оказалось.

Думали, что всё, теперь успокоится-уста-
канится. Ну и долгов нет, начинайте с чистого 

листа. Пойманова убрали, Грибанов успел это 
организовать. Думали, что соперники разве-
дены. Но здесь ничего не успокоилось: ходили 
к мэрии с лозунгами, инициаторов смуты хва-
тало.

Толоконский собрал нас и начальников це-
хов у себя. Вот его слова, дословно:

– Была бы это фабрика валяной обуви, я 
бы здесь, в кабинете, выгнал вас всех и набрал 
других, новых! Но в городе больше нет таких 
специалистов. Речь не о рабочих, а о вас – спе-
циалистах!

Однако все структуры предприятия по-
прежнему были разделены противостоянием. 
Тогда недели через две Толоконский приезжает 
к нам, собирает всех и представляет: «Вот вам 
новый руководитель – Похил Юрий Николае-
вич. Обещаю вам, что в течение полугода все 
остаются на своих местах. Никого трогать не 
будем».

Юрий Николаевич сразу же стал погружать-
ся в дела – с утра до вечера. Я приезжаю в семь 
часов  –  он уже здесь, уезжаю  –  он еще здесь.  
У нас теперь и рабочие, и весь коллектив приу-
чены к тому, что в восемь часов без всяких рас-
качек уже трудятся, как бы далеко рабочая точ-
ка ни была. Юрий Николаевич более полугода 
изучал и бухгалтерию, и структурные особен-
ности, и буквально все материалы. В коллекти-
ве видят, что человек работает, всё нормально, 
нормальное отношение, и постепенно все эти 
распри закончились. Он неспроста организо-
вал по выходным спортивные соревнования 
в Кудряшах: это сплачивало коллектив. Сей-
час я могу авторитетно и на любом уровне 
сказать: если бы не Похил, не было бы сейчас 
такого водоканала. Он живёт новыми разра-
ботками – методично, целенаправленно и пла- 
ново.

В.П. Степанов
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В водоканале основное – это замена водо-
запорной арматуры. Я единственный замести-
тель, который работает с Юрием Николаевичем 
двадцать пять лет, со дня его прихода, поэтому 
всё происходило на моих глазах. Когда он при-
шел, мы начали с плановой замены армату-
ры. Благодаря этому система контролируема 
и управляема. Начали с больших: тысячники, 
восьмисотки. Раньше, чтобы отключить воду 
в доме, приходилось отключать полрайона. 
Ничего не держало. При Грибанове было: за-
движка не работает – выбросить внутренности 
и закрыть крышкой. Всё! Вода пошла протоком. 
Или: разрывайте кольцо (у  нас же всё заколь-
цовано). А я получал всего-то тридцать три за-
движки в год. Давали только два автомобиля. 
Всё это – на такой город! А потом стали получать 
по двадцать пять, двадцать шесть автомобилей 
и до семисот задвижек меняли в год. У меня 
на складах крупных задвижек сегодня двести 
пятьдесят девять штук. Я склад могу открывать 
в любое время суток, в любой день, если потре-
буется. А часто бывает, что требуется.

Так вот  –  о Похиле. Первое из главного, 
что он сделал, это сплотил коллектив. Сейчас 
коллектив  –  единое целое. Для этого были ор-
ганизованы профессиональные конкурсы ма-
стерства. В городе никто такого не проводит. 
Для спортивных соревнований сделали стадион. 
Забыты все распри! Те, кто раньше, как собаки, 
бросались друг на друга, теперь сидят за одним 
столом. Самое интересное, он никого не уволил! 
У нас начальники цехов работают по тридцать, 
по сорок лет. Наши мастера – это штучный товар.

Второе. К его заслугам надо отнести мо-
дернизацию производства. Мы поменяли тех-
нику: вместо тросовых экскаваторов сейчас 
импортные с гидравликой, полная реконструк-
ция запорно-фильтровального оборудования 

и сооружений. Я четырнадцать лет отработал 
на станциях: на задвижках сидели – поменяли 
на затворы. Затвор закрывается – и всё, а за-
движка на стираемость работает, внутренность 
разрушается, поэтому требовался ремонт или 
замена. Раньше у нас три токаря, на НФС-5, 
и все три станка работали. Сейчас там один  
токарь.

Теперь электрика. Раньше у нас применя-
лись масляные выключатели, каждые три ме-
сяца требовалась профилактика. Сейчас ваку-
умные выключатели – десять тысяч включений!

Модернизация дала надежность работы 
оборудования, которую надо только поддер-
живать. Для этого создали базовую расходную 
часть материалов, которая теперь у нас всегда 
в наличии.

Мы не стоим на месте в системе очистки 
воды. На НФС-5 вместо сернокислого алюми-
ния, которого я тогда запасал на весну ни много 
ни мало три с половиной тысячи тонн, теперь 
мне привозят оксихлорид в двадцатитонных 
бочках. Он чистенький. Чистая вода. Рабо-
тать – одно удовольствие! А сернокислый алю-
миний  –  там пыль, только двадцать процентов 
активной части, остальное – песок. А выгружали 
носилками! Представьте такие объемы! Один 
вагон – пятьсот пятьдесят носилок по сто кило-
граммов! Я лично по молодости эшелон выгру-
зил. Он ведь еще и вредный. Работали в маске: 
если попадет в глаза, наплачешься. Чтобы голо-
ву отмыть, шампуня нужно полбутылки вылить. 
Вот это всё – в прошлом, как страшный сон.

Начинал строительство Василий Иванович 
Соловьёв. Он тогда из Москвы не вылезал, до-
бывая необходимое. Тогда же всё это было 
очень сложно. Все головные водопроводы, дю-
кер через Обь, и первая, и пятая станция, осо-
бенно, очистные сооружения – это его заслуга. 
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Всё, сделанное Василием Ивановичем, – это, 
как бы базовая оболочка. А вот ее наполне- 
ние – это заслуга Юрия Николаевича. Напри-
мер, НФС-5 рассчитана на шестьсот тысяч, а 
дает сегодня четыреста. У нее еще есть запас 
на двести тысяч. На НФС-1 Юрий Николаевич 
построил дополнительный блок (там был один). 
Суммарно она рассчитана на четыреста тысяч, 
а дает двести пятьдесят, остальное  –  тоже на 
запас. Это за счет модернизации. То есть каж-
дая станция может теперь полностью обеспе-
чить город. Старая НФС-2 уже восстановлению 
не подлежала и прекратила сво существование, 
НФС-3 законсервирована.

Благодаря сохранению уникального коллек-
тива, стимулированию роста профессиональ-
ного мастерства и технологической модерни-
зации производства, город сегодня пользуется 
чистейшей в России питьевой водой.

Ради справедливости надо сказать, что в 
одиночку наши руководители не смогли бы это 
сделать. Здесь надо упомянуть и Ивана Павло-
вича Севастьянова, и Али Халиловича Алиджа-
нова.

После Алиджанова я не видел ни одного 
такого заместителя мэра. На часах без пятнад-

цати или без двадцати восемь, звонок к нам в 
диспетчерскую: «Ребята, как у вас дела? Какая 
ситуация? Какая обстановка?» Это Алиджанов. 
Он получал информацию не из докладов чинов-
ников, а звонил прямо на место и получал ее из 
первых уст. Он знал всех наших диспетчеров.

Иван Павлович Севастьянов также всем ин-
тересовался лично, контролировал. Его роль в 
строительстве была большой. Например, ког-
да у нас была авария и остановилась станция, 
он приехал. Мне доложили, что он в насосной.  
Я приехал, спустился в насосную, он – там. Всё 
рассмотрел, расспросил, всё спокойно, по-
деловому. Через четыре часа мы вновь запу-
стили станцию.

Время летит. И вот уже тридцать пятый год 
я в этом кресле заместителя по общим вопро-
сам. Здесь у меня и дети выросли. В общей 
сложности мы семьей отработали в водокана-
ле больше девяноста лет. Сын отработал боль-
ше шести лет, в позапрошлом году умер. Дочь 
выучилась и уже двадцать два года работает 
здесь инженером. Жена двадцать два года от-
работала и ушла отсюда на пенсию. Поэтому 
я хочу сказать, что водоканал  –  это вся наша  
жизнь.
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В ее просторном светлом кабинете на тре-
тьем этаже не смолкает назойливый телефон. 
На столе служебные документы, письма, карты, 
схемы. У двери почти всегда кто-то ожидает 
приема. Темп, в котором она привыкла выпол-
нять свои обязанности, просто восхищает.

Вот уже 47 лет работает на нашем предпри-
ятии яркая и обаятельная Людмила Петровна 
Трубникова. В 1977 году, закончив Сибстрин, она 
пришла в «Горводоканал» на должность инже-
нера. С тех пор жизнь ее неразрывно связана с 
крупнейшим предприятием города Новосибир-
ска.

Ее история началась 10 мая 1955 года в Но-
восибирске. В городе, с которым связана вся ее 
судьба. Людмила Петровна вспоминает:

– Мое рождение, детство и юность, мое ста-
новление – все связано с Новосибирском. Роди-
тели родом из Саратовской области. Они позна-
комились, когда отец учился в военном летном 
училище, в Балашове. Время было непростое, 
военное. Папа тогда занимался стажировкой 
летчиков для фронта, мама служила непосред-
ственно на фронте, участвовала в Сталинград-

«ГОРВОдОКАнАл» – 
мОй ПРАВильный ВыБОР!
Людмила Петровна Трубникова

ской битве. Она выполняла важную миссию, 
которая заключалась в следующем: на слух, на 
глаз нужно было определить тип самолета вра-
га и вовремя доложить своим.

Л.П. Трубникова с мамой
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В 1942 году маму отправили в отпуск в Ба-
лашов, где и случилась их встреча с отцом.  
В 1943 году родился мой старший брат Вадим. 
Он пошел по стопам отца: закончив Челябин-
ское военное училище, стал штурманом мор-
ской авиации. Много лет проработал в этой 
сфере. Сейчас живет во Владимирской области, 
но каждый год приезжает к нам, в Новосибирск. 

Нашу размеренную теплую женскую беседу 
то и дело прерывают посетители, пришедшие 
с вопросом, за помощью, по работе. Людмила 
Петровна легко переключает свое внимание с 
одного дела на другое, но тем не менее с осо-
бым трепетом продолжает говорить о том, что 
ей особенно дорого и близко сегодня. О своих 
родных людях, о маме:

– Безусловно, мама – один из самых доро-
гих людей в моей жизни. Можно сказать, она 
сформировала меня как личность. Семья, близ-
кие – это очень важно. Люблю своих внучек. Лю-

блю, когда они меня называют бабушкой Милой.  
У нас очень хорошие отношения. Искренние. 
Мы секретничаем, они мне всё рассказывают 
про свои интересы, про мальчиков. Конечно, с 
их взрослением наше общение сократилось. 
Сейчас при встрече они мне быстро расска-
зывают последние новости из своей жизни и 
«уходят» в интернет. Но я счастлива уже за эти 
несколько минут общения. Мне больше ничего 
не надо. Это нормально  –  дети взрослеют, по-
степенно отдаляются.

В истории развития предприятия фигури-
руют, пожалуй, два громких имени: Василий 
Иванович Соловьёв и Юрий Николаевич Похил. 
Именно эти люди сделали водоканал таким, ка-
ким мы видим его сегодня. Стабильным, твердо 
стоящим на ногах, пережившим все трудности 
и успешно преодолевающим их сегодня. Если 
вспомнить, в какое сложное время Юрию Ни-
колаевичу достался водоканал, в каком упа-

дочном состоянии. Девяно-
стые  –  ощущение полнейшей 
безысходности. Я очень хоро-
шо помню то время, потому 
что оно было настолько напря-
женным и угнетающим, что за-
быть его невозможно.

Сколько было вложено тру-
да в наше предприятие, сколь-
ко бессонных ночей пришлось 
пережить, но зато каков ре-
зультат! МУП «Горводоканал» 
сегодня – одно из крупнейших 
и, без сомнений, одно из луч-
ших предприятий России.

Коллектив техотдела. О.И. Самсонова, М.Ф. Чайка, Г.В. Ваганова, Н.В. Яшкова,
Н.В. Статива, Н.Ю. Новосельцева. 2002 г.
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НА СтРАже ЧиСтОты 
Юрий Михайлович Тучин

Родился в Новосибирской области, село Чи-
стоозёрное. Там же окончил среднюю школу, 
ушёл в армию. Два года служил в Германии. 
Демобилизовавшись, поступил в Сибстрин на 
гидротехнический факультет, по специальности 
«водоснабжение и канализация». В 1979 году 
его окончил. Распределился на комсомоль-
скую ударную стройку очистных сооружений 
канализации в Новосибирске, строил эти со-
оружения «контингент» за колючей проволо-
кой. Пошел я туда, потому что давали квартиры. 
Буквально через месяц после распределения 
получил квартиру в Кудряшах. Начал свою де-
ятельность дежурным инженером. Через год 
стал старшим инженером, еще через год – на-
чальником цеха, в этой должности проработал 
пять лет. И потом перешел на работу начальни-
ком смены. График удобный: сутки – через трое. 
Это меня привлекало.

 Очистные сооружения были уже на за-
вершающей стадии строительства, и в ноябре  
1980 года они были запущены в эксплуатацию, 
с тех пор они работают и никогда не отключа-
лись. Запуск осуществляли поэтапно: сначала 
запускали цех механической очистки, которым 
я руководил, через год – цех гидрологической 
очистки, еще через два года – цех обработки 
осадков. Весь комплекс работает до сих пор. 
За период моей работы здесь были две предпу-
сковые стадии, как раз когда сооружения были 

уже готовы к запуску, осуществлялись дора-
ботки проектировщиков, шли постоянные сове-
щания, споры, уточнялись кое-какие моменты, 
заменяли некоторые узлы, детали сооружения, 
потому что были некоторые огрехи при строи-
тельстве. Потом, ко времени запуска, уже по-
явилось новое оборудование, более произво-
дительные насосы, прежние решили заменить.

В начале девяностых нас реорганизовали в 
арендное предприятие, а в 1996 году было соз-
дано муниципальное унитарное предприятие. 
Соответственно, изменились и отношения: при-
быль оставалась на предприятии, и появились 
деньги, в том числе на развитие, обновление 
оборудования.  В этот период нам жилось лег-
че: были деньги и на зарплату, и на остальное. 
За счет прибыли, которую мы получали, хоть и в 
небольших количествах, но меняли устаревшие 
элементы оборудования на современные. Поя-
вились инвестиционные программы с долевым 
финансированием.

В настоящее время сооружения кардиналь-
но изменились, оборудование обновилось, осо-
бенно по обработке осадков с применением 
центрифуг. Время идет, меняются технологии, и 
мы должны идти в ногу со временем. 

Прошло более сорока лет, как запустили  
очистные, всё работает как часы.  Но нельзя ска-
зать, что всё за эти годы шло как по маслу, всё-
таки живем мы в Сибири. Были очень холодные 
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зимы. У нас есть котельные, работающие на ма-
зуте. Так вот, было, что мазут замерзал и мы по 
нескольку дней здесь ночевали: наша котельная 
отапливает еще и поселок Кудряши, где живут 
наши работники. В свое время здесь были спе-
циально построены дома, и люди к нам шли, при 
том что зарплаты были небольшие. Приходили 
даже с заводов, где получали по нескольку сотен 
рублей, а у нас сто, сто пятьдесят рублей.

Было и так, что сильный ливень затопил со-
оружения и насосы, которые были под землей. 
Затопило напрочь – по уровню земли. Насосы 

отключили и обесточили, там, где нужно было 
откачивать воду из насосных станций, запуска-
ли дизель-генераторы. У нас есть передвижные 
насосы. При этом всё по канализации продол-
жало поступать из города. У нас были резервы, 
и мы справились.

Наша работа требует быть готовыми к раз-
личным природным явлениям. В девяносто 
втором или девяносто третьем году за сутки 
мы пропустили один миллион триста тысяч 
кубометров паводковых вод, при том что со-

оружения рассчитаны на шестьсот двадцать 
тысяч кубометров в сутки. Но строились они с 
расчетом таких вот нештатных ситуаций и с ре-
сурсом – до сорока процентов. 

А самое неприятное случается, когда от-
ключается электроэнергия. Мэром был еще 
Толоконский, когда отключилась вся электро-
энергия на очистных и на главной насосной 
станции, а потоки-то идут. Было поднято всё, 
Толоконский приезжал сюда. Это случилось где-
то в девяносто восьмом году, тогда на ТЭЦ-2  
или ТЭЦ-3 сгорел трансформатор. У нас в це-
хах есть дизель-генераторы для обеспечения 
контроля за ситуацией и есть резерв объемов, 
потому что коллекторы заполнены процентов 
на сорок, ну на пятьдесят. Как правило, за это 
резервное время мы успеваем принять меры. 
Здесь можно сказать, мы зависим от рубиль-
ника, но я считаю, что у нас механизм отлажен, 
неполадки, как правило, случаются из-за внеш-
них причин. Мы готовы к неожиданностям.

От ГНС стоки поступают к нам, мы пропуска-
ем их через тринадцать аэротенков, в каждом 
по четыре коридора, отделяем избыточный ил, 
проводим аэрацию, в общем, происходит очи-
щение стоков. Этот цикл занимает примерно 
семь–восемь часов. Очищенная вода уходит в 
Обь при концентрации пятнадцать миллиграм-
мов грязи на один литр. Перед отводом  в реку 
она еще обеззараживается ультрафиолетом.  
В принципе это очень высокое качество очист-
ки. На случай непредвиденных увеличений сто-
ков у нас есть резервные мощности.

Мне комфортно работать на предпри-
ятии с отлаженной технологией, плановым 
ремонтом оборудования и пониманием важ-
ности нашего труда, ведь мы стоим на страже  
чистоты.

Ю.М. Тучин



403

– Я, Хадидулин Юрий Александрович, рабо-
таю электрогазосварщиком. Родился в городе 
Обь в 1952  году. Закончил школу, пятидесятое 
строительное училище на ТЭЦ-2 – как раз был 
первый выпуск в 1969 году. Пришел из армии 
и работал на заводе «Новосибавторемонт». 
Десять лет там отработал газоэлектросвар- 
щиком.

Потом в «Горводоканал» требовались элек-
трогазосварщики, сотрудникам давали кварти-
ры – а я уже женат, сын родился. Вот и пришел 
сюда работать в 1983  году. Через полгода по-
лучил квартиру – в мае устроился, а в декабре 
въехал в квартиру. Одиннадцать лет она была 
служебная – отработал десять лет и начал пе-
реоформлять ее на себя.

– и как пришли в «Горводоканал» в ВС-1 в 
1983 году, так и работаете?

– Да, как на этот участок пришел, тут я так и 
работаю 41 год. Самочувствие позволяет.

– и как вам здесь работается, что инте-
ресного?

– Все работы веду я здесь. Еду, замеряю, 
подготавливаю, не один я, а кто на смене. Всё 
готовим, а когда отключение узлами, едем 
туда, чтобы ускорить плановые замены задви-

ДВижение – ЭтО жиЗнь 
Юрий Александрович Хадидулин

жек в колодцах. Вся подготовка, замеры  –  всё 
я делаю. И в определенный день, когда дают 
согласованное отключение, ждем и устанавли- 
ваем.

– Это плановое. А аварийные случаи?
– Аварийные тоже бывали. Раньше-то, в да-

лекие времена, я был на авариях – утром при-
дёшь на работу, и вперед! Была одна водосеть: 
Дзержинский, Октябрьский, Заельцовский, Па-
шинский районы. Это 20 лет назад разъединили 
на три.

– А так по всему городу приходилось ез-
дить?

– Да, среди ночи могли в Октябрьский рай-
он вызвать – колонку ремонтировать, на заме-
ну гидранта. А со временем нужно было уско-
рять замены задвижек (запорную арматуру), и 
я постепенно перешел на плановую работу.

– Почему нужна была замена задвижек7 
Слишком много было старых?

– Время идет, технологии растут. Напри-
мер, лет около тридцати назад мы чугунные 
задвижки меняли на стальные, более усовер-
шенствованные, более крепкие. А сейчас уже 
лет пятнадцать как перешли на другие задвиж-
ки, нового поколения: запорная арматура не 
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стальная внутри, а в резиновом корпусе. Она 
лучше закрывается, эластичная. На чугунных 
для этого были латунные места, а тут просто, 
никакого клина, ничего. Резиновый затвор за-
крывает, всё лучше держит, покрашен специ-
альной краской. И краска крепкая такая – бол-
ты крутим, а она не отскакивает!

Задвижки – это возможность в случае ава-
рии оперативно перекрывать воду и не отклю-
чать огромное количество домов.

– Что интересного здесь происходит?
– Каждый день что-то интересное. Работы 

все разные, даже сам факт работы  –  интерес-
ный. Это надо видеть глазами. На фотографиях-
то они есть.

– есть-есть, я видел.
– В последнее время их нет Мы сейчас ра-

ботали на Садовом, у нас такие варианты были 
красивые, надо показать вам. Снимал их Алик. 
(Показывает фотографии.) Вот такие варианты. 
Это буквально неделю назад было. Вот это всё я 
готовил, самому приятно видеть.

– Это даже не в колодце?
– Это скрытая камера. Эта новая  –  старую 

мы вырезали: вот две трубы идут, нет ни одной 
задвижки. Одну поставили, а эта уже не стоит.  
А вот мы ее ставим. А это мы буксуем, это также 
затоплено, вот еще нет ни одной трубы.

По новой технологии сделано, чтобы мож-
но было безболезненно закрывать: открываем 
одну задвижку, вторую закрываем, вода идет 
по перемычкам и люди с водой остаются.

И это улучшает качество обслуживания 
населения. Они даже не замечают, что ме-
няли задвижки, не знают. И это главная цель 
наша – чтобы люди жили и даже не вспомина-
ли, только знали, что вода течёт и течет – и го-
рячая, и холодная.

– Где дети работают? не здесь?

– Сыну сейчас 46  лет, уже детей воспиты-
вает. Закончил техникум физической культу-
ры, работает тренером на горнолыжке, мастер 
спорта.

– А что это за забором?
– Это на территории «Горводоканала» со-

оружение с емкостями. Они сделаны для того, 
чтобы резерв был. В ночное время, когда раз-
бор воды очень маленький, вода через несколь-
ко водоводов большого диаметра заходит сюда 
и за ночь она наполняет большие резервы.  
А утром, когда люди начинают включать краны, 
смотрим по манометрам: если давление мень-
ше четырех атмосфер, включаем насосы. Такие 
резервуары по всему городу есть, и в Пашино, 
и НФС-3 работает как накопитель, и в других 
водосетях.

– О людях. Кто руководитель ВС-1?
– Сейчас Давыдов Юрий Геннадьевич. Он к 

нам пришел около двадцати лет назад. Масте-
ром работал в Пашино, потом пришел к нам 
работать начальником участка, а потом стал 
начальником цеха. Мне с ним очень хорошо ра-
ботается.

– Кто из друзей-товарищей здесь?
– Да никого нету. Их нет уже, они уволились 

по старости. Ну, Давыдов, ещё человека два–
три работает дольше него, а так больше никого 
нет, все молодые.

– Смену готовите?
– А смену мы готовим, для этого я здесь и 

есть. Я всех готовлю. Кто сейчас работает – они 
все прошли через меня.

– По сути, вы сегодня выполняете функ-
цию наставника? У них что-то случается – они 
за советом обращаются, делятся?

– Когда работаем, я говорю: «Тебе пере-
живать нечего, не за что. Ты работай, я рядом 
с тобой, тебе бояться нечего». Они сварщики, 
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закончили учебу, но не были в таких сложных 
ситуациях, практики мало.

– Вы выезжаете на сложные сварки, где-
то помогаете, где-то заменяете?

– Да, на все.
– Чем увлекаетесь, какое хобби есть?
– По дому помогаю, на даче грядки подров-

нять опять же. Там всё – начиная от теплицы. Нам 
тридцать лет назад выделили участок четыре сот-
ки, раньше там санитарная зона «Горводоканала» 
была близко. Это через Иню переехал и справа.  
А живу я на Горке, где НФС-3. Иню переезжаем 
по Бердскому шоссе и сразу к «Ленте» поворот.

Раньше было восемь грядок, сейчас делаем 
четыре. Года идут… Сейчас три грядки викто-
рии  –  больше не надо, она пропадает, куда ее 
девать, у сына своя дача.

А я как воду открыл на даче  –  и прямо с 
работы туда еду. И вода горводоканаловская, 
баки накопительные работают, душ работает с 
мая по сентябрь: встал, помылся теплой водой 
и на работу.

– довольны жизнью?
– Да, конечно. Доволен.

– А «Горводоканалом»?
– Да, конечно. Если мне нравится тут рабо-

тать, то, конечно, доволен.
– шестьдесят девять лет, а уходить не ду-

маете?
– Пока ещё не думал. Движение – это жизнь.

Ю.А. Хадидулин
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Я ВнУК СОлОВьёВА
Игорь Владимирович Хорошавин

Я внук Соловьёва Василия Ивановича. Вы 
понимаете, что это не просто гордость, а боль-
шая ответственность. Когда я был маленьким, 
дед брал меня в Москву. Они в те годы с Се-
вастьяновым, председателем горисполкома, 
деньги для нашего города выбивали. Заходим в 
очередную приемную, когда он не мог, напри-
мер, попасть к министру. Я тогда был малень-
кий, беленький и кудрявенький – словом, при-
кольный, и дед запускал меня «торпедой».

«Пропусти меня к министру,  –  говорит се-
кретарше, – мне еще внуку Кремль и Мавзолей 
показать надо, а я тут в очередях сижу». Опять-
таки  –  духи, шоколадка. А я тогда выглядел 
ангелочком, сейчас, глядя на меня, поверить, 
конечно, трудно, ну реально был ангелочком. 
И ведь брал дед неприступный бастион мини-
стерской секретарши и попадал на прием к ми-
нистру. А там он уже знал, как действовать, и с 
пустыми руками не возвращался. И так ему это 
понравилось, что он меня несколько лет в осо-
бо ответственных случаях специально возил.  
Я был своеобразным пропуском к вышестоя-
щим. Теперь вы понимаете, что дольше меня 
никто в «Горводоканале» не работал, я считай 
со дня рождения здесь.

В августе наступало время командировок в 
Москву, потому что именно в августе формиро-
вался бюджет, выпрашивались, вымаливались 
деньги на следующий год. Из Новосибирска 

И.В. Хорошавин
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всегда ездила большая команда. Вечером, по-
сле походов по министерствам, собирались 
у деда в номере и обсуждали итоги дня, гото-
вились к следующим походам. А ездили и Се-
вастьянов, и Краснопольский, и Алиджанов, и 
Смоляр. За Смоляра дед вступился на каком-то 
партсъезде и сам пострадал, его на пенсию в 
шестьдесят отправили. Алиджанов постарался, 
поэтому Алиджанова я не люблю. Была какая-
то возня с приватизацией, вот почему появился 
«Горводоканал» как арендное предприятие.

Я учился в десятой школе, она совсем рядом 
с управлением «Горводоканала», я из школы – к 
деду. Если дед был занят, то в лабораторию по-
химичить или к бабушке. Она у в бухгалтерии 
водосбыта работала. Я всех знал, люди были 
очень доброжелательные и дружные. Меро-
приятия всякие проводили, соревнования по 
лыжным гонкам и всякие эстафеты на Горке, 
около НФС-3.

В начале девяностых я остался без работы 
и попросил Ведерникова Андрея Павловича, он 
тогда криминальную милицию Новосибирской 
области возглавлял, устроить меня работать в 
органы, но дед, как узнал, сказал однозначно: 
«Пойдешь в водоканал работать».

Так я стал работать при Грибанове. Начал 
я ходить на планерки и наблюдал, как велся 
торг: «белым» одно – «красным» другое, как раз 
между Грибановым и Поймановым шла борь-
ба за власть. Половина от одного, половина от 
другого. Вот картина: сидит директор и видит, 
что своих шесть, а поймановских семь. А всё 
решалось большинством голосов. Директор го-
ворит колеблющемуся: вот я тебе выделяю сто 
тысяч на что хочешь, проголосуй за решение, 
которое сейчас буду предлагать.

Вот такая тогда шла политика, все были ди-
ректорами. Не было начальников цехов, а были 

директора, у некоторых даже свои расчетные 
счета были. Ни о какой слаженной работе и 
речи не могло быть.

Когда Грибанов стал директором МУПа, он 
при реорганизации ликвидировал должность 
Пойманова. Именно в то время и были митинги, 
я на них не ходил. Один раз на совещании у То-
локонского я увидел на столе папочку с личным 
делом Похила Юрия Николаевича.

Назначили директором «Горводоканала» 
Юрия Николаевича, я год отработал у него по-
мощником. Захожу как-то к шефу в кабинет, а 
там дед сидит. Дед говорит: это мой внук. По-
том меня Юрий Николаевич спросил, почему я 
не сказал, что внук Соловьёва? Я отвечаю, что 
не хотел именем деда прикрываться.

Юрий Николаевич с Соловьёвым буквально 
два или три раза встретились, и дед будто эста-
фету передал, скоро умер. Юрий Николаевич 
организовал похороны, которых город не ви-
дел. Прощание было и дома, и в актовом зале 
в управлении. В почетном карауле стояли и мэр 
Толоконский, его заместители, и работники во-
доканала. На поминальном обеде в ресторане 
«Центральный» присутствовали более 300 че-
ловек. Память Василия Ивановича увековечена 
на мемориальной доске на здании управления. 
В мае проводится спартакиада среди сотруд-
ников водоканала, посвященная Дню Победы и 
памяти В.И. Соловьёва.

У шефа совершенно не было свободного 
времени, он учился, разговаривал со специали-
стами, читал огромное количество литературы, 
изучал новейший мировой опыт в деле водо-
снабжения и водоотведения, ездил за границу, 
общался с другими водоканалами, более про-
двинутыми по тем временам: Москва, Питер, 
еще несколько городов. Похил пришел, честно 
скажу, в разруху, десять лет после Соловьёва 
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никто ничего не делал, ничего в «Горводока-
нал» не вкладывал. И потом, когда шеф при-
шел в «Горводоканал», а здесь такая яма, про-
сто катастрофа, представьте, что полцентра 
города могло без воды оставаться на длитель-
ное время.

И шеф потихоньку начал реорганизацию, 
модернизацию предприятия, при этом не уво-
лил ни одного человека. И он начал все поти-
хоньку отстраивать, бездельники и халтурщики 
потом сами ушли, потому что при шефе нужно 
было работать. Кто хотел и любил работать, тот 
и до сих пор работает, а кто нет, тех мы уже и не 
помним.

Тогда всем было сложно, денег не было, а он 
находил и вкладывал, совсем как Соловьёв, хо-
дил по кабинетам и выбивал деньги для пред-

приятия. Многие на пенсию уходили, им пред-
лагали остаться, например консультантами. И 
вот так по-умному, не торопясь, но настойчиво, 
он начал работать. Шеф всегда имеет уважение 
к людям, у него удивительная черта есть  –  он 
любит людей, но особое отношение у него к 
старшему поколению. И кто бы ни обратился к 
нему за помощью, работник предприятия или 
жители с округа, он всегда вникает в суть во-
проса и старается помочь, напрягая людей от 
которых зависит решение. И неважно где они 
работают – в мэрии, администрации или боль-
нице.

Он вновь создал коллектив «Горводокана-
ла». Сейчас наш коллектив похож на тот, ко-
торый был при Соловьёве, только на другом, 
более высоком уровне. Говорят, помог спорт, 
самодеятельность, конкурсы мастерства и дру-
гие мероприятия. Это, конечно, верно, но мне 
кажется, главная объединительная сила, соз-
данная Юрием Николаевичем, всё-таки в идее 
конечного результата, ведь на финише этого 
коллективного труда стоит благополучие жите-
лей нашего города. Общая идея служения стала 
главной, а средства сплочения разные: и спорт, 
и художественная самодеятельность, и коллек-
тивные встречи.

И еще… Очень важно, особенно сегодня, ког-
да твой руководитель не только умен, трудолю-
бив, но и честен. Понятно, что сегодня как бы 
деньги – это всё, но для людей «Горводоканала» 
нравственные качества руководителя и свои 
собственные также являются объединитель-
ной силой, более основательной, чем матери-
альное. Все материальные блага имеют смысл 
только в том случае, если способствуют напол-
нению человека нравственным содержанием. Я 
счастлив, что работаю с таким человеком. «Гор-
водоканал» во главе с шефом более 27 лет идет 
по пути созидания, дай бог и дальше идти будет.

В.И. Соловьёв с внуком
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ПОКА не СделАЮ,
не УйдУ
Александр Николаевич Шоколов

О таких людях, как он, говорят: «Его 
жизнь  –  это работа». А он и не спорит. Для 
Александра Николаевича Шоколова работа в 
«Горводоканале» – это дело всей его жизни, его 
страсть и его главное хобби, о котором он мо-
жет рассказывать часами. Причем делает это с 
таким азартом, что интересно становится даже 
человеку, совершенно не посвященному в тон-
кости очистки воды.

«Кредо моей жизни – изучать жизнь  
не по учебникам»

В 1974 году Александр Николаевич окончил 
Сибстрин, кафедру водоснабжения и канали-
зации. Сразу после окончания института моло-
дого инженера пригласил на работу прежний 
директор «Горводоканала» Василий Иванович 
Соловьёв. Свою трудовую деятельность на 
предприятии Александр Шоколов начал в ди-
рекции УВКХ.

– С 1974 по 1976 год я работал на строитель-
стве очистных сооружений канализации. Нас 
там было несколько человек. Я выполнял функ-
ции куратора: контролировал ход строительных 

Ю.Н. Похил и А.Н. Шоколов на вручении
премии В.И. Соловьёва



410

работ – армирование и бетонирование. У меня 
были проекты, которые я вел два года, – делит-
ся воспоминаниями Александр Николаевич.

За это время руководитель водоканала раз-
глядел в Шоколове потенциал и предложил ему 
стать заместителем начальника НФС-3. На тот 
момент Александру было всего 22 года.

– Соловьёв меня вызвал и сказал: «Никола-
ич, тебе нужно туда». Я сказал: «Есть!», и перее-
хал на Ключ-Камышенское плато. Я не великий 
специалист, но жизнь изучал не по учебни-
кам – это вообще кредо моей жизни, – делится 
Александр Николаевич.

В НФС-3 он проработал три года. За это вре-
мя, говорит, успел заглянуть в каждый уголок 
станции, как рентген, просканировал цех, бы-
стро нашел все его слабые места и принялся за 
работу. Одним из его управленческих нововве-
дений стало ежедневное планирование работ, 
которое Александр Николаевич практикует до 
сих пор. А чтобы усовершенствовать процесс 
водоочистки, Шоколов даже разработал соб-
ственное ноу-хау.

– С запорной арматурой на фильтрах было 
много проблем. Из 130 тысяч м3 воды в сутки на 
НФС-3 утечек было 60 тысяч! Вода через запор-
ную арматуру, через неплотности просто уте-
кала в канализацию. Я вместе со сварщиками, 
с механиками придумал самодельную канали-
зационную задвижку, которая намного лучше 
удерживала промывные воды с фильтров. Мы 
тогда получили за это изобретение по 25  ру-
блей, – отмечает Александр Николаевич.

«мне резали шины, потому,  
что я заставлял работать»

Когда работа станции на Горке была отла-
жена, Александра Николаевича пригласили на 

должность заместителя самой крупной в За-
падной Сибири насосно-фильтровальной стан-
ции № 5. Так в 1979  году начался его долгий, 
порой тернистый, но, бесспорно, яркий профес-
сиональный путь на НФС-5.

– У меня опять было море работы. Я обла-
зил сначала весь блок очистки, там, где Юрий 
Николаевич (Похил – прим. ред.) даже запре-
щает лазить. Во все трубы заглянул, ко всем 
задвижкам пригляделся и начал исправлять те 
проектные решения, которые были выполне-
ны с ошибками: камера реакции, отстойники и 
фильтры неправильно работали. Я ничего свер-
хъестественного не делал. Просто я считаю, 
чтобы руководить людьми, надо сначала само-
му всё узнать изнутри,  –  рассказывает Алек-
сандр Николаевич.

Большая ответственность и энтузиазм за-
ставляли его работать на самый высокий ре-
зультат. Такого же отношения к работе Шоколов 
требовал и от подчиненных. Стоит ли говорить, 
что нравилось это далеко не всем.

– Мне резали шины, кололи колеса. Потому 
что я заставлял работать,  –  вспоминает Алек-
сандр Николаевич.

Руководить работой не из кабинета, а на 
месте, не боясь запачкать руки,  –  вот глав-
ный принцип, которого всегда придерживался 
Александр Шоколов. Одно время ему даже при-
ходилось получать замечания от начальства 
относительно его рабочей одежды – фуфайки и 
резиновых сапог. Приходилось объяснять, мол, 
галстук мешает менять подшипники и центро-
вать агрегаты.

Благодаря вкладу Александра Шоколова в 
развитие станции, за восемь лет работу НФС-5 
удалось вывести на качественно новый уро- 
вень.
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Принцип «прямого гвоздя»
В 1987  году Александр Шоколов перешел с 

должности заместителя на должность началь-
ника НФС-5, сменив на этом посту Михаила 
Петровича Рогулина. Друзья Александра Ни-
колаевича пророчили ему большое будущее в 
крупных федеральных компаниях, а руковод-
ство «Горводоканала» не раз предлагало ему 
занять руководящую должность в управлении, 
но он был и остается преданным НФС-5 уже на 
протяжении 45 лет.

– Я не мог бросить свое производство, по-
скольку я не люблю дергаться. Чем больше я 
работал здесь, тем больше я видел плоды сво-
его труда, и меня это всегда радовало.

За эту преданность своему делу Александра 
Николаевича уважают и ценят подчиненные 
и руководство водоканала. Его неоднократ-
но награждали почетными грамотами регио-
нальные и муниципальные власти. Ему было 
присвоено звание «Заслуженный работник 
ЖКХ Российской Федерации». Особая гордость 
Александра Шоколова  –  правительственная 
награда, подписанная лично Президентом РФ 
Дмитрием Медведевым. Еще один повод для 
гордости – это премия памяти Василия Ивано-
вича Соловьёва, которую Александр Николае-
вич получил в 2019  году. Но, несмотря на вну-
шительный перечень наград, он, как и раньше, 

приходит на работу за час до начала трудового 
дня и лично осматривает все объекты станции. 
Говорит: «Если не контролировать людей (не  в 
обиду будет сказано), то толку не будет». К иде-
алу он стремится всегда и во всем: будь то мел-
кие бытовые вопросы или масштабные произ-
водственные задачи.

– Вот я, допустим, строю дачу. Забиваю 
гвоздь, и гвоздь загнулся, неровно пошел. Так я 
спать не смогу. В конце концов пойду, выдеру 
этот гвоздь и забью его ровно, и спокойно лягу 
спать. К себе я отношусь так же. Я, как руково-
дитель, должен быть прямым, как тот гвоздь, 
который я вбиваю в технологию очистки воды.

И, возможно, именно в этом качестве кроет-
ся секрет его успешного управления производ-
ством. На вопрос, задумывается ли он об отды-
хе, Александр Николаевич, выдержав долгую 
паузу, отвечает:

– Я задумываюсь. Совесть же надо иметь. 
Мои друзья говорят: «Николаич, ты что, хочешь 
помереть на работе? Ты ведь так и не ощутишь 
прелесть ничегонеделания на пенсии!» А я им 
отвечаю: «Наверное, уйду, но немножко погодя. 
У меня еще есть незаконченный проект. Я при-
думал, как сделать фильтр вечным! В России та-
кого еще нет. Вот пока такой фильтр не сделаю, 
на пенсию не уйду…
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Для повышения профессионального ма-
стерства на предприятии ежегодно проводит-
ся конкурс «Лучший по профессии». Участники 
конкурса  –  рабочие основных профессий, от 
качественного труда которых зависит стабиль-
ная работа предприятия: слесари АВР, электро-
газосварщики, электромонтеры.

Целью конкурса является повышение ма-
стерства, знаний, квалификации рабочих, повы-
шение престижа профессий, поддержание ав-
торитета рабочих специальностей, выявление 
и поощрение специалистов, обладающих про-
фессиональными знаниями и навыками, пере-
дача опыта передовых работников и обучение 
молодых кадров. 

Конкурс проводится в два этапа:
– первый этап – отборочные туры в струк-

турных подразделениях предприятия.
– второй этап – в рамках предприятия про- 

ведение финального конкурса-праздника «Луч- 
ший по профессии». 

Конкурс проводится в следующих номина-
циях:
▪ «Лучшая бригада по водопроводным се-

тям»,
▪ «Лучшая бригада по канализационным 

сетям»,

ПОБедители КОнКУРСА 
«лУЧший ПО ПРОФеССии»

▪ «Лучшая бригада насосных станций»,
▪ «Лучший молодой специалист»,
▪ «Лучший электрогазосварщик»,
▪ «Лучший экскаваторщик»,
▪ «Лучший электромонтер».

Первый конкурс профессионального ма-
стерства прошел в октябре 2007 года. Участни-
ками конкурса стали 22 работника из различ-
ных подразделений предприятия.

Второй конкурс профессионального ма-
стерства был организован в октябре 2008 года. 
Участниками конкурса стали уже 54 работника, 
впервые каждое подразделение представляла 
полноценная команда из четырех–пяти чело-
век основных рабочих профессий.

третий конкурс профессионального ма-
стерства прошел в сентябре 2009  года и был 
посвящен юбилею «Горводоканала» – 80-летию 
со дня основания. Участниками конкурса стали  
50 работников из всех цехов предприятия. 
Именно в этом году в рамках конкурса «Лучший 
по профессии – 2009» прошло награждение в 
специальных номинациях «Наше будущее», «Зо-
лотой Фонд», а также «За вклад в будущее».
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лучший электрогазосварщик:
1  место – Эдуард Гладкий (ГК-1)
2  место – Владимир нелюбов (ВС-1)
3  место – Олег лупешко (ГК-2)

лучший слесарь:
1  место – Владислав Захаров (ОСК)
2  место – Александр Варламов (НФС-3)
3  место – Юрий леонтьев (ГК-2)

лучшая бригада канализационных сетей – ГК-2:
Олег лупешко, электрогазосварщик
Владимир Беремец, слесарь АВР
николай тимощук, мастер
Сергей Головатых, слесарь АВР
Юрий леонтьев, слесарь АВР

лучшая бригада водопроводных сетей – ВС-2:
Вячеслав Федоров, слесарь АВР
дмитрий Краснов, слесарь АВР
николай Чванов, слесарь АВР
Сергей Каспрук, электрогазосварщик
Сергей мананков, мастер

лучшая бригада насосно-фильтровальных станций – нФС-2:
Алексей медведев, слесарь-ремонтник
Геннадий Патруков, электрогазосварщик
Сергей изъянов, слесарь-ремонтник
Сергей новоселов, слесарь-ремонтник

лучшая бригада среди КнС и ОСК – ОСК:
Василий Сидоренко, электрогазосварщик
Владимир Сауткин, монтажник
Владислав Захаров, слесарь-ремонтник
Сергей Берестнев, начальник участка

лучшая бригада водопроводных сетей – ВС-2:
Олег жуков, мастер
игорь иванов, слесарь АВР
лев Хамитов, слесарь АВР
николай жуков, слесарь АВР
Сергей Каспрук, электрогазосварщик

2007

2008

2009
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лучшая бригада канализационных сетей – ГК-2:
николай тимощук, мастер
Владимир Беримец, слесарь АВР
Сергей Санжаров, слесарь АВР
Юрий леонтьев, слесарь АВР
Олег лупешко, электрогазосварщик

лучшая бригада КнС и ОСК – КнС:
Алексей Пермяков, слесарь-ремонтник
Вячеслав Орлов, слесарь-ремонтник
Сергей Васильев, слесарь-ремонтник
данила Степанов, электрогазосварщик

лучшая бригада насосно-фильтровальных станций – нФС-5:
Владимир еремин, слесарь-ремонтник
дмитрий Кандауров, слесарь-ремонтник
Сергей латанов, слесарь-ремонтник
Сергей дмитриев, электрогазосварщик

лучший молодой специалист: Александр Пермяков, слесарь-ремонтник (КНС)
лучший электрогазосварщик: Андрей Сайц (НФС-1)

Впервые в истории конкурса состоялось показательное выступление экскаваторщиков.

лучшая бригада водопроводных сетей – ВС-3:
дмитрий Паньков, мастер
Александр Кузнецов, электрогазосварщик
Владимир Соловьев, слесарь АВР
Сергей Кузинов, слесарь АВР
Владимир еремеев, слесарь АВР
Андрей еремеев, слесарь АВР

лучшая бригада насосных станций – КнС:
иван Прокашев, слесарь-ремонтник
данила Степанов, электрогазосварщик
Андрей Зиениевич, слесарь-ремонтник
Роман Семенко, слесарь-ремонтник

2010
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лучшая бригада канализационных сетей – ГК-1:
Григорий Гладышев, слесарь АВР
иван Савин, слесарь АВР
игорь Стариков, слесарь АВР
максим Ревякин, слесарь АВР
Сергей Помещиков, мастер
Эдуард Гладкий, электрогазосварщик

лучший экскаваторщик: Владимир деменев (ЦСМ)
лучший молодой экскаваторщик: Захар Корнев (ЦСМ)
лучший электрогазосварщик: Анатолий Сазонов (ВС-1)
лучший молодой специалист: Владимир Соловьев (ВС-3)

Учреждена новая номинация – «Лучшая творческая работа» –  
изготовление рабочими уникальных фигур из подручных  
материалов.

лучшая бригада насосных станций – ОСК:
Владимир Сауткин, монтажник сантехсистем
Константин Серебряков, слесарь-ремонтник
Олег Юхневич, слесарь АВР
Олег Сенченя, электрогазосварщик

лучшая бригада канализационных сетей – ГК-2:
Александр Берляков, слесарь АВР
Владимир Беремец, слесарь АВР
евгений Смирнов, слесарь АВР
Олег лупешко, электрогазосварщик
Сергей Головатых, мастер
Юрий леонтьев, слесарь АВР

лучшая бригада водопроводных сетей – ВС-2:
Александр Гипнер, слесарь АВР
Андрей Буглак, слесарь АВР
евгений Щеголев, слесарь АВР
Роман Костин, мастер,
Сергей Сидоров, слесарь АВР
Сергей Каспрук, электрогазосварщик

лучший молодой специалист: иван Абросимов, слесарь АВР (ВС-1)
лучший экскаваторщик: Владимир деменев (ЦСМ)
лучший молодой экскаваторщик: Захар Корнев (ЦСМ)
лучший электрогазосварщик: Олег Сенченя (ОСК)

2011
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В конкурсе приняли участие пятьдесят шесть работников.  
Введена номинация «Лучший электромонтер».

лучшая бригада насосных станций – нФС-5:
Анатолий Бойко, слесарь-ремонтник
Вадим Бойко, слесарь-ремонтник
Вадим Зимин, электромонтер
Сергей дмитриев, электрогазосварщик

лучшая бригада по канализационным сетям – ГК-1:
Владимир Ковалев, слесарь АВР
игорь Стариков, слесарь АВР
максим Ревякин, слесарь АВР
Сергей Помещиков, мастер
Эдуард Гладкий, электрогазосварщик

лучшая бригада по водопроводным сетям – ПиРПт:
Александр моржов, электрогазосварщик
Андрей иванов, слесарь АВР
денис Вакуленко, слесарь АВР
евгений Войнов, слесарь АВР – моторист
Роман макаров, мастер

лучший электромонтер: Алексей цирульников (ОСК)
лучший электрогазосварщик: Сергей дмитриев (НФС-5)
лучший экскаваторщик: Захар Корнев (ЦСМ)

Конкурс посвящен 120-летию Новосибирска. В честь юбилея города организована  
выставка творческих работ участников, выполненных из металла и пластика.

лучшая бригада насосных станций – нФС-1:
Андрей Акименко, слесарь-ремонтник
Андрей Сайц, электрогазосварщик
дмитрий Орлик, слесарь-ремонтник
игорь Поветкин, слесарь-ремонтник
Олег носенко, электромонтер

лучшая бригада водопроводных сетей – ВС-1:
Александр лебедев, слесарь АВР

2012

2013
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Александр Охота, слесарь АВР
Андрей Булгаков, слесарь АВР
Бислан Аслаханов, слесарь АВР
дмитрий Кошелев, мастер
евгений Рудт, электрогазосварщик

лучшая бригада канализационных сетей – ГК-1:
Владимир Ковалев, слесарь АВР
иван Савин, слесарь АВР
игорь Стариков, слесарь АВР
максим Ревякин, слесарь АВР
Сергей Помещиков, мастер
Эдуард Гладкий, электрогазосварщик

лучший экскаваторщик: михаил цымбал (ЦСМ)
лучший электрогазосварщик: Сергей Каспрук (ВС-2)
лучший молодой специалист:  Владимир Бебекин, слесарь-ремонтник (КНС) 
 дмитрий дек, слесарь АВР (ВС-3)
лучший электромонтер: Антон Кононенко (НФС-5)

Шестьдесят шесть конкурсантов боролись за победу и показывали свое мастерство.  
Конкурс посвящен 85-летию «Горводоканала».

лучшая бригада насосных станции – КнС:
Алексей даич, слесарь-ремонтник
Владимир Бебекин, слесарь-ремонтник
данила Степанов, электрогазосварщик
иван Чернов, электромонтер
Сергей Хабаров, слесарь-ремонтник

лучшая бригада по водопроводным сетям – ВС-2:
Алексей неродзе, мастер
Андрей Яковлев, электрогазосварщик
Владимир митронов, слесарь АВР
евгений Щеголев, слесарь АВР
максим Косолапов, слесарь АВР
Сергей Сидоров, слесарь АВР

лучшая бригада по канализационным сетям – ГК-2:
Александр Берляков, слесарь АВР
дмитрий шатов, слесарь АВР
Олег лупешко, электрогазосварщик
Сергей Головатых, мастер

2014
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Сергей Санжаров, слесарь АВР
Юрий леонтьев, слесарь АВР

лучший электромонтер: Александр Загуменников (НФС-1)
лучший молодой работник: Алексей даич, слесарь-ремонтник (КНС)
лучший экскаваторщик: Захар Корнев (ЦСМ)
лучший электрогазосварщик: леонид Краснов (ВС-3)

Конкурс посвящен 70-летию Победы в Великой Отечественной войне.

лучшая бригада насосных станций – нФС-1:
Андрей терехов, электромонтер
Олег Якушевич, слесарь-ремонтник
Андрей Акименко, слесарь-ремонтник
иван Русаков, слесарь реагентного хозяйства
Андрей Сайц, электрогазосварщик

лучшая бригада водопроводных сетей – ВС-3:
дмитрий Анциферов, мастер
Анатолий деменин, слесарь АВР
Сергей Утяшев, электрогазосварщик
Владимир шаерман, слесарь АВР
илья шаерман, слесарь АВР
Алексей шатров, слесарь АВР

лучшая бригада канализационных сетей – ГК-1:
максим Попов, мастер
Эдуард Гладкий, электрогазосварщик
Вадим ильченко, слесарь АВР
Григорий Гладышев, слесарь АВР
Андрей Хахолин, слесарь АВР
Анатолий Гладышев, слесарь АВР

лучший электромонтер: Андрей терехов
лучший электрогазосварщик: Сергей Утяшев (ВС-3), Андрей Сайц (НФС-1)
лучший экскаваторщик: Захар Корнев (ЦСМ)
лучший молодой работник: Александр Бебекин, слесарь-ремонтник (КНС)

2015
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В конкурсе приняли участие шестьдесят семь работников. Конкурс посвящен  
20-летию образования МУП г. Новосибирска «Горводоканал». Конкурсу исполнилось 10 лет.

лучшая бригада насосно-фильтровальных станций – КнС:
данила Степанов, электрогазосварщик
Владимир Бебекин, слесарь-ремонтник
Александр Сердюков, электромонтер
Алексей Савенко, слесарь-ремонтник
Алексей даич, слесарь-ремонтник

лучшая бригада канализационных сетей – ГК-1:
максим Попов, мастер
Эдуард Гладкий, электрогазосварщик
Вадим ильченко, слесарь АВР
Григорий Гладышев, слесарь АВР
Андрей Хахолин, слесарь АВР
Анатолий Гладышев, слесарь АВР

лучшая бригада водопроводных сетей – ВС-3:
Анатолий деменин, слесарь АВР
игорь Кравцов, слесарь АВР
Федор лимачко, электрогазосварщик
Владимир шаерман, слесарь АВР
дмитрий Семенов, мастер
евгений Сысалов, слесарь АВР

лучший электрогазосварщик: Сергей Каспрук (ВС-2)
лучший электромонтер: максим ширяев (НФС-3)
лучший молодой специалист: Сергей Петрищев, слесарь-ремонтник (ОСК)
лучший экскаваторщик: Захар Корнев (ЦСМ)

В конкурсе приняли участие семьдесят два человека. Конкурс посвящен  
Году экологии в России и 80-летию Новосибирской области.

лучшая бригада насосных станций – ОСК:
Роман Кириленко, электрогазосварщик
Павел Смышляев, электромонтер
Сергей Коновальцев, слесарь-ремонтник
Сергей Петрищев, слесарь-ремонтник
евгений шуминский, слесарь-ремонтник
евгений шампаров, электромонтер

лучшая бригада водопроводных сетей – ВС-1:
евгений Кравченко, мастер
евгений Рудт, электрогазосварщик

2016

2017
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Сергей Сопыряев, слесарь АВР
Сергей морозов, слесарь АВР
евгений Чистяков, слесарь АВР
Александр Зуенко, слесарь АВР

лучшая бригада канализационных сетей – ГК-1:
максим Попов, мастер
Эдуард Гладкий, электрогазосварщик
Вадим ильченко, слесарь АВР
Григорий Гладышев, слесарь АВР
Андрей Хахолин, слесарь АВР
Анатолий Гладышев, слесарь АВР

лучший молодой специалист: Сергей Петрищев, слесарь-ремонтник (ОСК)
лучший электрогазосварщик: Андрей Сайц (НФС-1)
лучшие электромонтеры: Олег носенко, Андрей терехов (НФС-1)
лучший экскаваторщик: Захар Корнев (ЦСМ)

Конкурс посвящен 125-летию Новосибирска.  
Приняли участие семьдесят два конкурсанта.

лучшая бригада водопроводных сетей – ВС-3:
евгений Сысалов, слесарь АВР
игорь Кравцов, слесарь АВР
дмитрий Анциферов, мастер
Юрий Сергеев, слесарь АВР
леонид Краснов, электрогазосварщик
Вадим шаерман, слесарь АВР

лучшая бригада канализационных сетей – ГК-2:
евгений Смирнов, мастер
Андрей леонтьев, слесарь АВР
Сергей Санжаров, слесарь АВР
денис Полонский, слесарь АВР
Олег лупешко, электрогазосварщик
Кирилл Арсенов, слесарь АВР

лучшая бригада насосных станций – ОСК:
Сергей Коновальцев, слесарь-ремонтник
евгений шампаров, электромонтер

2018
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Александр Балахонов, электромонтер
Роман Кириленко, электрогазосварщик
евгений шуминский, слесарь-ремонтник
Сергей Киреев, слесарь-ремонтник

лучший электрогазосварщик: леонид Краснов (ВС-3)
лучший электромонтер: евгений шампаров (ОСК), Александр Балахонов (ОСК)
лучший экскаваторщик: михаил цымбал (ЦСМ)
лучший молодой специалист: Юрий Сергеев (ВС-3)

Конкурс посвящен 90-летию предприятия. В конкурсе приняли участие  
восемьдесят работников.

лучшая бригада насосных станций нФС-5:
иван Черепанов, электромонтер
евгений жарехин, электромонтер
дмитрий Кандауров, слесарь-ремонтник
денис Пономаренко, слесарь-ремонтник
матвей Голубков, электрогазосварщик
Вадим Бойко, слесарь-ремонтник

лучшая бригада канализационных сетей– ГК-1:
Павел мурзаев, электрогазосварщик
максим Попов, мастер
Вадим ильченко, слесарь АВР
Андрей Хахолин, слесарь АВР
Анатолий Гладышев, слесарь АВР
Григорий Гладышев, слесарь АВР

лучшая бригада водопроводных сетей – ВС-1:
Олег Господаренко, мастер
Сергей Сопыряев, слесарь АВР
егор жуковец, слесарь АВР
евгений Чистяков, слесарь АВР
Андрей Габерман, электрогазосварщик
Александр Зуенко, слесарь АВР

лучший электрогазосварщик: Павел мурзаев (ГК-1)
лучший экскаваторщик: дмитрий Бисеров (ЦСМ)
лучший молодой специалист: Юрий Сергеев, слесарь АВР (ВС-3)

2019
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Четырнадцатый конкурс профессионального мастерства  
посвящен 75-летию Победы в Великой Отечественной войне.

лучшая бригада водопроводных сетей – ВС-1:
Александр никитин, слесарь АВР
Александр Хозяйкин, мастер
данила Каширский, слесарь АВР
Константин Кононов, слесарь АВР
Сергей Кишкин, слесарь АВР
евгений Рудт, электрогазосварщик.

лучшая бригада канализационных сетей – ГК-2:
Антон Зырянов, мастер
дмитрий леонтьев, слесарь АВР
дмитрий шатов, слесарь АВР
николай давыдов, слесарь АВР
Сергей Санжаров, слесарь АВР
Олег лупешко, электрогазосварщик

лучшая бригада насосных станций – ОСК:
Александр Балахонов, электромонтер
Александр Чувакин, слесарь-ремонтник
евгений шампаров, электромонтер
Роман Кириленко, электрогазосварщик
евгений шуминский, слесарь-ремонтник
Сергей Коновальцев, слесарь-ремонтник

лучший электрогазосварщик: Виталий Калганов (ВС-3)
лучший электромонтер: евгений Батыгин (НФС-3), тимур Палтусов (НФС-3)
лучший молодой специалист: Алексей Колесников (КНС)
лучший экскаваторщик: Захар Корнев (ЦСМ)

Конкурс посвящен 25-летию со дня образования МУП г. Новосибирска «Горводоканал».  
Конкурсу исполнилось 15 лет. Введена новая номинация – 
премия памяти ветерана предприятия Леонида Алексеевича Воробьева.

лучшая бригада насосных станций – ОСК:
Александр Балахонов, электромонтер
Александр Румянцев, слесарь-ремонтник

2020

2021
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Владимир дугин, электромонтер
Роман Кириленко, электрогазосварщик
Сергей Коновальцев, слесарь-ремонтник

лучшая бригада водопроводных сетей– ВС-3:
Вадим шаерман, слесарь АВР
Алексей Чивилев, слесарь АВР
Александр Зорин, мастер
Сергей Подбельный, слесарь АВР
Виталий Калганов, электрогазосварщик
игорь Кравцов, слесарь АВР

лучшая бригада канализационных сетей – ГК-2:
Олег лупешко, электрогазосварщик
дмитрий шатов, слесарь АВР
Владислав Кургузкин, слесарь АВР
Сергей Санжаров, мастер
николай давыдов, слесарь АВР
дмитрий леонтьев, слесарь АВР

лучший электромонтер: евгений шампаров (ОСК), Александр Балахонов (ОСК)
лучший молодой специалист: Александр Румянцев (ОСК)
лучший экскаваторщик: Александр Родин (ЦСМ)
лучший электрогазосварщик: Сергей Каспрук (ВС-2)
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На конкурсе полноценно представлена центральная химико-бактериологическая лабо-
ратория водопровода предприятия, что послужило началом организации и проведения 
конкурса  в номинациях «Лучший химик», «Лучший биолог» и «Лучший лаборант».

лучшая бригада водопроводных сетей – ВС-3:
Александр Зорин, мастер
Вадим шаерман, слесарь АВР
игорь Кравцов, слесарь АВР
Сергей Панафидин, слесарь АВР
Сергей Подбельный, слесарь АВР
Сергей Утяшев, электрогазосварщик

лучшая бригада канализационных сетей – ГК-1:
Алексей данилов, слесарь АВР
Анатолий Гладышев, слесарь АВР
Андрей Хахолин, мастер
Вадим ильченко, слесарь АВР
игорь мусатов, слесарь АВР
Павел мурзаев, электрогазосварщик

лучшая бригада насосных станций – нФС-5:
дмитрий дмитриев, слесарь-ремонтник
дмитрий Кандауров, слесарь-ремонтник
иван Черепанов, электромонтер
Павел мясников, электромонтер
Сергей Баянов, слесарь – ремонтник
Сергей дмитриев, электрогазосварщик

лучший электрогазосварщик: Павел мурзаев (ГК-1)
лучший электромонтер:  Александр Балахонов (ОСК)
лучший электромонтер:  евгений шампаров (ОСК)
лучший экскаваторщик: Виталий Аверченко (ЦСМ)
лучший молодой специалист: Юрий  Щербаков (ВС-1)

2022
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2023 Темой домашнего задания для конкурса творческих работ  
послужил 130-летний юбилей Новосибирска. 

лучшая бригада водопроводных сетей - ВС-1:
Александр Зуенко, мастер
Андрей Габерман, лучший электрогазосварщик
денис Сичкарь, слесарь АВР
максим Гончаров, слесарь АВР
Сергей Свешников, слесарь АВР
Сергей Сопыряев, слесарь АВР

лучшая бригада канализационных сетей-  ГК-2:
Виктор Кургузкин, слесарь АВР
Виктор Сураев, слесарь АВР
дмитрий Осипов, мастер
дмитрий шатов, слесарь АВР
николай давыдов, слесарь АВР
Олег лупешко, электрогазосварщик

лучшая бригада насосных станций – КнС:
Александр Абих, слесарь-ремонтник
Александр Бебекин, электрогазосварщик
Александр Вознесенский, электромонтер
Артур Щербаков, электромонтер
илья евдокимов, слесарь-ремонтник
леонид Колесников, слесарь-ремонтник
Владимир Главный, слесарь-ремонтник
евгений Огиенко, слесарь-ремонтник

лучший электрогазосварщик: Андрей  Габерман (ВС-1)
лучший электромонтер: Александр Вознесенский (КНС)
 Артур  Щербаков (КНС)
лучший молодой специалист: Алексей  Вторушин (ВС-3)
лучший экскаваторщик: Захар Корнев (ЦСМ)

Можно с уверенностью сказать,  
что «Лучший по профессии» –  
это крепкая традиция и настоящий праздник 
для работников предприятия и их семей.
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1897 г. Построен первый водопровод с водонапорной башней при сдаче в эксплуатацию же-
лезнодорожного моста через р. Обь.

1923 г. Введены в эксплуатацию первые километры канализационных сетей и очистные со-
оружения канализации.

1927 г. Образован трест «Водосвет». Эксплуатировалось 28 км водопроводных сетей и вре-
менная насосная станция.

1929 г. Завершено строительство первой централизованной системы водоснабжения с на-
сосно-фильтровальной станцией на правом берегу р. Оби производительностью  
7 тыс. м3/сутки.

1931 г.  Трест «Водосвет» преобразован в трест «Водоканал».

1938–1939 гг. Строительство левобережной системы водоснабжения (насосно-фильтровальная 
станция № 2) производительностью 30 тыс. м3/сутки.

1957–1960 гг. Введены в эксплуатацию водозабор «Камешек» и насосно-фильтровальная станция 
№ 3 производительностью 150 тыс. м3/сутки в правобережной части города.

1958 г. Трест «Водоканал» преобразован в Управление водопроводно-канализационного хо-
зяйства (УВКХ).

1961–1964 гг. Произведена реконструкция и расширение левобережной системы водоснабжения 
производительностью 140 тыс. м3/сутки (по головным сооружениям до 220 тыс. м3/
сутки).

1965 г. Протяженность водоводов достигла 107 км, водопроводной сети – 345 км, канали-
зационных коллекторов – 59, канализационной сети – 192 км. Подавалось питьевой 
воды – 229 тыс. м3/сутки.

1967 г. Сдана в эксплуатацию первая очередь насосно-фильтровальной станции № 5 произ-
водительностью 200 тыс. м3/сутки.

1972 г. Введена в эксплуатацию вторая очередь насосно-фильтровальной станции № 5 
производительностью 200 тыс. м3/сутки. Суммарная производительность достигла  
400 тыс. м3/сутки.

1975–1987 гг. Построена первая очередь левобережного комплекса водопроводных очистных со-
оружений (насосно-фильтровальная станция № 1) производительностью 250 тыс. м3/
сутки.

ХРОниКА СОБытий 
1897–2023 ГОды
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1979 г. Завершено строительство третьей очереди насосно-фильтровальной станции  
№ 5 производительностью 200 тыс. м3/сутки. Суммарная производительность достиг-
ла 600 тыс. м3/сутки.

1980 г. Сдана в эксплуатацию главная насосная станция и первая очередь очистных соору-
жений канализации производительностью 600 тыс. м3/сутки.

1989 г.  Введена в эксплуатацию вторая очередь очистных сооружений канализации произ-
водительностью 200 тыс. м3/сутки.

1991 г. ПУВКХ преобразовано в Арендное предприятие «Горводоканал-Новосибирск».

1996 г.  Образовано муниципальное унитарное предприятие «Горводоканал» на основании 
постановления мэрии г. Новосибирска.

1997 г.  Приобретены установки для теледиагностики трубопроводов IBAK и каналопромы-
вочная установка «Водяной мастер».

1998 г. Начало применения ОХА и новых флокулянтов при очистке питьевой воды на всех НФС. 
Начато внедрение системы АСУ ТП на канализационных  насосных станциях.

1998–1999 гг. Проведена реконструкция ЦХБЛ, оснащена современным оборудованием и приборами.

1999 г.  Внедрение внутренней цементно-песчаной изоляции (ЦПИ) стальных трубопрово- 
дов диаметром 300 мм и более для исключения их коррозии.  
Впервые применены частотно-регулируемые приводы на насосных станциях.

2000 г.  Реконструирован цех механического обезвоживания ОСК, установлены центрифуги и 
центрипрессы.

 Закуплены телеустановка Raush и гидропромывочная машина «Каналмастер».
 Проведена реконструкция аванкамер на НС-1 НФС-1 и НФС-5

2002 г.  На НФС-1 внедрен смеситель нового типа – гидравлический диспергатор.
 На ОСК развернуто производство флокулянта «Сибфлок». 
 Начата реконструкция ГНС. Проведен уникальный капитальный ремонт приемно-рас-

пределительной камеры ГНС с заменой щитовых затворов без остановки станции и ОСК.
2003 г.  Создана служба диагностики.
2004 г.  Введен в эксплуатацию резервуар чистой воды емкостью 20  тыс.  м3 .
 Запущена в эксплуатацию передвижная установка по подхлорированию воды на се-

тях водопровода гипохлоритом натрия.
 Создан участок по обследованию коллекторов большого диаметра. 
 Внедрена методика замеров уровня вибрации насосных агрегатов.
2005 г.  Внедрен гидравлический диспергатор с ударными стенками. 
 Произведен на НФС-1 монтаж установки «Коагулянт-осветлитель» для автоматиче-

ского контроля качества осветленной воды и дозирования коагулянта.   
Начало установки регуляторов давления на водопроводных сетях, регистрирующих 

 и записывающих устройств.  
Создан участок по прокладке и ремонту полиэтиленовых труб (ПиРПТ).  
Завершена реконструкция КНС-17.

2006 г.  Построен канализационный дюкер через р. Иню диаметром 1400 мм.
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2007 г. Начата реализация первой инвестиционной программы «Развитие систем водоснаб-
жения и водоотведения на 2007–2013 годы».

2008 г.  Завершена уникальная реконструкция водозабора НФС-5 с установкой погружных на-
сосов непосредственно в водоприемном ковше. Завершены работы по строительству 
рыбозащитных сооружений на водозаборах НФС.

2010 г.  Запущен в эксплуатацию цех ультрафиолетового обеззараживания питьевой воды 
производительностью 350 тыс. м3/сутки. 

 Сдан в эксплуатацию резервуар чистой воды на 10 тыс. м3 на НФС-1.

 Модернизировано оборудование цеха механического обезвоживания осадка – уста-
новлено четыре фильтр-пресса и два сгустителя.

2011–2012 гг. Закончено строительство канализационного дюкера протяженностью 1,25  км диаме-
тром 1400 мм через р. Обь.

 Завершено строительство блока НФС-1 производительностью 100 тыс. м3/сутки. 

 Внедрено АСУ ТП скорых фильтров на НФС-1.

2013 г.  Запущен в эксплуатацию блок УФО производительностью 600 тыс. м3/сутки, вся питье-
вая вода в городе обеззараживается с помощью ультрафиолета.

2015 г.  Начата реализация новой инвестиционной программы на 2015–2019 годы.

2016 г.  Запущен блок УФО очистных сооружений канализации производительностью 
600 тыс. м3/сутки, полностью замкнут цикл обработки воды ультрафиолетом как перед 
подачей ее населению, так и после очистки стоков.

2017–2019 гг. Проведена реконструкция цеха механического обезвоживания с установкой высоко-
эффективных центрифуг, а также увеличение производительности иловой насосной 
станции.

2018 г.  Замена на ГНС по программе модернизации двух насосных агрегатов на новые с со-
хранением производительности, мощностью двигателей 1000 кВт. Экономия за-
трат на электроэнергию за счет эксплуатации двух новых насосов составляет свыше  
5  млн  руб./год. 

2019 г. Осуществлен ремонт канализационного коллектора по ул.  Московской диаметром 
1800 мм, протяженностью 2000 м. Произведена санация его изнутри полиэтиленовой 
трубой на участке от камеры гашения напора до ул.  Б.  Богаткова в условиях безоста-
новочной эксплуатации коллектора; данный метод ремонта трубопроводов является 
эффективным и практически единственным по применимости в стесненных условиях 
городской застройки.

2020 г.    Начата реализация новой инвестиционной программы МУП г. Новосибирска «Горводо-
канал» на 2020–2024 годы в привязке к генплану города и разработанным схемам раз-
вития систем водоснабжения и водоотведения Новосибирска.
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 Завершено строительство и запущена в эксплуатацию КНС-7А производительностью 130 
тыс. м3/сутки.

 Произведена комплексная реконструкция большинства КНС с целью повышения надеж-
ности и продления срока службы объектов; 52 из 87 эксплуатируемых КНС переведены 
на автоматизированное управление

2020–2021 гг. Производится реконструкция двух ниток загородного коллектора в районе п. Кудряшов-
ский диаметром 2400 мм и общей протяженностью 4,5 км силами ремонтно-строитель-
ного цеха МУП «Горводоканал». Внутрь железобетонного коллектора монтируются сте-
клопластиковые трубы диаметром  2200  мм.

 «Горводоканал» сегодня – это крупнейшее предприятие коммунального компекса Рос-
сии. Производственный комплекс включает мощнейшие насосно-фильтровальные 
станции, подающие 500 тыс. м3/сутки питьевой воды, 2115 км водопроводных сетей, 38 
водопроводных и 87 канализационных насосных станций, 1580 км внутриквартальных 
сетей канализации и магистральных коллекторов и очистные сооружения канализации, 
очищающие до 450 м3/сутки сточных вод и обрабатывающие до 5 тыс. м3 осадка. Работу 
предприятия обеспечивает коллектив 3,5 тыс. человек.

 Предприятие является гарантирующей организацией (обеспечивает работу сетей и  
сооружений) на территории 11 муниципальных образований:  
п. Тулинский (с 2016 г.), г. Обь (30 тыс. жителей, с 2017 г.), п. Краснообск (27 тыс. жителей, 
с 2017 г.), п. Каменский, п. Кудряшовский, п. Мичуринский, п. Морской, п. Мочищенский,  
с. Новолуговое (с 2018 г.), п. Кольцово (17,5 тыс. жителей, с 2019 г.), с. Раздольное (с 2021 г.). 
Г. Бердск подключен к системе водоотведения Новосибирска.

 В 2021 году на баланс предприятия передан питьевой центр НЗХК (водозабор, сети во-
доснабжения, водопроводные очистные сооружения) производительностью 40 тыс. м3/
сутки.

2020 г. Для подключения значимых для региона объектов построены:  
– водопровод 2Д 500 мм протяженностью 426 и и напорный коллектор 2Д 200 мм 
 протяженностью 397 м (многофункциональная ледовая арена «Сибирь-Арена);  
–  КНС-12а и напорный коллектор 2Д 400 мм протяженностью 1,25 км (новый терми- 
 нал аэропорта Толмачево).

2023 г. Для подключения к централизованным системам водоснабжения и водоотведения 
центра «Сибирский кольцевой источник фотонов (СКИФ)» построены водопровод  
2Д 250 мм протяженностью 900 м и коллектор Д 110 протяженностью 1,86 км. Также 
подключена к централизованным системам инфекционная больница на территории 
Новосибирской области и поликлиники № 7, 18 и 22. Для подключения перспективных 
площадок жилой застройки на северном направлении Новосибирска строятся: по ул. 
Декоративный Питомник – водовод Д 400 мм протяженностью 3,5 км; по ул. Жуков-
ского – водовод Д 1000 мм протяженностью 1,3 км.
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